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 योतक है कि प्रइन क है  कि  wet  को  सभा  में  उसी  सदस्य  ने  पुछा  था  ।



 गाद

 श

 लोक-सभा

 ६  PER

 9¢  TITSt  4
 हूं  ५६  क वि  °  ै  नन ०

 (
 दाक )

 Ae  et  ret

 लोक-सभा  ग्यारह  TH  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन

 ai

 ं  के  मौखिक  उत्तर

 श्रावक  खानों  में

 १*१३१०.  थी  यलमंदा  रेड्डी  :  क्या  शम  ate  रोजगार मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  are  प्रदेश  के  नेल्लोर  जिले  में  श्रमिक खान  क्षेत्र  में

 रोग  काफी  फला  हुमा है  ;  तरार

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 fart  कौर  रोजगार
 मंत्रालय मंत्री  हाथी  )

 बीमारी फ
 फैली  अवश्य है  किन्तु

 व्यापक रूप  में  नहीं  ।

 सभी  अभ्रक  खानों  में  गीली  खुदाई  ग्रोवर  गद  को  दबाना  श्रनिवायं  कर  fear  गया है  ।

 न  को  लागू  करने  के  लिये  नियमित  निरीक्षण  किये  जा  रहे  हैं  ।

 क्षय  रोग  अस्पताल  नेल्लोर  में  क्षय  रोग  शौर  सिलि को  के  एकमात्र  उपयोग  के  लिये  आठ  बिस्तर

 आरक्षित  कर  दिये  गये  हैं--जिनमें  अभ्रक  खनिकों  कौर  उनके  परिवारों  के  क्षय  रोगी  भरती  हो  सकते

 हैं  र  राज्य  सरकार  से  तीन  कौर  बिस्तर  आरक्षित  करने  के  लिये  प्रार्थना  की  गई  है  ।  उन  पारीक

 खनिकों को  यात्रा  भत्ता  दिया  जाता  है  जो  भरती  न  होने  वाले  रोगियों  के  तौर  पर  क्षय  रोग  अस्पताल

 नेल्लोर में  जाते  हैं  ।

 कालीचेड में  क्षय  रोग  और  सिलिकोसिस  के  रोगियों  के  रह  कर  उपचार  करवाने के  लिये

 हस्पताल में  एक  क्षय  रोग  ars  बनाने  के  लिये
 व्यवस्था  की  जा  रही

 है  प्रौढ़  वहां  aaa  खनिकों का

 बड़े
 पैमाने

 पर  एक्सरे  |

 प्र ग्रेजी  में

 ४२४३

 1209  (Ai)
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 pat  यलमंदा  :
 क्या  मा

 ०  मन्त्री
 को  इस  बात  का  पता  है  कि  oe

 खनिकਂ
 गीले

 feast

 आदि  का  उपयोग  नहीं  करते  कौर  विभाग  द्वारा  जारी  गये  विनियमों  का  भी  पालन  नहीं  करते

 थी  हाथी  मैँ  सगझता  हुं  कि  गीली  खुदाई  होती  है  |  उन्हें  ऐसा  करना  पड़ता  है  ।

 पृश्नी  थल मंदा  शेट्टी  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  इन  बीमार  व्यक्तियों को  मृत्यु  के  दो  या  तीन

 वर्षों  गुलाटी  तक  भी  मुआवजा  नहीं  दिया  जाता
 ?

 क्या  सरकार  इस  बात  की  ध्यान  देगी  कि

 वजा  उनको  समय  पर  दिया  जाए
 ?

 श्री  हाथो  :  निस्सन्देह  इसकी,ग्रोर  ध्यान  दिया  जाएगा  कि  यदि  उनको  नौकरी  करते  हुए

 बीमारी  लगें  तो  उनको  मुआवजा  दिया  जाए  |

 हरि  विष्णु कामत  :  मा ०  मन्त्री  के  उत्तर  में  जिन  सुविधाओं  का  उल्लेख  किया  गया  है

 क्या  वे  सभी  श्रमिकों  को  दी  जाती  हैं  जिन्हें  यह  काम  करते  हुए  तीसरी  लग  सकती  है
 ?

 prem  महोदय  :  यह  व्यापक प्रदान  है  ।

 थी  वॉरियर  are  की  खानों  में  सिलिकोसिस  बीमारी  की  प्रतिशतता  कया  है  कौर  प्रति  वर्ष

 इसकी  संख्या  घटाने  के  लिये  क्या  उपचारित  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 पथी  हाथी  झान  प्रदेश  में  प्रति  खानों  में  १९५५  में  भूमि  के  नीचे  काम  करने  वाले  कामगारों

 की  प्रतिशतता १  MAT  १९६६०  में  २.४१  प्रतिशत  झोर  १९६१  में  यह  १  प्रतिशत  थी  ।  उपाय  ये

 wa  गये  हैं  ।  कि  गीली  खुदाई  होनी  चाहिये  कौर  यथासम्भव गद  को  रोका जाए  ।

 थ्री  बड़े  :  जो  माइका  माइकल  प्राइवेट  सेक्टर  में  झाब्वा  में  चलती  हैं  क्या  उनमें

 भी  हवा  से  जो  मजदूरों  को  नुकसान  होता  है  उसके  लिय  मैडीकल  फैसिलिटी  सरकार  की  तरफ  से  दी

 जाती

 jot  हाथी
 :

 सब  खाने ं।

 fait  कार  रा०
 गुप्त  :  क्या  बीमारी  wea  क्षेत्रों  में  भी  फैली  हुई

 विशेषकर  राजस्थान में  ?

 आ  हाथी :  यह  राजस्थान में  तो
 किन्तु
 बिहार में  है

 fat  काशी  नाथ  पांडे
 :  अभी  हाल  में  इस  गद  को  वहां  कराने  से  रोकने  के  लिये  क्या  उपायਂ

 किए गये  हैं  ?

 हाथी  :  मं  इसका  उत्तर  दे  चुका  हूं
 ।

 लंका में  भारतीय

 1१३११,  शो  उमा नाथ :
 व्या  प्रधान  मंत्री यह

 बताने
 की

 कृपा  करेंगे कि

 (#)  या  यह  सच  है  कि  LEWE  से  लंका  में  रह  रहे  भारतीयों
 को

 वहां  उच्च  भ्रायुक्त कीः

 दस्तावेजी  साक्ष्य  देकर  यह  सिद्ध  करना  पड़ता  है  कि
 वे  वहां

 उस
 तारीख

 से  रह  रहे  हैं
 ;  कौर

 यदि  तो  उनकी  संख्या  feat  है
 ?

 Tq  sist  में
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 में  उपमंत्री  दिनेश  :  जो  लोग  १-११-४९  से  या

 बाद  से  लंका  में  रह  र  हे  जिन्होंने  को  लम्बा  स्थित  हमारे  उच्च  अव्यक्त  के  द्वारा  यात्रा  कागजों  के  लिये

 अर्जी  दी  है  या  भारतीय  नागरिक  के  तौर  पर  पंजीयन  की  प्रार्थना  की  उनकों  अपनी  अर्जियों  के

 सेन  में  कागजी  प्रमाण  देना  पड़ता है

 ऐसे  लोगों  की  संख्या  का  ठीक  पता  नहीं  ।  तथापि  १९६१  में  ५०००  से  अधिक  ऐसी

 भ्र जि यां  हुई  थीं  ।

 पथी  उमा नाथ
 :

 उन  लोगों  से  कागजी  प्रमाण  लेने  की  क्या  उद्देश्य  है  जो  लंका  में  बहुत  देर  से  रह

 रहे  हैं  ?

 fart  दिनेश  सिंह
 :

 यह
 उस

 करार  का  एक  ग्रेग  है  जो  दो  प्रधान  मन्त्रियों  के
 बीच  reve

 में हुम  था  ।
 मुख्य  उद्देश्य  अवध  प्रवास को  रोकना  है

 पृश्नी  उमसा नाथ
 :

 उच्च  आयोग  उनसे  किस  प्रकार  का  कागज़ी  साक्ष्य  मांगता
 सरकार

 उन  लोगों
 के  साथ  किस  प्रकार  निपटारा[करने  का

 विचार  करती है  वहां  वास्तव
 में  ही  वहां  PEE  से

 ठहर  रहे  हैं  किन्तु  जिनके  पास  दस्तावेजी  साक्ष्य  नहीं है  ?

 font  दिनेश  सिंह
 :

 यह  दस्तावेजी  साक्ष्य  किस  प्रकार  का  साक्ष्य  हैं  जो  वे  भारत  से  प्राप्त  कर

 सकते  हैं  जिस  पर  हम  उन  मामलों  को  भारत  को  भेज  देते  हैं  या  चावल  पुस्तक  या  कौर  कोई

 कागज  है  जो  वे  लंका  में  अपने  रहने  की  बात  को  सिद्ध  करने के  लिये  दे  सकते हैं  ?

 कवि  उमानाथ  :
 प्रदान  के  दूसरे  भाग

 का  उत्तर क्या  है  ?
 सरकार

 उन  भारतीयों का  निपटान

 कैसे  करने  का  विचार  करती  है  जो  वहां  १९४९  से  ठहर रहे  हैं  किन्तु  उनके  पास  दस्तावेजी प्रमाण  नहीं

 हैं  ?

 महोदय  safe  यह  स्पष्ट  आवश्यकता है  कि  दस्तावेजी  प्रमाण  प्रतिभा  वे  उन

 को  निपटान  कं  से  करेंगे  यह  सवाल ही  नहीं  उठता  |

 पची  वॉरियर  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  नये  विधेयक  की  शर
 दिलाया

 गया  है  जो  लंका

 संसद  में  पुरःस्थापित  किया  जाने  वाला  जिसके  द्वारा  भारतीय  उद्भव  के  लोगों  को  लंका  के  बागान

 में
 नौकर  होने  से  रोका  जाएगा  ;  कौर  सरकार  इस  मामले  में  क्या  कार्रवाई  करने  का  विचार  करती

 शची  सिंह  :  जी  हां  ।  इस  मामले  पर  लंका  सरकार  के  साथ  बातचीत  हो  रही  है  ।

 हेम
 :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  लंका  के  प्रधान  मन्त्री  के  इस  ars  के  उस  वक्तव्य  की

 ओर  दिलाया  गया  है  जो  उन्होंने  वहां  की  लोक  सभा  में  दिया  है  कि  जब  हमारे  प्रधान  मन्त्री  जुलाई  में

 लंका  जायें  गे  उनके  साथ  वह  जो  बातचीत  करना  चाहते  हैं  उससे  पहले  श्रधिकारी,स्तर  पर  बातचीत

 होनी  यदि  तो  क्या  वह  अधिकारी  स्तर  की  बातचीत  हो  चुकी  है  कौर  यदि  हां  तो

 तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 fort  दिनेश  सिंह  जेसा
 कि

 मा
 ०

 सदस्य  ने  कहा  है  कि  कोई
 बातचीत

 नहीं  हुई  ।  किन्तु जब

 हमारा  उच्च  रात  वहां  के
 प्राधिकारियों

 से  मिला  कुछ  बातचीत  .

 श्रेय  महोदय  :  लंका  के  प्रधान  मन्त्री  ने  वक्तव्य  दिया  है  कि  पहले  कोई  शासकीय  सम्मेलन

 था  बैठक  होनी  वह  इस  के  बारे  में  पूछ  रहे

 pra  अंग्रेजी
 में
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 ची  दिनेश  सिह
 :

 वह  आरम्भ  नहीं  हुई  है
 ।

 श्री हेम  बरुआ  :
 मेरे  प्रदान  के  अगले  भाग

 का
 उत्तर  क्या  है

 कि
 क्या  हमारे  प्रधान  मन्त्री

 में  लंका जा  रहे  एमिनो  क्या  वहां  इस  के  बारे  में  दोनों  प्रधान  मन्त्रियों  में  बातचीत  होगी  ?

 मंत्री  तया  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री तथा  अणु  safer  मंत्री  जवाहरलाल  : मैं

 जुलाई  में  लंका  में  नहीं  जा
 रहा  हुं

 ।  मैं  सितम्बर  में  जाऊं  यदि  मैं  तो  बहुत  से
 विषयों

 पर
 बातचीत

 होगी
 ।

 हो  सकता  है  इन  मामलों  पर  भी  बातचीत  हो  ।

 fat  ध  क्या  लंका  सरकार  भारतियों  को  भेज  कर  उनको  देने  का

 करती  कया  उन्होंने  इस  के  बारे  में  भारत  सरकार  से  कहा  हें  यदि  हाँ  तो  प्रस्थापना  के

 सम्बन्ध  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  ह  ?

 fat  दिनेश  fag:  sada  लोगों  के  ग्रस्तित्व  के  बारे  में  समूचे  मामले  पर  बातचीत  चल

 रही
 है  |

 धम  उत्पादकता

 1१३१२.  थ्री  काशी  नाथ
 क्या  श्रम

 कौर  रोजगार मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रम  उत्पादकता  में  वृद्धि  के  सम्बन्ध  में  श्रम  ब्यूरो  ने  अपनी  छानबीन  पूरी  कर  ली

 यदि  तो  उसके  क्या  निष्कर्ष

 क्या  श्रम  ब्यूरो  द्वारा  आरम्भ  किये  गये  श्रम  उत्पादकता  के  अध्ययन  में  सरकारो  तथा

 गैर  सरकारो  दोनों  के  ही  उद्योग  शामिल  हैं  ?

 aA  site  रोजगार  मंत्रालय  में
 श्रम  मंत्री  (sit  :  श्रम  ब्यूरो  ने  नौ  चुने  हुए

 उद्योगों  में  श्रम  उत्पादकता  अ्रव्ययन  पुरा  कर  लिया हैं  |

 भ्रमों  अ्रस्तिम  रूप  में  निष्क
 नहीं  निकाले

 गये  ।

 जो  हां  ।

 पथी  काशी नाथ  पांडे  क्या  श्रम  ब्यूरो  श्रम  उत्पादकता  की  सहायता  करने  के  लिये  दोनों

 पक्षों  द्वारा  किये  गये  अंशदान  को  प्रतिशतता  का  भी  अनुमान  लगाता हैं
 ?

 शी  हाथी  :  क्या  इसका  त्रय  है  मालिक  कर्मचारी
 ?

 fort  काशी  नाथ  पांडे
 :  जी

 हां
 ।

 पूनी  हाथी
 :

 वे  इस  तथ्य  को  भी  ध्यान  में
 रखेंगे

 ।

 felt  stn
 :  क्या  इस  म्रव्ययन  में  श्रमिकों  ate  मालिकों  में  श्रम्रेतर  के  लाभों  का

 aa  बटाने  का  सुत्र  निकालना  भी  शामिल  होगा  ?

 fort  हाथी
 :  यह  उत्पादकता के  बारे  में  प्रत्येक  उद्योग  की  उत्पादकता में  वृद्धि या

 कमी  के  बारे  में  ।  उन्होंने  केवल  नौ  उद्योग  लिये  हैं  ।  मुझे  पता  रिपोर्ट  देखने  के  बाद  ही  यह

 सम्भव हो  सकता  हूं  ।
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 +eit  काकी  नाथ  पांडे
 :

 कया  मंत्रालय एक  आदश  प्रोत्साहन  योजना  बनाने
 का  विचार

 करता ह  ताकि  कामगारों  को  लाभ  पहुंच  सके  कौर  उत्पादकता  बढ़ाई  जा  सके  ?

 fort  हाथी
 :

 बरच्छा  सुझाव  हूं  ।

 थी  हरि  विष्णु  कामत
 :

 सरकारी  क्षेत्र  के  उद्योगों  की  उत्पादकता  को  बढ़ाने  की  दुष्टि

 क्या  सरकार  के  सामने  चुने  हुए  उद्योगों  में  मजदूरों  को  पारितोषिक  अथवा  कोई  अन्य  प्रोत्साहन

 देने  का  विचार है  ?

 शो  हाथी  :  यह  विचाराधीन है  ।

 fat  eto  रा०  गुप्त
 :  उत्पादकता  किन  उद्योगों  में  आरम्भ  की  गई  हे

 ?

 tet  हाथी  :  पटसन  सूती  ऊनी  लोहा  कौर

 शीशा  ate  शीशे  का  सामान

 थी  दी०
 do  उत्पादकता दल  में  वृद्धि  हुई  हैं

 ।
 कया  श्रमिक  ब्यूरो  इस  के  साथ  मिल

 कर
 काम

 कर  रहा  है  या  पृथक  रूप  से  काम  कर  रहा  है
 ?

 शी  हाथी
 :

 सहयोग  से  कौर  परामर्श  से  भी
 ।

 शी sto  ना०  चतुर्वेदी  :  प्रतिवेदन  को  कब  तक  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  की  संभावना  है  ?

 पृश्नी  हाथी :  प्रतिवेदन  अन्तिम  रूप  से  छः  महीनों  में  तैयार  हो  जायेगा  ।  यह  सांख्यिकी  की

 पड़ताल  करने  के  लिये  न्य  सम्बद्ध  मंत्रालयों  को  परिचालित  किया  गया  है  |

 fat  दाजी  :
 क्या  सरकार  उत्पादकता  को  बढ़ाने  के  लिये  प्रोत्साहन  भुगतान  योजना  के

 seq  पर  विचार  कर  रही  है  ?

 fat  हाथी
 :

 यह  wet  श्री  कामत  ने  पूछा  था  ।
 में  उत्तर  दे  चुका  हूं

 ।

 शनिवार  की  राइफल  के  कारतूसों  का  आयात

 1१३१३.  श्री  सुरेद्र पाल  सिंह
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 यह
 सच

 हैं  कि  शिकार  की  राइफल  के  कारतूसों  के  आयात  पर  पूरी  तोर  से

 रोक  लगा  दी  गयी  शौर

 यदि  हां  तो  किन  कारणों  &  सरकार  ने  as  कदम  उठाया  हैं  खास  कर  जब  कि

 इस  देश  में  राइफल
 की

 कारतूसों  तैयार  नहीं  की  जातीं
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्रों  (ett  मनु भाई
 £

 जहां  ॥

 खेलों  के  उपयोग  के  कारतूस  देश  में  बनाये  जा  थ  कस  को  पुरा  करने

 के  लिये  देशीय  उत्पादन  काफी  हैं  ह

 =~

 faa  अंग्रेज़ी  में
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 fot  सुरेन्द्र पाल  सिंह  भारत में  किए q aa)  fey
 ALIMTHI  AlnMil  के और  sree)  गर-निषिद्ध  बोर

 राइफल  के  कारतूस  बनाये  or  रहे  हैं  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  १२  झर  "२२  बोर  ८  एम०  एम०/२३१४

 थी  भक्त  दामन  क्या  माननीय  मंत्री  जी  इस  बात  का  पता  लगायेंगे  कि  कारतूसों  की

 कमी  की  वजह  से  उनकी  कीमतें  कितनी  बढ़  गयी  हैं  उस  के  कारण  जनता  को  कितनी  परेशानी

 हो  रही है  ?

 थ्री  मनु भाई  एसा  तो  हमारे  नोटिस  में  नहीं  श्राया  हे  ।  यह  है  कि  जो  इम्पोर्ट

 लोग  हैं  वह  रोज  टेलीग्राम्स  भेजते  हैं  कि  इनका  इम्पोर्ट  खोल  दिया  जाय  ।  हम  यहां  देश  के

 भीतर  चार  लाख  रपये  के  कारतुस  बना
 र  |  अरब  फौरन  एक्सचेंज की  कमी  गि  वजह से  इम्पोर्ट

 बन्द  करने  के  कोई  चारा  ही  नहीं  था  ।

 सुरेन्द्रपाल  सिह  :  सरकार  द्वारा  उन  राइफलों  के  लिये  कारतूसों  का  संभरण  करने

 के  जिन  के  कारतूस  भारत  में  नहीं  बनायें  क्या  कार्रवाई की  भा  रही  है  ?

 कि  राज्य fat  मनुभाई  शाह
 :

 इस  का  खेलों  की  बन्दूकों के  कारतूसों  से
 सच

 से  ।  रद  ई  म  वल  decent  coh  mane  केका कारतूस  at  ।  यदि
 किन्हीं

 afar  झा कारों  के  लिये  कठिनाई  अनुभव  हो  रही  है  तो  हम  निश्चय  हो  उनकी  ग्रोवर  ध्यान  देंगे  ।

 तोताराम  frat

 1१३१७.  श्री  वॉरियर :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह ह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  जोर  दिलाया  गया  है  कि  सीताराम  परिचर

 बन्द  कर  दी  गई  हैं  क्योंकि  उसके  प्रबन्धकों  का  ख्याल  है  कि  उक्त  मिल  विद्युत चालित  करघों  पर  लगायें

 गये  उत्पादन  सल्ल  का  वर्तमान  उच्च  दर  पर  भूगतान  नहीं  कर  सकता  कौर

 यदि  तो  श्रमिकों  के  हितों  की  रक्षा  हो  सके  इसके  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठाने

 का  इरादा रखती  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (att  मदुराई  :  (=)

 शर  जी  a

 जी  जो  हां  ?  में  समझा  प्रश्न का  भाग  यदि  हां
 तो  श्रमिकों

 के

 हितों  की  रक्षा  हो  सके  इसके  लिये  सरकार  क्या  कदम  उठाते  का  इरादा  रखती  है
 ?

 felt  चक  शाह  :  यह  मामला  हमारे  नोटिस  में  ar  चुका  सभो  वियत ४  चालित

 करघा  लोगों  ने  सरकार  से  अभ्यर्थना  की  है  जैसा  कि  उत्पादन  शुल्क  लगाये  जाने  पर  साधारणतया

 हुमा  करता  है  |  इत  सब  का  पारस्परिक  सम्बन्ध  |  हमें  वित्त  मंत्री  के  वित्त  विधेयक  की

 प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  ।

 fat  वॉरियर :  क्या  इस  विशिष्ट मामले  में  कोई  विशिष्ट  कार्यवाही को  गई  है  जहां  श्रमिकों

 को  छोड़ने  के  नोटिस  नारी  किये
 aT aa  हता  के  बच्च  हाग

 क

 मोहित  ही  बारी
 ह ही  चुके  हैं  ।

 मूल  प्रंग्रेजी
 में
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 yet  wears  शाह  :  जव  कभी  उत्पादन  शुल्क  लगाया  जाता  प्रत्येक  पक्ष  यंह  श्रम्यर्थना

 करता  हैं  कि  शुल्क  हटाया  जाना  चाहिये  ।  अपनी  बात  को  सिद्ध  करने  लिये  वे  नोटिस  जारी  भीं

 करते  हैं  ।  ये  सब  परस्पर  संबंधित  न  केवल  एक  वस्तु  पर  उत्पादन  किन्तु  जैसा  श्राप  को

 विदित  सब  वस्तुएं  वित्त  मंत्रालय  के
 विचाराधीन हैं

 ।  जब  निणंय  हो  जायेंगे  तो  मालूम  होगा  ।

 पानी  वॉरियर  क्या  यह  त्रितलीय
 सम्मेलन

 में  स्वीकृत  संहिता  के  विरुद्ध
 नहीं

 पथी  मनभाई चच्छ  नहीं  ।  ऐसा  कोई  ठेका  नहीं  था  ।  उत्पादन  शुल्क  के  मामले  कोई

 सरकार  किसी  के  साथ  संविदा  नहीं  करती  ।

 felt  दीजिए  क्या  सरकार  ने  इस  काम  के  लिये  कोई  यो  जना  बनाई  है  कि  उनका  काम  चलता

 रहे  कौर  यदि  आवश्यकता  पड़े  तो  उत  इकाइयों  को  अ्रपने  हाथ  में  लेकर  भीं  जिंन  में  उद्योग  सरकार

 की  करारोपण  नीति  के  कारण  बन्द  हो  गया  है  ?

 ~
 पृश्नी  सुभाष  मैं  सभा  से  प्रार्थना  कहूंगा  es  Tee  को  प्रतीक्षा  करे  तब  देखें  किं

 पाया  कोई  उद्योग  बन्द  होता  है  या  यह  केवल  उत्पादन  शुल्क  हटाने  के  लिये  एक  तरीका  है  ?

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 क्या  यह  बात  सरकार  के  ब्यान  में  लाई  गई  हैं  कि  न  haa  सीताराम

 मिल्स  किन्तु  बहुत  से  मिलों  जिन  में  बिजली  से  चलने  वाले  करे  wa  बन्द  हो  गयें  कौर

 यदि  वित्त  विधेयक  के  पश्चात्  भी  वे  बन्द  रहते  तो  क्या  सरकार  उन  को  पुनः  खुलवाने  के  लिये  कोई

 कार्यवाही  करेगी
 ?

 गभ्रष्यक्ष  सौंदर्य  :  कल्पना मुलक  प्रश्न  हैं  ।

 श्री  वारियर
 :  मेरा  wet  संहिता  के

 बारे  में  संविदा
 के  बारे  में  नहीं  ।  माननीय

 मंत्री  ने  उसਂ  शब्द  को  गलत  समझ  लिया  ।  कया  यह  न्रिदलीय  सम्मेलन  में  स्वीकृत  भ्रष्टाचार  संहिता

 के  विरुद्ध  नहीं  है  ?

 श्री  was  अचार  संहिता  का  प्रश्न  उस  प्रदान  से  कैसे  उत्पन्न  होता  है  जहां  उत्पादन

 शुल्क  लगायें  जाने  के  कोई  धमकी  देता  कि  वह  मिल  को  बन्द  कर  देगा
 ?

 fat  नी०  श्रीकान्त  सीताराम  मिल्स  कीं  बुरी  अवस्था  की  दृष्टि  से  जिस  में  कताई

 भ्रनुभाग  बन्द  हों  गया  है  लगभग  १०००  कामगर  बेकार  हो  गये  क्या  सरकार  इस  मिल  कें

 बारे  में  कुछ  विशेष  रियायतों  का  विचार  करेगी  प्रत्य था
 ७०००

 कामगर  बेकार  हो  जायेंगे  |

 श्री  wars  शाह
 ४

 सब  मामलें  विचाराधीन  हैं  ।

 थ  इमाम  लाल  सर्राफ  :
 इस  तथ्य  की  दृष्टि  से  कि  यह  उत्पादन  शुल्क  कुछ  मामलों  में  बिजली

 चालित  करघों  के  सम्बन्ध  में  बहुत  धिक  लगाया  गया  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ऐसे

 मामलों  पर  विचार  करने  कौर  उन  बिजली  करवों  पर  उत्पादन  शुल्क  हटाने  कें  लिये  वित्त  मंत्री

 को  सिफारिश करने  का  विचार  करेगा  ?

 गंधी
 सुभाष  शाह

 :  यह  sates  are  को  आधिक्य  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रबन्ध  में
 कर्मचारियों

 द्वारा  भाग  लिया
 जाना

 कि
 ं

 1१३१८.  श्री  महेश्वर  नायक  :  क्या धम  रोजगार मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  fe  प्रबन्ध  में  श्रमिकों  द्वारा  भाग  लिये  जाने  के  सम्बन्ध  में  काय  वाही

 करने  के  लिये  उनके  मंत्रालय  में  एक  विद्वेष  अधिकारी नियुक्त  किया  गया  है

 उद्योगों  तथा  seq  व्यवसायों  के  वशिष्  क्षेत्र  कौन  से  हैं  जिनमें  यह  योजना

 लागू  की  गई  है  ;  ग्रोवर

 क्या  प्राप्त  परिणामों  का  कोई

 मूल्यांकन
 किया गया  है  ?

 क्षम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री
 :

 उन  उपक्रमों की  जिनमें  यह  योजना  चल  रही  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।

 परिशिष्ट  ३,  श्रनुबन्घ  संख्या  €१]

 २६  उपक्रमों  सम्बन्धी  मूल्यांकन  जिसमें  योजना  लागू  की  गई  पूरा  हो

 चुका है  ।

 भी  महेश्वर  नायक  :  प्रबन्ध  में  श्रमिकों  का  हाथ  होने  के  फलस्वरूप  उत्पादकता  में  यदि  कोई

 वृद्धि  हुई  तो  कितनी
 ?

 क्या  इसका  कोई  अनुमान  लगाया  गया  है  प्नौः  यदि
 तो

 क्या
 उत्पादकता

 बढ़ी  है  या  कम  हुई  है
 ?

 fait  उत्पादकता  बढ़ी  किन्तु  अन्य  लाभ ही  दिखाई  दिये  जैसे  उत्तम  औद्योगिक

 अ्रधघिक  स्थायी  छीजन  are  की  कमी  |

 शी  महेश्वर  नायक
 :  केन्द्रीय  मंत्रियों का  एक  सम्मेलन  eq  गेंहू  उसे  स्थिति

 पर  पुर्नविचार करना  था  ।  क्या  वह  gatrare  केवल  प्रबन्ध  में  श्रमिकों  के  भाग  लेने  की  प्रगति  के

 बारे  में  है  या  उत्पादकता  के  बारे  में  भी  ?

 पच्ची  हाथी
 :

 यह  संयुक्त  परिषदों  के  मामले  में  उत्पादकता  के  बारे  में  क्योंकि  उसके

 बारे
 में

 प्रतीक
 इकट्ठा  करना  इसके  कि  हम  उत्पादकता

 की  मात्रा  प्रतिश्त  का

 फैसला कर  सकें  |

 fait दी०  च्  :
 इसका  क्या  कारण  है  कि  यह  योजना  सरकारी  क्षेत्र  की  केवल  १२

 इकाइयों में  ही  जारी  की  गई  है  जब  किਂ  यह  गैर  सरकारी  क्षेत्र  की  १८  इकाइयों में
 जारी  की  जा

 चुकी है
 ?

 में  समझता  था  किः  सरकारी  क्षेत्र  को  मार्ग  ददन  करेगा  किन्तु  यहां तो  गेर
 सरकारी

 क्षेत्र  दरशन  कर  रहा  है  ।

 थी  हाथी  :
 यह  संविहित  उपबन्ध  नहीं  यह  श्रमिकों  पौर  प्रबन्धकों  के  स्वेच्छिक  विचारों

 था  इच्छाओं पर  निभा  है  ;  जहां  कहीं  श्रमिक  तैयार  होते  हैं  are  मालिक  तैयार  होते  यह

 जारी  की  जा  सकती  हमने  एक  विशेष  ahead  नियुक्त  किया  है  जो
 श्री

 इन
 चीजों

 की
 देख

 रेख  करता  है  कौर  इस  योजना  को  अधिक  इकाइयों  पर  लागू  करने  का  प्रयत्न  करता  हू
 ।

 श्री  नाथ  पाई  :  कया  श्रमिकों  के  भाग  लेने  के  इस  प्रयोग  का  कोई  मूल्यांकन  किया  गया
 है

 शौर
 यदि

 तो  क्या  निष्कर्ष  निकाले  गये  हैं
 ?

 क्या  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  मद्रास  के  श्रम  मंत्री  के

 मूल  भ्रंग्रेज़ी  में
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 इस  श्रामण्य  के  वक्तव्य  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  श्रमिकों  की  श्रीलता  के  कारण  we  प्रयोग

 wag  असफल रहा  है  ?

 fat  हाथी  :  में  प्रश्न  के  पहले  भाग
 का

 उत्तर  पहले  दे  चुका हूं  ।  दूसरे  भाग  के  सम्बन्ध

 मैं  इसे  सही  नहीं  समझता  ।

 थ्री  हरि  विष्णु  कामत  !  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दर्शाया  गया  है  जैसा  कि  माननीय

 मित्र  श्री
 दी  ०  चं०

 ने  कभी  कहा  है  कि  ३०  उपक्रमों  में  यह  योजना  लागू  है
 ?

 १२  सरकारी

 क्षेत्र  १८  गर  सरकारी क्षेत्र  में  ।  कया  प्रबन्ध  में  कामगरों  का  भाग  केवल  सलाहकार  के  रूप  में

 है  या  केवल  सलाह  की  अपेक्षा  पुरा  भाग  है
 ?

 fat  हाथी  :  कुछ  पतलूनों  में  यह  सलाहकारी  यह  इन  प्रथा  में  पूर्ण  नहीं  है  कि  वे

 प्रबन्ध  ate  में  पुरा  भाग  लेते  हैं  ।

 at  वॉरियर
 :

 प्रबन्धकों  नामांकन या  न  नर हਂ  ॥  | निर्वाचन  के  द्वारा  श्रमिकों  के  कितने  प्रतिनिधि

 लिये  जाते हैं  ?

 fer  हाथी  :  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि इकाई  में  काम  करने  वाले  विभिन्न  संघों  की  शक्ति  के

 पर  लिये  जाते  हैं  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  क्या  ये  नामांकन  द्वारा  लिये  जाते  हैं
 या

 निर्वाचन  द्वारा
 ?

 हाथी
 ।

 में  समझता  हूं  नामांकन द्वारा  ।

 fot  प्रबन्ध  में
 कामगरों

 का  भाग  किस  स्तर  पर  रखा  जाता  यह  केवलਂ

 संचालक  मंडल  तक  होता  ह  या  झ्रन्तरंग  स्तर  तक  भी
 ?

 att  हाथी  यह  संचालक  मंडल  तक  होता  है  |

 tent  काशीनाथ  पांडे  :  कया  ये  प्रबन्ध  परिषदें  औघोगिक  विवादों  का  फैसला  करने  में  सक्षम

 हैं  are  विशेषकर  वित्तीय  प्रकार  के  प्रौद्योगिक  विवादों  का
 ?

 |  हाथो  वे  यह  कर  सकते  हैं  ।

 पति  क्यां  यह  सही  है  कि  इन  सब  मामलों  में  समूची  यथाथे  शक्तियां  संचालकों  के

 संयुक्त  मंडल से  बाहर  रखी  जाती  हैं  कौर  केवल  भ्रनुशासन  श्रौर  सुरक्षा  के  मामले  उनको  दिये

 जाते
 +  ?
 ह्

 ait  हाथी  हम  नहीं  कह  सकते  कि  सब  शक्तियां  awa  रखी  जाती  हैं  ।

 दाजी  :  क्या  ऐसा  एक  भी  मामला  जहां  सुरक्षा  we  अनुशासन  के  अतिरिक्त  कोई

 शक्ति दी  गई  है  ?

 para  महोदय  :  वह  इसका  उत्तर  दे  चुके  हैं
 ।

 थी  प्रिय  गुप्त  :  क्या  श्रमिकों  के  प्रतिनिधियों  को  प्रशिक्षण  देने
 की

 कोई  सुविधा  प्रदान  की

 गई  है  ताकि  वे  प्रबन्ध  में  भाग  लें  सकें
 ?

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 मूल  च््व म्रंग्रेंजी
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 श्री  हाथी  :
 श्रमिकों  के  प्रशिक्षण-ग्लो  शिक्षा  की  हमारी  विविध  योजनाएं  हैं  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  कया  यह  कार्यान्वित की  गई  है  ?

 yore  महोदय  शान्ति
 ॥!

 part नाथ  पाई  :  प्रदान  कामगरों  के  भाग  लेने  के  प्रशिक्षण  के  नथ
 में

 हं  ग्रोवर  FAT  इस  की

 कोई  योजना  वह  साक्षरता
 की

 योजना  का  वर्णन  कर  रहे  हैं  I.  वह  eq  का  सहारों

 लेकर  बच  रहे  हम  विरोध  करते  हैं  ।

 महोदय
 :

 '  प्रश्न  मेरी  लेकर  पूछा  जाना  चाहिये  ।

 शी नाथ  शाब्द  का  क्या  यही  अथ  क्या  यह  साक्षरता  भ्रान्दोलन
 नहरों

 कुछ  दानी  उधो  गिनती  चलाते  हैं  या  क्या  यह  प्रबन्ध  में  श्रमिकों  के  भाग  लेने  का  प्रशिक्षण  है  तांकि  वे

 aa  adedt  बी  कर  सी  जो  दत  से  अर्म

 श्री  कामगारों  का  शिक्षा  कार्यक्रम  केवल  मात्र  वयस्क  शिक्षा  कार्यक्रम  नहीं  है  जो

 माननीय  सदस्य  सोचते  |  किन्तु  कार्मिक  संघों  के  मदान  सम्बन्धी  प्रशिक्षण  भी  दिया  जाता  है  कि

 उघोगों के  विस्तार  में  क्या  कार्य व  र  उन  का  aden  कया  है  प्राणी  ।  ये  सब  चीजें  सिखाई जा

 रही  हैं  ।

 vert  सिंहासन  सिंह  :  संचालक  मंडल  में  कितने  प्रतिशत  श्रमिक  लिये  जाते  हैं  प्रौढ़  क्या  वें

 केवल  संचालक  मंडल  में  ही  लिये  जाते  हैं  या  विभिन्न  स्तरों  पर  प्रबन्ध  में  भी  लिये  जाते हैं  ?

 fat  हाथी  :  वे  संचालक  के  तौर  पर  नहीं  लिये  जाते  ।

 कृषि  पदार्थों  के  लिये  .  राज्य  व्यापार  निगम

 सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी
 |  श्री  सुबोध  हंसना

 १३२१६.  श्री  च०
 :

 | शी
 go

 मधुसुदन राव  :

 [  sit  इन्द्रजीत  गुप्त

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  विशेषकर  ग्राही  कृषि  पदार्थों के  निर्यात  के  लिए  एक  wer  राज्य

 व्यापार  निगम  बनाने  का  कोई  बिचार  है  ;

 क्या  उक्त  राज्य  व्यापार  निगम  पटसन  का  निर्यात  भी  करेगा
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  प्रत्तरराष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  मनुभाई

 मामला  विचाराधीन  है  ।

 नहीं  ।

 श्री  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  :  क्या  निगम  के  लिये  फिलहाल  कृषि  उत्पादन  का  निर्यात  करना

 संभव नहीं है  ? el  €

 fat  प्रंग्रेजी दें
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 शी  मनु भाई बात  यह  है  कि  लौह  प्रयास  कौर  मे  खनिज  श्रमिक  के  निर्यात  का

 काम  इतनी  तेजी  से  बढ़  रहा  है  कि  अकेले  व्यापार  निगम  के  लिये  इतनी  वसतुयों के  निर्यात  का
 काम

 संभालना संभव  नहीं  इसलिये जो  एक  ale  निगम  बनाने  का  प्रस्ताव  है  उसे  खनिज  कौर  घातुयों

 के  निर्यात  का  काम  सौंपा  जायेगा  are  शेष  जिसमें  कृषिजन्य  वस्तुएं  शामिल  राज्य  व्यापार

 निगम  करेगा  |

 ची  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  राज्य  व्यापार  निगम  को  पटसन  का  निर्यात  कयों  नहीं  सौंपा

 जाता  ?  विशाल  स्टाक  का  जो  afar  स्थापित  किया  गया हू  उससे  किसानों  को  उचित  मूल्य

 मिलने  की  दिशा  में  कोई  सहायता  नहीं  मिली  है  ।  व्यापार  निगम  पटसन  का  निर्यात क्यों  नहीं

 करता  जसा  कि  वह  कुछ  as  ga  किया  करता
 था  ?

 थी  मनु भाई  शाह
 :  विशाल  स्टाक  afar  के  बारे  में  पूछा  गया  wet  वास्तव  में  इस

 mat  से  सम्बन्धित  तो  नहीं  है  किन्तु  हम  जानते  हैं  कि  जो  कार्य  ag  फिलहाल कर  रहा  ह  वह  शत

 प्रतिदिन  सन्तोषजनक  नहीं  है  ।  हम  afan  पटसन  खरीदने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  इन  समय

 बाज़ार  में  पटसन  का  मूल्य  लगभग  ३०  रुपये  है
 जो

 सरकार  द्वारा  नियत  मूल्य  के  ara  पास  ही  है  ।

 हम  इस  बात  भी  अध्ययन  कर  रहे  हैं  कि  क्या  इस  अभिकरण  के  कार्य  जो  राज्य  व्यापार  निगम

 ही  कर  सकता  विस्तार  प्रा वाइ यक  है  |

 धी  gata  सदा  चूंकि  सरकार  कृषिजन्य  वस्तुझ्नों  के  लिये  एक  अन्य  व्यापार  निगम

 स्थापित  करने  का  इरादा  रखती  है  तो  क्या  गर-सरकारी  निर्यातकों  को  निर्वात  करने  दिया

 जायेगा  ?

 fait  मनु भाई  शाह  :  राज्य  व्यापार  निगम  कौर
 गे

 र-सरकारी  निर्यातकों  द्वारा  निर्यात  के

 लिय  बहुत  सी  वस्तुएं  हैं
 ।

 18  वेंकटासुब्बया
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 राज्य  व्यापार  निगम  ने  सहकारी  समितियों  के

 जरिये  मुंगफली  प्राप्त  करके  मूंगफली  के  तेल  का  निर्यात  करता  चूंकि  यह  योजना  सफल  रही
 है

 क्या  माननीय  मंत्री  यह  सुविधा  अरन्य  कृषिजन्य  वस्तुध्नों  को  तुरन्त  उपलब्ध करने  के  बारे  में  विचार

 करेंगे  ?

 fat  सम तु भाई  दाह
 :

 विभिन्न  teat  के  निर्यात  का  काम  ares  किया  जा  रहा  है  ।  यह

 सच  है  कि  तेल  के  बारे  में  यह  प्रयोग  सफल  रहा  है  ।  हम  निर्यात  व्यापार  के  क्षेत्र  में  राज्य  व्यापार

 निगम  का  कार्य  बराबर  बढ़ा  रहे  हैं  ।

 6.1  मुरारका
 :

 क्या  प्रस्तावित  निगम  श्रपना  कार्य  निर्यात  संबंधी  तक  ही  सीमित  रखेगा

 अथवा  वह  भ्रान्त रिक  बजार  में  भी  काम  करेगा
 ?

 fat  मतुभाई शाह  :  मोटे  तौर  पर  कहा  जा  सकता  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  की  स्थापना

 निर्यात  के  कार्य  के  लिये  ही  की  जाती  है  किन्तु  माननीय  सदस्य  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि

 के  कुछ  पहलू  शारीरिक  बाजार  को  प्रभावित्त  करते  हैं  शौर  उस  हद  तक  उसे  Arar

 बाज़ार में  काम  करना पड़े  |

 पंथी  मे ०  क०  कुमारन  :
 क्या  भारत  सरकार  को  काजू  लिये  एक  निगम

 at

 स्थापना  के  बारे में  केरल  सरकार  से  कोई  प्रसताव  प्राप्त  हुआ: है ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fait  सुभाष  शाह
 :

 सुबह  केरल  के  एक  मंत्री  के  साथ  हमारी  बातचीत  हुई  कौर  हमने

 उन्हें  सलाह  दी  कि  काजू  उद्योग  के  लिये  फिलहाल  निगम  स्थापित  करने  की  कोई  आवश्यकता

 नहीं है  ।  हम  उन्हें  राज्य  व्यापार  निगम  के  माध्यम  से  यथासंभव  सहायता  प्रदान  क  रेंगे  |

 foal  महोदय
 :

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ।

 रेणु  चक्रवातों  :  अखबारों  में  समाचार  प्रकाशित  हुए  हैं  कि  कुछ  पटसन  का  निर्यात

 करने  दिया  जायेगा  ।  क्या  यह  पटसन  भारतीय  पटसन  निर्माता  संघ  के  विश्वास  स्टाक  से  भेजा

 जायेगा अथवा  जूट  सैलजा  एसोसियेशन के  ज़रिये  सीधा  भेजा  जायेगा या  किसी  अन्य  गर-सरकारी

 अभिकरण के  जरिये  ?

 नी  मनु भाई  शाह  यह  गेर-सरकारी  व्यापार  द्वारा  किया  जाता  है  ।  लगभग १  लाख

 गठाने  पूर्वे  यूरोप  के  देशों  को  निर्यात  की  जायेंगी  इतनी  ही  उठाने  अन्य  देशों  को  निर्यात  कीਂ  जायेंगी  ।

 sat  हेम  बुझा  :
 मैं  माननीय मंत्री  का  ध्यान  केन्द्रीय  पटसन  समिति  के  बुलेटिन  की  ae

 दिलाता  हूं  जिसमें  कहा  गया  है  पटसन  बड़े  पमाने  पर  पाकिस्तान को  चोरी-छिपे  भेजा  जाता  है

 जहां  उसका  खुला  बाज़ार  है  ।  यदि  यह  सच  है  यदि  सरकार  राज्य  व्यापार निगम  के  ज़रिये

 निर्यात  नहीं  करने  देती  तो  इस  तस्कर  व्यापार
 को

 रोकने  के  लिये  वह  क्या  कदम
 उठाने

 का
 इरादा

 रखती है  ?

 पृश्नी  मनु भाई शाह  :,  पाकिस्तान  को  पटसन  चोरी-छिपे  भेजा  जाता  मैंने  तो  यह  राज  ही

 सुना है  ।

 fait हेम  बरूआ  मेंने  तो  बुलेटिन  की  जानकारी  का  उल्लेख  किया

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  अ्रधिकतर  विश्वसनीय  सूत्रों  का  हवाला  देते  श्री

 महेदवरनायक  |

 fort  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पटसन  के  सम्बन्ध  में  हाल  में  सहकारी  विपणन

 का  समर्थन  किया  गया  है  ?  यदि  तो  क्या  सहकारी  व्यापार  प्रौढ़  राज्य  व्यापार  निगम के  हितों

 का  न  डो  ?

 fait  मनुभाई  श्ञाह
 :

 हितों  का  कोई  संघ  नहीं  है
 ।  हमारे लिये  किसानों  का  fea  सर्वोपरि

 हम  उन्हें  उचित  मूल्य  दिलाना  चाहते  हैं
 ।

 जैसा  कि  सदस्य  जानते  हैं  हम  मूल्य  को  ३०  रुपये  के

 ग्रास पास  स्थिर  रखना  चाहते  हैं  ।  विद्या  स्टाक  are  रण  तथा  art  भी  ea  अभिकरणों  ने  इस

 प्रकार  ः  किया  है  वह  मूल्य  देश  भर  में  पिछले  महीने  स्थिर  रहा  है
 |

 कोचीन  समुद्र  तट  के  समीप  रेडियो  सक्रिय  प्रयोग

 प  १३२४.  थी  To  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  कोचीन  समुद्र  तट  के  समीप  रेडियो  सक्रिय  प्रयोग  किये  जाਂ  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  है  ;
 शौर

 क्या  उप-संरक्षक  ने  इन  प्रयोगों  के  दौरान  कोचीन  समुद्र  तट  कै

 समीप  मेवों
 को  मछलियां  पकड़ने  से

 रोकने
 के

 लिये
 प्रदेश  जारी  किये  हैं

 ?

 मल  प्रेमी  में



 १६  १८८४  मौखिक  उत्तर  BRAY

 पवेदेशिक-कार्यमंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  कौर  हां  ।  हटाई

 कोचीन गई  मिट्टी  को  रखने  के  लिये  उपयुक्त  स्थान  का  चयन  करने  के  लिये मई  ZERR

 पत्तन  के  निकट  रेडियो-ट्रेलर  तरीका  काम  में  लाते  हुए  एक  प्रयोग  किया  गया  था  ।

 कोचीन  पत्तन  के  नौवहन  रास्ते  के  दक्षिण  में  समुद्र  तल  पर  कनाड़ा-इंडिया

 ट्राले  में  तयार  किया  गया  faery  घिसा  gar  स्कैन्डियम  शीशा  डाला  गया  था  ।  यह  AT  एक

 दूर-संचालित  इंजेक्शन  उपकरण  के  ज़रिये  समुद्रतल  पर  फलाया  गया  था  ।  कोचीन  पत्तन  की

 मिट्टी  के  विकिरण  का  विशेष  इलेक्ट्रानिक  यंत्रों  से  अध्ययन  कर  मिट्टी  का  बहाव  देखा  गया  ।  प्रयोग

 कि  प्रारंभिक  परिणामों  से  पता  चलता  है  कि  हटाई  गई  मिट्टी  जहां  डाली  जाती  है  वह  स्थान  उपयुक्त

 नहीं  है  ।  उपयुक्त  स्थान  का  पता  लगाने  के  लिये  श्र  प्रयोग  किये  जाने  वाले  हैं  ।

 यह  पूरा  प्रयोग  आणविक  शाक्ति  ट्राम्बे  के  व ज्ञानियों  ने  पूना  स्थित  केन्द्रीय

 जल  तर  विद्युत  अनुसन्धान  केन्द्र  शौर  कोचीन  पत्तन  के  अधिकारियों  के  सहयोग  से  किया  ।

 हां  ।  उप-संरक्षक ने  एक  सुचना  जारी  कर  मछली  पकड़ने  वाली  तथा  अन्य  नावों

 के  उस  क्षेत्र में  ७  १९६२  तक  आने-जाने  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  था  ।

 fot  प०  कुन्दन :  यह  प्रयोग  कब  तक  चलेगा
 ?

 इस  क्षेत्र  कें  जिन  को  मछली  पकड़ने  से  रोक

 दिया  गया  है  कया  उन्हें  सहायता  देने  के  लिये  सरकार  के  पास  कोई  योजना  हू
 ?

 श्री  fara  सिह  यह  विशिष्ट  प्रयोग  समाप्त  हो  चुका  है  ।  जहाज़ों  को  चेतावनी  इसलिये

 दी  गई  थी  कि  उनके  ग्रसने-जाने  से  प्रयोग  में  कोई  विध्न  न  उत्पन्न  हो  जाये  ।

 शोर  कुन्दन  :  क्या  उन  मछुओं  जिह  मछली  पकड़ने  से  रोका  गया  सहायता  देने

 के  लिये  सरकार  ने  कोई  योजना  बनाई  है
 ?

 श्री  दिनेश
 किस  प्रकार  की  सहायता

 ?

 श्रेय  महोदय  :  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  मिसरों  को

 कोई  अथक  सहायता  दी  जायेगी  ?

 श्री  दिनेश  सिंह  प्रतिबन्धित  क्षेत्र  छोटा  ही  है  कौर  मछए  समुद्र  में  कुछ  दूर  जाकर  मछली

 पकड़  संकते  हैं  ।

 fot  उसा नाथ  :  क्या  यह  प्रयोग  करने  से  पहले  इस  बात  का  पता  लगा  लिया  गया  था  कि

 उसके  समीपस्थ  क्षेत्र  के  लोगों  तौर  मछलियों  पर  क्या  परिणाम  होंगे
 ?  यदि  परिणाम  प्रतिकूल  थे

 तो  सरकार  ने  प्रयोग  करने  से  पहले  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  कौन  से  कदम  उठाये
 ?

 fort  दिनेश  सिह  :  इस  बात  की  जांच  ay  शाक्ति  प्रस्थापना  के  स्वास्थ्य  भौतिकशास्त्र  विभाग

 ने  की  थी  र  उसकी  राय  में  यह  प्रयोग  निरापद  था  ।

 fait  वॉरियर  :  उस  क्षेत्र  की  मछलियां  कब  तक  रेडियो-संक्रियता  से  प्रभावित  रहेंगी
 !

 श्री  दिनेश  उन
 पर

 कोई  भयंकर  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 ष्ह्०  लठ  राव
 क्या  यह  सच  है  कि

 बम्बई
 प्रौर

 मंगलौर  में  इसी  प्रकार के  प्रयोग

 किये  गये
 थे  शर  उनका  कोई  खतरनाक  परिणाम  नहीं  ga  ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 BRA  ६  १९६२

 पृश्नी  दिनेश  सिंह  हां  बम्बई के  निकट  ।

 श्री  हरि  बिष्णु
 भारत  जसा  कि  वह  स्थित  क्या  कोई  मूल्यांकन  किया  गया  है

 अथवा  अ्रनुमान  लगाया  गया दै  कि  निकट  भविष्य  में  पारंपरिक  साधनों  से  शाक्ति  श्र  ईधन  प्राप्त

 करना  प्रासेव  शक्ति  प्राप्त  करने  के  बजाय  अधिक  सस्ता  रहेगा  |

 महोदय
 ::

 यह
 तो

 बहुत  व्यापक  प्रशन  है  ।

 &
 पृश्नी  हरि  fay  कामत

 :  श्रीमान  मंत्री  महोदय  उक्त  उत्तर  दे  सकत  ह  हम  प्रण  से  शाक्ति

 प्राप्त  करने  का  सोच  रहे  हैं  |

 soem  महोदय
 :

 मूल  प्रदान  कोचीन  के  निकट  किये  गये  प्रयोग  के  बारे  में  था  यानी  कि

 वह  सन्तोषजनक  था  या  नहीं  इत्यादि  |

 थ्  में  भारत  द्वारा  अतिक्रमण  का  आरोप  लगाने  वाला  चीनो  विरोध  पत्र

 न्य

 gu  हेम
 1*  १३२५.

 थीं
 घ०  Wo  बुरा

 बया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि

 क्या यह  संच  है  कि  चीन  ने  भारत  सरकार  को  हाल  ही  में  एक  विरोध  पत्र  भेजा

 है  जिसमें  झ्रारोप  लगाया  गया  हे  कि  भारत  ने  नेफा  में  लॉगज  में  चीनी  राज्य-क्षेत्र  का  अतिक्रमण

 किया  ह  ;  alk

 यदि  तो  इस  आरोप  की  तथ्यों  से  कहां  तक  पुष्टि  होती  हे
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  हां  ।

 चीन  द्वारा  लगाया  गया  आरोप  बिल्कुल  निराधार  चीन का  १९  मई  का

 पत्र  तथा  हमारे द्वारा  २८  १९६२  को  भेजा  गया  उत्तर  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 दिखाये  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  &2]

 हेम  चीन  ने  जो  ary  लगाया  है  क्या  वह  मैकमोहन  रेखा  को  हटाने  के  लिये

 उसकी एक  पूर्वनियोजित  चाल हू  ?  उसने  LER  में  इस  प्रकार  का  प्रयत्न  किया  था  शर

 अब  भी  करता  जा  रहा  है  ।  यदि  तो  कया  हमारी  सरकार  ने  इस  स्थिति  की  जांच  की  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  +

 यह  चीन  की  पूर्व-नियोजित  चाल  है  या  नहीं  इसके  बारे  में  अलग-भ्रमण  राय  हो  सकती है

 छी  हेम  मैंने  यह  कहा  है  कि  इस  चाल  का  सम्बन्ध  चीन  द्वारा  १९६१  में

 मैकमोहन  रेखा  हटाने  की  जो  घमकी  दी  गई  थी  उससे  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  क  के  क  ©  क

 prema  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  कोई  प्रौढ़  प्रदान  पूछे ं।

 श्री  हेम  क्या  यह  सच  हे  कि  चीन  ने  मैकमोहन  रेखा  पर  कुछ  नहीं  तो  १४  प्रेषण

 केन्द्र
 स्थापित

 कर  दिये  हैं  कौर  वह  भारत  के  विरूद्ध  निरन्तर
 द्वेषपूर्ण  प्रचार  करता  रहा  है  जो

 मूल  wast  में
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 Sra  Fea

 ड

 हरक [र कर

 जर  प्रस्थ  se

 से

 ी  इट

 ता  चकता

 यदि  तो

 र  ने  उसका  प्रतिकार  करने  लिये  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 झच्यद  प्रदान  का  भी  उत्तर  दिया  जा  सकता  क्योंकि  वह  बहुत  व्यापक

 है  |]

 fat हेम  | |  उसका  सम्बन्ध नेफा  है  ।

 महोदय
 :

 aga  सी  बातें  एक  दूसरे  से  किन्तु  यह  सम्बन्ध  बहुत्

 दूर का  होता है

 पृश्नी  हेम  बदा  :  यह  मामला  बहुत  गंभीर  हो  गया  है  कौर  चीन  भा  रत-विरोधीਂ

 प्रचार  कर  रहा

 इस  सम्बन्ध  में  चर्चा  उठायी  जा  सकती  ।  प्रश्न  तो  जानकारी प्राप्त

 करने के  लिये  पूछे  जाते  हैं  ।  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  प्रशन  सकते  हैं  ।

 fait हेम  जब  श्री  चाउ  एन  लाई  हमारे  प्रधांन  मत्री  से  पिछली  बार  मिले थे  तो

 उन्होंने  यह  ora  व्यक्त  किया  था  कि  भारत-चीन  सीमा  के  पूर्वी  क्षेत्र  में  कोई  हस्तक्षेप  नहीं

 किया  जायेगा  ate  यदि  तो  क़्या  चीन  का  वर्तमान  कार्य  ae  सिद्ध  नहीं  करता  कि  उसकी  प्रवृत्ति

 वचन  भंग  करने  की  है
 ?

 गच्रिष्यक्ष  महोदय  :
 अरब  वृत्ति  का  निवेदन  पड़ेगा  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  ::  माननीय  सदस्य  पुर्व  की  पुरी  सीमा  क  बारे  में  प्रशन  रहे

 हैं  ।

 श्री हेम  में  उसी  क्षेत्र  से  आता  हूं  ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  इन  प्रश्नों  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |  क्या  क्या  घटनायें

 झर  दो  वर्ष या  छ  :  वर्ष  पूर्व  जब  श्री  चाउ  एन  लाई  या  कौर  कोई  जाये  तब  हमारी  धारणा

 हुई  इन  के  उत्तर  वाद-विवादों  के  दौरान  दिये  जा  चुक  हैं
 ।

 के
 ०  देव  :  हम  जानते हैं  कि  १९४५९ १:  बाद  हमारी  सेवायें  लोंग ज्यू  से  हट  गई  हैं  किन्तु

 चीन  के  पत्र  से  हम  देखते  हैं  कि  हमारी  सरकार  विरुद्ध  असत्य  प्रारोप  लगाये  जा  रहे  हैं  ।  क्या

 ये  ग्रा रोप  पश्चिम  क्षेत्र  में  हमारी  प्रतीकात्मक  कार्यवाही  से  विशेषकर  जो  लद्दाख  में  की

 सम्बन्ध रखते  हैं  ?

 fat  जवाहरलाल नेहरु  :  जहां  तक
 लोंगज्यू

 का  सम्बन्ध  वह  सीमा  से
 लगा  हुपआ हैं ग्रौर है  कौर

 हमारी  राय  में  मं  कमजोर  रेखा  के  इस  पार  है  ।  चीन  ने  मनमोहन  रेखा  को  न  मानने  के  अलावा

 यह  कहा  हैं  कि  नोंगज्य  मनमोहन  रेखा  के  पार  उनके  क्षेत्र  में  है  ।  यह  तथ्यों के  बारे में  मतभेद

 परिश्रमी  क्षेत्र
 में  जा  कुछ  हो  रहा  है  उसके  फलस्वरूप  उनका

 यह  प्रचार है  या  नहीं  यह  तो

 में  नहीं  जानता
 ।

 किन्तु  चीन
 के

 आरोप  प्रचार  के  भ्रन्तगंत  ही  भाते  हैं  ।

 पानी  माठ  क्या  चीन  ने  लॉंग ज्य ूके  दक्षिण  में  कोया  में  या  किसी  eq  स्थान

 में  श्री  जमाया

 मूल  भ्रंग्रेजी  में



 २४८  मौखिक  उत्तर  ६  जन  PER

 Abs
 जवाहरलाल  नेहरू

 :  ये
 चौकियां  सीमा

 पाथ
 ही  स्थित  है  ।  इससे  अधिक  जानकारी

 eat में  में  wast हैं  ।

 Hi  दो०  च०  शर्मा
 :

 भारत  सरकार  ने  चीन  सरकार  को  भेजे  गये  म्याने  पत्र  में  कहा  हैं  कि

 यदि  चीन  सरकार को  इस  क्षेत्र में  सीमा  की  सही  स्थिति  के  बारें में  काई
 स् NY  देह  gi  qi  भारत

 सरकार  उसके  साथ  करके  उसके  रद  को  दूर  कर  सकती  है  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  में  ?

 शी  दी०  चं०  ह  ।  चीन  को  भेजे  गये  हमारे  पत्र ८
 !

 ग्रस्त  में  इस  प्रकार की

 बात  लिखी गई  है  ।  क्या  चीन  ने  सन्देह  को  दूर  करन  कोई  इच्छा  व्यक्त को  है
 ?

 fart  जवाहरलाल  नेहरू
 जहां  तक  मेरीਂ  जानकारी  तक  तो  उसने  ऐसी  कोई  इच्छा

 व्यक्त  नहीं की  हैं  ।

 थ्री  हरिविष्ण  कामत  क्या  भारत  सरकार  की  नीति  विरोध-पत्र भेजते  जाने  की  है  जानती

 चीन  बराबर  करता  जा  रहा  हैं
 ?  क्या  सरकार  ने  चीन  को  विरोध-पत्र  भेजने  ed  अतिरिक्त

 अब  te  FR  चेतावनी  दो  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मेरा  स्याल  हैं  कि  इस  प्रदान  का  उत्तर  देंने  की  ग्रा वश्य कता  नहीं है

 यहं  एक  व्यापक  प्रश्न  है  ।

 महोदय  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  कोई  चेतावनी  दो  गधी

 या  नही ं।

 pat  जवाहरलाल  नेहरू  :  किस  बात  को

 हरिविष्ण  कामत  :  चीन  भारत  में  जो  अतिक्रमण  कर  रहा  है  उसका  विरुद्ध

 fat हेम  चीन ने  हमें  तो  धमकी  दे  दी  है  ।

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  माननीय  सदस्य  इस  विषय
 पर  कई  वक्तव्य सुन  चुके

 a
 fat  हरि विष्णु  कामत  चेतावनी  wire  विरोध-पत्र  में  अन्तर है  |  फोन  को  तक

 चेतावनी  नहीं  .  गई

 fran  महोदय  :  शान्ति  ।  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  प्रश्न  पूछ  लें  ।

 fat  हरि विष्णु कामत  :  क्या  भारत
 सरकार  ने  चीन

 को
 उसके  अतिक्रमण

 या  उसकी

 तोड़-फाड़  की  कार्यवाही  के  खिलाफ
 उसे  are

 तक  कोई  चेतावनी  दी
 है

 ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे  उम्मीदद हैं  कि
 माननीय  सदस्य  जिसे  विरोध-पत्र कहते  हैं

 उन्हें  उन्होंने  अवश्य  पढ़ा  होगा  ।  मेंरी  समझ  नहीं  प्राता
 कि  उनकी

 राय  में  चेतावनी क्या  है

 सिवाय  इसके  कि  हम  चीन  के  साथ  लड़ाई  कर  लें  ।

 fat  हरि विष्णु  कामत  बिलकुल  नहीं  ।  प्रधान  मंत्री  ने  मेरे  प्रइन  का  गलत  शरथ

 लगाया है  |

 मूत  अंग्रेजी  में
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 fat  हेम  उठे

 महोदय  area,  शान्ति  ।  माननीय  सदस्य  एक  ही  aaa  खड़े  न  रहें ।  चेतावनी

 मगर  दी  नहीं  गई  तो  प्रश्न  का  उत्तर  क्या  दिया  जाये
 ?

 शो
 हरिकित्णु  कामत  :

 कुछ दिन  में  ने  सभा  में  एक  उदाहरण  का  उल्लेख  किया था

 प्रेसिडेण्ट  नासिर  मे  दो  वर्ष  पूर्व  कैरो  स्थित  मोनो  दूतावास  को  तोड़-फोड़  के  कार्रवाई  में  खिलाफ

 चेतावनी  दी  थी  प्लस  से  नाराज़  होकर  दूतावास  बन्द  कर  दिया  गधा  था  |  मेरा  तात्पर्य  इस  प्रकार

 के  कदम  से

 महोदय  तो  इसका  wa  यह  है  कि  चेतावनी  व्  हैं  जिस  के  बाद  कुछ  हो  ।

 fat  हरि विष्णु कामत
 को  रोकने  के  लिये  दी  जाती  ft

 fat  जवाहरलाल  age  :  माननीय सदस्य  का  प्रश्न  सुझाव  प्रतीत होता  है  कि  हम  राजनयिक

 सम्बन्ध  विच्छिन्न  कर  लें  |

 भी  हरिविष्णू कामत  नहीं  ।  मेरा  यहं  area  नहीं

 कुछ  माननीय wa  उठे  —

 महोदय  :  शान्ति  शान्ति ।  जेब  चेतावनी  देने  के  बाद भी  कोई  नतीजा न

 कले  तो  काई  अन्य  जेसे  राजनयिक  सम्बन्ध  विच्छेद  उठाया  जायें  ।  मेरा  ख्याल

 है  उनका  यहीं  whore  है  ।

 नौ  जवाहरलाल नेहरू  :  a  तो  में  ने  कहा  है
 ।

 preter  महोदय  हम  ने  कोई  चेतावनी  तो  aval  दी

 fat  जवाहरलाल नेहरू  :  नहीं  ।  जब  तक  हम  राजनीतिक  सम्बन्ध  विच्छेद  का  कोई

 श्र  कदम  उठाने  के  बारे  में  निर्णय  न  कर  लें  तब  तक  हमारा  चेतावनी  देने  का  इरादा  नहीं  है  ।

 tet हेम  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  चीन  ने  हाल  में  भारत  के  खिलाफ  कई

 आरोप  लगाये  हैं  साथ  ही  उस  ने  सेन्य  आधिपत्य  के  अ्राघार पर पर  अपना  दावा  भी  मजबूत  कर

 लिया  FAT  भारत  सरकार  उसे  अतिक्रमण  की  दिशा  में  एक  कदम  समझती  है  या  उसे  हमार

 खिलाफ  एक  लड़ाई  समझती  है
 ?

 महोदय  :  यह  तो  बहुत  व्यापक  प्रशन  है  ।  क्या  मंत्री  महोदय  इसका  उत्तर

 देंगे
 ?

 fat  जवाहरलाल नहरू  :  यह  भ्रपनी-प्रपनी राय  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  लड़ाई

 की  कोई  संभावना नहीं  है

 क  अंग्रजी  मं

 209  (Ai)  LSD
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 सुडान  से  व्यापार  प्रतिनिधि मंडल

 1१३२६.  at  महेश्वर  नायक  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कपी

 करेंगे  कि  :

 क्यो  उडान  का  रुई  व्यापार  प्रतिनिधि  मंडल  भारत  से  कपड़े  वस्तु प्र ों

 है  बदले  में  सूडानी  रूई  भेजने  के  सम्बन्ध  में  प्राजक  भारत  में  भारतीय  कपड़ा  उद्योग  &  बातचीत

 कर  रहा

 इस  वस्तु  विनिमय  करार  के  बाद  केश  की  रुई  संभरण  स्थिति  पिछली  फसल  खराब

 हो  जाने  के  बाद  कितनी  सुघर  जायेगी ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  सुभाष  :

 १४  १९६२  को  सूडान  से  एक  व्यापार  प्रतिनिधिमंडल भारत  कौर  उसने  वाणिज्य  तथा

 ग  नत्रा लर  तथा  बम्बई  में  व्यापारियों  से  बातचीत  की ।  सुडानी  रुई  का  प्रस्तावित संभरण

 नकद  हैं  प्र  वस्तु-विनिमय &  mare  पर  नहीं  ।  हम  fara  भर  से  रुई  की  खरीद  के  लिये  दी

 गयी  विदेशों  पिंजर  को  सामान्य छः  माही  राशि  के  प्रति|  क्त  विदेशी  मुद्रा  खच  नहीं  कर  सकते  |

 हम  ग्रधिकाधिक मात्रा  में  रुई  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  पर  पूर्ण

 है  कि  हम  देश  के  कपड़ा  उद्योग  की  अ्राक्यकता  पूरी कर  देंगे  ।

 fort  महेश्वर  नायक  :  क्या  यह  सच  नहीं  है
 कि

 सूडान  मे  कहा  है  कि  पिछले  वर्ष  फसल  aga

 भ्रघिक हुई थी पौर वहू हुई  थी  और  वट  कल  भारत
 क  ग्राहक  लाभप्रद शर्तों  पर  दी  जायेंगी

 शी  मनु भाई शाह  :  यह  सच  हैं
 कि  वहां  फसल

 बहुत
 प्रदीप

 हुई
 थी
 परन्तु वे  नकद  घन

 चाहते हैं  ।  दम  केवल  वस्तु-विनिमय  a
 wae  पर  चाहते थे  ।  बातचीत  सफल  नहीं  हुई  ।

 थ्रिलर बड़े  :  क्या  मंत्री  महान  बतला  सकते  हैं  कि  सूडान  से  लोग  स्टेपल  काटन  जायेगी  या

 शाट  स्टेपल  काटन  रंगों  श्र  कितनों  बेल्स  मिलेंगी ?  मारे  यहां  १०  लाख  बेल्स  को  शार्टेज  है

 उसमें से  कितनी  बेल्स  काटन  मिलेगी
 ?

 थ्रो  मनु भाई शाह  :  इसमें जो  सवाल उठता  हैं  वह  सुडान  का  है  |
 उसमें

 हम
 ने  बतलाया

 कि  उन  से  जो  हमारे  नेग।शिएशन्स  हुए  हैं  उस  में  जो  जो  स्टेपल  हमें  चाहिये  वह  वे  पर  बेचने

 के  लिये  तैयार  थे  ।  हमਂ  ने  कहा  कि  काटन
 के  बदले  में  कापर  ले  लीजिये  था  कोई

 चाज
 ले  लीजिये  |  हम  कैश  नहीं दे  सकते  ।  इसलिये वह  मामला  स्थगित  हं  गया  है  ।  हम  शा  करते हैं

 कि  शायद  सुडान  ऐटिट्यूड को  बदले  तब  बात  चीत  हो  सकती  है  ।

 के  निर्वात  ax  श्रेणी  नियंत्रण

 1१३२७.  थी
 के ०  देव :  कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मन्त्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 (a)  क्या  मसालों  का  निर्यात  श्रेणी  नियन्त्रण  योजना  के  अधीन
 ले

 श्राया  गया  है

 यदि  तो  किन  मसालों  के  लिए
 ;

 यह  योजना  कब  प्रभावी होगी  ;
 और

 इनका  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  ate  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ।

 wast  में
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 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्रालय में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (sit  मनु भाई  :

 भर  (a).  मसालों  पर  कभी  किस्म  नियन्त्रण  लागू  नहीं  किया  गया है  परन्तु  निर्यात  के  लिये  काली

 इलायची atc  लाल  frst  पर  किस्म  नियन्त्रण  की  एक  योजना  बनाई  गयी  है  ।

 यह  योजना  १९६२  से  लागू  होगी  ;

 निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  निम्नलिखित  कदम  उठाये  गये  हैं  ;

 (१)  मसाला  निर्यात  संवर्धन  परिषद् की  स्थापना  ;

 (२)  मसालों  की  श्रमिक  खपत  के  लिये  आयात  करने  वाले  देशों  में  मसाला  व्यापार

 के  सहयोग  सेਂ  प्रचार  करना  ;

 (३)  विभिन्न  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  प्रदर्शनियों ate  मेलों  में  भाग

 (४)  sea  देशों  के  साथ  किये  गये  व्यापार  करारों  में  मसालों  को  शामिल  करना  ;

 (५)  मंडियां  इतने
 के  लिये  विदेशों  को  प्रतिनिधि  मण्डल  भेजना  ;  शर

 (६)  मण्डी  सर्वेक्षण  शादी  करना  ।

 fat  प्र०
 के०  देव

 :
 गया  करने  वाले  देश  कौन  से  हैं  गौर  प्रतिवर्ष  कितनी  विदेशी  मुद्रा

 की

 श्राय  होती  है  ?

 श्री  मनु भाई  शाह
 :  विभिन्न मसालों  से  लगभग  १६  करोड़  रुपये  अधिकांश  देश  पश्चिम

 पीय  देश  हैं  ।  कुछ  दक्षिण-पूवे  fears  देश  हैं  तौर  कुछ  पूर्वी  योरोपीय  देश  |

 शीघ्र प्र०  के०  देव  :  क्या इस  व्यापार  को  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 at  मनुभाई  शाह
 :

 हर  मामले  में  राज्य  व्यापार  निगम  के  लाने  का  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 परन्तु  यदि  feat  समय  किसी  वस्तु  के  लिये  सहायता  की  आवश्यकता  पड़ी  तो  हमारी  योजना  सदैव

 उसका  सौदा  राज्य  व्यापार  निगम  के  जरिये  कराने  की  है  ।

 शी  दी०  चं०  :  पिछले  वर्ष  कितने  मसालों  का  निर्यात  किया  गया  कौर  कौन  से  देश  भारत

 की  अपेक्षा  अधिक  मसाला  खाते  हैं  ?

 patra  शाह  :  वे  ates  उपलब्ध  नहीं हैं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  किसी  fasts  देश  के  बारे

 में  पूछ  तो  में  उनक  आंकड़े  बता  दूंगा  ।

 pat  स०
 चं०  सामन्त

 :
 क्या  हाल  ही  मे  बनायी  गयी  मसाला  श्र  काजू  समिति ने

 नियन्त्रण  के  लिये  कोई  कदम  उठाया  है  ?

 मनु भाई  शाह
 :

 हां  ।  उत्तर  में  भी  मैंने  यह  बताया  था  । उन्होंने स्वयं  एक  अनिवार्य

 किस्म  नियन्त्रण  योजना  बनाई  हें  जो  १९६२  से  लागू  होंगी  |  उनका  यह  सुझाव  हमने  मान

 लिया  है  ।

 fara  महोदय  :
 क्या  कोई  माननीय  सदस्य  किसी  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  जाना  चाहते  हैं

 ?.

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 प्रश्न  संख्या  १३२२  का उत्तर  दिया  जाये  ।

 शी  प्र०  Ho  देव
 :

 प्रदान  संख्या  १३१६  का  उत्तर  दिया  जाये  ।

 fait
 रिदा  किलिंग

 :
 प्रदान  संख्या

 Re Go  उत्तर  दिया  जाये  ।

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 greta  को  शास्त्रों को  बिक्री

 to  के०  देव

 1*१३१६.५ श्री
 यो०  ना०  सिंह

 (sit  भागवत  झा  mate
 :

 क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 डच

 सरकार  ने  भारत  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  कि  जब  तक  पश्चिम  इरियन  विवाद

 अनिर्णीत  है  तब  तक  इण्डोनेशिया  को  शास्त्र  न  वैसे

 यदि  ता  उसके  प्रति  सरकार  की  क्या  है

 बै देशिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ह. 1 |  दिनेश  fag) :  नहीं ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  ध्रराजपत्रित  कर्मचारियों  को  ऋण

 £%
 BIW  थ्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  श्रीवास  संभरण  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कम  राय  वाले  अराजपत्रित

 चोरियों  को  ऋण  के  तौर  पर  देने  के  लिये  नियत  राशि  पर्याप्त  होने  के  फलस्वरूप  मकानों  के  निर्माण

 में  बाघा  उत्पन्न  gi  रही  है

 तो  सरकार  इसे  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  इरादा रखती  है  ?

 श्रावास  शर  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जगन्नाथ  इमारत

 बनाने के  सामान  ale  के  मलय  में  व  द्धि  के  कारण  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को  नियमों  के  श्रीहीन

 ग्राह्य  २४  महीनों  के  वेतन  के  बराबर  राशि  के  ऋण  की  सहायता  से  मकान  बनाना  कठिन  होता  है  ।

 २६  १९६२  से  ऋण  की  राशि  को  कर्मचारी  २४  महीनों के  वे  तन  से  बढा  कर  ३६

 महीनों  के  वेतन  के  बराबर  करने  का  फैसला  किया  गया  अधिकतम  राशि  ३  Y¥,o00  रुपये  होंगी  |

 कम  वेतन  पाने  वाले  जिनका  ३६  महीनों का  वेतन  Waoc
 रुपये  नहीं  बनता  Yaoo

 रुपय  ऋण  ले  सकते  हैं  ।

 पृश्नी  रिशांग  feta  :  ऋण  लेने  वाले  को  दिये  जाने  वाली  राशि  किस
 प्रकार

 निर्धारित  की

 जाती है  ?

 fart  जगन्नाथ  राव  :  ऋण  लेने  वाले  को  आवेदन  करता  पड़ता DNA  TTS  ह
 दर

 ऋण  मकान  के  निर्माण

 की  प्रगति  के  ग्रीस  किश्तों में  दिया  जाता  है

 श्री राम  रा०  सरकार  कर्मचारियों
 को

 ऋण
 देने

 की
 बजाय  उनके प  दि  दे  दिए  द se  लिये  स्वयं  मकान

 क्यों  नहीं  बनाती ?

 fait  राव :
 :  org  नीचकुल  fre  fra

 है
 जिसका

 इस
 er  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 fat  दया मलाल  सर्राफ
 :

 क्य  गे  र-राजसी  ast  पदा  टीका  रियों  को  अपने  राज्यों  में  सका न  बनाने

 की  इजाजत  दी  जाती  हैं  eat  नथना दिल्ली  में  ?

 पन्नी  जगन्नाथ  राव  हा ं।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  श्री मन  क्या  सरकार को  इन  कर्मचारियों  की  अ्रोर से  कोई  इस  तरह  का

 ज्ञापन  मिला  है  कि  इस  समय  जिस  परिमाण  में  कर्जा  दिया  जाता  है  उसके  क्वांटम  को  बढ़ाया  जाए
 ?

 प्रौढ़  कया  सरकार  ने  इस  बारे  में  कोई  निर्णय किया  है  ?

 fot  जगन्नाथ  राव  :  इमारत  बनाने  के  सामान  के  मूल्य  में  वृद्धि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  ऋण

 की  राशि  को  बढा  कर  ३६  महीनों  के  वेतन के  बराबर कर  दिया  गयाह  ar  अधिकतम  afer

 ३५,०००  रुपय  होगी  ।

 महेश्वर  नायक  :  क्या  ये  ऋण  सुविधायें  उन  कर्मचारियों  को  भी  दी  जाती  हैं  श्रथवा  दी

 जायेंगी  जो  श्रपना  मकान  खरीदना  चाहते  हैं
 ?

 fait  जगन्नाथ  राव  :  ऋण  मकान  खरीदने  के  लिये  भी  दिया  जा  सकता  है  यदि  (  १)  यह  नया

 मकान  (२)  यह  पूर्व-निमित नहीं  (  ३)  उसमें  कोई  रहता  न  हो  (४)  मकान  सरकार  द्वारा

 अथवा  किसी  श्रद्ध  सरकारी  संस्था  द्वारा  अथवा  इम्प्रवमेंट  ate  जसे  स्वायत्तशासी  निगम  द्वारा  बनाया

 गया हो  ।  इसमें  यह  भी  ad  है  कि  खरीदे  जाने  वाले  इन  मकानों  में  कोई  भी  एम०  भाई  जी०  अथवा

 एल०  तई ०  जी०  श्रावास  योजना  के  श्रन्तगत  न  बनाया  गया  हो  ।

 श्री  प्रकादावोर  शास्त्री  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  कुल  मिला  कर  तब  तक  इन  कर्मचारियों

 को  कितना  ऋण  दिया  जा  चुका  झ्र  ऋण  वापस  लेने  की  शतं  कया  वही  है  जो  लोगों  के  साथ

 रखी  गयी  ह
 ?

 fot  जगनाथ राव राव  :  १९६२  के  ed  तक  ३१  मई  RERR  तक  ऋण केरूप में

 १३१ 98.0  लाख  रुपया  दिया  गया  है  |

 श्री  रामेदवराग्द
 :

 अघ्यक्ष
 में  आपका  ध्यान

 इस
 कौर  कई

 वार
 दिला  चुका  लेकिन

 फिर भी  हिन्दी  के  प्रश़्नों  के  उत्तर  अंग्रेजी  में  दिए  जा  रहे  हैं  ।

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  स्वामी  जी  ने  कई  दफा  कहा  भ्र ौर  मैंने  भी  कई  दफा  जवाब  दिया  है  कि  जो

 मिनिस्टर  हिन्दी  में  जवाब  नहीं  दे  सकते  उनको  एसा  करने  के  लिये  मजबूर  नहीं  किया  जा  सकता

 श्री  रामेदवरानन्द  :  वह  समझ  तो  लेते  हैं  ।

 meat  महोदय  :  कई  मिनिस्टर समझ  तो  सकते  हैं  लेकिन  बोल  नहीं  सकते  ।

 श्री  जों  समझ  सकता  हें  वह  बॉल  भी  सकता  है  ।

 कोई उ०
 स०  त्रिवेदी

 :  उप मन्त्री  महोदय  द्वारा  यह  कहे  जाने  के  बाद  की  य  व्यक्ति  इस  शर्त  पर

 मकान  नहीं  बना  सकते  कि  ऋण  २४  महीनों  में  वापस  किये  जाने  हैं  ate  इसलिये  सरकार

 ने  इस  अवधि  को  बड़ा
 कर  ३६  महीने कर  दिया  क्या में  जान  सकता हूं  कि  क्या  सरकार इन  ऋणों

 पर  ब्याज  समाप्त  कर  देगी
 ?

 fat  जगन्नाथ
 राव

 :  माननीय  सदस्य  मेरी  बात  समझ  नहीं  पाये  ।  यह  ऋण  की  वापसी  की

 नननामण्ययुद्ा
 भ्र क्र घि  बढ़ाने  का  प्रश्न  नहीं  है  ।  यह  केवल  की

 मात्रा  बढ़ाना  है
 ।

 पहले  एक  कर्मचारी
 को  R

 fara  अंग्रेजी  में
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 महीनों  के  वेतन
 के

 बराबर  ऋण  दिया  जाता  था  परन्तु  कर्ब  इसको  बढ़ा  कर  ३६  महीनों  के  वेतन के

 बराबर कर  दिया  गया  है  1

 गच्रिध्यक्ष  महोदय  :  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  किसी  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  चाहती  वह  प्रश्न  कौनसा

 रेणु  चक्रवर्ती
 :  प्रश्न  संख्या  १३२२

 ।
 यह  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  के  नाम  में  है  ।  वह

 उपस्थित  नहीं  है  परन्तु  क्योंकि  प्रभी  समय  है  ae  यह  महत्वपूर्ण  प्रशन  इसका  उत्तर  दिया  | ज

 श्री  मुरारका  :  प्रशन  संख्या  P2290  का  भी  उत्तर  दिया  जाये  ।

 गश्री हेम बसपा हेम  प्रदान  संख्याਂ  १३२३ भी  ।

 श्र  दी०  च०  wat  सभी  प्रशन  दुबारा  पुकारे  जायें  ।

 श्री  fo  रं०  भास्कर  :  संख्या  १३२३  का  भी  उत्तर  दिया  जाये  |

 चिया  महोदय  :  में  एक  बार  इतने  प्रशन  नहीं  पूछ  सकता  |  पहले  भ्रमण  संख्या  १३२२  का

 उत्तर दिया  जाये  ।

 राष्ट्रमंडल  तथा  ब्रिटिश  वाणिज्य-मंडल  का  सम्मेलन

 PERIRR  थ्रो  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 हाल  में  लन्दन  में  प्रायोजित  राष्ट्रमण्डल  तथा  ब्रिटेन  वाणिज्य  मण्डल  के  सम्मेलन  में

 भारत  के  प्रतिनिधि कौन  थे

 क्या  इनमें  भारतीय  व्यापारियों को  सम्मिलित नहीं  किया  गया  था

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 सम्मेलन  ने  क्या  निर्णय  या  सिफारिशें  कीं
 ?

 cat  उद्योग  मंत्रालय  में  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (att  सनुभाई

 से  यह  सम्मेलन  गर-सरकारी  निकाय  द्वारा  संगठित  किया  गया  है  ate  इसलिये  इस  सम्मेलन  में

 भारत  सरकार  के  भाग  लिये  जाने  का  प्रश्न  उत्पन्न
 नहीं  होता

 ।  जहां  तक  भारत  सरकार
 को  पता

 इस  सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिये  एसोसियेटिड चेम्बर  प्राण  काम सं  का  एक  गेर-सरकारो  प्रतिनिधि

 मण्डल  लन्दन  गया  are  इस  प्रतिनिधि  मण्डल  में  कुछ  भारतीय  व्यापारियों  को  भी  शामिल  किया  गया

 २१वें  सम्मेलन  के  किसी  भी  निणंयों  अथवा  सिफारिशों  के  बारे  में  भारत  सरकार  को

 कोई  अधिकृत  जानका  री  प्राप्त  नहीं  हुयी

 श्रीमती रेणु रेणु
 चक्रवर्ती

 :  इस  सम्मेलन  का  आयोजन  किस  गर-सरकारी  संस्था  ने  किया  ae  क्या

 यह  सच  है
 कि

 केवल  एसोसियेटिड  चेम्बर  श्राफ  काम सं  को  ही  निमन्त्रित  किया  गया  था  ate  किसी  अन्य

 भारतीय  वाणिज्य-मण्डल को  कोई  निमन्त्रण  नहीं  मिला  ?

 श्री  मनु भाई  दाह  :  प्रशन  यह  नहीं  है
 ।

 जो  लोग  गये  वे  एसोसियेटिड  बंगाल

 मद्रास  इण्डिया  कोयम्बटूर  ate  विभिन्न  अन्य  स्थानों  से

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 १६  व्यक्तियों  के  प्रतिनिधि  मण्डल  में  लगभग  ७  areas हैं  ।  समस्या  यह  है  कि  राष्ट्रमण्डल

 लन
 का  सीधा  सम्बन्ध  है  ्र  स्वतन्त्रता-पुर्वे  एसोसियेटिड  चेम्बसं  श्राफ  काम सं  का  इससे  सीघा  पाबन्द

 था  ।  भारतीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  वाणिज्य-मण्डल  फे  डरे दान  उनको  भी  सीधे  सम्बद्ध  करने  के  लिये

 इस  प्रश्न  पर  राष्ट्रमण्डल  सम्मेलन  में  बातचीत  कर  रहा  है  ।

 शांति  चक्रवर्ती  :  किस  गे  र-सरकारी  संस्था  ने  निमन्त्रण  भेजे  हैं
 ?

 थी  मनु भाई  शाह  :  यह  राष्ट्रमण्डल ah  ब्रिटिश  वाणिज्य-मण्डल  फेडरेशन  है  । प्रत्येक  राष्ट्र

 मण्डलीय  देश  में  राष्ट्र  मण्डल  वाणिज्य  मण्डल  का  लन्दन  में  सम्बद्ध  निकाय  है  जिसका  नाम  राष्ट्र

 मण्डल  का  ब्रिटिश  वाणिज्य-मण्डल  फेडरेशन हैं  ।

 fat  ato
 चं०  धर्मा  :  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  को  देखते  हुए  कौर  इस  बात  को  घ्यान  में  रखते  हुए

 के
 विदेश  जाने  वाले  व्यक्ति  को  ७५  रुपये  दिये  जाते  ये  व्यक्ति खर्चें  किस  प्रकार  पूरा  करते  हैं

 ?

 मनु भाई  शाह  :  हमें  यथासम्भव  न्यूनतम  सभी  अन्तर्राष्ट्रीय  बातों  में  मानना  पड़ता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  मुरारका दनि  संख्या  १३२०  का  उत्तर  चाहते  हैं
 |

 निर्यात

 1१३२०  धी  Yo  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि

 [  देश  में  उपभोग  होने  वाली  जिनमें वे  वस्तुएं  शामिल  नहीं हैं  जिनका

 निर्यात  होता  १.  ५  प्रतिशत  उपकर  लगाने  का  प्रस्ताव  निर्यात  बढ़ाने  की  दृष्टि  से  विचाराधीन  है

 ौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  का  क्या  निर्णय  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  में  श्रन्तरराष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (att  मतुभाई  :

 कौर  हां  ।  प्रस्ताव  विचाराधीन है

 fot  मुरारका  :  क्योंकि  समाचार  पत्रों  में  विभिन्न  समाचार  प्रकाशित  हुए  कया  में  जान

 सकता हुं  कि  कया  १.  ५  प्रतिशत  या  २  प्रतिशत  उपकर  लगाने  का  प्रस्ताव हू  ?

 शी  सुभाष  शाह  :  कभी  यह  निर्णय  नहीं  किया  गया  हैं  ।  मल  जो  हम  बनाने  का  प्रयत्न

 कर  रहे  यह  है  कि  उत्पादन  पर  थोड़ा  उपकर  लगाया  जाये  ताकि  इसका  कुछ  भाग  अथवा  बड़ा  भाग

 निर्यात-संबद्ध न  के-लिये  दस्ते  माल  किया  जा  सके  ।  निर्यात  के  लिये  विभिन्न  प्रोत्साहन  कौर  अन्य

 यता  दी  जावेगी ।

 fat  मुरारका  :  मं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  उपकर  सम्पूर्ण  उत्पादन  पर  लगाया  जायेगा  अथवा

 कुछ
 छट

 भी  होगी
 ?

 यदि  तो  छट  कया  है
 ?

 fat  सुभाष  शाह  :  जसे  ही  मामले  में  प्रगति  समय  समय  हम  यह  विचार  करेंगे कि

 किन  चीजों  को  लिया  जाये  और  किनको  छोड़ा  जाये  ।  जेसा  भी  उपकर  उस  ही  उत्पादन  पर  लगाया

 eee
 ee

 eee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 महोदय
 :

 श्री  हेम  प्रश्न  संख्या  १३२३  का  उत्तर  चाहते  हैं  ।  इसका  उत्तर

 दिया  जाये  ।

 तारापुर  में  आण्विक शक्ति  संयंत्र

 TERR
 2  ft  उस्मान  ait  खां

 att  नि०  लश्कर

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  बम्बई  के  समीप  ता  रायपुर  में  एक  आण्विक  शक्ति  सन् यन्त्र  की  स्थापना  के  लिये  संयुक्त

 के  साथ  एक  संविदा  किया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  संविदा  की  शर्तें  क्या  हैं
 थ

 मंत्रालय
 में  उपमंत्री  दिनेश  :  टेंडरकर्ताग्रों के  चयन  के  बारे

 में  प्रभी  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 हेम
 :

 इस  आण्विक  शक्ति  सन् यन्त्र  में  कौन  से  देश  श्रभिरुचित  हैं--अमरीका  ae

 फ्रांस ?

 श्री  दिनेश  सिंह
 :  प्रक्रिया कौर  कनाडा

 18  हेम  बरुआ  :
 क्या  यह  सच  है  कि  यदि  हम  अमरीका  प्रस्ताव  के  अन्तर्गत  सन् यन्त्र  बनायें  तो

 यह  यूरेनियम  पर  जो  हमारे  पास  नहीं  आघारित  होगा  कौर  इसलिये हमें  यूरेनियम का  आयात

 करना  पड़ेगा ?

 frat  मंत्री  cat  बेदेदिक-कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 किसी  प्रदान  के  उत्तर  में  कोई  वैज्ञानिक  विश्लेषण  नहीं  किया  जा  सकता ।

 pelt  हरि  विष्णु  कामत
 :

 कया  यहां  विज्ञान  की  बातें  करने  पर  रोक  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 हो  या  न  हो  ।  मेरे  पास  यहां  टेंडर  नहीं  हैं
 ।  इस  पर  तो  विशेषज्ञ ही

 फैसला  करेंगे  कि  यह  ऐसा  है  या  नहीं  अथवा  ऐसा  करना  ठीक  होगा  या  नहीं  ।

 श्री हेम  इस  arg  को  card  में  रखते  हुए
 कि

 समूचा  सन् यन्त्र  यूरेनियम  पर  झ्राधारित

 कया  मेँ  जान  सकता  हूं
 कि

 कया  यूरेनियम  का  आयात  किया  जायेगा
 ?

 fat  दिनेश  सिंह
 :

 सारा  मामला  विचाराधीन हूं  ।

 महोदय  :  श्री
 शि०

 ना०  चतुर्वेदी  प्रश्न  संख्या  १३१४  का  उत्तर  चाहते  हैं
 ।

 वह

 पूछ  सकते  हैं
 ।

 war  में
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 उत्तर  प्रदेश  मे

 Sat सरजू  पांडेय  : QAR.
 ज०  [.: (५ |  fag

 योजना  मन्त्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना वधि  में  उत्तर  प्रदेश  में  उद्योगों  की  स्थापना  के  मूल

 क्रम  में  कुछ  परिवर्तन  किये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  ;

 उत्तर  प्रदेश  में  उद्योगों की  स्थापना  की  मूल  योजनाएं  क्या  थीं  ;

 क्या  उद्योगों  के  लिये  धनराशि  ग्रोवर  बढ़ा
 दी  गयी है  ?

 शम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रममंत्री
 :

 से  एक  विवरण  सभा

 की  मेज  पर  रख  दिया  गया  ह  ।  परिशिष्ट  झनुवन्ध  संख्या  23]

 श्री  दि ०  qo  चतुर्वेदी  :  कया  अतिरिक्त  राशि  राज्य  सरकार  वाहन  करेगी  अन्य

 मंदों  से  काटकर  पूरा  किया  जायेगा
 ?

 थी  हाथी  :  यह  अधिकतम सीमा  के  भीतर  होगा  कौर  राज्य  सरकार को  वहन  करना

 होगा  ।

 श्री  wad  दर्शन
 :

 इस  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  लिये 5,9  लाख

 ३९  हजार  रुपया  उद्योगों  के  लिये  रखा  गया  लेकिन  यह  रकम  जो  प्लान  का  टोटल

 मेंट  हैं  उसके  ही  भीतर  रहेगी  ।  इसका  यह  मतलब  gar  कि  ake  मदों  से  काट  कर  रकम

 उद्योगों  के  लिये  रखी  ना  रहो  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  उत्तर  प्रदेश  के  प्लान

 के  टोटल  एलाटमेंट को  भी  बढ़ाने  का  विचार  सरकार  कर  रही  है  ?

 शीघ्र 1५
 के

 देव
 :  संख्या  १३२१  का  उत्तर  दिया  जाये

 |

 pret महोदय  :  अच्छा

 चीन  को  खाद्य  पाल

 1१३२१.  श्रीमती  सावित्री  निगम :  क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  क्या

 सरकार भारत  मे  रहने  वाले  चोटियों को  बड़ी  संख्या  में  खाद्य  पासंग  चीन  भेजने  की  अनुमति दे

 रही है  ?

 बे  दे  ठीक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश
 :

 हां  ।  हमें  पता  है  कि  भारत

 में  रहने  वाले  चीनी  बड़ी  संख्या में  खाद्य  पासंग  चीन  भेज  रहे  हैं  ।  हमारे  विनियमों  के  अधीन

 ये  पोसते  भेजे  जा  सकते हैं  ।  मानवीय  आघार  पर  हम  इस  समय  चीन  को  खाद्य  पार्सल  भेजे  जाने पर

 कोई  प्रतिबन्ध लगाना  उचित  नहीं  समझते  |

 fat to  के०  देव
 :

 चीन  में  फसल  खराब  होने  कौर  खाद्य  की  कमी  को  ध्यान  में  रखते

 क्या  हम  अपने  निर्यात  नियमों  को  ढीला  करने  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ?

 मूल  मंप्रेज़ी  में
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 भ्या  महोदय
 :

 क्या  उन्होंने  यह  नहीं  कहा  है  कि  नियमों  में  छट  देने  का  कोई  प्रदान नहीं  है
 ?

 प्रधान  मंत्रो
 तथा

 वैदिक-कार्य
 मंत्री

 तथा  ay  शाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 कोई  प्रत  नहीं  उठा  है  प्र  न  हो  इसके  उठने  की  संभावना  है  |

 श्री हेम  बख्शा
 :

 मानवीय  दृष्टिकोण  क्यों  कि  चीन  में  परकाल  सा  पड़  रहा  है  कौर

 चीन  से  लोग  बड़ी  संख्या  में
 था

 रहे  क्या  सरकार  हमारे देश  से  कुछ  सहायता  जन  पर  विचार

 कर  रही है

 pat  महोदय
 :

 यह  एक  सुझाव  है  |

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तार

 डा०  का  हत्यारा

 2308,  श्री  विभूति  सिश
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डा०  को  मारने  वाले  का  पता  लगा  लिया  गया  है  ;  कौर

 क्या  उनकी  हत्या  में  नागा  विद्रोहियों  के  भ्र ति रिक्त  विदेशी  तत्वों का  भी  हाथ

 था ?

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सची  स०  qo  :  डा०  इम्कोंगलिबा

 ५ £* 1८. है  की  हत्या  के  सम्बन्ध  में  जिन  तीन  व्यक्तियों  पर  संदेह  उन्हें  गिरफ्तार  कर  लिया  गया

 है

 भारत  सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  है
 ।

 great  प्रशिक्षण  परीक्षा

 1२६३५.  गहरी  :  कया  श्रम  कौर
 रोजगार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  रोजगार  तथा  प्रशिक्षण  निदेशालय  द्वारा  लो  जाने  वाली  ड्राफ्ट्समैन

 में  प्राइवेट  उम्मीदवारों  को  भो  बैठने  की  सहूलियत

 यदि  तो  क्या  यह  नियम  भविष्य  में  भी  जारी  रहेगा  ;

 यदि
 तो

 इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्रम  ate  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  ,  cera नहीं  ।

 प्राइवेट  उम्मीदवारों  को  १९६२  तक  ही  ड्राफ्ट्समैन  ate

 अखिल  भारतीय  प्रशिक्षण  परिणामों  में  बैठने  की  सहूलियत
 थी

 ।  इन  परीक्षाओं मे  सफल

 होने  वाले
 उम्मीदवारों

 को  दो  अवसर  ae  दिये
 जायेंगे  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता
 |

 क्राफ्ट्स  मैन  श्र  ड्राफ्ट्समन  व्यवसायों  में
 मिलने  वाले

 काम  काज
 के

 अवसरों  में  कमी
 जाने के  तथा  इस  लिये  कि  पोलीटेक्निक  शौर  इंजीनियरी

 नल  dat  में
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 कालेजों  में  इन  व्यवसायों  का  सिखाना  आरम्भ  हो  गया  है  ,  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  ने  अपनी

 ठी  बैठक  ज़ो  २१  से  २३  oak  के  बीच  नई  दिल्ली  मे  हुई  सिफारिश  को  कि

 प्राइवेट  उम्मीदवारों  को  दस्तकारी  प्रशिक्षण  योजना  के  मातहत  चलाई  जाने  वाली  अखिल

 तीय  व्यावसायिक  परिवारों  में  नहीं  बैठने  दिया  जाये  ।

 इस  सिफारिश  को  सरकार  ने  मान  लिया  है द्र ौर  जनवरी  १९६२  के  बाद  होने  वाले  सभीं

 व्यावसायिक  परीक्षणों  पर  इसे  लागू  कर  दिया  गया  है  ।

 जिलों
 के  श्रमिक  विकास  की  योजना

 1२६३६.  श्री  म०  Bo  कुमारन  क्या  यॉजना  मंत्री यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  योजना  प्रयोग  में  प्रत्येक  fits  में  समन्वयित  तरीके  से  विभिन्न  प्रकार  की  झा धिक

 का  विकास  करने  की  कोई  योजना  बनाई  है  ;  कौर

 इस  योजना  को  चलाने  के  लिये  कौर  राज्य  सरकारों  ने  क्या  कदम  उठायें हैं
 ?

 योजना  TAT
 श्रम  कौर  रोजगार मंत्री  नन्दा  )  :

 प्रत्येक  राज्य  सरकार

 जिला  योजनायें  ate  खंडों  के  लिये  योजनायें  बनाता  हैं  जो  समूचे  राज्य  के  लिये  इस

 पंचवर्षीय  यो  जता  के  भीतर  जाती  हैं  ।  fLiaT-tAT  पर  समन्वय  जिला  परिषदों  द्वारा  जाता

 हैं  ।  कई  ग्रामीण  कार्यक्रमों  वे  लिये  खंड  विकास के  यूनिट के  रूप  में  कार्य  करता  है  कौर  समन्वय

 पंचायत  समितियों  द्वारा  बनायी  गयी  खंड  योजनाओं  के  जरिये  किया  जाता है  ।

 ग्रामीण  श्रीवास  योजना

 RSQ.  at  इलाका  :  कया  श्रीवास  कौर  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 उड़ीसा  सरकार  को  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  ग्रामीण  श्रीवास  योजना

 के  अ

 अर
 धीन

 मकानों के  सुधार  के  लिये  ऋण देने के  लिये
 कितनी  केन्द्रीय  सहायता  जी  गयी  है  ;

 उड़ीसा  सरकार  को  भूमिहीन  कृषि  श्रमिकों  के  लिये  मकानों  के  लिये  जगह  प्राप्त

 करने  के  लिये  राजसहायता  देने  के  लिये  तीसरी
 पंचवर्षीय

 योजना  में  कितनी  निधि  का  आवंटन

 किया  गया  है  ?

 श्रीवास
 att  संभरण

 मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  जगन्नाथ  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  उड़ीसा  सरकार  ने  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  मकानों  की  दशा  सुधारने  के  लिये  ग्राम्य

 श्वास  परियोजना  योजना  के  अंतगर्त  कुल  ३२,७०  लाख  रुपये  का  ऋण  लिया  है  ।

 तूतिया  योजना  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  ऋण  के  आ्रावंटन  का  एक  ब्योरे  को

 Sif  रूप  दिये  जाते  भूमिहीन  कृषि  श्रमिकों  को  मकानों  के  लिये  जगह  देने  के  लिये  राज-सहायता

 के  रूप  मे  परिवर्तित  क  र  दिया  जायेगा  ।  इस  योजना  के  अधीन  उड़ीसा  को  ५०  लाख  रुपये का

 काका आवंटन  किया
 गया  हैं  ।

 वणणकण्णयणणाण

 मूल  wish  में
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 उड़ीसा  में  कुमार  उद्योग

 1२६३८.  श्री  मलिक :  व्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  क  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  ग्रामीण  लोगों  के  लाभ  के  उड़ीसा  में

 प्रत्येक  पंचायत  समिति  में  कुटीर  उद्योग  स्थापित  करने  प्रस्ताव हे  ;  न

 यदि  तो  इसके  लिये  केन्द्रीय  are  राज्य  सरकारों  ने  कितना  घन  आवंटित

 किया है  ?

 वाणिज्य तथा उद्योग मंत्रालय में तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री
 :

 प्रयोजन  का  ब्यौरा  तैयार  किया  जा  रहा  है  ।

 संगठन  are  रोति  प्रमाण

 1२६३९.  श्री  ट्०  मधुसूदन  राव
 :

 कया  प्रधान  मंत्री यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  कुछ  साल  पहिले  संगठन  ak  रीति  प्रभाग  चालू  किये  थाने  के  कारण  सरकारी

 दफ्तरों की  कार्यक्षमता  बढ़  गयी है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा क्या  हैं  ;  कौर

 क्या  यह  योजना  राज्य  सरकारों  के  लिये  भी  लागू  करने  का  सरकार  का  विचार  है  ?

 पं प्र घान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  तथा  च्  क्ति  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 जी  हाथ  सामान्यतया संगठन  कौर  रीति  प्रभाग के  काम  का  परिणाम  यह  हुआ है  कि  सभी

 श्रेणियों  के  सरकारीਂ  कर्मचारियों  के  कार्यक्षमता  की  सम्बन्ध  में  जागरूकता  उत्पन्न  हो  गयी  way

 मंत्रालयों at  विभागों  में  काम  तेजी से  निबटाया गया  wae  seat में

 सुघार  है  प्रौढ़  अनेक  संगठनात्मक  सुधार  भी  लागू  किये गये  हैं  ।

 संगठन  ate  रीति  प्रभाग  द्वारा  किये  गये  काम  का  ब्यौरेवार  लेखाजोखा  प्रभाग  की

 एक  से  रिपोर्टों  में  दिया  गया  है  ।  ये  रिपोर्ट सभा  पटल  पर  रखी  जा  चुकी  हैं  प्रौढ़  उन  पर

 सभा में  एक  बार  से  बार  चर्चा  भी  हो  चुको  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  १०  PERL  को

 सभा  में  प्रधान  मंत्री  की  घोषणा  कीਂ  प्रो  ध्यान  stars  |  इस  घोषणा  में  प्रशासन को

 अधिक  सुदृढ़  बनाने  के  लिये  कुछ  कार्यवाहियों के  ब्यौरे  बताये  गये  थे  इन  कार्यवाहियों की
 प्रगति

 के  सम्बन्ध में  एक  रिपोर्ट  १७  १९६२ को  संसद्  पुस्तकालय  में
 रख

 दी  गयी  थी
 ।

 में  संगठन  कौर  रीति  एकक  स्थापित  करना  मुख्यतः  राज्य  सरकारों  की

 जिम्मेदारी हे  ।  फिर  भी  यह  बताया जा  सकता हूँ  कि  केन्द्रीय  सरकार  की  सिफारिश के

 अघिकतर  राज्य  सरकारों ने  ०५  झपने  प्रशासनों  में  संगठन  आर  रीति  एकक  या

 अनुभाग कायम  किये  हैं  ।  राज्य  सरकारों  के  संगठन  रोती  एककों  के  काम  का  संक्षिप्त  विवरण

 संगठन  अर  रीति  प्रभाग  की  गुच्छी  रिपीट  जो  ५  १९६१  को  सभापटल  पर  रखी  गयी

 Gee  ६६  से
 ८०

 में  दिया टुन्नी  है  ।  प्रशासन  को  सुदृढ़  बनाने  के  उपाय  जिनकी
 घोषणा  प्रधानमंत्री

 ने  १०  RERQ  को  को  राज्य  सरकारों को  भी  बता  दिये  गये  हैं  ।  राज्य
 सरकारों  को

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अपने  ५ अपन  प्रशासन  में  ये  उपाय  लाग
 Tey  करने

 के
 लिये  जो  भ  सहाय रा

 आवश्यक  होगो  वह  उन्हें दी
 जायेगा  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  latins बस्तियां

 कि

 1२६४०.  थी  तू  राव
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 १९६१-६२  के  अन्त  में  उत्तर  प्रदेश  मे  कुल  कितनी  प्रौद्योगिक बस्तियां  थीं  कौर  वे

 किन
 किन  जगहों

 पर  थीं  ;  a

 2ERR-FB  मे  ऐसी  कितनी  बस्तियां  स्थापित  की  जायेंगी  at  वे  कहां  कहां  स्थापित

 की  जायेंगी
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री
 :

 wk

 एक  विवरण  संजन्नन है  |  feat  परिशिष्ट  ३,  mara  संख्या  ex]  |

 सरकारी  मुद्रणालय

 1२६४१.  थी  रवीन्द्र  वर्मा
 :  क्या

 श्रीवास  कौर
 संभरण  मंत्री

 ७  १९६२  के

 ग्र तारांकित  संख्या  ७६६  के  उत्तर  के  संबंध
 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 exe e are fHaa के  वाद  कितने  सरकारी  मुद्रगालय  स्थापित  गये  हैं  ;

 वे  किन  कित  जगहों  पर  स्थापित किये  गये  हैं  ;

 इनमें  से  प्रत्येक  मुद्रणालय  किस  किस  वर्ष  में  स्थापित  किया  गया  था  ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पृ०  wo  :  एक ।

 गंगटोक  |

 REho  |

 कॉयम्बट्र  सरकारी  मुद्रणालय

 थी
 वर्मा

 :
 1२६४२.

 शिवशंकर  :

 क्या  शौर  संभरण  मंत्री  २१  १९६२  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  cay

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयम्बटूर  में  कोई  सरकारी  मुद्रणालय  चालू है

 यदि  तो  यह  मुद्रणालय  कब  स्थापित
 किया  गया  था  ;

 इस  मुद्रणालय में  किस
 प्रकार

 की  छपाई
 की  जाती

 हूं
 ;

 क  कन कम  लग  ae  गलाकाट

 अंग्रेजी में



 SRR  ६  ge

 सम
 Ne

 UIQ  M4 गयी
 ott थीं  श्र  उन  मशीनों  का कया  पिछले  पांच  वर्षों  में  कोई  मशीनें  विदेशों

 उपयोग  कोयम्बटूर के  सरकारी  मुद्रणालय  में
 मशीनों

 के  नवीकरण के  लिये  किया  गया  था  ;.

 शौर

 यदि  तो  यह  किस  वर्ष  में  किया गया  था  ?

 श्रीवास  धर  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  पु०
 शरण  नहीं  ।

 ।  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 कौर  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 att  )  .
 कुछ  मशीनें  कोयम्बट्र  प्रैस  के  लिये  विदेशो ंसे  मंगायी गयी  हैं  प्रौढ़  इमारत

 तेयार  होने पर  वे  लगा  दी  जायेंगी  ।  यद्यपि  कोटि प्रेस  के  सम्बन्ध  में  का  उल्लेख

 frat गया  फिर  भी  वह  एक  गलती  थी  ।  वास्तव  में  नवीकरण  ग्र ली गढ़  प्रैस  में  किया  गया  था  ।

 सरकारो  क्वाटर

 २६४३.
 थी

 बुरा  सिंह  :

 ी
 | .* है ०  प्र०  सिंह

 भ्राता  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  लक्ष्मीबाई  नेताजी  किदवई  नगर  तथा  मोती बाग  स्थित

 सरकारी  कर्मचारियों  के  क्वार्टरों  में  भ्र लमा रियों  में  किवाड़  नहीं  लगाये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  इन  में  किवाड़  लगवाने  का  विचार  कर  रही  और

 यदि  तो  यह  काम  कब  तक  पूरा  होने
 की

 संभावना  है
 ?

 श्रीवास  ate  सम्भरण  मंत्री  मे हरचन्द

 wit  तक  कुछ  निश्चय  नहीं  किया  गया  है  ।

 प्रत  नहीं  उठता  |

 उड़ीसा  में  श्रीवास  योजनाएं

 1२६४५.  1.0  उलाका  :  क्या  संभरण  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे :

 कि

 EYE  से  ERR  तक  विभिन्न  mare
 योजनायें  के  प्रधान  मकान  बनाने के  लिये  केन्द्रीय

 सरकार  ने  उड़ीसा  को  कितनी  रकम  की  वित्तीय  सहायता  कौर

 उपयुक्त  अवधि
 में  अरब  तक

 कितने
 मकान  तयार  किये  जा  चुके  हैं

 ?

 व  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्रालय
 में  उपमंत्री

 जगन्नाथ
 :

 झावश्यक  जानकारी  बताने  वाला  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ३,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ex]

 उड़ीसा  राज्य  में  श्रघिसुचित रिक्त  स्यान

 1२६४६.  श्री  उलाका :  क्या  श्रम
 कौर

 रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उड़ीसा  राज्यਂ  के  सरकारी  ग्रोवर  गर-सरकारी  क्षेत्र
 के  उद्योगों  में  वर्ष  १९६  १-६

 कुल  कितने  रिक्त  स्थानों  की  अधिसूचना  जारी  की
 शौर

 eer ह

 अंग्रेजी  में



 १६  १८८४  लिखित  उत्तर  CIF

 उपाय क्त  अवधि  में  विभिन्न  रोजगार  दफ्तरों के  जरिये  उद्योगों  में  कितने  रिफत  स्थान  पर

 भरती की  गयी

 अम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :

 शौर  सरकारी

 गर-सरकारी  क्षेत्रों के  औद्योगिक  उपक्रमों  के  बारे  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 सरकारी कौर  गर-सरकारी  क्षत्रों  के  अ्रधीन  सभी  प्रतिष्ठानों के  बार  में  उपलब्ध  जानकारी इस

 प्रकार है  nad

 ~
 १९६१-६२  में  १९६१-६२  नन  भरे

 गये  रिक्त  स्थानों सुचित  किये  गये  रिक्त

 स्थानों  की  संख्या  की  संख्या

 a  Sar

 सरकारी
 रे  मेर े६  १४,२०१

 गेर-सरकारी  QRS
 ७,२९६

 Vo,  न  RARE कुल

 चरखा

 1२६४७.  श्री  उलाका :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 :.

 SEXE  से  १६६२  तक  उड़ीसा  में  कितने  भ्रमर  चरखे  बांटे  Wa;

 कितने  नम्बर  काम  कर  रहे

 sated  waft  में  प्रत्येक  ag  उन  से  कुल  कितना  सुत  तैयार  किया  गया  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  (att  :  १९५८  से

 १९६१  तक  उड़ीसा  में  ११,६०८  अम्बर  चरखे  बांट  गये  ।

 चालू  नम्बर  चरखों  की  बिल्कुल  ठीक  ठीक  संख्या इस  समय  नहीं  मालूम  फिर  भी

 मोटा  अ्रनुमान  है  कि  aire  से  अधिक  ३०  प्रतिश्त  रखें  झार्शिक  रूप  से  काम  कर  रहे  हैं  ।

 (71)  PEGoO—KY  श्र  PERL—KY  में  नम्बर  पर खा बसे  तैयार  किये  गये

 सूत  का  कुल  परिमाण  इस  प्रकार है  :

 वर्ष  सृत  का  उत्पादन

 पौंड

 १९५६-६०  ८८,१९६

 परे

 PER L—|R  SX

 PERL

 प्रंग्रेजी  में
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 झालर  प्रदेश  में  उद्योग

 ं
 1२६४८.  शो  न  मधुसुदन राव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योगमंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  wate  में  oer  प्रदेश  में  कौन  कौन  से  उद्योग  Wie  कहां

 कहां  चालू  किये

 (@)  इन  उद्योगों  में  रोजगार  की  कितनी  क्षमता  wk

 भ्र गले  पांच  वर्षों  में  किन  किन  स्थानों  पर  किस  प्रकार  के  उद्योग  स्थापित  किये  जाने

 वाले
 हैं  ?

 वाणिज्य तथा  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  से  जानकारी

 इकट्ठी की  जा  रही  है  वह  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 समवाय fafa  का  उल्लंघन

 1६४९.
 ail  सुबोध

 :

 स०  Wo  सामन्त :

 war  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पिछले  तीन  वर्षों  में  कंपनियों  द्वारा  समवाय  के  उल्लंघन  के  कोई  मामले

 यदि  तो  समवाय  विधि  प्रशासन ने  ऐसे  कितने  मामले

 उन  कम्पनियों  के  खिलाफ  क्या  कार्यवाही  की  गयी  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  vat  मंत्री  (ett
 :

 जी

 वर्ष  VERE—Go  १९६०-६१  १९६१-६२  के  पहले
 नौ

 महीनों  में  भारतीय

 वाय  १६१३  कौर  समवाय  १९५६  के  हरनेक  उल्लंघनों
 के  लिये  क्रमशः

 AVA,  ६२७२  शर  २२१४  श्रुतियों  चलाये  गये  थे  |

 समवाय  REKo  लागू  किये  जाने से
 दोषी  कंपनियों

 उन  के  पदाधिकारियों पर  अभियोग  चलाये  गये  थे
 ।

 इस  के  बाद  विभिन्न  सं विहित  प्रलेख  प्रस्तुत

 करने  में  विलम्ब  के  घारा  ६११२)  के  was  अतिरिक्त  फीस  भी  लगायी  जा  है  ।

 य्रामोण  शिल्प  संग्रहालय

 1२६५०.  शदों  श्रीनारायण  दास  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 सामुदायिक  विकास  क्षेत्रों  में  ग्रामीण  कारीगरी  संग्रहालय  स्थापित  करने  की  दिशा  में

 अब  तक  क्या  प्रगति  हुई

 क्या  कोई संग्रहालय कभी  तक  स्थापित  किया
 जा  चुका

 यदि  तो  किस
 जगह  पर

 ?

 मूल  wast  में



 १६  १८८४  लिखित  उत्तर  SRN

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में
 उद्योग  मंत्री  :  सामुदायिक  विकास

 क्षेत्रों  में  ग्रामीण  कारीगरी  संग्रहालय  स्थापित  करने  की  योजना  राज्य  सरकारों  को  कार्यान्वित  करनी

 अधिकांश  राज्य  सरकारों  का  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना की  अवधि  में  ये  संग्रहालय  स्थापित  करने  का

 विचार  है  ।  उत्तर  मैसुर  कौर  हिम चल  प्रदेश  प्रशसन  की  सरकारों  ने  उस

 के  लियें  रकमें  नियत  कर  दी  हूं  ।

 शौर  (  १)  दोहरा  जिला  कांगड़ा  (२)  चम्बा

 प्रदेश )  पौर  (३)  चुराचांदपुर (  मणिपुर  )  में  कारीगरी  संग्रहालय  पहले  ही  स्थापित  किये  जा  चुके

 सामूहिक  रूप  में  मजदूरों  को  काम  पर  लगाने  की  att

 1२६५१.  )...]  हवा  ना०  तिवारी  :  नया  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि
 :

 क्या  में  )  जद  रों  के  रूप से  काम  पर  लगानेਂ  की  चीनी  पद्धति

 का  श्रव्य यन  शौर  छानबीन  की  गयी  शौर

 यदि  तो  क्या  उस  पद्धति  का  अनुसरण  कर  ने  के  लिये  कोई  योजना  तैयार  की  गई

 fore  शोर  रोजगार  मंत्रालय  में  अम  मंत्री
 :

 जी  नही ं।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 औद्योगिक  प्रशिक्षण  त्रिपुरा

 1२६५२.  थ्री  दशरथ  देव
 :

 श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 १९६१  में  त्रिपुरा  की  श्रौद्यो  गीत  प्रशिक्षण  संस्था  में  कुल  कितने  छात्र  प्रशिक्षित  किये

 उन  में  से  कितने  प्रशिक्षित छात्र  त्रिपुरा  औद्योगिक  बस्ती में  रख  लिये गये

 क्या  सभी  प्रशिक्षित  छात्रों  को
 अरपना  प्रशिक्षण  पुरा  करलेने  के  बाद  रोजगार देने  की  कोई

 योजना  मंजूर  की  गई  है
 ?

 अम  ate  रोजगार  मंत्रालय  में  श्रम  मंत्री  १६  ।

 इन  सभी  प्रशिक्षार्थियों  को  या  तो  गैर-सरकारी  फर्मों  या  सरकारी  विभागों  में  रोजगार

 मिल  गया  gi  प्रौद्योगिक  बस्ती  विभिन्न  औद्योगिक  सहकारी  समितियों  abe  गेर-सरकारीਂ

 उद्योगपतियों  को  शैड  दिलाने  की  व्यवस्था  करती  है  ।  इसलिये  सरकार  द्वारा  औद्योगिक  बस्ती  में

 रोजगार  दिलाने  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहों  होता  ।

 mare  नहीं  समझा

 मुस्लिम  निष्क्रय वक्फ  सम्पत्तियां

 fat ब्र०  कठ  गोपालन :
 1२६५३  श्री  इम्बीचिबाबा

 कया  ध्रावास  संभरण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 धार्मिक  स्वरूप  की  ऐसी  कितनी  मुस्लिम  निष्क्रिय  वक्फ  सम्पत्तियां  हैं  जो  REY  से

 भारत
 के  विभिन्न  भागों  में  केन्द्रीय  या  राज्य  सरकारों

 के  हाथ
 में  हैं  ;

 मूल  wast  में

 1209  (Ai)
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 क्या  इन  प्रार्थना स्थलों
 को  अनुयायियों  की  थानीय  समितियों  या  संगठनों  को  सौंप

 देने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  को  किन्हीं  क्षेत्रों  से  झम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  ;  कौर

 यदि
 तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 frat,  श्रीवास  site  संभरण  मंत्री
 (att  मेहर  चन्द  से  लगभग

 २०,०००  मुस्लिम  वक्फ  सम्पत्तियां  विभाजन  के  बाद  उनके  मुत वल् लियों  के  पाकिस्तान  चलेਂ  जाने  पर

 संरक्षकों  के  नाम  में  थीं
 ।

 फिर
 भी

 निष्क्रिय  सम्पत्ति  कानून  में  यह  व्यवस्था  की  गयी  थी  कि  ये

 त्तियां  दीवानी  अदालतों  द्वारा  नये  मुत वल् लियों  को  सौंप
 दी

 जायेंगी
 ।

 चूंकि  इस  प्रक्रिया में  कुछ

 देर  लगती  इसलिये  केन्द्रीय
 सरकार

 ने
 निष्क्रिय  सम्पत्ति  कानून  में  संशोधन  कर  नये  मुत वल् लियों

 को  ये  सम्पत्तियां देने  की  शक्ति  ae  में  प्राप्त  की  ।  इसके  प्रायः  सभी  वक्फ

 सम्पत्तियां  नये  मुत वल् लियों  या  प्रतिनिधि  संस्थाओं  जैसे  सुन्नी  मजलिस-ए-श्रॉफ  शिया

 मजलिस-ए-प्राजक  या  राज्य  वक्फ  बोर्डों  या  वक्फ  आयुक्तों  को  दे  दी  गयी  हैं  ।  wa  लगभग  ३०

 मामले  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  फैसले  के  लिये  पड़े  हुए  हैं  क्योंकि  oat  तक  यह  तय  नहीं  किया  जा

 सका  कि  वे  सम्पत्तियां  किस  रूप  की  हैं  प्रगति  वक्फ  हैं  या  निजी  हैं  ।

 राजगीर  ध्रवकाद  गह

 श्री  काशीनाथ न्
 1२६४४

 (at  मूलचन्द  दुबे
 :

 क्या  इस  रोजगार  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कोयला  खान  श्रम  कल्याण  योजना  के  अधीन  wa  तक  कितने  कर्मचारी  राजगीर

 ध्रवकाशगह  में  at  चुक ेहैं  ;  कौर

 (a)  इस  में  कर्मचारियों  के  ठहरने  की  श्रौसत  अवधि  कितनी  थी  ?

 fort  ate  रोजगार  मंत्रालय  में  धम  मंत्री  :  १९६२  के  अन्त

 तक  CEQ  ।

 २  से  दे  दिन

 विदेशों  में  स्थित  भारतीय  दूतावासों  में  हिन्दी  का  प्रयोग

 २६५५.  थो  कृष्णदेव  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 विदेशों  में  feat  भारतीय  दूतावासों  में  हिन्दी  का  कहां  तक  प्रयोग  हो  रहा  है  ;  पौर

 इन  दूतावासों  में  कितनी  संख्या  में  तथा  कितने  प्रतिशत  कर्मचारी  हिन्दी  जानते  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बे  दैनिक  कार्य  मंत्री  तथा  भरण
 शक्ति  मंत्रो  जवाहरलाल :

 परिचय पत्र  आदि  जैसे  राजनयिक पत्र  हिन्दी  में  पेश  किये जाते  हैं  ।  विदेश  स्थित  मिशनो ं/

 केन्द्रों  में  जो  पत्र  हिन्दी  में  प्राप्त  होते  हैं  उनके  उत्तर  हिन्दी  में  भेजे  जाते  हैं  ।

 ३१  दिसम्बर  १६६१  तक  समाप्त  होने  वालीਂ  ग्रद्धवाधिक  अवधि
 के

 दौरान
 में  इन  मिशनों  में  कुल

 मिला  कर  १५२  पत्र  हिन्दी  में  प्राप्त  हुए  थे  शर  इनमें  से  १२३  पत्रों  का  उत्तर  हिन्दी  में  दिया  गया  |

 उन  लोगों  की  कुल  संख्या  का  लगभग  ५१  प्रतिशत  है  जिनके  लिये  हिन्दी

 सीखना  ग्रनिवायं  है  ।

 में



 १६  १८८४
 )

 लिखित  उत्तर  '४२७७

 नेपानगर  में  कास्टिक  सोडा  कारखाने  को  स्थापना

 1२६५६.  श्री  सुबोध  क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  नेपा  मिलों  को  क्लोरीन  सप्लाई  करने  के  लिए  नेपा  नगर  में  एक

 lifter  सोडा  कारखाना  स्थापित  करने  का  सरकार  का  बिचार  है  ;

 याद  तो  इस  कारखाने
 पर  कुल  कितना  खर्च  किये  जाने  का  अनुमान  है  ;

 क्या  इस  कारखाने  का  निर्माण कार्य  आरम्भ  किया  जा  चुका है  ;  कौर

 यदि  तो  यह  कब  पुरा  किया  जायेगा  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  (eit  कानूनों  जी  att

 लगभग  ५०  लाख  रुपया  |

 जी  हां  ।

 2843.0  के  उत्तर  तक  |

 कम  राय  वाले  लोगों  के  लिये  मकान  बनाने  की  योजना

 1२६५७.  शी
 प्र०  र०  चक्रवर्ती

 :  कया  श्रीवास  कौर  संभरण  मन्त्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 कम  प्राय  वाले  लोगों  को  मकान  बनाने  के  लिए  ऋण  देने  के  सम्बन्ध  में  क्या  विशिष्ट

 व्यवस्था  की  गयी है  ;

 १९६१-६२  के  लिए  कितनी  रकम  मंजूर  की  गयी  थी
 ;  !

 क्या  तीसरी  योजना  की  water में  अघिक  से  अधिक  सालाना  ६,०००  रुपये  की  वाले

 लोगों  को  अतिरिक्त  सुविधाएं  देने  का  सरकार  का  विचार  है  ;  कौर

 क्या  अ्रघिक  से  अधिक  ६,०००  रुपये  की  त्रय  वाले  सरकारी  कर्मचारियों  के

 लिए  प्रीफब्रिकेटेड  मकान  तैयार  करने  जिनमें  व ेमकान  भी  शामिल  होंगे  जो  केन्द्रीय  सरका

 सामान्य  संग्रह  में  ग्रा वास  के  लिये  अ्रधिकारी  कर्मचारियों  के  लिये  बनाती  कोई  योजना  है  ?  र

 ara  att  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जगन्नाथ  :  पह

 योजना  राज्य  सरकारों  के  जरिये  चलायी जाती  जो  इस  योजना  के  साथ  के  अधिकारी

 व्यक्तियों  को  ऋण  देने  के  लिये  सभी  maar
 व्यवस्था

 क  रती  संघ  राज्य  क्षेत्रों
 मे ंऋण  केन्द्रीय

 कार  द्वारा  निर्धारित  के  झ्रनुसार  दिये  जाते  हैं  ।

 PERMHER A में  इस  योजना  के  भ्रमित  ५.  ३८  करोड़  रुपया  भ्र स्थायी  तौर  पर  दिया

 गया

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  गरीब  लोगों  क  लिये  अर्थात  जिनकी  सालाना  आमदनी

 १,८००  रुपये  से  अधिक नहीं  सहायता  प्राप्त  किराये  के  मकान  बनाने  का  विचार  सरकार

 इस  योजना  पर  अभी  विचार  कर  रही  है  ।

 (7)  जी
 नहीं  ।
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 निर्वात-गह

 1२६५८.  "(५  Co  चक्रवातों  :
 TAT  वाणिज्य

 तथा
 उद्योग  मन्त्री  २५  PEER

 के  MAH बरन  संख्या  ४५१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  तैयार  किये  गये  माल  के  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  कितने  निर्यात गृह

 काम  कर  रहे  हैं  कौर  किस  ददा  कौर

 क्या  श्राप्तग्रनुभव  को  देखते  हुए  कौर  अधिक  निर्यात  गृहों  की  वृद्धि  को  प्रोत्साहन देने

 के  लिये  शर्तों  को  सरल  बनाने  का  सरकार  का  विचार  हे  ?

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्रालय

 में  झ्न्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  (att  मनु भाई

 निर्यातकों  की  मान्यता
 की

 विंमान  योजना  के  दो  निर्यात गृहों श्रमेल्ग

 मेटेड  एक्सपोर्ट  का  रपोरेशन  लिमिटेड  कौर  भारत  एक्सपोर्ट  को  मान्यता  दी  गयी

 दोनों  ही  निर्यात  देश  से  प्रचलित  माल  का  निर्यात  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  उन्हें

 कुछ  सफलता
 भी

 मिली  है
 ।

 wa  तक  प्राप्त  अ्रनुभव  को  देखते  हुए  सरकार  मान्यता  देने  कीਂ  प्रक्रिया को  सरल  बनाने

 के  विषय  पर  विचार  कर  रही

 छपे  हुए  गत्तों  शादी  का  ware

 1२६५६.  शनी  सि०  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा

 करेंगे  कि

 }
 \  क्या  यह  सच  है  कि  मछली  निर्यातकों  को  छपाई  के  कौर  नालीदार

 डिब्बों का  रायात  करने  दिया  जाता  ह  ;  म्यार

 यदि  तो  क्या  ऐसा  सामान  भारतीय  मुद्रण
 कारों  ate  निर्माताओं  द्वारा  क्यों  छापे

 श्र  दिये  नहीं  जाते  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री  (ait  मनु भाई :

 जी  हां  ।  गत्ता  नालीदार  डिब्बे
 श्र

 छपे  हुए
 लेबल  कि  छपाई के  मछलीਂ

 शौर  मछली  उत्पादकों  के  निर्यात  के  बदले  करने  दिया  जाता  है  ।

 देशीਂ  सामग्री  की  किस्म  ot  विदेशी  ग्रा या तकों  art  अपेक्षित  मानक  तक  नहीं  पहुंचा

 है  ।

 कॉफी  के  उत्पादक

 1२६६०.  श्रीमती  सावित्री  क्या  वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कॉफी  के  उत्पादकों को
 अपने

 निजी
 ग्रहयोग

 के
 लिये  थोड़ी भी  कॉफी

 रखने  नहीं  दी  जाती  ;  कौर

 क्या  काफीਂ  के  दाम  प्रति  बिन्दु  २.  ५  रुपये  बिन्दु  से  गिर  कर  २  रुपये  हो  गये  हैं
 प्रौढ़  क्या

 इस
 कमी

 से
 उत्पादकों  पर

 बुरा
 प्रभाव  पड़  रहा

 है  !
 ण
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 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री

 जी  नहीं ।

 ati  2E Ko  के  मध्य  से  निर्यात  बिक्री  में  काफी  के  लिये  वसुल  दामों  में  कमी  होने

 के  कारण  प्रौढ़  उत्पादकों  को  वितरण  काफी  की  बिक्री  से  सिविल  प्राप्त  होने  वाले  दाम  में  तदनुसार

 कमी  होने  के  १९६०-६१  की  फसल  में  से  उत्पादकों  को प्रति  बिन्दु  अन्तिम  दाम  PEXE—Fo

 में  २.२४  रुपये  की  तुलना  में  लगभग  २  रुपये  होने  की  आशा  PE Ko—-F2 Hl HAA Hr की  फसल  का  अन्तिम

 भुगतान  say  नहीं  किया  गया  है
 ।  तथापि यह  कहना  ठीक  नहीं  हूं  कि  इस  कमी  का  उत्पादकों पर

 प्रभाव पड़  रहा  है

 PEEL-|Q  की  फसल  के  लिए  wa  तक  उतम  मूल्य  लिया  ज  रहा  है  |  यदि  यह  प्रवृत्ति  जारी  रही

 तो  इस  फसल  में  से  किसान  को  अन्तिम  दामों  में  सुघार  हो  सकता  तथापि  समूची  फसल  बिक  चुकेने

 के  पर्चा तही यह मालूम ही  यह  मालूम  हो  सकता है

 ताला  में  रोजगार  दफ्तर

 1२६६१.  देव  :  क्या  श्रम  कौर  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 जनवरी  १९६१  से  श्रीफल  १९६२  तक  रोजगार दफ्तर  श्रगरताला  में  कितने  बेकार

 लोगों  का  पंजीयन  हुआ  है  ;

 कुल  कितने  भ्रम्यथियो ंके  लिए  रोजगार  दफ्तर  ने  त्रिपुरा  प्रशासन  तथा  प्रादेशिक  परिषद

 को  त्रिपुरा  राज्य  क्षेत्रों  के  विभिन्न  पदों  पर  नियुक्ति  के  लिए  सिफ़ारिश  की  है  ;  कौर

 अब  तक  कितने  मामलों  में  नियुक्तियों की  प्रतिज्ञा  की  गई  है  ?

 fare  श्र  रोजगार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  हाथो  :  SER:

 mit  उपलब्ध  सुचना  नीचे  दीਂ  जाती  है  —o

 ce  a  rr  काका

 g-¥-¢  नसे  १-४-६१  से

 ३१-३-६२ के  ३  2-3-GR २

 बीच  भेजे  गये  के  बीच  दी  गई

 अभ्यर्थी
 1

 नौकरियां

 त्रिपुरा  प्रशासन  ५४८५८  Re

 ae त्रिपुरा  प्रादेशिक  परिषद्  ९६७

 ee  re  ee  डल  ि  ए  टट  का  पए  ec  SOS

 योग  RAAY  SYR
 ह  क  1

 रबड़  बोर्ड  के  कर्मचारी

 1२६६२.  थी  मीडिया  गाडन  :  बया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २१  अ्रगस्त  १९६१  के  तारांकित

 पनुन  संख्या  ३००१  के  उत्तर  में  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  रबड़ बोर्ड  ने  रबड़  बॉडी  कर्मचारी  संस्था  द्वारा  की  गई  मागों  के  परिणाम का

 अध्ययन  पूरा
 कर

 लिया  है
 कि  कर्मचारियों  को  वर्तमान  श्रंदादायी  भविष्य  निधि  लाभ  के  स्थान पर

 ee
 कौर  उपदान दिया  जाना  चाहिये  ;

 aa  में
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 क्या  रबड़ बोर्ड  ने  इस  संबंध  में  सरकार  से  कोई  सिफारिश  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  कया  इस  मामले  में  कोई  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 rasa तथा  उद्योग  मंत्रालय में  ध्रन्तर्राष्टोय  व्यापार  मंत्री  (sit  सुभाष

 att  aah  नहीं  ।
 ब्योरे  की  प्रभी  छानबीन  की  जा  रही  है

 ?

 सवाल  पदो  नहीं  होता  ।

 प्रौद्योगिक उपक्रमों  के  पंजीयन  एवं  लाइसेंसिंग  नियम

 वाली
 :

 J  श्री  स०  मो ०  anf
 1२६६३.  भी  निदान  चन्द्र  सेठ

 छी  गोरा  देखकर :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार
 के

 पास  औद्योगिक उपक्रमों  के  पंजीयन  एवं  लाइसेंसिंग नियमों  में  प्रस्ताव

 वित  संशोधनों  के  सम्बन्ध  में  भारतीय  वाणिज्य  मंडलों  के  संघ  की  are  से  कोई  पत्र  पाया  है

 यदि  at  तो  उनकी  मुख्य  ग्रा पत्तियां  ait  सिफारिशें  क्या  हैं  ;  कौर

 सरकार  इस  मामले  में  क्या  कारवाही  करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  से  कई  बातों

 के  बारे  में  प्रौद्योगिक  उपक्रम  पंजीयन  तथा  लाइसेंसिंग नियमों  PERT में  संशोधन  करने  का  प्रस्ताव

 विचाराधीन है  |  जसा  कि  औद्योगिक  ate  विनियम  अधिनियम  PERL  की  धारा  ३०  (१)

 के  अंतगर्त  afd  क्षसंदोधनों को  aaa  रूप  दिये  जाने  से  पूर्व  वे  लोकमत  जानने के  लिए

 प्रकाशित किये  जा  चके  हैं  ।  भारतीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंडल  संघ  तथा  अन्य  seal  a

 संगठनों ने  प्रिये  मत  भेजे  इन  मतों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |  प्रीमियम  की  धारा  ४५  की

 उपधारा (४)  के  प्रति  न  केन्द्रीय  सलाहकार  परिषदों  से  इन  संशोधनों के  बारे  में  परामर्श  किया  जाना

 श्रपेक्षित  होता  है  ।  अधिनियम की  धारा  ३०  की  उपधारा  (४)  के  ये  नियम बन  चुकने  के

 यथाशीघ्र  wad  संसद  के  समक्ष  रखे  जायंगे  ।

 जोत  को  जमीन  की  अधिकतम  सोमा

 JS  थ्री
 श्र०  wo  गोपालन

 1२६६४  श्री  उमा नाथ

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जोत  की  जमीन
 की

 अधिकतम
 सीमा  सम्बन्ध

 विधान  सब  राज्यों
 में

 बनाया  जा

 चुका  ग्रोवर

 यदि  तो
 |

 एकड़  फालतू  भूमि  राज्यवार  बांटी  गई  है
 ?

 न्  नन  ना  »

 मूल
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 योजना  तथा  शम  भ्र  रोजगार  मंत्रो
 :  जी  भूतपूव॑पं  जाब

 aa  में  यद्यपि  स्वामित्व  संबंधी  कोई  शभ्रधिकतम  सीमा  नहीं  किन्तु  सरकार  को

 सीमाਂ  से  अघिक  किसी  खेती  वाली  भूमि  के  श्रन्तगंत  फालतू  क्षेत्र  पर  रखने  की

 शक्ति दी  गई  है  ।

 wey  at  काश्मीर  में
 ४  ५  लाख  एकड़  भूमि  राज्य  द्वारा  ली  गई  थी  ale  वितरित

 की  गई  थी  ।  पश्चिम बंगाल  में  राज्य  सरकार ने  लगभग  ३  लाख  एकड़  कृषि  भूमि  पर  कब्जा किया

 जो  सांझी  खेती  करने  वालों  ate  भूमिहीन  कामगरों को  अन्तिम  निपटान  होने
 तक  श्राघार

 पर  पटटे  पर  दी  गई  है  ।  ज्यों  २  कार्यात्विति  बढ़ेगी  अधिक  क्षेत्र  उपलब्ध होगा

 जाब  मालिकों  द्वारा  भूमि  की  घोषणा  की  जांच  फालतू भूमि  निर्धारित करवाने  के  उद्देश्य
 से  को

 जा  रही है  पेप्स  क्षेत्र  ३६२९  एकड़  फालतू  भूमि  १२३४  काश्तकारों  को  बांटी गई  है

 तथा  पंजाब  क्षेत्र  में  RAY  काश्तकारों  मे  २१२११  ७५ ् प्टड्ड  एकड़  भूमि पर
 बसाया  गया

 है
 ।

 उत्तर  प्रदेश  में  ५०८१  एकड़  भूमि
 wa

 तक  फालतू  पाई  गई  है
 ae

 न्य  भूमि  संबंधी  श्रतुसंधान  जारी

 तरां  तथा  त्रिपुरा  के  भागों  में  उपबंध  लागू  किया
 गया

 है  प्रौढ़  विधान  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  प्रारम्भिक  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।

 मैट्रिक  बाट  प्रणाली

 २६६५.  भी  रामेदबर  कया  वाणिज्य॑
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेगे

 कि  बया  तोलने
 के  वे-बीजों  शादी  को  मीट्रिक  बांट  प्रणाली

 में
 बदलने

 के
 लिए  पर्  का  आयात

 करने  के  लिए  कोई  विदेशी  मुद्रा  दी  गई  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  (att  :  जी  हां  ।  अक्तूबर

 श्ट्भ्८  शर  WIT  १९६२  में  Qro 3es¥ MT  की  लगत  की  विदेशी  मुद्रा  भार  तोलने  की

 net  पेट्रोल  पम्पों  सेरलकिलरों  शादी  को  मीट्रिक  भागों  में  बदलने  के  लिए  पुर्जों  का

 आयात  करने  के  लिए  दी  थो  ।  उद्यागवार  ब्यौरा  इस  प्रकार  हैं

 रुपय

 पेट्रोल  पम्पों  शादी  बदलने  के  लिए  पैट्रोलियम  उद्योग  २२०६४ UE

 भार  तोलने  वालो  मशीनों  को  बदलने  की  मशीनें  CYERRS

 विविध  e  Zexgo ै  शक

 मुरादाबाद  में  कलई  के  बर्तनों  का  व्यापार

 २६६६.  भो  प्रकाशवीर  शास्त्री  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ag  बताने  कृपा

 करेंगे  कि  +

 क्या  मुरादाबाद में  कलई  के
 बतनों

 के  व्यापार को  पहलें  से  कुछ  अधिक  हानि

 यदि  तो  क्या  सरकार ने  इसके  कारण  जानने का  यत्न  किया  है

 क्या  बंदियों को  भी  कलई  के  बतनों  का  निर्यात  होता है  ;  कौर

 afe  तो  क्या  गत  तीन  वर्षों  में  निर्यात  का  अनुपात  बढ़ा  है  अथवा  घटता

 यदि  घटा  तो  सरकार  ने  क्या  इसके
 कारण

 जानने का  यत्न  किया  है
 ?
 ee 9  a  ि

 सल  अंग्रजी  में



 रद र  t  Ua  उतार  ६  १९६२

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  नही ं।

 set  ही  नहीं  उठता  ।

 हां  ।

 पिछले  तीन  वर्षों  में  इनके  निर्यात  में  कोई  विशेष  परिवर्तन नहीं  gar  है  ।

 मद्रास  में  कपड़ा  मिलों  के  तकुए

 1२६६७.  भी  इलयापेरमाल :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 मद्रास  राज्य  में  कपड़ा  मिलों  के  पास  इस  समय  कितने  तकुए  हैं  ;

 उस  राज्य  में  इस  समय  कितना  कपड़ा  वार्षिक  तैयार  होता  है  ;

 उस  राज्य में  १५  वर्षों  के  प्रति  व्यक्ति  खपत  के  आधार  पर  भ्र नुमा नित  की  गई  कपड़े
 की  वार्षिक  झ्रावइ्यकता  कितनी  है  ;

 क्या  उस  में  तकुओं  को  बढ़ाने  की  मांग  है  ;

 यदि  हां  तो  कितनी  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  १  जनवरी  १९६२

 को  २३२  लाख  ६०  हजार  तकुए  |

 १९६१  में  मिल  क्षेत्र  में
 श्र  विकेन्द्रित  क्षेत्र  में  सुनती  कपड़े का  संयुक्त  उत्पादन  ६४३०

 लाख  गज  बताया  जाता  है  ।

 yo¥o  लाख  गज

 ae  इस  विषय  पर  किये  गये  अनुमान  से  पता  चला
 कि

 मद्रास  राज्य  के  पास

 वर्तमान  बुनाई  क्षमता  कौर  जनसंख्या  के  पर  अधिक  तकुए  हैं
 ।

 तथापि  उस  राज्य  के  लिये
 ७५०००  aga  का  आवंटन  किया  गया

 |
 ग्र ति रिक्त  तकुए  waded

 की
 मांग  तब  से  प्राप्त  नहीं

 हुई  ।

 मद्रास  राज्य  में  स्थानीय  विकास  कार्य

 1२६६८.  श्री  इलयापेरमाल  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  कि  वह  कुछ  वर्षों  के  लिये

 स्थानीय  विकास  कार्यों  के  लिये  ware  देने  की  योजना  जारी  रखे  ;  शर

 यदि  हां  तो  इस  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  का  कया  fia  है
 ?

 तथा  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री
 :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 के  इन्दर  इस  कार्यक्रम  को  जारी  रखने  के  लिये  कोई  विशिष्ट  प्रार्थना  प्राप्त  नहीं  हुई  थी  ।

 तथापि  यह  कार्यक्रम  तीसरी  योजना  में  शामिल  हे  are  जारी  रखा  जा

 रहा है  ।



 १६  १८८४  लिखित  उत्तर  रेज रे

 गर-सरकारो  रिहायशी  बस्तियों  में  सरकारी  कार्यालय

 ६६८६.  शो  जेना  क्या  श्रीवास  are  संभरण  मंत्री  यद  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  में  गैर  सरकारी  रिहायशी  बस्तियों  में  विभिन्न  सरकारी

 दफ्तरों  के  लिये  सरकार  ने  किराये  पर  मकान  ले  रखे  हैं

 यदि  तो  ऐसे  मकानों  की  संख्या  कितनी  है

 उन  में  कितने  सरकारी  दफ्तर  रखे  जायेंगे  are  उन  में  कितने  दफ्तर  पहले  से

 (7)  सरकार  द्वारा  उन  बस्तियों  में  निवास  से  भिन्न  कार्य  के  लिये  कितनी  भ्रावासिक  इम

 का
 उपयोग  किया  जा  रहा  है

 ?

 श्रीवास  att  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  जी  हां  ।

 ७4

 ३०  मकान  २१  सरकारी  दफ्तरों  के  उपयोग  के  fas  ७  मकान  वंश  स्वा०

 से०  योजना  की  डिस्पेंसरियों  के  लिये  प्रयोग  में  लाये  जा  रहे  हैं  ।

 ज्यों  ही  पर्याप्त  दफ्तरी  स्थान  निर्मित  हो  मकान  छोड़  दिये  जायेंग े।

 सिद्धपुर  में  पटल सन  मिल

 1२६७०.  श्री  मान  सिह  do  पटेल  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  1.0

 करेंगे कि

 क्या  गुजरात  राज्य  में  सिद्धपुर  में  कोई  पटसन  मिल  पिछले  दो  वर्षों  से

 बन्द है

 >  er  मिल
 क्या  किसी  श्रमिक  संघ  ने  या  अन्य  किसी  प्राधिकार  र  घ  [+  17.0  1 १1  हाथ  में  लने

 चालू  करने  के  लिये  सुझाव  दियो  था
 ;

 क्या  यह  सच  है  कि  एक  उद्योगपति  tae  इस  मिल  को  केन्द्रीय  सरकार  की  मंत्रणा पर

 कौर खरीद  लिया है

 इस  मिल  को  ata  करने  की  सरकार  की  कोई  योजना  हूं
 ?

 वाणिज्य तथा उद्योग तथा  उद्योग  मंत्रालय में  उद्योग  मंत्री  il  कानूनगो  )  सिद्धपुर  में  कोई

 पटसन  मिल  नहीं  है  किन्तु  यह  अनुमान  लगाया  जाता  है  कि  sea  में  उल्लिखित  मिल  श्री  सयाजी

 जुबली  काटन  wie  जूट  मिल्स  सीमित  सिद्धपुर  हैं  ।  यदि  हां  तो  उत्तर  है  ।

 जी  at

 मिल  को  ott  हाल  में  ही  न  भारत  कला  भण्डार  सीमित  ने  खरीदा  किन्तु

 केन्द्रीय  सरकार  की  मत्रणा  पर  नहीं  |

 जी
 नहीं

 a



 बरस  लिखित  उत्तर  ६  जन  १९६२

 कुरसेंग  में  रेडियो  स्टेशन

 1२६७१.  शी  दी०  शठ  शर्मा  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  १  दिसम्बर  १९६१  के
 tr  कि च् चकित  प्रशन  संख्या  १०२१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  क

 कुरसेंग  के  रेडियो  स्टेशन  द्वारा  कितने  क्षेत्र  में  प्रसारण  का  विचार  किया  गया  है  तथा

 ड्ांसमिटर की  क्षमता  क्या  होगी  ;  कौर

 उस  फ्र  कितनी  राशि  खच  की  जायेगी

 सूचना  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  झाम  कुरसेंग  का  रेडियो

 स्टेशन  दार्जिलिग-सिक्किम  पहाड़ी  क्षेत्र  में  प्रसारण  करेगा  |  टोसीटर  s  क्षमता  २  किलोवाट

 तरंग  है  ।  यह  केन्द्र  २  जन  १९६२  को  आरम्भ  किया  गया  ह  ।

 8° 03  लाख  रुपये

 भटकती  तार  पौर  टेलीफोन  व्यवस्था  का  विस्तार

 BRR  शनी  भक्त  ददन  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  की  HIT  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि
 कुछ  समय  पहले  जब  भूटान  के  प्रधान  मंत्री  भारत  थे  तो  उन्हों

 ने  इस  मंत्रालय  से  भूटान  में  तार  कौर  टेलीफोन के  विस्तार  के  लिये  सहायता

 मांगी थी

 यदि  at,  तो  क्या  इस  कार्यक्रम  का  ब्यौरा  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जायगा  ;  कौर

 यह  कार्यक्रम  कब  कार्यान्वित  किया  जायेगा  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  विदेशी  कार्य  मंत्री  कौर  श्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  )

 जी  हां  ।  भटान  के  प्रधान  मंत्री  मई  १९६२  के  आरम्भ  में  जब  दिल्ली  कराये  तब  उस  दौरान  में  उन्हों

 ने  भारत  at  भूटान  के  बीच  डाक  द्वारा  पत्र-व्यवहार  का  एक  केन्द्र  )  स्थापित  करने

 कौर  भटान  की  श्रांत  रिक  डाक  व्यवस्था  का  गठन  करने  के  लिये  भारत  सरकार  की  सहायता  मांगी

 थी  |  भारत  सरकार  भूटान  सरकार  को  इस  दिशा  में  सहायता  देने  के  लिये  राज़ी  हो  गई  है  ।  भूटान

 के  प्रधान  मंत्री  ने  अपने  दिल्ली  प्रवास  ऐं  तार  शर  टेलीफोन  व्यवस्था  के  विस्तार  के  सम्बन्ध  में  कोई

 शरन रोध  नहीं  किया  |

 कौर
 की  are  किन  दाँतों  के  ्  यह  सहायता  दी  इस

 ब्यौरा  देना  सम्भव  नहीं  क्योंकि  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  आशा है कि है  कि

 कार्यक्रम  पर  जल्द  ही  कमल  किया  जायगा  |

 चाय  निर्यात  उपकर

 1२६७३.  शी  प्र  हू ५  बरखा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंग  कि
 :

 a
 (  4  )  चाय  2843 F ATT के  लागू  होने  से  लेकर  चाय  faata  उपकर  से  कितनी

 राशि

 इकट्ठी  की  गई  है  :  ग्रोवर

 wa  तक  वसूल  किय  गये  उपकर  में  से  चाय  बों  को  कितनी  राशि  श्रावेटित  की

 गई  हू
 ?

 मूल  wait  से



 १६  , o¥  लिखित  उत्तर  रे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  series  ब्यापार  मंत्री  मनु भाई

 ३१  जज  १९६२  तक  FO, F8,2E, LE  |

 ३१  मार्च  १९६२  तक  ५.८  2,899,000  रुपये  |

 गुड़  को  facet  के  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास

 1२६७४.  भी  शिवचरण  गुप्त
 :  कया  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 ।
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली के  गड़  की  मंडी  क्षेत्र  के  कई  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  सं  बंध  में  कितनी

 प्रगति  हुई  हैं  ;

 (a)  wa  विस्थापित  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी  ह  ;  शौर

 गड़  की  मंडी  के  कितने  विस्थापित  लोगों  का  पुनर्वास  किया  जाएगा  ?

 ara  att  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  से  (7).  दिल्ली

 पालिका  निगम  द्वारा  किये  गये  एक  सर्वेक्षण  के  अनुसार  लगभग  ३५७  विस्थापित  परिवार  कौर  ७०

 mea  श्रनाधिक्षत  धरना  मीर  लोग  गड़  की  मंडी  में  ८  ६५  एकड़क्षेत्र  में  हे  ।  निगम  इन  श्रनधिक्ञत

 कब्जा  धारियों  को  नजफगढ़  सड़क  पर  बन  रहे  कुछ
 मकानों

 में
 बदलने

 का
 तथा  ८  ६५  एकड़  भूमि

 पर  उन  के  लिये  १७०  दुमंजिले  मकान  कौर  १२  दुकानें  बनाने  का  विचार  करती हू  ।  योजना  की

 क्रियान्विति  के  लिये  निगम  को
 अपेक्षित

 ऋण  शीघ्र  ही  मजूर  किये  जाने  की  अपेक्षा  की  जाती

 है  ।

 फिराव  क्षेत्र  दिल्ली  की  पुर्नविचार  योजना

 1२६७५.  श्री
 शिवचरण  गुप्त  :  कया  श्रीवास  wrt  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 किलावे  क्षेत्र  की  पूर्णिका  योजना  तथा  उस  क्षेत्र  की  बैरकों  में  रहने  वाल  लोगों

 को  पुनः  बसाने
 की

 योजना  के  बारे  में  सब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  ae

 इन  योजनायें  की  वास्तविक  कार्यात्विति  कब  आरंभ  होते  की  संभावना  है  ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्रो  मेहर  चन्द  :  श्र

 पालिका  निगम  दिल्ली  द्वारा  इस  योजना  के  लिये  किये  aa  प्राक्कलनों  केन्द्रीय  लोक  निर्माण

 विभाग  के  परामर्श  से  प्राविधिक  इष्टि  से  जांच  की  चुकी  है  कौर  वित्तीय  मंजूरी  शीघ्र  ही  जारी

 की  जाने  की  भ्र पे क्षा  की  जाती हैं  ।  इस  योजना  के  लिये  अपेक्षित  भूमि  के  संबंध  में  अभिग्रहण

 कारवाई  श्रारम्भ  की
 जा  चुकी  हैं  हैं  कि  निगम  भूमि  श्रम्रिहण  होने  के  पश्चात्  लगभग  चार

 महीनों  में  काम  आरम्भ  कर  सकेगा  ।

 व्याघ्र  प्रदेश  में  कुटीर  उद्योग

 1२६७६.  श्री  इ०  मधुसुदन  राव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  FER R-%  में भ्रांघ्र  के  पिछड़ी  जातियों  के
 लोगों

 के  लाभार्थ  कोई  कुटीर

 उद्योग  आयोजित  किया
 गया

 हू  ;  ait

 मूल  ast  में
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 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  (att
 :  ौर

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  प्रौढ़
 सभा

 पटल  पर  रख  दी  जाएगी  ।'

 आविष्कार  विकास  ate

 1२६७७.  थ्री  इ०  मधुसूदन  राव
 :

 क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंग

 क्या  ZEGW—-FR  में  लघू  उद्योग  आविष्कार  विकास  द्वारा  कोई  पारितोषिक

 किये  गये  थे  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  इया  हूं  ;  शौर

 आविष्कारों का  स्वरूप  ate  उनकी  विशेषतायें  कया
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग
 मंत्रो  :

 जी  हां

 ३१  पारितोषिक  बोर्ड  के  द्वारा  PER I-GR  में  दिये  गये  थे  गये  पारितोषिक

 की  कुल  लागत  १८९००  रुपये  थी  |

 इजादों  का  संक्षिप्त  वर्णन  तथा  उनकी  fargo  को  बताने  वाली  एक  पुस्तिका

 संसद  के  पुस्तकालय में  रख  दी  गई  है

 मुरादाबाद के  ada  निर्माता

 1२६७८.  थी  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे

 किः

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  मुरादाबाद  के  wed  स्तर  ada  निर्माताओं  को  तांबा  कौर  जस्ता

 अतः  व  हो  रही  है  ;

 क्त  माल  के  लिये  उनके  निश्चित  wae  के  बावजूद  के  कच्चे  म।ल  प्राप्त  करने
 में  बहुत

 कठिनाई

 यदि  हां  तो  क्या  यह  कभी  वास्तविक  हें  या  कृत्रिम  ;

 क्या  सरकार  ने  इस  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये  जांच  आरम्भ  की

 उन  के
 कष्टों

 को
 मिटाने

 के  लि  *  सरकार  क्या  कार्रवाई  करने
 का  विचार  करती है  ?

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्रालय

 में  उद्योग  मंत्री  :  से  लौह

 विशे  कर  तांबा  कौर  जस्त  की  सामान्य  कमी  है  ISTAsT  मालਂ  का  सामान  वितरण  विविध

 राज्य  सरकारों  कोਂ  किया  जाता  है  जो  फिर  ए  कांधों  को  उनका  भ्रावंटन  करती  हैं  ।  भारत  सरकार

 को  पता  नहीं कि  मुरादाबाद के  अल्प  स्तर  के  बतन  निर्माताओ ंको  कोई  विशेष  :  कठिनाई  का

 सामना  करना  पड़  रहा  है  जो  अन्य  लोगों  को  वहीं  इकाइयों  को  होने  वाली  कठिनाइयों  का

 कारण  यह  है  कि  समूचे  देश  भर  में  विस्तृत  हो  रही  है प्र ौर  नवीन  इकाइयों  की  मांग  बढ  रही  है  ।

 तांबे  झ्र  जस्ते  की  स्थिति  तभी  ठीक  होगी  जब  विदेशी  मुद्रा की  स्थिति  सुधरेगी  ।
 ee  a  A

 मुलकी  अंग्रेजी  में



 ६  जन  १९६२  २८७

 निरस्त्रीकरण  सम्मेलन

 1२६७९.  श्री  प्र०  चं०  बरुआ  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (¥)  क्या  भारत  ने  १७  राष्ट्रों  के  निरस्त्रीकरण  सम्मेलन  की  एक  बैठक  में  एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीयਂ

 निरस्त्रीकरण  सन्धि  की  योजना  का  सुझाव  हाल  ही  में  रखा  था  ;

 यदि  हां  तो  योजना  की  मोटी  रूपरेखा  क्या  है  ;  कौर

 उसके  बारे  में  सम्मेलन  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 गिरदान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कायम  मंत्री  तथा  श्री  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 से  पूर्ण  तथा  सामान्य  निरस्त्रीकरण के  विभिन्न  प्रक्रमों को को  लेने  वाले  प्रारम्भ  काय  क्रम

 अब  तक  १८  राष्ट्रीय  निरस्त्रीकरण  समिति  के  सामने  केवल  रूस  कौर  प्रक्रिया  के  प्रतिनिधियों

 द्वारा  पेश  किये  गये  हैं  ।  wea  प्रतिनिधियों  ने  चर्चा  के  एक  सर्वसम्मत  निरस्त्रीकरण  सन्धि

 होने  में  सहायक  होने  वाले  विचार  का  प्रस्ताव  पेश  किये  हैं  और  भारतीय  प्रतिनिधि  ने  भी  ऐसे

 सुझाव  दिय  प्रक्रिया  संबंधी  तथा  तत्व  संबंधी  जो  लाभदायक  सिद्ध  हुए  हैं  ।  तथापि

 उन्होंने  श्रभी  तकਂ  कोई  प्रारूप  श्रन्तर्राष्ट्रीय  निरस्त्रीकरण  सन्धि  का  प्रस्ताव  नहीं  किया  ।

 चाय  संविधान के  उपाय

 TReee.

 भी  प्र०  बहु  ae: क्या  वाणिज्य  तथा  seta  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क

 क्या  सरकार  को  गेर  सरकारी  भारतीय  व्यापारियों  को  ऐसे  देशों  जिनमें  चाय

 के  लिये  संयुक्त  परिषदे ंहैं
 तौर  जिनमें  सरकार  के  लिये  भारतीय  चाय  करे  लिये  प्रत्यक्षतः  संवर्धन

 उपाय
 करना  कठिन  पने  प्रचार  त्र  वितरण  केन्द्र  स्थापित  करने  में  राजसहायता  देने

 की  मांगें  प्राप्त  हुई  हैं  ;  तर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  निर्णय  किया है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  ध्रन्तर्राष्ट्रीय व्यापार  मंत्री  मनु भाई
 :

 श्रीमान  ।  हाल  में  भारत  एक  के  साथ  ने  सरकार  से  संयुक्त  राज्य  ग्र मार का  में  भारतीय  चाय

 का  प्रचार  करने  में  कुछ  राजसहायता  की  प्रार्थना  की  है  ।

 प्रस्ताव  विचाराधीन  है  ।

 चाय  का  निर्माण

 भो  + हू  Wo

 1२६८१.
 श्री

 भर  चघक्रवर्तो  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या यह  सच  हैं  कि  हाल  में  जो  भारतीय  चाय  प्रतिनिधि  मंडल  संयुक्त  राज्य  भरमे  रिका

 और  अन्य  देशों  का  दौरा  करने  गया  था  उसने  waft  चाय  संघ  क्षे  सभापति  से  इन्सटेंट  चाय

 के  निर्माण  में  अमेरिकी  सहयोग  की  चर्चा  की  थी  ;  ak

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम
 निकला  ? er

 अंग्रेजी  में
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्रालय

 में  उद्योग  मंत्री  ate  चाय

 प्रतिनिधिमंडल  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  में  मुख्य  चाय  पक्षों  अमेरिका  ara  संघ  के  सभापति  को

 सम्मिलित  मिला  था  ।  यद्यपि  चर्चा  में  इन्सटेंट  चाय  का  प्रश्न  भी  सम्मिलित  था  परन्तु

 वह  सामान्य  प्रकृति  की  थी  ।  भारतीय  पक्षों  से  विदेशी  सहयोग  से  चाय  के  निर्माण  के

 निर्दिष्ट  प्रस्ताव  प्राप्त  होने  पर  उस  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 राज्य  में  पंजीबद्ध  बेरॉज्षगार

 1२६८२.  श्री  स०  ब०  पाटिल  क्या  श्रम  शोर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  कि  :

 मैसुर  राज्य  के  विभिन्न  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रथम  वर्ष  में  कितने  ग्रेजुएट  ate  ala  ग्रैजुएट  पंजीबद्ध  किये  ;  ate

 ऐसे  कितने
 व्यक्तियों

 को  रोजगार  दिया  गया  ?

 शम

 पौर

 रोजगार  मंत्रालय  में  श्रममंत्री  :  (
 st

 :

 पं जी बन्धन  प्रतिस्थापन

 GE  का  नान  एक  बड  प  ए  पाली  लाले  नालक  SN  लि  वलय  नल  cm

 श्रेणी  दूसरी  पंच  तीसरी  पंच  वर्षीय  दूसरी  पंच  तीसरी  पंच  वर्षीय

 वर्षीय  योजना  योजना  का  वर्षीय  योजना  योजना  कॉ

 प्रथम  ag  प्रथम  वर्ष

 2  4
 य्ददददयदयनानय-.धध

 ग्रैजुएट  १६,७५०  GEE  3,520  ROX

 नॉन  ग्रैजुएट  १,२१४,  oo  १,  ARS  १६,९४१  १३.१५३
 —

 योग  ४
 १,८४०

 ८,३३३
 ToRe

 RY ook

 मैसूर में  उद्योग

 1२६८३.  श्री  सं०  ब०  पाटिल :  क्या  वाणिज्य
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 मैसुर  राज्य  में  पहली  att  दूसरी  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  दौरान  कौन  कौन  से

 विभिन्न  प्रकार  के  उद्योग  स्थापित  किये  गये  तथा  उनके  नास  क्या  हैं  प्रौढ़  वे  किन  स्थानों  में  हैं  ;

 कथित  उद्योगों  की  रोजगार  क्षमता  क्या  हे  उसका  विस्तृत  ब्यौरा  क्या  हैं

 क्या  सरकार  मसूर  की  सरकार  से  उद्योगों  के  qa  विस्तार  के  संबंध  में  कोई

 निश्चित  प्रस्ताव  अथवा  सुझाव  प्राप्त  हुए  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  arg  प्राथमिकता  निश्चित  की
 गई  हें

 ?

 तथा  उद्योग
 मंत्रालय

 में  उद्योग
 मंत्री  :  से  सूचना

 एकत्रित  की  जा  रही  हैं  श्र  कालान्तर  में  सभा-पटल
 पर  रखती

 जायेगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 मसूर  राज्य  में  हस्तशिल्प  प्रद दाना लय

 1२६८४.  श्री  सं०  ब०  पाटिल
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 मंसुर  राज्य  में  FER IW-KR  में  सरकारी  हस्तशिल्प  प्रदर्शनालयों  द्वारा  हस्तशिल्पों

 की  बिकी  से  कुल  कितनी  राशि  प्राप्त हुई  ;  att

 PERL ER  में  इन  प्रदर्शनालयों  के  संचालन  पर  कितना  व्यय ew
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :  2k, RY,R Qc.
 ~

 ।

 }
 है

 2,88, 358  रुपये  |

 लद्दाख  में  तिब्बती  दशरणाधियों  पुनर्वास

 1२६८५.  श्री  सुरेद्र  पाल  सिंह  :
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुछ  तिब्बती  शरणार्थियों को  लाख  में  बसाने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  क्या है  ;  अगौर

 वहां  पहली  बार  में  कितने  परिवारों  के  भेजे  जाने  की  संभावना  है  ?

 गिरदान  मंत्रो  तथा  बंदेदिक-कार्यें  मंत्री  तथा  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 श्रीमान्  । )

 लद्दाख  में  लगभग  ४०००  तिब्बती  दयरणार्थी  हैं  ।  इनमें  से  प्रांधकांश  शरणार्थी  गड़रिये

 हैं  जो  झपने  साथ  बहुत  से  पशु  लाये हैं  ।  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  इनमें  से  श्रीकांत  शरणार्थियों

 को  स्वयं  लद्दाख  में  भूमि  we  च  रागाहों  पर  बसाने  की  संभावना  पर  विचार  कर  रही  है  ।  लेह  से  कोई

 १५  मील  दूर  तकना  में  एक  छोटी  सी  योजना  से  शख्त  की  गई  है  जहां  १५०  एकड़  भूमि  पर

 Yo=2oo  परिवारों  को  बसाने  का  विचार  है  |

 तिब्बती  शरणार्थियों  को  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  से  बाहर  लद्दाख  में  बसाने  के

 लिये  भेजने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 कोटि  में  सरकारी  मुद्रणालय

 २६८६.  थी  रवीन्द  वर्मा  :  क्या  श्रावास  ate  संभरण  मंत्री  २१  १९६२  के

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८९७  के  प्रतिपूरक  wal  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोर कट्टी में  सरकारी  मुद्रणालय  की  स्थापना  के  लिये  प्लाट  का  अरजन  किस  वर्ष  में  किया

 गया  था  रै

 न्
 महीनों  के  रायात  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  पहली  feed  कब  मिली  थी

 मशीनों का  sata  कब  किया  गया  था  ;  तौर

 वह  मुद्रणालय  कहां  स्थित  है  जिसमें  इस  पटकार  उहा
 Al  यात  की  गई  मशीनों  को

 आकाणाणणपणााणणणणलाणण के
 नवीकरणਂ  के  लिये  काम  में  लाया  गया  ?

 मल  axel
 में
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 c
 प्रवास  site  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  go  :  aq

 2EYO  कौर  2eXs  में  ।

 १९६२  में  ।

 महीनों के  लिये  व्यादेश श्री  भेजे  जा  रहे  हैं
 ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मकानों  में  नज़र बन्द  भारतीय

 1२६८७.  श्री  To  चल  कया  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  पु तंगा ली  अधिकारियों  द्वारा  dart  में  नज़र बन्द  किये  गये  समस्त  भारतीयों

 को  मुक्त  कर  दिया  गया  है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  इस  प्रकार  मुक्त  हुये  भारतीयों  at  संख्या  कितनी  है
 ?

 मंत्री
 तथा  बेदेदिक-कार्य  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 श्रीमान्  ।

 इक्यावन  ।

 नैनीताल  में  औद्योगिक  बढ़ती

 1२६८८.  श्री हिज  च०  पस्त  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 नैनीताल  जिले  में  भीमताल  में  औद्योगिक  बस्ती  की  स्थापना  में  कितना  व्यय

 gal  ;

 क्या  sa  औद्योगिक  बस्ती  की  प्रगति  सन्तोषजनक  रही  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 इस  संबंध  में  सरकार  ने  क्या  कारवाई  की  है  करने  का  विचार  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो  )
 :  2,R&,000 00

 रुपय
 ~

 q

 से  कारखानों  की  इमारतों का  निर्माण  पुरा  हो  गया  है  परन्तु  बस्ती के  चन्द्र  की

 नहीं  बन  सकी  लोककर्म  विभाग  के  प्राधिकारियों  से  कार्य  पुरा  करने में  शीघ्रता

 करने  की  प्रार्थना की  गई  है

 नेफा  कौर  नागालेण्ड  में  चलचित्रों  का  प्रदर्शन

 1२६८९.  श्री  हेम  कया  प्रधान  सत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  नेफा  कौर  नागालैंड  में  चलचित्र  प्रदर्शित  करने  का

 कोई  कार्यक्रम  हूं  ;

 यदि  तो  प्रभी तक  किस  प्रकार &  चित्र  प्रदर्शित  किये  गये  हैं  कौर  वे  उन
 क्षेत्रों  में

 कहां  तक  लोकप्रिय हुये  हैं  ?  ——

 झ्र  ग्रेजी  में
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 पूरा  मंत्री  बयां  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  sat  अणु  शाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 हां

 नेफा  कौर  नागालैंड  में  समय  समय  पर  प्रलेख  चित्र  प्रदर्शित  किये  गये  हैं  ।  वे  बहुत

 लोकप्रिय  सिद्ध  हुये  हैं  ।  चालू  वर्ष  में  भारत  सरकार  को  नागालैंड  कौर  नेफा  के  प्रशासनों  से  फिल्म

 डिवीजन  द्वारा  बनाये  गये  और  सामुदायिक  समाज  कल्याण  श्र

 कला तथा  शिल्पों  से  सम्बन्धित  ४१  कौर  ११३  चित्र  दिखाने  के  प्रस्ताव  प्राप्त  हुये  ।  नागालैंड

 को  भारत  सरकार के  फिल्म  डिवीजन  की  निशुल्क  वितरण  सुची
 में  सम्मिलित  करने  श्रौर द  दोनों  प्रशा

 रनों  को  अपेक्षित  किस्म  के  चित्र  भेजने  के  लिये  कदम  उठाये जा  रहे  हैं  ।

 गवार-गस

 agate  fag  चौधरी

 २६६०  श्री  बागड़ी

 ताजिक

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा कृपा  करेंगे  कि
 :

 १९६०-६१  में  किस-किस  गुवार  गम  के  कारखाने में  दि करने DATS  कितने  मन  गम  तयार

 हुआ
 ;

 इसमें  से  कितना  ग्वार  का  गम  उक्त  अवधि  में  भारत  में  काम  में  लाया  गया  तथा

 कितना  विदेशों  को  भेजा  तथा  निर्यात  से  भारत  सरकार  को  कितनी  राय  हुई

 हिन्दुस्तान  गवार  गम  लिमिटेड  नामक  गम  के  कारखाने  जो  भिवानी  )

 में  स्थापित  हो  रहा  वार्षिक  उत्पादन-क्षमता  है  तथा  सरकार  उसमें  क्या  सहयोग

 रही
 है

 :

 क्या  सरकार  को  यह यह  ज्ञात  है  कि  केन्द्रीय  कृषि  मंत्रालय  १९६२  को

 गम  के  उत्पादन  को  दश  में  a  के  लिये  हानिकर  बताते  हुए  इसकें  उत्पादन  की  कम  करने

 की  सिफारिश  की  थी  ;  आर

 (= )  यदि  तो  इस  दिया  में  क्या  कदम  उठाये जा  रहे  हैं  ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  कानूनगो )  REGO  WIT  १९६१

 के  वर्षो  जिनके  आंकड़े उपलब्ध  संगठित  क्षेत्र  में  तीन  कारखाने  गुबार  गम

 बना  रहे  थे  ।  इन  कारखानों  के  नाम ये  हैं  (१)  मैसेज  भिवानी  गुवार  एंड  गम  (२)

 मैसेज  इंडियन  गम  इंडस्ट्रीज़  प्राइवेट  बम्बई  और  (३)  गम  प्रोडक्ट्स  लिमिटेड

 अहमदाबाद
 ।  इन  कारखानों  में  निम्नलिखित  परिमाण  में  गुबार-गम  तेयार  हुआ

 १६६०  1७,६००  टन

 १९६१  ¥v,Go00  टन

 तैयार  किया  गया  गुवारगम  निर्यात  कर  दिया  जांता  है  ।  भारत  में  बहुत कम

 afar  में  इसका  इस्तेमाल  किया  जाता  है  जिसके  आंकड़े नहीं  रखे  जाते  ।  इसके  अतिरिक्त देश  के

 व्यापारिक  वर्गीकरण  में ग वारगम ्य  अ्रलग  से  नहीं  दिखाया  जाता  है  ।  इसलिये  इसके  रायात-निर्यात

 के  अंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  १९६०  तौर
 १९६१  में  निम्नलिखित  परिमाण

 मूल  भ्रंग्रेजी
 में

 (1209  (Ai)
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 में
 गुवा  र-गम  जहाज  द्वारा  बाहर  भेजा  जिसमें  लघु  क्षेत्र  द्वारा  किया  गया  निर्यात

 भी
 दाखिले

 अवधि  परिमाण
 लगभग  मूल्य

 टन  तू

 RE Ko  १२,६९४  १  करोड़

 जनवरी १५  bed  ४६  लाख

 PERE

 हिन्दुस्तान गम  एण्ड  केमिकल्स  लिमिटेड  हिन्दुस्तान  गुवारगम  िमिरेड

 नहीं  )  को  भिवानी  में  युवा  राम  बनाने  के  लिये  लाइसेंस  दे  दिया  गया  ह  ।  इस  कारखानें की  गुवारगम

 तयार  करने  की  स्थापित  क्षमता  €,६००  टन  होगी  |  फर्म  को  गुवारगम  बनाने  के  लिये  सामान्य

 सुविधायें दे  दी  गयी  हैं  जेसे  विदेशी  फर्म  के  सहयोग  से  गुवार  गम  विदेशों से

 मशीनें  प्राप्त  आदि  ।

 ate  (=)  :  गौसम्बधंन  की  केन्द्रीय  परिषद्  ने  इस  प्रकार  की  सिफारिश  क  हजो

 विचाराधीन  है  ।

 maa  सहकारी  समितियों  संबंधी  गोष्ठी

 1२६६१.  थ्री  हूँ  बरुआ  :  कया  श्रीवास  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  १९६१  में  उनके  मंत्रालय  के  तत्वावधान  में  प्रवास  सहकारी  समितियों

 के  संबंध  में  एक  गोष्ठी  हुई  थी  ;

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं  ;  शौर

 जहां तक  दिल्ली  में  सहकारी  गह  निर्माण  कार्य  का  संबंध  इन  सिफारिशों को

 कवित करने  के  लिये  अभी  तक  क्या  कारवाई की  गई  है  ?

 ate  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जगन्नाथ
 :

 ate  सामान्य  प्रक्रिया  के  अनुसार  गोष्ठी  में  सहकारी  प्रवास  के  विभिन्न  पहलु प्र ों

 पर  विचारों  कौर  अनुभवों  का  झ्रादान  प्रदान  गोष्ठी  के  विचार-विभाश  का  वृतान्त  सूचना

 एवं  उपयुक्त  कार्रवाई  के  लिये  राज्य  सरकारों  प्रौढ़  संघ  राज्य  क्षेत्रो ंको  परिचालित  किया  जाता  है  ॥.

 गोष्ठी  संबंधी  कागजात  के  सेट  संसद-पुस्तक लय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 लघु  उद्योगों के  लिये  फोड़
 प्रतिष्ठान

 दल
 we

 f  ot  बैरवा  :
 २९६२

 गी  भक्त  दर्शन  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १९  १९६२  के  तारांकित  प्रश्न  साया  ३८  के  उत्तर के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 फोड  फाउंडेशन  का  जो  प्रतिनिधिमंडल  भारत में  लघु  उद्योगों  के
 विकास  की

 सदभावना झ्र ों  का  करने  के  लिये  भारत  ग्या  हुमा  है  वह  तक  कौन  कौन
 से  स्थानों का

 दौरा कर  चुका  है  ;

 क्यां  यह  भारत  सरकार
 को

 कोई  प्रतिवेदन भी  प्रस्तुत  करेगा
 ;

 a
 यदि

 तो
 कब  तक  उसका  प्रतिवेदन  मिलने  की  आशा  हू

 ?

 अंग्रेजी
 में
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  :

 कटक  कौर

 2&3  Haw
 में  ।

 नागा  विद्रोहों

 1२६८३  श्रीमती  सावित्री  निगम  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 पिछले  तीन  महीनों  में  कितने  नागा  विद्रोही  बन्दी  किये  गये  हैं  ;  are

 उन्होने  कितने  शस्त्र  समर्पित  किये  हैँ
 ?

 मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  तथा  अणु  शाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  ४

 १९६२  से  Ba,  १९६२  तक  की  अवधि  में  २५४  नागा  विद्रोही  गिरफ्तार

 q oy  । किये  गये

 १२०

 नागा  विद्रोही

 |  थ्री  सह

 श्री  ato  Wo  शर्मा

 al  wad  मदान रिश्वत

 क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि

 क्या  यह  सच  है  कि  मोकोचुंग  जिले  में  कु लिंग मैन  गांव  में  सुरक्षा  सेनाओं  के

 साथ  टक्कर  में  तीन  नागा  विद्रोही  मारे  गये थे  ;  ar

 यदि  तो  इस  घटना  का  ब्यौरा  क्या है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्यो प्र  मंत्री तथा  अणु  fer  मंत्री  जवाहरलाल  १

 शौर  ४  १९६२  को  सुरक्षा  qarat  ने  मोकोचुंग  के  १४५
 मील  उत्तर-पूर्व

 में  कु लिंग मैन  में  विद्रोहियों
 के  एक  ५  पर  कब्जा  किया

 टक्कर  में  २  विद्रोही  मारे  गये

 कौर  Qo¥  कारतुस  बरामद  किये  गये

 aaa  का  लग  उद्योग

 Reey  श्री  कछवाय  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बर्तन  लघु  उद्योग  के  विकास  के  लिये  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में

 कितनी  धनराशि  रखी  गयी  है
 ?

 इस  लघु  उद्योग  को  विंमान  समय  में  सरकार  की  कौर  से  कौन-कौन सी  सहायता

 दी  जाती है

 बेन  बनाने  के  लिये  धातु  का  कोटा  हर  राज्य को  कितना  दिया  जाता  है

 at  aaa  म
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 कोटा  निर्धारित  करने  का  आघार  क्या  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  भाव  (#)  उद्योग-वार कोई

 धनराशि  नहीं  रखी  गयी  है  ।

 यह  उद्योग  भी  ग्न्य  उद्योगों  की  भांति  राज्य  सरकार  से  टेबिल  तथा

 दूसरी  सहायता  पान  का  अधिकारी  है  ।

 (a)  बतन  बनाने  वालों  के  लिये  कोई  प्रति  कोटा  नहीं  है  ।  बर्तन  बनाने

 तथा  अन्य  औद्योगिक  उत्पादनों  के  लिये  राज्य  सरकारों  को  इकट्ठा  कोटा  दे  दिया  जाता  है

 इसका  उनके  द्वारा  पहले  इस्तेमाल  की  गयी  धातु  का  परिमाण  होता  है  ।

 अलग-ग्रह  कारखानों  को  यह  धातु  राज्य  सरकारों  द्वारा  बांटी  जाती  है  ।

 कर्मचारी राज्य  बीमा  योजना

 २६९६.  प्रो  कछवाय  :  क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि
 :

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  अ्रन्तर्गत  कर्मचारियों  को  चिकित्सा  ak  औषधि

 सम्बन्धी  कौन-कौन  सी  सुविधा  दी  जाती ह  ;

 क्या  नेत्ररोग  और  wa  से  ग्रस्त  होने  की  अवस्था  में  किसी  कर्मचारी  को

 इस  बीमा  योजना  के  श्रन्तगंत  चिकित्सा  की  सुविधा  मिलती  है  या  नहीं  ;  कौर

 afe  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  शम  मंत्री  :  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना

 के  श्रन्तगंत  निम्नलिखित  चिकित्सा  शौर  दवा  सम्बन्धी  सुविधायें  जाती  हैं
 :--

 बीमा दादा  कमंचारो  परिवार

 अस्पताल  में  भीतरी  इलाज  को  छोड़कर बाहरी  इलाज  दवाखाने /  चिकित्सालय  |

 डाक्टर  का  इलाज  के  लिय  घर  पर  |  |  चिकित्सा  कौर  दवा  की  उसी  प्रकार  की  पुरी

 विशेषज्ञों की  सेवायें  |  सुविधायें  जैसे  कि  बीमा शुदा  व्यक्तियों  को

 एंम्ब्यूलंस  की  सुविधायें  |  मिलती  | |

 प्रयोगशाला  शौर  रेडियोलॉजिकल  जांच  वे

 लिये  सुविधायें  ।

 ६.  अस्पताल  में  भीतरी  इलाज  |

 ७  बीमा शुदा  स्त्री-कमंचारियों  को  प्रसव  के

 प्रसव  के  समय  तौर  प्रसव  के  बाद

 की  चिकित्सा  सुविधायें  ।

 सब  दवाइयां  मुफ्त  दी  जाती  हैं  ।

 जी  हां  ॥

 नहीं  उठता  |

 मूल  sith  में



 १६  १८८४  )  लिखित  उत्तर  VRE

 पंजाब में  शिक्षा  केन्द्र

 ,

 २६९६७  थी  दलजीत सिंह  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (=)  पंजाब में  १६६०-६१  १९६१-६२  के  दौरान  कितने  श्रमिक  शिक्षा  केन्द्र

 चालू  गये  ;

 वे  किन-किन  स्थानों  में  खोले  गये  हैं  ;

 इन  केन्द्रों  में  किस  प्रकार  की  दिक्षा  दी  जाती  है  ।

 fort  कौर  रोजगार  मंत्रालय  सें  श्रम  मंत्री
 :

 ate  PEGo—|L

 में  यमुनानगर  में  एक  प्रादेशिक  श्रमिक  fara  केन्द्र  स्थापित  किया  गया  था ।  PEKW—GR  के

 अन्त  में  उसके  ः  | है ह यूनिट ह  स्तर  की  चौदह  करायें  wa  ए्ही.थीं

 मुख्यतः  कार्मिक  संघ  रीतियों  में  प्रशिक्षण  ate  श्रमिकों  के  afters  ak

 कर्तव्यों का  दर्शन

 पंजाब  में  नये  बड़े  उद्योग

 1२६९८.  श्री  दलजीत  कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 पंजाब  में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  के  दौरान  कौन  से  नये  बड़े  उद्योग

 स्थापित  किये  जाने  की  संभावना  है  ;  प्रौढ़

 उनका  ब्यौरा  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  (ett  कानूनगो  )  :  शौर

 oo क्षत्र मं

 पिंजौर  के  में  ८  करोड़  QM  की  लागत  से  मशीनी  श्रौजार

 कारखाना  ॥

 राज्य  क्षत्र  स

 १.  सीमेंट  कारखाना--कांगड़ा  जिला

 ]
 इन  परियोजनाओं में  राज्य  की  भागिता  लगभग

 २.  अखबारी  कागज--कांगड़ा
 जिला

 का  FS  करोड़  रुपये  है

 खाना  |
 |

 गर-सरकारी क्षेत्र

 कोई  सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  इस  उद्योग  क्षेत्र  में  ah  की  स्थापना  के

 लये  प्रग आई च्ञ  ऐसे  उद्योगों  की  स्थिति  का  चुनाव  गर-सरकारी  उद्यमियों  के  हाथ  में

 सरकार  के  अनुमोदन  के  अधीनस्थ  है  ।

 पंजाब  में  दूसरी  योजना  अवधि  के  दौरान  व्यतीत  राशि

 1२६६९.  श्री  दलजीत  सिंह
 :

 क्या  योजना
 मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 पंजाब  सरकार  द्वारा  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  श्रवेधि  के  लिये  किये  गये  झ्रावष्टन

 में  से  कितनी  राशि  काम  में  लाई  गई  ate  कितनी  व्यक्त  हुई  ; ae  —

 मूल  अंग्रेजी  में
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 राशि  के  व्यतीत  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 तथा  अम  रोजगार  मंत्री  पौर  स  की
 उस 1

 सूचना  एकत्रित

 कीਂ  रही है  ।

 नई  दिल्लो  के  भारत  सरकार  मुद्रणालय  में  क्मंचारी

 1२७००.  नम्बियार :  क्या  कौर  सभरण  मंत्री  १०  १९६२

 के  भ्र तारांकित  प्रदान  संख्या  १०७३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  श्रेणियों  के  पदों  पर

 प्रत्यक्ष  भर्ती  कौर  तरक्की  के  प्रतिशत  सम्बन्धी  जानकारी  प्रदान  करेंगे  ।

 इम्पोजीटर  ;

 कम्पोजिट  ;

 डिस्ट्रीब्यूटर  ;

 मोनो  झॉपरेटर  ;

 तीनों  झॉपरेटर  ;

 जिल्दसाज  ;  श्र

 (3)  श्रोवरसियर  ?

 श्रीवास  शौर
 संभरण  मंत्रालय

 में  उपमंत्री
 ato

 :  से

 जानकारी  प्रदान
 करने  वाला

 विवरण  सभा-पटल
 पर  रखा  जाता है  परिशिष्ट

 ३,  अनुबन्ध  संख्या  ८६]

 नई  दिल्ली  के  नेताजी  नगर  में  टाइप  के  क्वाटर

 1२७०१.  छी  नम्बियार :
 क्या  ake  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या
 यह  सच  है

 कि  नेताजी
 नगर  में  टाइप

 के
 eg  क्वार्टरों  जिनमें

 भारत  सरकार  मुद्रणालय  के  कमंचारी  रहते  पुथक  वाटर-मीटर  नहीं हैं  ;

 क्या  यह  भी  सच  है
 कि

 नेताजी  नगर  के  wa
 जी  टाइप के  क्वार्टरों में

 वाटर-मीटर  हैं  ;

 यदिਂ  तो  इस  भेदभाव  के  क्या  कारण हैं  ?

 आवास  ate  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द
 :

 हां  ।

 उपरोक्त  €६  क्वार्टरों  में  वाटर-मीटर  इसलिये  नहीं  लगाये  जा  सके कि  उनकी

 कमी  है  ।  वे  उपलब्ध होते  ही  लगा  दिये  जायेंगे ।  इसमें  भेदभाव  का  कोई  set  नहीं  है  ।

 मुद्रण
 की

 स्याही  का  श्रायात

 1२७०२.  श्री  याज्ञिक
 :

 क्या
 वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 पिछले  तीन  वर्षों  के  दौरान  कितनी  मुद्रण  की  स्याही  का  आयात  किया  गया  ;

 क्या  उन  के  मंत्रालय  द्वारा  दिये  गये  इस  आश्वासन  कि  रायात  प्रतिबंध  कम

 किया  जायेगा  के  बावजूद  मुद्रण  की  के  रायात  में  कोई  वृद्धि  हुई  है
 ;

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 पिछले  तीन  वर्षों  में  मुद्रण  की  स्याही  के  निर्माण  के  लिये  कितनी  कच्ची

 सामग्री  का  आयात  किया  गया  ;  और

 क्या  कच्ची  सामग्री  के  रायात  पर  कोई  प्रतिबन्ध  लगाया गया  है  जबकि

 मुद्रण  की  स्याही  का  आयात  अधिक  किया  जा  रहा  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  merlot  व्यापार  मंत्री  सन भाड़

 पागना

 ay  मात्रा  ०००  मूल्य
 000°

 किलो ग्रामों  3)  रुपयों में  )

 PENYG—YE  uve  ७6४१

 १९५६-६०  २५२  og

 PER O—EL  ३१०  92o

 श€  ६१-६२  RvR  q  eR

 १९६२

 दम  यश

 मुद्रण  उद्योग के  महत्व  we
 विशेषकर  शभ्रखबारों  की  श्रावश्यकताश्रों

 की  दृष्टि

 विशेष  प्रकार  की  मुद्रण  स्थितियों  ak देश  में  न  बनने  वाली  स्थितियों  के  आयात  की

 श्रीमती  दी  गई

 मुद्रण  स्याही  उद्योग के  कच्ची  सामग्री  के  रायात  के  लाईसेंस  मूल्य  के

 प्राकार  पर  जारी  किये  जाते  हैं  ।  पिछले तीन  वर्षों  में  जारी  किये  गये  एसे  लाइससों का

 मलय  निम्न  प्रकार  है

 qq  मलय

 रुपयों  में  )

 १९४६-६०  दे, €

 ZEKO-|R  क  ¥ILR २

 PRRW-KR
 पण
 4  सुचना

 उपलब्ध  नहीं
 a
 a  |

 स्याही  veer  लिये  are  चना सामग्री  के  रायात  की  अनुमति q  AULT
 विदेशी  मुद्रा

 उपलब्धता  ,  देवीय  उत्पादन  कौर  स्याही  निर्माताओं  द्वारा  किये  जाने  वाले  प्यालों  का

 विचार  करके  दी  जाती  हैं  ।

 विदेशी  सहयोग  करार

 1२७०३.  थ्री  बसुमतारी  :  क्या
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 वर्ष  ERR  में  कितने  विदेशी  पोंग  करार  किये  गये  ;

 मूल  vast  में
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 सहयोग करने  वाली  विदेशी  wat  के
 कया  नाम  हैं  ;

 उन  में  से  कितने  चल  रहे

 c

 उद्योग  मंत्रालय  में  उद्योग  मंत्री  वर्ष

 FE L—E2 Felner में  स्वीकृत  ak
 वित्तीय  दोनों  विदेशी  सहयोग  करार  की  कुल

 संख्या  ४०२

 अधिक  संख्या
 में

 करारों
 के  स्वीकृत  हो  जाने को  ध्यान  में  रखते  सभी

 विदेशी  सहयोगियों  के  नाम  बताना  संभव  नहीं  है  ।
 *

 यह  कहा  जा  सकता है

 कि
 ae

 जानकारी
 निम्न  उद्योग  तथा  व्यापार  पत्रिका  में  प्रकाशित

 जनवरी  १९६१  के  बीच  स्वीकृत  सहयोग  करार

 {
 AER  का

 संस्करण

 f  PER भ्रप्रेल-जून  ,  १९६१  के
 बीच

 सहयोग  करार
 ह  का  संस्करण

 १९६१  केबीच  स्वीकृत  सहयोग  करार  दिसम्बर  EEL
 +

 ज  का  संस्करण

 १९६१  के  बीच  स्वीकृत  सहयोग  करार /  PEER

 का  संस्करण ॥

 इसमें  बाज
 दफ़ा

 ऐसे  करारों
 के  अन्तिम  रूप

 देने  में  मामलों  में

 एक  वर्ष  से
 अधिक

 लग  जाता  है  शौर  इसलिये इस  समय  यह  नहीं कहा  जा  सकता  है

 fe  उनमें से  कितने  चल  रहे

 सरकार  द्वारा  निमित  सम्पत्ति  का  को  विक्रय  भ

 1२७०४.  थी  बड़े  :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 उनके  मंत्रालय  द्वारा  सरकार  द्वारा  निमित  कितनी  एक  बार

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  सार्वजनिक  नीलामी  द्वारा  बेची  विभिन्न  मूल्यों  पर

 विभिन्न  विस्थापित  व्यक्ति यों  को  पुनः  बेची  गयी  ;  कौर

 कथित  सम्पत्ति के  लिये  कितने  विस्थापित  व्यक्तियों  जिन्होंने  मंत्रालय  को

 उन  को  wafer  अ्रथवा  बेची  गयी  सम्पति  के  बारे  में  पुरा  भुगतान  किये  जाने  के

 विक्रय-पत्र omit  नहीं  मिले

 श्रीवास  शर  संरक्षण  मंत्री  मेहर  चन्द  :
 सरकार

 द्वारा  निर्मित  सम्पत्ति में  से  अधिकतर  नीलामी  द्वारा  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बेची  गयी

 गयी  जिन  मामलों  में  सौदा  किसी  कारणवश  go  नहीं  किया  उन्हें

 नीलामी,/टिन्डर  द्वारा  बेच  दिया  गया  हैं  ऐसी  सम्पत्ति  की  ठीक  संख्या  का
 पता  नहीं

 है  शौर  लगभग  दं  वर्ष  तक  होने  वाले  सौदों  के  बारे  में  जानकारी  एकत्र  करने  में

 जो  समय  ग्रीवा
 श्रम  वह  प्राप्त  परिणामों  के  नहीं  होगा

 ।

 ba | fe
 sath
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 विषय  की  ait  ध्यान  दिलाना

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  दौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी

 मेसर  में  औद्योगिक  बस्ती

 1२७०५.  श्री  सं०  ब०  पाटिल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  मैसूर  राज्य  में
 कितनी  औद्योगिक

 बस्तियां

 स्थापित  wr  उनके  क्या  नाम  हैं  कौर  कहां  पर  स्थापित  की  जायेंगी  ;

 प्रथम  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना-कालों  में  अब  तक  कितनी  औद्योगिक

 बस्तियां  स्थापित की  उनके  क्या  नाम  हैं  और  वे  कहां  स्थापित  की  गयी

 ZERR  तक  कितना घन  बचें  किया  गया
 ?

 fairer  उद्योग  मंत्रालय में  उद्योग  मंत्री  :  से

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  ३,  श्रतुबन्ध  संख्या  ey]  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 भारत  तिब्बत  करार  की  समाप्ति  ale  भारत  में  चीनी  के  व्यापार  दूतावासों  का  बन्द

 जाना

 पति  agar  में  प्रधान  मंत्री का  ध्यान  चीन  के  साथ  भारत
 -

 तिब्बत  करार की  समाप्ति  कौर  भारत के  चीन  के
 व्यापार  के  बन्द  जानें

 की  कौर  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  gare  प्रार्थना  करता हूं
 कि  वे  इस  सम्बन्ध

 म  एग  seater  दें

 शिवान  dat  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा
 श्रणुदाक्ति

 मंत्री  जवाहरलाल

 जैसा  कि  सदन  को  ज्ञात  है  सरकार  १९६१
 के  शुरू  १९५४

 के

 चीन  भारत  करार  के  बदले  में  नया  करार  के  करने  के  जो  ३  2ER2 Hl AAA को  समाप्त

 होना  पत्र  व्यवहार करती  रही  है  ।  इस  पत्र  व्यवहार  में  हम  ने  चीन  सरकार  से  कहा  था

 कि  दोनों  देशों  के  बीच  उचित  वातावरण  पदा  करने की  दिशा  में  पहले  कदम  के  रूप  में  उसे

 भारतीय  क्षेत्र  से  अपनी  सेवायें  हटा  लेनी  चाहियें  wie  QRUY H HMC के  करार  के  समय  जो

 स्थिति  उसे  बहाल  कर  देना  |  पत्र  व्यवहार प्रभी  चल  ही  रहा था
 कि

 चीन  की  सरकार  ने  हमें २३  मई  को  अपने इस  निश्चय  से  सुचित  किया  fe  वह

 कलकत्ता  कलिमपांग  स्थित
 अपनी  व्यापार  एजेंसियों  वापस  बुला  रही  है  ।

 तथा  उन  एजेंसियों  के  हटाये  जाने
 के

 लिये  श्रावक  gira  की  मांग  की ।
 वैदेशिक

 ्  सचिव  ने  चीन  के  प्रतिनिधि  को  श्राइवासन  दिया  कि  ये  सुविधायें  दे  दी  जायेंगी
 ।

 उन्हों  ने  उसे  यह  भी  बताया  कि  भारत  सरकार  भारतीय  व्यापार  एजेंसियों  को  बन्द  करने  क

 सम्बन्ध  में  निर्णय  करेगी  ate  चीनी  सरकार  से  सुविधायें  मांगेगी  ।

 हमें  सूचना  मिली
 कलिमपांग  की

 व्यापार  एजेंसी  २७ मई  को  खाली  होनी  द्र

 हो  गई  थी  ।  बाद  में  सुचना मिली
 कि  कलकत्ता ak

 कलिमपांग

 की  चीनी  एजेंसियों  के

 _  अंग्रेजी  में



 ३००  सभा  पटल पर  रखे  गये  पत्र  ६  PEER

 जवाहरलाल

 अधिकारी  १  जून  को  भारत  से  चले  गये थे  |  चीनी  दूतावास  ने  हमें  सुचित

 कलिमपांग  की  सम्पत्ति किया  है  कि  की  एजेंसी  शर  इमारतें उन  के

 कलकत्ता  स्थित  महावाणिज्य  दूत  को  सौंपदी गई  हैं  ।

 हम  ने
 ३०  को  चीनी  प्रतिनिधि  को

 अपने  इस
 निर्णय

 से  सुचित  किया  कि

 ग्यांत्से
 स्थित

 व्यापार  एजेंसी  १०  जून  तक  कौर  या तुंग  एजेंसी  को  १४५जून  तक

 हटा  जायेगा  ।  और
 उस  से  रिकार्ड  हटाने की  सुविधायें  मांगी  |

 ay  ने प्रपने उस व्यापार उस  व्यापार  एजेंट  के  लिये जो  गांटोक  जाया  करते  परिचय  तिब्बत

 जाने  के  लिये  भी  सुविधाओं की  मांग  की  है  ताकि  वह  अपनी  व्यापार  दूतावास

 बन्दे  कर
 सकें  ।

 हमने  चीनी  प्रतिनिधि  को  बताया
 कि

 हमारे  कोई  व्यापार  एजेंट  ३  जून  से

 शौर  उन  से  उन  के  वापस  जाने की  तिथि  तक  कुछ  प्रशासनिक  सुविधाएं

 मांगी  |  हमने उन  से  गह  भी  कहा कि  योग पर  हमारा  इमारतें  safe  हमारे  लासा

 स्थित  महावाणिज्य  दूतावास  की  देख  रेख  में  रखी  जायेंगी  ake  उस  स्थान  को

 पदाधिकारियों  के  लिए  एक  होस्टल  में  परिवर्तित  कर  दिया  जायेगा  ।  चीनी  बार  1

 कहा है  कि  तिव्बत  से  भारतीय  व्यापार  एजेंसियों  के  हटाये  जाने  श  एक  महीने के

 अन्दर  पूरा  हो  जाना  चाहिये  ।  उस  ने  यह  भी  कहा  हे  कि  उन  के  हटाये  जाने की  तारीख

 तक  कुछ  प्रशासनिक  सुविधायें  जसे  भारत  सरकार  को  सांकेतिक  संदे  भेज  देने  में

 वह  wart  होगी  |

 QeUY W BUC के  करार  की  समाप्ति  का  तात्कालिक  परिणाम  यह  होगा  कि  भारत

 भर  तिब्बत  के  व्यापार  we  सम्पर्क की  जो  सुविधायें  उपलब्ध  वह  समाप्त

 हो  जायेंगी  ।  भविष्य  में  ऐसे  व्यापार  ak  झ्रावागमन  को  सम्बन्धित  देशों  के  राष्ट्रीय

 | कानूनों  द्वारा  विनियमित  किया  जायेगा

 a
 श्री  मोहसिन  :  इन  व्यापार  एजेंसियों  के

 बन्द  होने
 से

 हमारे  निर्यातों  ak

 ग्रा यातो  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  agate  भी  कम  हो  जायेंगे  |

 tat  हरि  विष्णु  कामत  (  होशंगाबाद )
 :  क्या  १९५४ के  करार  समझौते की  समाप्ति  से

 भारत  mca  के  बीच  पंचशील भी  समाप्त  हो  जायेगा  ?

 tat  जवाहरलाल  नेहरू  पंचशील  में  मूलम  भूत  सिद्धांत  जो  कि

 रहेंगे  चाहे  कोई  उन्हें  तोड़े  या  बनाये  रखे  ।  कम से  कम  हम  उनका  अनुसरण  करते  रहेंगे

 जब  तक  कि  हमें  उन्हें भंग  करने  केलिए  बाध्य  न  किया  जाये  ।

 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र

 राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिषद्  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  झर  भारतीय  दलों
 कें

 प्रतिशत
 दन

 a
 वाणिज्य  त्र

 उद्योग  मंत्रालय
 में  श्रन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  मंत्री

 मनुभाई
 :

 मं  निम्न  पत्रों  को  एक  एक  प्रति  पटल  पर  रखता हूं
 ——

 (१)  वर्ष  १९६१-६२  के  लिये  राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिषद  की
 वार्षिक  रिपोर्ट ।

 (qeerarert  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या
 एल  टी--१७७/६२)

 मिल  भ्र ग्रेजी में



 १६  e-t-3.4  )  अनुदानों  की  मांगें  SRoY है

 (२)  अमेरिका  कौर  जापान  में  ढ  लाई  उद्योग  सम्बन्धी  भारती
 य

 उत्पादकता  दलਂ

 का  प्रतिवेदन  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  ठटी--१७८/६२  ।]

 (3)  ब्रिटेन  तर  पश्चिमी  जमनी  में  कास्ट  ग्र कांड टिंग  ae  वित्तीय

 निमंत्रण  सम्बन्धी  भारतीय  उत्पादकता  दल  का  प्रतिवेदन  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी--१७९,/६२  ॥]

 (¥)  हवाई  कौर  प्यूरिटो रिको  में  चीनी  उद्योग  सम्बन्धी

 भारतीय  उत्पादकता  दल  का  प्रतिवेदन ।  में  रखी  गई
 ।

 देखिये  संख्या  एल  ठटी--१८०/६२  +]

 स्थगन  प्रस्ताव  के  बारे  में

 श्री  उ०  स०  त्रिवेदी  :  मैंद  एक  स्थित  प्रस्ताव  को  सूचना  दो  थो  कौर

 सुन्ने  फ  arm  नहीं  बताया  गया  कि  इस  को  अनुमति  क्यों  नहीं  दी

 jmeam  उन्हें  सूचना दे
 दी

 गई  होगी  ।  यदि  तो  वह  मुझे

 मिलें  प्रौढ़ हम  तथ  करेंगे  कि  इस  मामले  को  कैसे  नियमित  कियां  जाये  ।  freq  उन्हें  इस  समय

 नहीं  डालनी  चाहिये  थी  ।

 कद  ययी  पदवी  neal  St  mel

 अनुदानों  को  मांगें--जारी

 गुह काय  मंत्रालय--जारी

 ग्रच्यकष  महोदय  श्री  सदन  गृह-कार्य  मंत्रालय  की  मांगों  पर  अग्रेतर  विचार  श्रारंभ

 करेगा  ।

 fet  बदरुदबुजा  )  :  1.0  मंत्रालय  को  मूल  जिम्मेदारों  यह  देखना  है

 कि  वह  देश  में  शान्ति  श्र  व्यवस्था  बनाये  रखे  ग्रोवर  सरकारों  सेवायों  को  चलाये  ।  देश  में

 शान्ति  तो  बनाई  रखी  जा  सकती  है  जब  जनता  के  समस्त  वर्गों  के  साथ  न्याय  उन्हें

 समान  अवसर  मिले  शौर  सब  लोगों  को  गारंटी  के  साथ  मूलभूत  श्रमिक  प्राप्त  हों ।

 हमने  प्रगति  की  शक्तियों  का  साथ  दिया  इस  ara  के  साथ  कि  साम्प्रदायिकता  का

 आंदोलन  रक  जायेगा  किन्तु  विभाजन  के  बाद  हमारी  सारी  arena  प्र  पानी  फिर  गया  ।

 विभाजन  के  बाद  कांग्रेस  ने  शासन  का  भार  संभाला  |  प्रशासन  मे  ata  कौर

 व्यवस्था  की  सारी  जिम्मेदारी  अपने  ऊपर  सो  किन्तु  अल्पसंख्यकों  को  बहुत  कष्ट  उठाने  पड़े

 मैं  विभाजन  के  विरुद्ध  किन्तु  बंगाल के  नेतायों  ने  भी  विभाजन  मान  लिया  ।  इस  राताब्दी

 दे  आरम्भ  से  बंगाल  बारे  में  बहुत  हानिकारक  नीति  अपनाई गई  है  बंगाल  के  विभाजन

 से  यह  खतरा  प्रौढ़  भी  बढ़  गया  है  प्रौढ़  दो  निकटवर्ती  राज्यों  के  बीच  हमेशा  झगड़ा  रहता  है  ।

 हमने  tar  कि  विभाजन  के  तुरन्त  बाद  पाकिस्तान  शर  भारत  दोनों  देशों  में  अल्पसंख्यकों  को

 बहुत  कंरट  उठाने पढ़े  हैं  ।  भारत  के  धर्मनिर्पेक्ष  राज्य  जो  कि  समाजवादी  ढांचे  के  रूप  में

 विकसित  हो  रहा  है  मूसलमानों  .  को  श्र  सभी  अल्पसंख्यकों  को  भारी  कष्ट  उठाने  पढ़े

 aa  में



 ३०२  शरन  कानों  की  मांग  करनी
 adale  ६  PRR

 उन्हें  कोई  कोई  प्रोत्साहन  we  कोई  सुविधाएं  या  भ्र वसर  दिये  गये  श्र  वे

 प्रतिक्रियावादों  शक्तियों  के  शिकार हैं  ।  म
 इस  अवसर  यर

 oy
 लाख  मुसलमानों  को  दशा

 उन  १०  लाख  मुसलमानों का  जिन्हें  इस  देश  में  मारा  गया  उल्लेख  नहीं  करनाਂ
 । चाहता

 tat  रघुनाथ  fae  )  यह  बात  गलत  हैं  ।

 श्री  बदरूद्दीन  में  यह  कहना  ated  हुं  कि  वेवल  प्रभातंत्रवाद  ही  में

 न्यूरो
 भो  मुसलमानों को  शिकार  बनाया  गया  है  ।  पाकिस्तान  में  ६्न्दिय्ों  की  भी  इसी

 प्रकार  हत्या की  गई  है  ?

 साधारण  समय  में  स्थिति  क्या  भोपाल  जबलपुर

 मालदा में  कजा हुआ है  ?  वहां  जो  घटनाय  हुई  हैं  Fat  उन  से  सारे  प्रशासन  की

 अर  उदासीनता  का  पता  नहीं
 ?  मुसलमानों  को  निर्दयता  से  दमन

 किया गया  है  ।  जबलपुर  कौर  मालदा  में  जो  घटना  हुई  उनकी  बर्बरता  की  मिसाल

 wast  शासन  में  भी  नहीं  मिन्नतो ं।  देश में  जितने दंगे  su  उन  में  एक  हिन्दू भी

 मुसलमानों  के  हाथों  नहीं  मारा  गया  शौर
 न  ही  किसी हिन्दू का मकान  जलाया  गया है  मालदा

 क  बारे  में  प्रधान  मंत्री  ने  जो  बयान  दिया  जो  तथ्यों के  श्रृगार  नहीं  है  ।  वहां*  ६  मुसलमानों

 को  जिन्दा  जलाया  गया  है  तर  एक  ८  साल  को  लड़की से  बलात्कार  किया  गया  |

 ३  मुसलमानों की  पीटने से  दी  हत्या  कर  दी  गई  ।  साम्यवादी  भाइयों ने  हमारे  साथ

 सहानुभूति  प्रकट  की  है  ।  किन्तु  प्रधान  मंत्री  ने  मालदा  के  मुसलमानों  पर  किये  गये

 अत्याचारों  की  जरा  भी  निन्दा  नहीं  की  शर  उन  के  साथ  कोई  सहानुभूति  प्रकट  नहीं  की  ॥

 यदि  इंग्लैंड  में  या  किसी  श्र  देश  में  पुलिस  के  अत्याचार  की  एक  टना  भी  हई  होती  at

 उंगली  भी

 न्हीं

 सरकार का  तख्ता  उलट  दिया  गया  किन्तु  कांग्रेस के  सत  में  फीस

 उठाई  ।  भारत  के  पीड़ित  मुसलमानों  को  विनाशकारी  weal से  बचाने  में  ईयर  ही  उस

 की  सहायता  कर  सकता  है  ।

 भारत  की  सेवाओं  कार्यपालिका  पुलिस  न्यायपालिका  में  कौर  सशस्त्र  बलों  में

 जमीयत  जसी  सांस्कृतिक मुसलमानों का  हिस्सा  नगण्य  बे  एक  प्रतिश्त  भी नहीं हैं  ।

 संस्था  पर  भी  प्रतिबन्ध है  और  इस से  सम्बन्ध  रखने  वाले  मुसलमानों को  निकाला  जा  रहा
 =

 ए  ।  में  सब  से  अपील  करता  हूं  कि  बे  मुसलमानों  पर  दया

 श्री  निदान
 चन्द्र  सेठ  wore  मुझे  बहुत  तपस्या  करने  के  बाद  बोलने

 का  मौका  मिला  है  इस  लिये  इस  के  पहले  कि  में  कुछ
 बॉल

 श्राप
 को

 धन्यवाद  देता

 दो  रोज के  में  जिस  तरह  का  वातावरण  मेंने  ति  देखा  है  उससे  मझे  बड़  ग्रा इच ये

 हुआ  कांग्रेस  बेचैन  की  तरफ से  ज  लोग
 कांग्रेस

 के  टिकट  पर  हमारे सदन  मेंਂ
 जहां  पर  कि

 कांग्रेस की  सरकार  बनी  हुई  एलेक्स हो  कर  उन  में  से  हरिजन  भाइयों  जो  यहां पर  कल

 और  परसों  कहा  कि  सरकार ने  उन  कुछ  नहीं  हालांकि  सरकार  ने  wet

 सीमा से  बाहर  जा  कर  उन  के  लिये  सब  कुछ  किया  ।  इतना  के  बाद  भी  कांग्रेस  सदस्यों

 द्वारा  उन  पर  जो लांछन  लगाये  गये  उन  को  सुन  कर  ताम  आश्चर्यचकित  ही  रह  गया

 ta  अंग्रेजी  में



 भ्र तु दानों  को  मांगें  FRO

 में
 खास  रोके

 पर  इशारा  करना  चाहता  हूं  कि  कांग्रेस  के  मुसलमान  सदस्यों
 ने

 ai

 कहा
 कि  मुसलमानों के  साथ  हर

 प्रकार  की  ज्यादती हो  रही  उस  को  धुन  कर  भी  में

 SPE  रह  गधा  ।  सभो  जो  बंगाल  के  सज्जन  बोल  रहे  थे  उन्होंने  मुसलमानों  पर  ज्यादती  के

 wera  में  बहुत  कुछ  कदी  ।  में  उन  को  बतलाना  चाहता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  €  डी०  भाई  जी
 ०

 उन  में
 से

 ५  मुसलमान  हैं  ।  फिर  भी  राज  कहा  जा  सकता  है  कि  मुसलमानों  के  साथ  किसी

 तरह  को  ज्यादती  हो  रहो है
 ।  में  दात्रे  के  साय  कहने  के  लिये  तैयार हूं  .  .  .

 fat  प०  नाम  ख़्याल  :  क्योंकि  उन  को  aa  जा  सकता है  श्ननुसुचित
 जातियां  श्रद्धा  इसलिये  मुसलमानों  को  प्राथमिकता  दी  जाती  है  .  .  .

 महोदय  :  शान्ति  ।

 थी  बिदनचन्र  सेठ  :  में  यद  निवेदन
 कर  रहा  था  कि  राज  हमारे  देश  को  स्थिति

 है  कि  अगर  ईमानदारी  के  साथ  देखा  जाये  तो  भारत  के  रड़ने पड  वाले  हिन्दू  aw  श्राप  को  सेकन्ड

 बलास  नागरिक  महसुस  करते  हैं  जब  कि  यहां  पर  रहने  वाले  मुसलमान  हमारे  सिर  पर  सवार  हैं  ।

 राज  जो  स्थिति  देश  के  बन  चुकी  हैं  उत  के  म्रत्दर  मुसलमानों  को  ज्यादा  से  ज्यादा  फायदा

 पहुंचाने  के  पौर  मुसलमानों  की  खुशामद  करने  क  बंगाल  के  जो  माननीय  सदस्य

 बॉल  रह ेथे  वे  कम्यूनिस्ट  कौर  सोशलिस्ट  सदस्यों  का  साया  लेना  चाहते  हैं  ।  ताकि  उन  की

 ara  उन  को  भावना ग्र ों  को  अपने  साथ  ले  मे  इस  चाज  को  देख  कर  श्रामण्य  चकित  रह

 गया  |  राज  ईमानदारी  ५  साथ  बताया  जाये  कि  पाकिस्तान  में  जा  हिन्दू  रह  रहे  उन  की

 बार  बार sat  ala  है  ग्रोवर  जो  हिन्दुस्तान  में  मुसलमान  रह  रहे  हैं  उन  की  क्या  स्थिति  है  ।

 मेरठ  ule  जगहों  का  बात  कही  जाती  है  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  कोई  भी  इंस्टेंट  इस  देश

 में एसा  नहीं  हैं  जहां  पर  कि  कोई  केस  टर  द्वारा  आश्रय  शुरू  किया  गया हो  |  पहले  मुसलमानों

 ने  sazigat  उस  के  बाद  ही  कहा  जा  सकता  है  कि  शायद  हिन्दुब्नों  ने  कुछ  किया  ।  म

 बाप  के  सामने  जबलपुर  मिसाल  देना  चाहता हूं  ।  जबलपुर  के  सम्बन्ध  में अ्रगर  gare

 सरकार  ने  तुरन्त  कार्रवाही  को  होती  कौर  जिन  सज्जनों  ने  उस  लड़की  अपहरण  किया

 शौर  स  का  जीवन  नष्ट  उन  को  गिरफ्तार  कर  fast  तो  में  निश्चित  रूप  से

 कहने  जिये  तैयार  हूं  कि  जबलपुर  वे  बाद  फिर  कोई  भो  केस  हिन्दुस्तान  में  न  होता  ।  परन्तु

 ड्ेमारों  सरकार  को  ढिलाई  तर  मुसलिम  परस्ती  को  alia  रही  :  तब  किस  मुंह  से  मुसलमान

 कहत ेहैं  कि  उन  के  साथ  कोई  चीज  नहीं को  गई  साज  हमारे  देश  में  यह  स्थिति  है  कि  यह  जानते

 उस  का  नतीजा के  बाद  भो  करि  मुसलमानों  को  ज्यादती  हमारी  सरकार  ने  कुछ  नहीं  किया  ।

 ag  निकला  कि  जबलपुर  में  लड़कों  का  प्रोफेशन  निकला  ।  उस  पर  मुसलमानों के  घर  से  गोलों

 शव  ताई  गई  प्रौढ़  १  हिन्दू  लड़का मरा  ।  उन  के
 मरने

 के  बाद  हिन्दू  मजबूर  हो  उनके
 मन  में

 भावना  भाई  तब  वहां  कुछ  थोड़ा  मामला  हुमा  ।  राज  उस  मामले को  बहुत  लम्बा  चौड़ा

 कर  के  यहां  पर  मुसलमान  बड़ी  बड़ी  बातें  कहना  चाहते  हैं  मगर  नाज  पाकिस्तान  मे  मुसलमानों ने

 हजारों  fest  का  मार  कौर  उस  की  कोई  खबर  भी  हमारे देश  में  नहीं  कराती ।  कभी

 बंगाल के  माननीय  सदस्य  ने  dal  कहा  कि  यहां  पर  इतना  मामला  लेकिन  प्राइम

 मिनिस्टर  ने  कोई
 सिम्पैयेटिक  शब्द

 भी  नहीं  कहे  दावे  के  साथ  कहने  के  लिये  तैयार हूं
 कि

 हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  ने  जिस  प्रकार  हमेशा  मुसलमानों  के  साथ  सिपाही  दिखाई  उसी  का

 च्  फल है
 कि

 ota  पाकिस्तान में  इस  तरह  की  वारदातें हुई  कि  हंजार
 चारों

 हिन्दू  वहां  मारे

 गये  |

 प्रंग्रेज़ी  में



 ३०  भ्रनुदानों  की  मांगें  ६  ERR

 एक  माननीय  सदस्य
 :  अपने  घर  की  बात  कहिये

 थी  fart  चन्द्र  सेठ
 :  यह घर  वाली  हीं  बात  ग्रामर  की  कहां

 इसके  बाद  म
 होम  मिनिस्ट्री  के  सम्बन्ध में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  होम  मिनिस्ट्री  के

 सम्बन्ध में
 में  यह  कहना  चाहता हूं  कि  सदस्यों  ने  बहुत सी  बातें  आदरणीय  होम  मिनिस्टर  के

 सामने  ।  में
 उनमें  न

 जाकर  कुछ
 सजेशन

 उनके  सामने  रखना  चाहता  हुं  ।  wa  उन

 पर  ध्यान  देंगे  तो
 मैं  ऐसा  मानता हूं  कि  हमारा देश  एक  महत्वपूर्ण देश  हो  लेकिन

 कार  इस  तरह  का  ही  ऐसी  शब्द
 रचना  जो  हमारे  पालियामेंट के  अन्दर  हो  रही  है

 चलती  तो  कुछ  नहीं  हो  पायेगा  हमारी  ढिलाई  का  ही  फल  है  जो  कुछ  हम  राज  ta

 are  राज  ईमानदारी  के  साथ  की  दशा  को  सुधारने  का  प्रयत्न  हमारी  सरकार  ने

 किया  होता  तो  कोई  भी  इस  तरह  की  बात  हमारे  सामने  न  जाती  कुछ  सेशन्स

 अपने  आदरणीय  होम  मिनिस्टर  के  सामने
 रखने

 की  चेष्टा  कर  रहा

 सबसे  पहले  मैं  भ्रम  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  wae  के  मुसलिम  सदस्य  द्वारा

 कहा  गया  कि  सन्  REX  की  जनगणना  गलत  कल
 कांग्रेस  की  तरफ से  एक  मुसलमान

 सज्जन  बोले  थे  ।  उन्होंने  कहा  कि  जनगणना  ही  गलत  मुलाहजा  फरमाइये  ।  में  कहना

 जिसे  क़सम  में  हुए  थे  उसके  बाद चाहता  हूं  कि  में  खुद  गया  हूं  क़सम  में
 |

 मैंने  वहां का  दौरा  किया  ।  उन  राइट्स  के  बाद  देश  की  कई  कमेटियां  वहां  गयीं  ।  श्री  जीत

 प्रसाद  जैन  कांग्रेस  की  तरफ  से  भेजे  गए  थे  ak  हिन्दू  महा  सभा  की  एक  कमेटी  गयी

 थी  उसका  में  चैयरमैन  था  ।  बाई  चांस  हम  दोनों  एक  ही  दिन  क़सम  में  पहुंचे थे  ।  श्री  प्रतीत

 प्रसाद  जैन  ने  अपनी  रिपोर्ट
 दी

 ate  मैंने
 भी

 श्रपनी  रिपोर्ट
 दी

 अर  मेंने  उसकी  बहुत  सी

 कापियां  कांग्रेस  के  सज्जनों  को  भेजी थीं  ।  में उस  रिपोर्ट की  तरफ  आपका  ध्यान  दिलाना

 चाहता gl  जब  में  ने  अपनी  रिपोर्ट  दी  थी  उस  समय  क़सम
 की

 जन  गणना  नहीं  हुई  थी  ।  मैंने

 अपनी  रिपोर्ट  में  कहा  था  कि  wear  पूरा  पूरा  ध्यान  नहीं  दिया  तो  न  जाने  कितने  लाख

 मुसलमान  पाकिस्तान  से  क़सम  में  श्री  जाएंगे  कौर  मैं
 राज  डंके  की  चोट  कहना  चाहता हूं  कि

 प्रापर  उस  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  तो  क़सम  श्रापकेहाथ  से  निकल  हमारे  देश

 की  कमजोरी  नीति  के  कारण  लाखों  मुसलमान  हिन्दुस्तान के  भ्रन्दर  द्र  कर  बैठ  हमारी

 सरकार  की  कमजोर  नीति  का  ही  यह  परिणाम  है  कि  जहां  सन्  १९४५१  की  जनगणना में

 man में  केवल  २०  पर  सेंट  मुसलमान  थे  वहां सन्  PER  की  जनगणना  के
 समय  क़सम  में

 मुसलमान  Vo—-F  हो  यह  कैसे  ग्रा  |  कया  इतनी  बड़ी  मात्रा  में  ये  लोग  आसमान  से

 टपक  पड़े  ।  इतनी  संख्या  कैसे  बढ़  गयी  ?  इसका एक  ही  कारण  है  भ्र ौर  वह  यह  कि  लाखों

 मुसलमान  पाकिस्तान  से  वहां  ara  ate  वहां जो  दो  मिनिस्टर  मुसलमान  हैं  उनमें  से  एकने

 जो  फाइनेंस  मिनिस्टर  है  उनकों  फाइनेंस  की  मदद  की  ate  दूसरे  जो  एग्रीकल्चर  मिनिस्टर

 हैं  उन्होंने  उनको  बड़ी  बड़ी  जमीनें  दे  दीं  ।  इसका  नतीजा  यह  gar  कि  इतने  मुसलमान  वहां

 प्रा गए  गोरा  प्रथम  का  प्रान्त  खतरे
 के

 दरवाजें
 पर  खड़ा  ह्री  हमारी  देश  की

 सरकार  ने  इस  तरफ  ध्यान  न  दिया  तो  में  इस  हाउस  को  वान  करना  चहाता  हूं  कि  थोड़े

 दिनों के  बाद  क़सम इस  देश  की  जन  गणना  के  इन्दर  नहीं  रह
 जाएगा |

 gat  आपके  सामने  एक  चीज  नागा  लैंड के  सम्बन्ध  में  रखना  चाहता  हूं  ।  श्राज  से

 थोड़े समय  पूर्व  सारे  के  सारे  नागा  हिन्दू  लेकिन  हमारे  देश
 की  नीति के

 जिसका

 चित्र मैं  पहले  आपके  सामने  रख  चुका  राज  यह  स्थिति  है  कि  सारे
 देश  में

 बड़ी  भारी
 मात्रा



 १६  १८८४  ॥  अ्रतुदानों  की  ATT  ३०५४

 में  ईसाई  बनते  चल  जा  न  जाने  इसाइयों  के  लिए  कांग्रेस  सरकार  के  दिल  में  waar

 साफ्ट  कारगर  है  कि  कोई  पूछने  वाला  नहीं  ।  कि  इस  प्रकार  इतने  ईसाई  किस  तरह से  बनते

 चले
 जा  रहे  म॑

 बताना  चाहता हूं
 कि  सन्  १९४१  की  जनगणना

 में  इस  देश  में  केवल  ३६

 लाख  ईसाई  थे  कौर  राज  सन्  PERL  की  जन  गणना  के  अनुसार  देश  में  ईसाई  एक  करोड़

 से  भी  ज्यादा  हैं  ।  क्या  श्राप  इसे  खतरा  नहीं  मानते  ?  यह  निर्मित रूप  से  एक

 राष्ट्रीय  खतरा  मगर  इसी  मात्रा  में  इस  देश  में  ईसाई  बनते  रहे  तो  थोड़े  ही  समय  के  बाद

 इस  देश  में  फारिन  wen  के  लिए  कौर  भी  फील्ड  बन  जाएगा  और  दुनिया की  दूसरी  gee

 कारें  हमारे देश  पर  आंखें  लगाए  मने  इस  बारे में  पहले  उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य

 मंत्री  महोदय  को  लिखा  था  कौर  पन्त  जी  महाराज  की  भी  लिखा था  ate  निवेदन  किया  था

 कि  इस  सम्बन्ध  में  एक  छोटा  सा  कानून बना  किन्तु  दुर्भाग्यवश में
 कांग्रेसी

 झ्र  waters  में  बैठता  लिहाजा  मेरी  बात
 का  मूल्य  कांग्रेस  के  माननीय  सज्जनों

 नहीं  किया  मे  बताना  चाहता हूं  कि  श्रगर  उन्होंने  मेरी  बात  को  मान्यता  नहीं दी  तो
 देश  के

 लिए  खतरा  पैदा हो  जाएगा ।  मेने  जो  बात  पहले  कही  थी  उसको  राज फिर  कहना  चाहता हूं

 कि  फौरन  एक  कानून  इस  प्रकार  का  बनना  चाहिए
 कि

 कोई  भी  स्त्री  या  पुरुष  जो  कि  २१  बरस

 से  कम  उम्र  का  हो  वह  बिला  रजिस्ट्रेशन  sara  धर्म  परिवहन  न  कर  सके  यह  बात

 केवल  के  लिए ही  नहीं  कहना  यह  कानून  समान  रूप  से  ईसाई  प्रौर  मुसलमानों

 शादी पर  भी  लागू  होंगा  कोई  ईसाई  या  मुसलमान  जो  कि  २१  वर्ष  से
 कम

 उमा  का  हों

 तो  उसके  लिए  भी  यदि वह  हिन्दू  बनना  चाहे  तो  रजिस्ट्रेशन  आवश्यक  मैंने  इस  सम्बन्ध

 में  एक  नमने  का  केस  जो  पंत  जी को  लिखा  था  यहां  भी  आपके  सामने  रखना  चाहता

 मुझे  एक  नसं  रखनी  पड़ी  बीमार  बच्चे
 के  लिए  ।  उसका  हिन्दू  नाम था

 wat  वह  wears

 की  थी  ।  उस  बच्चे  पर  जो  नौकर  था  वह  भी  अल्मोड़ा  का  था  ।  पता  चला  कि  यह  लड़की

 हिन्दू  थी  ate  एक  ईसाई  मिक़्दारी  उसके  पालने के  लिए  ले  गया  ।  उसको  पालने  का  नतीजा

 यहं  निकला  कि  उसे  लड़की  की  तीन  छोटी  दो  छोटे  भाई  कौर  उनकी  पिता  कुछ

 कुल  प्राणी  एक  दम  ईसाई  बना  लिए
 में

 पूछना  चाहता  हूं  कि  यह  कौनसा  कानून है  ?

 कोई  आदमी  किमी  धर्म  में  जाना  चाहता ह  तो  वह  ऐसा  करने के  लिए  स्वतंत्र  वह  उस

 धर्म  में  चला  जाए  ।  लेकिन  कारण  है  कि  उसके  साथ  उसके  नाबालिग  बच्चे  भी  जाएं

 क्या  कारण  है  फि  नगर  एक  मां  ईसाई  बनती है  तो  ae  sad  साथ  carat  को  भी  ले  जाए

 लिहाजा  में  होम मिनिस्टर  से  यह  विशेष  et  से  निवेदन  करना  चाहता हू  कि  राज  देश  में  फौरन

 ए  कानून  की  श्राववयकता  है  fH  हमारे  देश  का  कोई  भी  दाइमी  हो  मगर

 वह  धम्म  परिवर्तन  करना  चाहता  उसके  लिए  रजिस्ट्रेशन  आवश्यक  at  ate  यदि  कोई  बिला

 रजिस्ट्रेशन  के  धर्म  परिवर्तन  करे तो  उसकों  मान्य  न  किया  जाए

 aq  जो  देश  के  सम्बन्ध  में  चर्चाएं  चल  wt  हैं  देवा  में  ats  प्रकार की  जों

 तियां हो  रही  हैं  उनके  सम्बन्ध  में  कुछ  सज्जनों  ने  कहा  में  भी  उस  तरफ  प्रपने  आदरणीय

 मंत्री  महोदय  का
 ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  मेरा  कहना  है  कि  सारी  दुनियां  में  कहीं  केवल

 हिन्दुस्तान  को  हथियारों  के  लिए  लाइसेंस  नहीं  सन्  १८५७  के  पहले  इस  देवा

 में  भी  लाइसेंस  का  तरीका  नहीं था  ata  के  देश  में  जान ेके  पहल  हथियारों  पर  कोई  लाइसेंस

 नहीं  हन अ्रुंग्रज ने  ae  रक्षा  करने के  लिए  ak  इस  देवा  का  मौराल  नष्ट  करने  के  लिए

 लाइसेंस  की  पद्धति
 को

 चलाया
 पुछना  चाहता  हूं

 कि
 राज  जब  हमारे  देश  में  अपनी  सरकार

 ह  तो  लाइसेंस  की  पद्धति  को  क्यों  कायम  रखा  जा  रहा  यह  जरूर  हैकि  लाइसेंस  खोलते

 समय  हमको  यह  देखता  होगा कि  ऐसे  कौन  लोग  हैं  जिनका  सन  पाकिस्तान में  है  कौर  शरीर

 हिन्दुस्तान  में  सज्जनों  के  लिए  में  लाइसेंस की  सिफ़ारिश नहीं  करता  ।  मैं  यह
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 इसलिए  करता  हूं  कि
 श्राज  गांवों

 में  डाके  पड़ते  हैं  ्र  ग्रामीण  अपनी  रक्षा  के  लिए  कुछ

 नहीं  कर  राज  एक  TH  इन्द्रक  १२००  शौर  १४००  में  बिकती  है  और एक  कारतूस

 ढाई  रुपए  में  मिलता  है  ।
 में  चाहता  हू ंकि  राज  हमारे  देश  में  ५०  रुपए  में  बन्दूक  मिले  ak

 श्र  aga  wit  एक  शाने
 में  कारतूस  मिले  ।  फिर हम  देखेंगे  कि  कसे  चीन  कौर  पाकिस्तान

 हमारी  तरफ  नजर  उठाते  हैं प्र  कैसे  डाक  गांवों  केआर  amr  यह  स्थिति  है  कि  सारे

 देवा  के  सामने  तरह  तरह  के  झंझट  हैं  मगर  सरकार  कागज  के  द्वारा ही  अरपना  काम

 करना  चाहती  में  मंत्री  महोदय  से  कहना  चाहता  हूं  प्यार  मुझे  यह  कहते  हुए  लज्जा  जाती

 अनेकों  सज्जनों  ने  इस  बारे  को  कहा  कि  दिल्ली  में क्रेक तें  के  केतेज  होते  हैं  पर  उनका

 पता  नहीं  लगता  में  डिटेल  में  नहीं  जाना  चाहता  लेकिन  यह  बात  सही  है  ।  यह  ठीक  हैकि

 कोई  बड़ा  केत  नहीं  हुमा  ।  लेकिन  चार  वर्ष  से  इस  प्रकार  के  केसेज  राजधानी  में  हो  रहे  हैं

 श्र  उनका  पता  नहीं  लगता ।  में  तो  छोटी  जगह  का  रहने  वाला  हूं  प्रौढ़  अपने  यहां की
 बातें

 यहां  नहीं  लाना  चाहता  ।  लेकिन  कलकत्ता  तौर  बम्बई  जेसे  बड़े  नगरों  में  केसेज  होते

 हैं  पौर  हमारी  पुलिस में  उनका  पता  लगाने  की  योग्यता  नहीं  श्राप  यह  न  समझे  कि  में

 तभी पुलिस  को  कोस  रहा  हूं  ।  इसका  एक  कारण  है  झर  वह  स्पष्ट  हमार  कर्मचारी

 श्न्च्छा  काम  कर  सकते  हैं  जब  कि  अधिकारियों  के  हाथ  में  at  चीजें  हों

 शाबासी  देने की  ताकत  श्रौरदंड  देनेकी  ताकत
 देश  का  हर

 गवर्मंट  सरपंच

 यह  जानता  हैकि हम  कान  att  तो  भी  पेंशन
 तक पहुंच  जायेंगे  शौर  नहीं  करेंगें  तो  भी

 पेंशन  तक  पहुंच  जायेंगे  ।  ma  स्थिति  यह  है  कि  ag  से  eg  काम  करने  वालें  को  कोई

 प्रोत्साहन नहीं  कोई  एनकरेजमेंट  नहीं  दिया  जाता  प्रौढ़  अगर  वह  खराब  काम  करता  है  तो

 कोई  पूछने  वाला  नहीं  है  ।  यही  कारण  है  किप्देश  की  राजधानी  में  जहां  प्रधान  मंत्री  उनके  मंत्री

 रहते  ह  वहां  पसीज  हो  जाते  ह  कोई  पुरखों  हाल  नहीं  |  जरगर  में  शहर  की  कुछ  बातें  सुनाऊं

 तो  श्राप  कहेंगे  कि  प्राइवेट  बातों  में  चले  गये  |  लेकिन  वहां  भी  कोई  पूछने  वा  ला  नही ंहै  ।  कल  एक

 मित्र ने  आपके  सामने  फिगर  रख  कर  बताया  था  कि  हजारों  किसे  में  से  कुछ  सौ  सफल  हो पाये

 झष  का  पता  नहीं चला  ara  यह  स्थिति हैं  ।

 मैं  मंत्री  महोदय  से  कहना  चाहता  हं  कि  ग्राम  यह  प्रवृति  सामने  ग्रा  रही  है  कि  कांग्रेस के  लोग  ही

 कांग्रेस
 को

 कोसने  की  कोशिश  कर  रहे  हम  देश में  एक  स्टेबल  गवर्नमेंट
 चाहते

 लेकिन

 राज  जब  प्रापके  ग्रामीण  कोसने  की  प्रवृत्ति  रख  रहेरा  तो  किस  प्रकार  शासन  चलेगा दूसरी

 तरफ  जो  देश  के  अराजक  तत्व  हैं  वे  ग्रीक  प्रकार  की  चीजें  हमारे  सामने  रखते  हूं  म  उनको  बताना

 चाहता  हूं  कि  जरा  पाकिस्तान  में  जाकर  हिन्दू की  हालत  को
 देखें  कि

 वहां  हिन्द
 की  स्थिति  क्या

 है
 ।

 वहां  हालत  यह  है  कि  जरगर  किसी  जगह  हिन्दू  मर  जाता  है
 प्रो

 उसके  खास
 पास  मियां जी  हो

 तो  उसकी  लाश  को  फूंका  नहीं  जाता  ।  एक  तरफ  पाकिस्तान  में  यह स्थिति  हिन्दू  की  ate  दूसरी

 तरफ
 दूसरी  तरफ

 यहां  मुसलमान  की  यह  स्थिति  है  कि  हमारे  सिर  पर
 बे  ठकर

 गरजते
 हैं  at

 कहते  ह  कि
 हमें  फलां  चीज  नहीं

 मिली  भ्र ौर  निमकी  चीज  नहीं  मिली  ।

 मैं  इन  को  ईमानदारी  की  बाबत  आपको  बतलाऊं  कि  एक  मुसलमान  सज्जन
 जोकि  भारतीय

 वहां  वह  झपने साथ सेना  में  बड़े  अघिकारी
 थे

 वह  हिन्दुस्तान  से  छुट्टी  लेकर  इंग्लैंड
 गये

 थे  ।

 झावर यक  कागज  पत्र  कौर  सेना  के  बड़े  सीक्रेट पेपस  लेकर  गये  कौर  फिर  चुपके  से  वहीं  से

 पाकिस्तान  खिसक  गये  ate  वहीं  जिस  कर  ली
 ।  कया  यही  उन  का  हिन्दुस्तान  के

 पति  वफादारी  का  सात  बस  मैं  श्र  प्रतीक  न  कहते  हुए  अपना  स्थान  करता  हु  ।
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 fait  श्रीताल  हर वानी  :
 :
 कांग्रेस  की  हकूमत  में  मुसलमानों  के  साथ  कोई

 भाव  नहीं  किया  जाता  |  मुसलमान  बड़े  ऊंचे  ऊंचे  पदों  पर  हैं  |  हमारे  उपराष्ट्रपति  मुसलमान
 = at

 ह  ।  मंत्रीमंडल  के  सदस्य  मुसलमान  हैं  ।  राजदूत  मुसलमान  हैं  ।  मुसलमानों  मौलाना

 आज़ाद  करना  चाहिये  कौर  wea  जातियों  के  साथ  सहयोग
 की  भावना  से

 काम
 करना

 चाहिय े।  इसी  में  उन  का  उद्धार  है  ।

 fat  च०  का०  भट्टाचार्य  :  जो  लोग  भारत  पर  यह  दोष  लगाते  हैं  कि  यहां

 मुसलमानों  के  प्रति  भेदभावपूर्ण  व्यवहार  किया  जाता  है  उन्हें  हमारे  रवैये  को  पाकिस्तान  के  रवैये

 से  तुलना  करनी  चाहिये  जहां  कोई  गैर-मुस्लिम  राज्य  का  अ्रध्यक्ष  नहीं  बन  सकता  |  यह  बात

 पाकिस्तान के  विदेश  मंत्री  श्री
 मन्जूर

 कादिर  ने  करांची  में  संवाददाताओं  से  बात  चीत  में  कही  |

 श्री  बदरूद्दीन ने  मालदा  का
 जिक्र  किया

 ।  वहां  इस  कारण  हुई
 कि

 वहां  एक

 वासी  महिला  के  साथ  छेड़  छाड़  की  गई  थी  श्र  यह  श्री  रोप  कि  वहां  मुस्लिम  महिलाओं  से  बलात्कार

 किया  गया  निराधार हैं  |

 भारत  का  विभाजन  मुस्लिम  लीग  ने  करवाया  ।  अंग्रेज़ों  ने  कहा  था  कि  हम  भारत  छोड़  देंगे

 cafe  मुस्लिम  लीग  कांग्रेस  से  इस  विषय  पर  सहमत  हो  जाय  ।  मुस्लिम  लीग  ने  कहा  कि  देश का

 विभाजन  करके  इसे  छोड़  दें  ।  इस  लिये  विभाजन डे  ।  विभाजन के  बाद  समस्या  का  समाघान

 प्लांट  ।  अब  वही  मतभेद  भारत  श्र  पाकिस्तान  में  बन  रहा

 महोदय  पीठासीन

 देश  में  राष्ट्रीय एकता  स्थापित  करने  का  एक  मात्र  उपाय  यही  है  कि  टेगोर

 स्वामी  विवेकानन्द  जैसे  महान  व्यक्तियों  के  उदाहरणों  का  अनुसरण  किया  जायें  ।  इस  के  लिये

 सारे  भारत  का  ध्यान  रखकर  विचार  करना  चाहिये  ।  यदि  हर  कोई  att  स्वार्थ  के  लिये  उतावला

 att  यदि  अल्प  सैनिकों  की  विचार  धारा  को  उग्ररूप  दिया  गया  तो  एकता  स्थापित  नहीं

 सकती |

 अल्प  सैनिकों  को  उनका  हिस्सा  मिला  है  ।  यदि  राजदूतों  इत्यादि  की

 नियुक्तियों  पर  ध्यान  दिया  जाय  तो  पता  चलेगा  कि  प्रति  संपर्कों  के  लिये  सरकार  ने  बहुत  कुछ

 किया  है  ate  ऐसा  करने  का  उन  का  इरादा  संविधान  में  उपबंधित  मूल  अधिकारों  को

 गत  रखते  हुए  भ्रमण  सैनिकों  की  शिकायतें  तथ्य
 हीन  है

 ।

 fort  रीडिंग  किलिंग  :
 श्री  दातार  जी  के  भाषण से  स्पष्ट हो  गया है  कि

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  लोगों  की  उत्तरदायी  शासन की  मांग  की  निरन्तर  उपेक्षा  करती  रही  है  ।

 झा दे शिक  परिषदें  उन  क्षेत्रों  के  लोगों के  कल्याण  की  देख  भाल  करने में  सफल  रही  हैं  ।

 में  योजना  के  लक्ष्य  पुरे  नहीं  किये  मणिपुर में  जल  संभरण  की  उचित  व्यवस्था नहीं

 बिजली  की  कमी  wit  स्वास्थ्य  तथा  शिक्षा  की  उपेक्षा  की  जा  रही है  ।  ऐसी

 तियों
 का  उपचार  एक  ही  है  वहां  उत्तरदायी  शासन  स्थापित किया  जाये  ।

 जहां तक  सेवायों  का  सम्बन्ध  अनुसूचित  जातियों  भ्र  ख़ादिम  जातियों  को  उन  का  उचित

 हिस्सा नहीं  दिया  गया  सेव्य्रय्रों में उन जातियों में  उन  जातियों  का  प्रतिनिधित्व बढ़ाने  के  लिये  उन  के  लिये

 परीक्षा
 सी

 जानी
 उन के  लिये  वायु  की

 सीमा  बढ़ा  देनी  चाहिये  ।
 उन  जातियों

 गेम ल  प्रंग्रेजी  में

 4209  (51)
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 के  जिन  सेक्शन
 अफ़सर  की

 सेवा  पांच  वर्ष
 की  हो  चुकी  हो  उन्हें  पदोन्नति  मिलनी  चाहिये  ।  जोਂ

 दोष  सुरक्षित  नौकरियां  रह  जायें  उनके  लिये  इन  जातियों के  लिये  अलग  से  परीक्षा  होनी  चाहिये  |

 उन  जातियों
 के  जो

 झ्रसिस्टैंट
 तीन  वर्ष  सेवा  कर  चुके  उन्हें  पदोन्नति  करके  सेक्शन  अफसर

 बना  देना  चाहिये  ।

 भूमि  afer  जातियों  के  लिये  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  सरकार  को  ऐसे  कदम  उठाने  चाहिये

 कि  जिनसे  भ्रादिम  जातियों  की  कमी  पर  कोई  कब्जा न  कर  सके  ।  झम  खेती के  स्थान पर  वैज्ञानिक

 खेती  area करनी  चाहिये  ।

 थी  नवल  प्रभाकर  उपाध्यक्ष  दिल्ली के  हम  पांच  सदस्य

 हूं  ate  दिल्ली  में  कोई  विधान  सभा  नहीं  है  जहां  हम  भ्रपनी  बात  को  रख  सकें  ।  दिल्ली  की

 उन  पांच  सदस्यों  में  से  केवल मझ  को  जो  पांच  मिनट  का  समय  दिया बादी  साढ़े २६  लाख  है  ।

 गया  उस  में  में  क्या  कह  पुरंग  |  इस  पांच  मिनट  में  किस  किस  बात  को  में  गिनाऊं ्र  किस

 किस  को
 न  इसको  ले  कर  में  कुछ  भ्रसमंजस्य में  पड़ा  garg  |  दिल्ली  की  जो  समस्या  यें  हैं

 वे  इतनी  भ्रमित  ह  कि  में  पांच  मिनट  में  केवल  उन्हीं  को  गिनाने लग  जाऊं  तो  उन्हें  भो  नहीं  गिना

 सकूंगा  ।  ह में झ्ारम+  करता  हूरो  उम्मीद  करता  हूं  कि  श्राप  इन  बातों  पर  खयाल  करते हुए

 यह  जो  पांच  मिनट  का  शापने मझ  समय  दिया  इसको  जरूर  बढ़ा  देंगे  ।

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  जो  गांव  कराते  यहां  पर  भूमि  सुधार  कानून  लागू  किया  गया  हे  ।  लेकिन

 इस  भूमि  सुधार  कानून  को  लागू  करते  समय  उसकी  डेफोनीशन  में  कुछ  कमी रह  गई  कमी

 यह  रह  गई  कि  जो  अधिकार  रैवेन्य  असिस्टेंट  को  चाहिये  था  वह  कलक्टर  या  डिप्टी

 कमिशनर  को  दे  दिया  गया  है  ।  चीफ  कमिशनर  महोदय  की  तरफ से  भी  ऐसा  नहीं  किया  गया

 कौर  उन्होंने  To  डी०
 एम०  को  भूमिधर के

 जो  सर्टिफिकेट
 थे  ,  उनको  बांटने  का  काम  दे  दिया

 इसका  नतीजा  यह  हो  है  कि  दिल्ली  के  तमाम  उन  काश्तकारों  को  जिन  को  भूमिधर  बनाया

 गया  है  ,  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  भ्र दाल तों  में
 ।  में

 निवेदन  करना  चाहता हूं
 कि

 इस  चीज़  को  श्राप  कृपा  करके  देखें  प्रौढ़  जो  डेफीनिशन  बनाई  गई  है  इसको  चेंज  करें  ताकि

 न्यायालय  में  जो  रोज़  रोज़  उनको  परेशानी  उठानी  पड़  रही  उससे वे  बच  सकें  |

 क्षेत्रीय  परिषद  की  बात  भी  इस  में  कही  गई  में  गृह  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करना

 चाहता  हूं
 कि

 क्षेत्रीय  परिषद  में  हमारे  माननीय  चीफ  कमिशनर  महोदय  जाते  यह  तो
 ठीक

 लेकिन  कुछ  नान-भ्राफिदल्ज़न्की  भी  उसमें  wraps  होनी  चाहिये  |  आपकी  प्रधानता  में  जो

 एक  सलाहकार समिति  में  चाहता हूं  कि  वह  सलाहकार समिति  जिस  भी  दिल्ली के  सदस्य

 संसद  सदस्यों में  से  च  वह  क्षेत्रीय  परिषद  में  देहली  का-प्रतिनिधित्व करे  कौर  की  जो

 कठिनाइयां
 उन

 को  वह  माननीय  सदस्य  क्षेत्रीय  परिषद  के
 सामने

 रखे  |

 श्व  में  ज़मीनों  की  कीमतों  के  बारे  में  कुछ
 कहना  चाहता  ज़म  नें  एक्वायर  की

 हैं  लेकिन  श्राप  उनको  आगे  बहुत
 उ
 ज्यादा  कीमतों पर  देते  जब  इन  ज़मीनों को  are  बेचते

 हँ  |  तो  २४  mic  ३५  रुपये गज़  के  बीच  पर  झप  बेचते  हैं  जो  बहुत  ज्यादा  है  ।
 इस  में  एक  बड़ी

 कठिनाई  यह भी  हैँ
 कि

 पूरा  दाम  ले  लेने  पर
 जितना  एक्वीजिशन  तथा  डिवेलपमेंट  पर  खर्चा  गया
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 उससे  faa  ले  लेने  पर  भी  जमीन  जो  उसकी वह  नहीं  रहती  उसके ऊपर  उससे

 लीज़  अलग  ली  जाती  है  ।

 मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  चाहूंगा  कि  इस  सम्बन्ध  में  वे  विचार  करेंगे  कुछ

 टिव  सोसाइटीज हाउसिंग  के  लिये  बनाई  गई  उन्होंने  जमीनें  ।  जमीनें  खरीद कर  वे

 चा  ते  थे  कि  वह  जमीनें  उन  को  रिलीज  कर  दी  ate  रिलीज  होनेके  बाद वे  उन  को

 डेवलप कर  दें  श्र  वहां  पर  अपनें  मकान  बना  लेकिन  चीफ  कमिशनर  महोदय  ने  बजाय  इस  के  कि

 उन  जमीनों  को  लौटाते  लोरर  डेवेलपमेंट का  काम  उस  सारी  जमीन  को  फीज  कर  दिया  ।
 ban  Shon  Pi’

 फीज  करने  के  बाद  कर्ब  कहा  जाता हैं  कि  यह  जमीनें  हम  श्राप  को  are  ag  लीज  पर

 होंगी  ।  इस में  मुझे  कोई  ग्रौचित्य  नजर  नहीं  जाता  ।  में  चाहता हूं  कि  माननीय  मंत्री  जी  इसਂ

 की  ध्यान दे

 समय  को  कमों  के  कारण  रिपोर्ट  को  पेन्शन  करने  से  कोई  लाभ नहीं  है  ;  ला

 में  हिन्द  थ  सम्बन्ध  में  कहां  गया  है  कि  हिन्दी  क्लासेज  लगते  में  नहीं  समझता कि  इसका

 क्या  ६2६  दिल्लो  में  साधारणतया  हिन्दा  बॉल  जाती  है  उन  ल  लिय ेहिन्दी
 क्लास धन मजे  लगाने

 से
 क्या लाभ

 दिल्लो  ai  दिल्लो
 में  रहते  हैं

 वे  सब  हिन्दा  जानते  लेकिन

 यहाँ  it  जो  अ्ाफिसेज  ज  कार्यालय  उन
 में  हिन्दा  को  लागू  करने  वहां  के

 ऊपर  ५  अधिकारों  हैंवे  FF  अड़चन  डाल रहे  हैं
 कि  दिल्ल  लग  eat  नहीं  जानते  हैं

 दिल्ला  को  हिन्दा  facay & के  लांग  feat  जानते  दिल्ली  में  हिन्दी  बाली  जाता

 लेकिन  ढिल्लों  के  कुछ  दफ्तर  हैं  उन  के  wee  feat  नहीं  उन  में  सिफ  श्रंग्रेजा  चलाते

 उन  लोगां  को  शिक्षा  a
 लिये  क्लासेज  उन  से  भो  म  ने  पदा  ज  कि

 हिन्दी

 का  शिक्षा  ग्राम  करने  के  लिय  वहीँ  जाते हैं  ।
 उन्होंने ई “नग  कहा कि  इस  तरह

 से  दा  घंट  को
 ag

 मिल  wid  है  ।  भ्राता  से  वहां
 जाते  टि

 दो  ता  जानते  हो  परीक्षा  पास  करने

 से  कुछ

 al

 हो  जायगा  ।  इस  तरह  से  वे  लोत  कहते हैं  ।  मेरा रि निवेदन  हैं  i  दिल्ली

 को  भाषा  feat  दिल्ल  का  प्रत्येक  नागरिक  हिन्दी  जानता  राज  सन्  १९६२  में  हम

 यहाँ  पर  खड़े  हए  १९६२  में  Ti  में  सोचना  चाहिये  दलल  के  भ्रमर  हिन्दी  की

 नाथे  |  लेकिन  मं  देखता  हूं  कि  दिल्लो  के  कार्यालयों  वे  अन्दर  जितने  wet  हैं  वे  सब  भ्रंग्रेजी

 में  मेरा  मानना  मंत्रों  जोਂ  से  नम्र  निवेदन  है  कि  दिल्ला  क  कम  से  कम

 eat  की  भाषा  उस  में  सारा  काम  हना  चाहिय े।

 दिलों के  इन्दर  छोटो  मोटो  ५४५  सलाहकार  समितियां  इन  ५५  सलाहकार  समितियों

 के  जो  कि  eer
 के

 प्रशासन  के  लिये  बनाई  गई  उन
 के  सदस्यों  के  नामों  को

 मंगा  कर  देखें  |  एक  तरफ  तां  हरिजनों  क  प्रतिनिधित्व  देने  की  बात  हम  कहते  यहं
 सही

 है  कि  लकसभा  में  जो  दिल्लो  क  पांच
 सदस्य  हैं

 उन
 में  से  एक  पर  में  सुरक्षित  सोच  से  जाता

 कारप
 कारपारेशन  ५  at  भी  ८०  सदस्य  उन  ८०

 में  से  कुछ  सीट्स  सुरक्षित  लेकिन

 दूसरी  तरफ  जब  दिल्ली  प्रशासन  a  लिय  कमेटियां  बनतीं  हैं  उन  में  हरिजनों का  प्रतिनिधित्व

 नहीं
 मं  परिजनों  के  प्रतिनिधित्व

 का
 स्याल  हमें  रखना ही  हगा  |  मुझे  दुःख  के  साथ

 कहूंगा  पड़ता  है  कि  जितनी  कमेटियां  कुछ  के  अन्दर  य  जरुर  है  कि  रक्खा  हुआ है  इसी

 तरह  से  हरिजन  वलफेप्रर बाद  उस  हुसैन  वेलफेयर  बोड़  के  अन्दर  हरिजनों  का  प्रतिनिधि

 हैं  ।  इस ५
 भ्र ति रिक्त  किलो  कमेटी  में  काई

 हरिजन
 प्रतिनिधि  नही ंहै  ।  यह  जा  ५४५

 कमेटियां
 में

 frame  दिल्ली  प्रशासन  से  कहें  कि  उन
 में  हरिजनों

 व
 वा  प्रतिनिधित्व

 के  हिसाब  से  उत  का स्थान  दिये  जायें  ।
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 ig दिल्ली  में  भिक्षा  वृत्ति  की  बात  कहो  गई  है  2  ।  सपाट  में  कहा  गया  हैकि  डेढ़  हजार

 भिखारी  पकड़े  गये  हैं  ।  बहुत  से  सदस्य  जानते  राज  देखने  में  जाता  है  कि  काई  रास्ता

 काई  गलों  कोई  करवा  जहां  भिक्षा  वृत्ति  नहाता  al  ।  ara  जहां  जायें  भिखारी

 मक्खियां  को  तरह  दौड़  पड़ते  में  चाहता  हू ंकि
 जा  कानू  बनाया  गया  उस  का  कड़ाई

 से  पालन  किया  जाये  ।

 बारिश  दिनों  खास  तौर  से  पिछने  राठ  दस  सालं  से  भारी  वर्षा  के  कारण

 बड़ी  कठिनाई  पड़  रहो  है  ।  रिपार्ट  में  भी  कहां  गधा  eR  ५१  गांवों  में एक  तरह से  जल

 प्रलय  का  दृश्य  उपस्थित  हो  गया  ।  पिछले  साल  १११  में  पानों  भर  गया  ।  मेरा  नम

 हा निवेदन  है  कि  पंजाब  से  भराने  वाला  पानी  जो  नजफगढ़  झोल  में  जाता  है  वह  ड्रेन  नत०  ">

 द्वारा  भ्राता  है  गौर  कर  दिल्ली के  देहातों  तर  गांवां  में  फेल ज जाता  है  ।  नजफगढ़  नाले

 भर  ज्ञात को  चौड़ा  करने  के  लिये  बहुत  समय  से  कट्टा  जाता  उसके  लिये  बड़ों  भारों

 योजना  भो  बनाई गई  लेकिन  उसमें  जितना  मन्द  गति  से  हम  चल
 रहे  हैं

 उस  के  भ्र तु सार

 oa  दस  वर्षों  में  भो  उस  के  पुरा  हाने  का  काई  इमकान  नहीं  है  ।  में  fees के  देहातों

 का  तरफ से  खास  तौर  से  कहना  चाहता  और  माननीय  मंत्रो  जा  से  हाथ  gis  कर  निवेदन

 करना  चाएता  हूं  कि  वे  इस  सम्बन्ध  में  ध्यान  दे  ग्रोवर  ध्यान दे
 कर  जा  दिल्लो  को  भारों

 कठिनाई  उस  को  टाप  प्राया रिटों  दे  इस  काम  को  निपटाये |

 दिल्लो  के  अन्दर  salad  थे  सम्बन्ध  में  पल ह्म  नै  एक  लाख  लोंगों  के  हस्ताक्षर  करवायें

 हैं  दिल्लो  के  नागरिकों  न  बहुत  जार  से  इस  बात  का  मांग  को  कि  दिल्ली  में

 नशा बन्द  क  जाये  ।  मझे  दु:ख  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  एक  लाख  हस्ताक्षरों  के  साथ  जो

 मेमारेन्डम  दिया  saa  बाद  भा  शरभ  तक  इस  सम्बन्ध  में  काई  कदम  नहीं  उठाया

 गया  ।  में  माननीय  मंत्रो  जा  से  WAT  करूंगा  कि  वे  इस  सम्बन्ध  में  कदम  उठायें  रोक  [1182 8

 ही  कुछ  करें  ।

 यह  सहो  बात  जेसा  में  ने
 ऊपर  कि  पानों  न  निकल  पाने  को  कठिनाई  हम

 लोगों  बहुत  लेकिन  इस  के  बावजूद  भी  दिल्लो  के  देहातां  में  बड़ी  तरक्की हुई  है

 सन  PEE  में  हमारे  यहां
 जा

 खौफ की  फ्ल  थो  वहं  बहुत  अच्छा  हुई  शर  उस क  कारण

 हमें  मिला  ।  जेसा में  बतलाया  कि  १११  गांवों  में  पान  भर £0,000  रुपय  का  इनाम  हम

 गया  ३००  गांव  हमारे  यहां  हैं  उन  में  से  १११  गांवां में  oar  भर  जाता ax

 स  पानी  को  निकासी  का  इंतजाम  कर  दिया  ता  हमारा  प्रत्येक  किसान  प्रपा  काम  कर

 सकता है  तौर  जिस  तरह  से  पिछला  बार  ५५,०००  रुपये  का  पुरस्कार  हमने  में  sFHig

 करता  ६  कि  उसी  तरह  से  वह  पुरस्कार  पाता  रहेगा

 रिपोर्ट  में  गया  है  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  कि  हायर  सहारा  स्कूल  खुले  हैं  ।  में  निवेदन

 करता
 B

 मावनोाय  मंत्रा  जो  से  कि  हमारे  ज  देहात  है  उन  में  शिक्षा  की

 कमा  है  ।  ग्राम  दिल्लो
 के

 ज  देहात  हैं
 वे  बहुत हो

 उदासीन  ह्  गये  हैं  शिक्षा  के  सम्बन्ध में  ।

 पिछने  साल
 के

 बारे  में  में  aa  बतलाऊँ  ।  दिल्ला  था  देहातों  में  जा  हायर  weet

 परीक्षा  का  परिणाम  निकला  ता ३  wade  विद्यार्थी  हायर  ब स/्डरो  Toa  में

 qa  में  चाहता  g  कि  श्राप  एक  एन्क्वायरों  payer  शौर  उस  को  fam  कर
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 ag  देखें  कि  दिल्लो  क  देहांत  के  लगों  के  साथ  us  भेद  भाव  क्यों  बरता  जाता  है  शिक्षा  के

 सम्बन्ध  में  या  बातों  सम्बन्ध में  ।

 अब  में  ग्र कु सूचित  जाति  के  सम्बन्ध
 में  कुछ  चाहता  यह  कहां  गया  है  कि  कप

 कृपा  कर  के  इलाहाबाद  य्रूनिवर्सिटों  क  कुछ  भ्रनुदान  वगैरह  देते  हैं
 ।  ary  दिलती  यूनिवर्सिटी

 को  भो  अनुदान  दें  तो  में  समझता  हुं  कि  दिल्ली  यूनिवर्सिटी  में  भी  भाई  Yo  एस०  me  दूसरी

 जो  बड़ो  बड़ो  परोक्षायें  है ंउन  को  पास  करने  के  लिये  विद्यार्थी  यहां  भ्रापेंगे  क्योंकि  यह  कन्द

 है  ex  में  सब  तरफ  के  विद्यार्थी  श्रासानों से  प्रा  सकते हें  are  प्रशिक्षण  ले  कर  जा  सकते
 J

 ह

 में  दिल्लो  के  हिरनों  के  सम्बन्ध  में  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  दिलतों  के

 हरिजनों  को  हालत  अच्छी  नही ंहै  ol  जहां  हम  देखते  हैं  कि  बहुत  सो  बातों  में  तरीको  हो

 रही  वहां  हरिजन  दबाये  जा  रहे  में  गांवों  में  शौर  शहरों  में  गया  हूं  दाहरों में उन में  उन  को

 हालत  इतनी  बुरी  है  कि  उन  सिर  छिपाने  १  लिये  जगह  नहीं  है  वे  मारे  मारे

 फिरते  में  कई  बार  माननीय  दातार  साहब  को  चिट्ठियां  लिखता  रहा  हूं  ।  अभी  थोड़े

 दिन  हुए  उन्हें  लिखा कि  हिरजनों  को  भरों  से  निकाल  दिया  गया  है  श्र
 वे  सड़क  पर  पढ़े

 हुए  हैं  ।  कारपोरेशन  ने
 उन  थे  लिये  एक  योजना  भी  बनाई  सरकार

 ने
 भो  उस  को  मंदिरों

 ि»
 प  सिर  छिपाने  के  लिये  झोपड़ियां  बनाने  का  काई दे  दी  लेकिन  सालों  गुजर  जाते  उन

 प्रबन्ध  नहीं  मेरा  निवेदन  कि  दिल्ली  के  हरिजन  उन  को  जोर  ध्यान  दिया  जाय  ।

 दिल्ली एक  छोटो  सी  जगह  मैं  ने  यह  सन्तोष  feat  था  कि  हम  बड़े  बाप  वे  बेटे

 केन्द्र  साये  के  नीचे  बैठे  हुए  ava  के  सारे  के  नीचे  रहते  दातार  साहब  ने  भो  बड़ो

 बड़ी  बातें  कहीं कि  कि  हम  दिल्ली  को  ae  देते  लेकिन वे  प्रश्न  रक्षा  के  लियें  पुलिस  re

 aan  से  whan  खच  करते  वह  करते  हमे  कोई  एतराज  नहीं  हैं  ।  लेकिन

 ag  कहत ेहैं  कि  हम  feat  के  ऊपर  खर्च  करते  यह  तो  न  कहें  दिल्लो  के  किसान

 दुखी  are  दिल्लो  के  हरिजन  दुखी  गराज  दिल्ली  थ  लोगों  का  विचार  है  कि  दिल्लो  के

 निवासी  जो  हैं  वे  get  नहीं  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  हरिजन  के  बाप  कुछ —

 कीजिए  ।  में  ने  यही  निवेदन  किया  था  ्  ak  हाउसिंग  मिनिस्ट्री  पर  aga  के  समय  कि

 एक  तरफ  तो  त्र  हमको  शहर  को  तरह  ट्रोट  करते  हैं  और  दूसरी  तरफ  गांव  का

 इलाका  है  उसको  गांव  को  तरह  ट्रॉट  करते  या  तो  बाप  हमको  कारपोरेशन  क  बोझ  से

 हटाकर  अलग  कर  दीजिए  उसके  लिए  एक  डिस्ट्रिकट  ais  अलग  बना  दोजिए  तो  हमलों

 ऐतराज  नहीं  होगा  कि  हमको  शहर  के  कानून  के  नीचे  दबाया  जाता  है  ।  जब  तक  यह  स्थिति

 जारी  हूं  दिल्लो  दे  हरिजनों  को  कुछ  नहीं  मित्त  पाता  ।  में  ने  वर्क्स एंड  हाउसिंग  मिनिस्ट्री

 की  बहस  के  समय  भी  कहा  था
 कि  श्राप  सिलेक्टिड  गांवो  के  लिए  २०००  रूपये  देते  हैं  ।

 दिल्ली  में  केवल  ३००  गांव  हैं  ।  जहां  श्राप  ४०
 हजार  गावों  का  नव  निर्माण  करने  जा  रहे  हैं  वां

 उनमें  इन  ३००  का  रोशि  जोड़  दो जिए भ्रौਂ  उनको  ऋण  दीजिए  में +ह  नहीं  कहता

 कि  उनको  अनुदान  थ  दान  दिया  तो  मेरा  निवेदन  है  कि  या  तो  wa  उनको  गांवों

 की  तरह  ट्रीट  करें  या  दहर  की  ate  ट्रीट  करें  ।  मेरा  कहना  है  कि  उनको जो  मिडिल

 ह ग्रूप  को  कर्जा  दिया  जाता  ag  मिलना  चाहिए  ate  ग्रामीण  लोगों  कोदो  हजार  रुपए

 मिलने  चाहिएं  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  में  मंत्री  जी  से  हाथ  जोड़  कर  प्रार्थना  करता  हूं  कि  तह  दिल्ली  की

 दयनीय  दशा  की  कौर  ध्यान  दें
 ।

 दिल्ली  की  उन्नति  और  वृद्धि  उनकी  कृपा  और  अनुकम्पा

 थर  निसार है  ।
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 fat
 श०

 ato  चतुर्वेदी  (  फिरोजाबाद
 )  :  मेरा  aaa  हैकि  इस  वाद  विवाद  का

 समय  कुछ  श्र  बढ़ा  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमें  निर्धारित  कार्यक्रम  के  श्रुति  काम  करना  होगा  ।  fe
 का  समय  पहिले ही  बढ़ा  दिया गया  है  ।

 fat  हरि  विष्णु  कामत
 :  aq  सदन  सर्वोच्च सत्ता  प्राप्त  पि

 सदन  के  सभी  दलों  के  सदस्य  चाहते हैं  तो  इसका  समय  बढ़ा  देना  चाहिये

 में उपाध्यक्ष  महोदय :  में  समय  नहीं  बढ़ा  सकता  ।

 1..|  राधे  लाल  व्यास  (  उज्जैन  हम  सात  बजे  तक  बैठ  सकते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कार्य  मंत्रणा  समिति ने  इस  के  लिये  समय  निर्धारित  कर  दिया

 ।

 गंधी  हरि  fay कामत  :  कम  से  कम  श्राप  एक  घंटा
 तो

 बढ़ा  सकते  माननीय

 मंत्री  इसके  लिये  तैयार

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  गह-काय  मंत्री  |

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )
 बारे

 में
 सभा

 की  जो
 भावना  है

 में  उसका  चादर  करता  हूं  ।  लेकिन  में  माननीय  सदस्यों  से  निवेदन  करूंगा  कि  बे

 वाद  विवाद  का  समय  बढ़ाने के  प्रशन  पर  बल  न  द  ।  माननीय  सदस्यों  ने  इस  मंत्रालय

 की  मांगों  की  चर्चा  जिस  ढंग  से  की  है  उसके
 में

 उनका  भ्रामरी  हं  ।  कछ

 माननीय  सदस्यों  ने  बड़े  भाव  विभोर  हो  कर  भाषण  दिये  हैं  उन्हें  सुनकर मुझे

 कूछ  श  नहीं  gar  ।  लेकिन  इतना  निवेदन
 करूंगा

 कि
 श्र  इस  प्रकार के  भावात्मक

 भाषणों  का  समयਂ  लद  गया है  ag  ठीकਂ  है  कि  एक  ज़माना  जब  इस  प्रकार  के

 ||
 भाषणों  का  जनता  प्रभाव  बत्रा  करता  था

 श्री  इस्माइल  भाषण  में  जो  बातें  कहीं  हैं  वे  गलत  हैं  ।  उनका  कहना  है  कि

 दिल्ली
 में

 जितने
 भी  विस्फोट  हुए  सभी  मुसलमानों  के  मुहल्ले  में  हुए  जो  एकदम  गलत

 बात  ।  उन्होंने यह  भी  कहा  इन  विस्फोटों  में
 केवल  मुस्लिम  जन

 एवं  संपत्ति

 की  ही  हानि  हुई  है
 ।

 यह  भी गलत  बात  है
 ।

 उनका  कहना  fe  इसके
 लिये

 मुसलमानों  को  बन्दी  गया--यह भी  गलत  बात  है  ।  उसे  तो
 में  इस

 झगड़  में  नहीं  चाहता  लेकिन
 भ्रान्ति

 को  दूर  करने
 के

 विचार
 से  यह

 कहना  चाहूंगा  कि  दिल्ली  में  जो
 ये  ७०

 विस्फोट  हुए  उनका  ब्यौरा  निम्न  है

 रहने  वाले  क्षेत्र
 ८  मुस्लिम  ८  गैर-मुस्लिम  ।

 ८
 मुस्लिम  क्षेत्र  १४  गर-मुस्लिम । बाज़ार तथा  दुकान

 धार्मिक  स्थान  ६  मुस्लिम स्थान  तथा  ५  गेर-मुस्लिम  ।

 ४
 मुस्लिमे  क्षेत्र  तथा  अ

 ग़ैर-मुस्लिम  क्षेत्र
 । सार्वजनिक  पाक  भ्रमण  स्थान

 घटनाएं  मुस्लिम  क्षेत्रों  में  तथा  we  Tafa  क्षेत्रों
 इस  से  यह प्रकट हो  जाता  है  कि

 में  हुइ
 ।

 /  दयदयानान्याग्य  sae

 मूल  wast में



 vy  शल है
 @  ६  १८८४  (TS  श्रनदानों की मांग च् की  मांग  ३१३

 व्यक्तियों के  बारे  में  की  संख्या  के  बारे  में  भी  श्री  इस्माइल का  वक्तव्य  गलत  है  :

 नका  व्योरा  इस  प्रकार  है

 मृत  व्यक्ति
 ४  ४

 गैर-मुस्लिम

 गम्भीर  रूप  से  घायल  ५  १४५  गैर-मुस्लिम

 जहां तक  बन्दी  बनाये  व्यक्तियों  की  बात  है  ।  श्री  इस्माइल  का  कथन  गलत

 कभी है
 ।  कुल  मिलाकर  २३  मुसलमान  ak  ५६  गैर-मुसलमानों  के  बन्दी  बनाया

 गया  है  ।

 इन  बातो ंसे  इस  बात का  श्रच्छी  तरह  पता  चल  कि  हमारे  माननीय  सदस्य

 किस  प्रकार  तथ्यों  से  दूर  हट  गये  ate  व्यथ की  ही  आलोचना कर  रहे

 निवारक  निरोध  झ्र धि नियम  कैटरीना  भी
 उन  ५०  व्यक्तियों को

 बन्दी
 बनाया  गया

 है  जो  नान  प्रकार  को  साम्प्रदायवाद  की  कार्यवाही  कर  रहे  थे  ।

 श्री  इस्माइल  का  कहना  है  कि  राष्ट्रीय एकता  सम्मेलन  को  साम्प्रदायिक  तथा  इसी

 के  mr  मामलों  पर  विचार  करने  का  कोई  हक  नहीं  था  क्योंकि  ये

 उसके  क्षेत्राधिकार  में  नहीं  जातीं ।  यह  युन  कर  मुझे  बड़ा  श्राइचयं  i  विशेषरूप  से

 उस  समय  gar  जब  कि
 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  ने  भी  यहीं  बात  कही  ।

 यह  तो
 मै  मानता हूं  कि  संसद  सर्वोच्च  है  a  भारत  सरकार को  उसके  आदेशों  का  पालन

 और  यदि किन्तु  इसके  श्रतिरिकत्त  जनमत  भी  एक  ara  at  है

 लोक  तंत्र  को  सफलतापूर्वक  चलाने  के  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  हम  जनता  के  सभी  वर्गों

 का  विश्वास  पायें  ।  गत  वह  इस  मंत्रालय  की  मांगों की  चर्चा  करते  समय  मैँने इस  बात

 का  उल्लेख  किया  था  कि
 हमें  एक  राष्ट्रीय  सम्मेलन  बुलाना  चाहिये  ।  हम

 । उस  में  सफल  भी  हुए  इस  सम्मेलन  ने  कुछ  सुझाव  दिये  ।  हम  ने  उनकों

 क्रियान्वित  भी  किया  कौर  उनको  प्रभाव  भी  पड़ा  ।  इस  सम्मेलन  में  सभी  राज्यों  के

 मुख्य  मंत्री  भी  सम्मिलित  हुए  ।  प्रधान  मंत्री  इसकी  अध्यक्षता  करते  हैं  ।  मे ंभी  उसका

 सदस्य  हु  इसप्रकार  हमें  विचार  विमश  करने  का  एक  विस्तृत  एवं  व्यापक
 क्षेत्र  मिल

 जाता  है
 ।

 में  आशा  करता  हूं  कि  यह  सदन  इसका  स्वागत  करेगा
 ।

 इसलिये में  समझता  हूं  कि  राष्ट्रीय  एकता  परिषद् को  सक्रिय  रहना  चाहिये  कौर

 जनमत  तैयार  करने  में  लगे  रहना  चाहिये  ।  राष्ट्रीय एकता  सम्मेलन  के  समय

 श्री  इस्माइल  यहां  लोक  सभा  में  नहीं  थे  ।  इसलिये  उनकी  आपत्ति  निराधार  है  कि

 उस  सम्मेलन में  मुस्लिम  लीग  को  आमंत्रित नहीं  किया  गया  था  ।

 fat  सु०  इस्माइल  )
 :  लेकिन  सभा  में  मुस्लिम लीग  का  प्रतिनिधि  at

 मौजद  था  |

 न
 ~  धी  लाल  बहादुर

 शास्त्री :  जहां  तक  याद  वह  गभीर  रूप
 से

 बीमार

 या  जो  भी  निश्चित है  कि  संसद्  के  सभी  दलों  के  प्रतिनिधियों  को  उस  के

 लिये  आमंत्रित  किया  गया  था  हे

 मूल
 sist



 ४३१४  अनुदानों  की  मांगें  ३१  १९६९

 लाल  बहादुर

 राष्ट्रीय  परिषद  ने  एक  समिति  बना  दी  है  ।  उसके  बारे  में  श्री  इस्माइल  ने  कहा  था  कि

 केवल  जन  संघ  के और इस इस  सभा  में  हिन्दू  महासभा  के  प्रतिनिधियों  को  आमंत्रित  कियाः

 गया  था  |

 उन  में
 से  एक  सभा  के  सदस्य  हैं वह  राष्ट्रीय  एकता  परिषद्  के  भी  सदस्य थे

 मेंने  यह  तो  कभी  नहीं  कहा कि  श्री  इस्माइल  या  अन्य  दलों  के  प्रतिनिधियों को  समिति

 के  सामने  गवाह  केरूप  मेंपेश  होना  है  ।  मानते यह  कहा  कि  वह  या  अन्य

 दलों  का  कोई  भी  प्रतिनिधि  समिति  के  साथ  बैठ  कर  चर्चा  कर  सकते  हैं  ।  समिति

 तो  वास्तव  में  चाहेगी  fe  वे  प्रतिनिधि ara  ।  व  प्रतिनिधि समिति  के  साथ  बैठ  कर

 चर्चा  करते  समिति के  सदस्यों  की  तरह  काम  करेंगे  |  वह  सलाहकार

 किस्म  की  चर्चा  होंगी  ।  गवाहों  की  तरह  साक्ष्य  देनेका  कोई  set  ही  नहीं  उठता  ॥

 में  तो  चाहता  हूं  कि  विभिन्न  दलों  के  प्रतिनिधि  समिति  केसाथ  सहयोंग  करें  ।

 जमीयते  इस्लामी  के  बारे  में  श्री  इस्माइल  ने  प्रश्न  उठाया  जो  खेदजनक  है  ।

 उनका  कहना  है  कि  जमीयते  इस्लामी  से  सम्बंध  रखने  वाले  सरकारी  कर्मचारियों

 को  सेवा  से  हटा  दिया  गया  है इस  सम्बन्ध  में  मैं  स्पष्ट  कर  दूं  कि  ऐसे  संगठनों  के  बारे में

 हम  राष्ट्रीय  सुरक्षा  की  रक्षा  संबंधी .  नियमों  के  श्रन्तगंत  कार्यवाही  करते  हैं  ।  उन

 नियमों  में श्रनिवायं  रूप से  निवृत्त करने  या  सेवा  से  हटा  देने की  व्यवस्था  है  ।  जमीयते

 इस्लामी  एक  विशुद्ध  घामिक  संगठन  नहीं  है  ।  उद्देश्य  धम  की

 हुकूमत  कायम  करना  उसके  नेता  मुसलमानों से  कहते हैं  कि  मनुष्य  के  बनाये  कानूनों

 पालन मत  करो  ।

 जमीयते-इस्लामी  की  सितारों  में  मुसलमानो ंसे  जिहाद  के  लिये  तैयार रहने  को  कहा

 जाता  है  ।  वह  देव  में  इस्लामी  राज्य  स्थापित  करने में  यकीन  रखता  है  ।  इसीलिये  हम  ने

 इस
 संगठन  at  कार्यवाहियों  को  at  कार्यवाहियों  ar

 संगठन  समाना  है  ।

 श्री  इस्माइल  चाहते  हैं  कि  ऐसे  संगठन ,  के
 सदस्य  भी

 अधिकारी  बने

 रहें  ।  उनका  ara  था कि  इस  संगठन  से  संबंधित  २०  मुसलमानों  को  सेवा  से

 | हटा  दिया  गया  है

 fot  रघुनाथ सिंह  :  यही  सही  निति  है  ।

 श्री  नाथ  पाई
 :  एक-एक  व्यक्ति  को  चुन-चुन  कर  निकाल

 देना  चाहिये  |

 श्री  झ्०  सारे  दंड  विधि  अधिनियम  के

 maid  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  करने जा  रही  है
 ?

 fait  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  में यह
 भी  बतला दूं  कि

 पाकिस्तान
 में  इस

 इस्लामी  पर  प्रतिबन्ध  लगा  है  ।  हम  भी  उसके  बारे  में  पत्रक  आवश्यकता

 पड़ने पर  उसके  विरुद्ध  करेंगे ।  इसलिये  नहीं  कि  वह  एक  समुदाय  विद्वेष

 का  संगठन है
 |  बसा  ख्याल

 तो  हमारे  दिमाग  में
 श्रायाही

 नहीं
 ।
 राज्य के  स्थायित्व

 नला

 मल  प्रंग्रेजी  में



 १६  १८८४  अनुदानों  को
 मांगें  ४३१४,

 ठाले  टर शर  सुरक्षा  को  खतरा पहुंचाने  aint  eS  संगठन  के  विरुद्ध  ,  वह  चाहे  जिस

 का  स्त  कार्यवाही  की  जायेंगी  ।

 fat  पालीवाल  :  क्या  सरकार  इस  बात  पर  शक  है  कि  यह  संगठन

 देश  के  हितों  के  विरुद्ध  काम  कर  रहा  है  ?

 यहं  सोच श्री  लाल  बहादुर  बालकल  नही ं'।  माननीय  सदस्य  शायद  Ss

 रहे  हैंकि  फिर  उसे  गैर-सरकारी-कानूनी  घोषित  क्यों  नहीं  जाता  ।  उसका  निर्णय

 तो  हमें  कई  बातों  शौर  संगठनों  को  देखते हुए  करना  इतना  स्पष्ट  है  कि

 हम  इसे  एक  खतरनाक  संगठन  ्»  सरकार  उस  के  प्रति  was  रहेगी  तर

 स्थिति
 के  अनुसार  आवश्यक  काय  करती

 झा०  नाम  चतुर्वेदी  :  मुस्लिम  लीग  ने  देश  का  विभाजन  कराया

 फिर भी  श्राप उसे  देश  में  काम  करने  की  अनुमति  क्यों  देते  इतनी  हानि  पहुंचाने के  बाद

 वह  देश  में  फलफूल  कसे  रही  है
 ?

 fart लाल  बहादुर  शास्त्री  :  में  प्रभी इस इस  प्रश्न  के  बारे में  कुछ  भी  नहीं  कहना  चाहता

 श्र  पता  नहीं  बाद  में  भी  कह  प  या  नहीं  ।  इतना  जरूर  बता  सकता  हूं  कि

 सरकार  विभिन्न  साम्प्रदायिक  संगठनों  को  गैरकानूनी  घोषित  करने  के  प्रश्न  पर

 विचार कर  रही  है ।  कांग्रेस  के  विधायकों  ने  भी  इस  पर  विचार किया  wie  कर

 द  ।  एकता  परिषद् ने इसी ने  इसी  प्रश्न पर  विचार  करने के  लिये  way  से  एक

 समिति  नियुक्त  की  है  ।  हम  हड़बड़ी  पांडेय  नहीं  करना  चाहते  ।  जो  भी  किया  जायगा

 काफी  सोच  विचार  के  दृढ़ता  से  किया  जायेगा  |

 श्री  इस्माइल  निदेशक  की  इत्यादि  की
 बातें  ताकि  पर  मुझे

 बताया  गया  है  कि  वह  द्रविड़ कलाम  दल  के  अतिरिक्त  ower  किसी  भी  दल  से

 मिलाने  को  तेयार  नहीं

 fat  मु०  इस्माइल  यह  सही  नहीं  है  |

 fat लाल  बहादुर  शास्त्री  :  मुझे  विश्वास  सुत्र से  यहीं  बताया  गया  है  ।

 श्री  इस्माइल  ने  विभिन्न  निर्वाचनों  क्षेत्रों  में  घूम-बूम  कर  कायम  के  उम्मीदवारों  का .  पुरा

 समर्थन  किया है  ।

 कौर  विद्युत  सवाल  में  राज्य-मंत्री  :  ag  बिलकुल  सही

 बात  हैं  ।

 fait  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  मेरे  सहयोगी

 को  उसका  सामना  करना  रहा  था I

 उनसे  ज्यादा  ठीक  अरकान कौन  बता  सकेगा ?

 fat  qo  इस्माइल  :  मुस्लिम लीग  ने  कई  भ्रमण  दलों  के  उमीदवारों का  भी  समधन

 किया था

 fat  लाल  बहादुर  शास्त्रो
 ठीक  पर  मुस्लिम  लीग

 ने  पूरी  तौर  पर  उन  उम्मी

 ह i=
 के  लिये  सक्रिय हैं बारों

 का  हो
 सेन  किया  था  जो  देश

 के
 विकट

 पुनीत  अंग्रेजी  में



 ४३१६  भ्रनदानों की  मांगें  ३१  FER

 लाल  बहादुर

 मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  थ्रो  इस्माइल  इस  मामले  पर  ठण्डे  दिमाग़  से  विचार  करें  ।  एक  कौर

 तो  उन्होंने  मुस्लिम  लोग  बना  कर  देश  फे  सबसे  बड़े  दो  सम दाया  q-—fargut  कौर  मुसलमानों

 पदा  को  है  ।  दूसरो  ग्रो रव हं  एक  ऐसे  संगठन  का  समान  करते हैं  जो  देश के

 भागों को  संघ  से  बाहर  कराने  का  लेकर  चलते  इससे  स्पष्ट हो  जाता है  कि

 मुस्लिम  लीग  उत  दलों  का  हो  समेलन  करती  जो  देश  की  एकता  ale  सुदुढ़ता के  विरुद्ध

 काम  करते  हों  ।  कल प्री  महा वतन ने  कहा  था  कि  साम्प्रदायिकता को  दृष्टि  से  दक्षिण  भारत

 शान्त  लेकिन  श्र  मोहसिन  को  यह  भो  नहीं  भू  लना  चाहिये  कि  मुस्लिम  लोग  को  नय

 नता  दक्षिण  भारत  से  ही  मिले  हैं  ।  जो  इस्माइल  मद्रास के  हैं  ।

 जो  इस्माइल ने  पिछले दो  वर्ष में  मुस्लिम लीग  को  पूरे  देश  में  फलाने की  कोशिश  की

 पहुंचें  ag  केरल  तक  हो  सीमित  थो  ।

 श्री  रास  सेवक  यादव  )  :  छापते  तो  केरल  में  मुस्लिम  लीग  के  साथ

 is  किया था  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्रो  में  उससे  इन्कार  नहीं  करता  |  में  उसका  भागोदार

 रहा  हूं  ।  प्रभो  मेरे  कहने  का  मतलब  ag  था  कि  मुस्लिम  लाग  का  कार्य  केरल  तक  हो  सीमित

 था

 पन्नी  मु०  इस्माइल  नहीं  ।

 केरल  में शी  लाल  बहादुर  शास्त्री  लेकिन  जहां  तक  मेरी  जानकारों  है

 मुस्लिम  लोग  साम्प्रदायिक  ढंग
 की

 काय
 वालियां  नहीं  करती  थी

 ।
 करती  हो  तो  दूसरी

 बात  लेकिन  श्राम  तौर  पर  दूसरों के  साथ  मिलजुल कर  काम  करता  थी  ।  केरल  के

 विकास  में  उसका  विश्वास  था  ।  वह कार्ल  में  एक  एसा  राज्य  नहीं  थी  जिसे  वहू  या

 राज्य  की  जनता  पसंद  न  करे  उसने  इसी के  लिय  अरन्य  दलों  के  साथ  सहयोग  किप  ary

 लेकिन  दुःख  को  बात हैं  कि  को  इस्माइल ने  उसे  काल  में  हो  अरन्य  राज्यों  में भो  उसे

 गति  से  नहीं  चलते  दिया  |  इतना  हो  नवदीं  उन्होंने  उसे  उत्तर  बम्बई  aix

 इत्यादि  राज्यों  में  फलाने  को  चेष्टा  को  है  ।

 मद्रास में  वह  पहले से  भी  पर  काफी  तक  वह  श्री  इस्माइल के  mare

 के  चन्द  लोगों  तक  हो  सीमित  थी  दुर्भाग्य  को  बात  है  कि  जो  इस्माइल ने  wa  फिर  इस

 तरह  देश  के  सामने  कठिनाइयां पैदा  करने  का  प्रयास  शुरु  कर
 दिया

 श्रोमायुर झ्र  कुछ  अन्य  सदस्यों ने  ७ वादों  का  प्रशन  उठाया था  |  हम  विस्तार का  एक

 कार्यक्रम  ऋम  कार्यान्वित  कर
 रहे  हैँ

 ।  हमारा  कार्यक्रम  मुख्यतया  आधिक है

 सेवायों  को  उसकी  कार्यान्वित  में  एक  महत्वपूर्ण  पार्ट  wat  करना हैं  |

 यहं  सहो  है  कि  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  के  लिये  प्राविधिक  और  श्रप्नाविधिक  दोनों  प्रकार

 के  झपे  गीत  प्राधिकारियों की  ast  कमी  फिर भी  प्रशासन
 दृष्टि

 से  निसंदेह ही  भारतीय

 प्रशासनिक  सेवा  तोर  भारतीय  पुलिस  सेवा  ही  बुनियादी  सेवायें  हैं  ।  मंत्रालय ने  गत  |. उ

 प्रशासकीय  सुधार  के  गत  पर  काफी  विचार
 किया  ह

 गाहो  है  के

 देश  में  पौर  weal

 लोक  सेवा हो  ॥
 eer  eye  र  ete

 मूल  भ्ूंग्रेजी  में
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 इन  दोनों  सेवायों का  काम
 निरन्तर

 बढ़ता  गया  है
 कौर  बढ़ती हुई  मांग के  अनुपात में

 aq कभी-करो  भर्ती  पिछड़  भो  गई  इसीलिये  दा  बार  हमें  विशेष  भर्ती  करनी  पड़ी  थी  ।

 gt  प्रदान  पर  बारोकों से  विचार  करने  के  बाद  यहं  निष्कर्ष  निकाला  गया  है  कि  संघी  भर्ती

 के  कोटे  में  २६४  की  कमी  है  ।  इसलिये  उनकी  सीधी  भर्ती  करने  का  निर्णय  किया  गया  है  ।

 लेकिन  इस  कमी  को  पूरा  तौर  पर  सोधो  भर्ती  द्वारा  भरना  व्यावहारिक  नहीं  होगा  ।  इससे

 यह  खतरा  far  हू  जाता  है  कि  भक्तों  किये  जाने  वाले  व्यक्तियों  की  योग्यता  का  स्तर  गिर

 न  क्योंकि  फिर  म्रह्ूंता  प्राप्त  लोगों  को  सूची  में  नोचे  खाने  वाले  उम्मीदवारों  भी  भर्ती

 करना  पड़ेगा  ।

 सोधो  भर्ती  द्वारा  लिये  गये  उम्मीदवारों  को  प्रशिक्षित  करने  ake  वा रूठ  पदों

 का  भार  संभालने  योग्य  बनाने  में  लगभग  पांच  वर्ष  लग  जाते  दूसरो  श्री  विशेष

 भर्ती  द्वारा  लेने  को  प्रयासों  को  भो  अपनो  कुड  खामियां हैं  |  इसोलिये  तय  किया  गया  है  कि

 इस  कमी  को  कुछ  सीमित  प्रतियोगी  othe  द्वारा  चुनाव  करके  पूरा  किया  ज  कुछ

 समय  तक  frarasq  रूप  से  होती  इससे  नवे  ग्रीवा  रियों  को  परिवारों  में  बैठने  का  अवसर

 मिल  ome  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  को  उससे  विभिन्न  अनुभव  सम्पन्न  लोगों  का

 योंग  मिल  जायेगा  |

 श्रर्भो  इस  पर  राज्य  सरकारों  के  साथ  विचार-विमर्श  हो  रहा  अन्तिम  Tampa  नहीं  हुआ

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  की  अपेक्षायें fata  में  मो  यह  प्रभातो  wears  जातों  है  ।

 ATC  उसके  अधिकारियों  को  संख्या  के  बीच  बढ़ती  खाई  को  भरने  के  लिये  हमें  समय  रहते  कदम

 चाहियें  ।

 सीधा  भर्ती  fet  जाने  वाले  भ्र धि कारियों  को  संख्या  भो  बढ़ाई  जायेगी  |  एक  शिकायत  यह

 को गई
 थो  कि  जित  भारतीय  प्रशासनिक  सता  के  झर  भाई  सो०  एस०  म्रविकारियों  को  नियुक्ति

 दिल्लो  में  हो  जातों  फिर  वे  दिल्लो  से  geal  नहीं  चाहते  झोर  उसके  लिये  जड़-ताड़  करते

 हमने  ऐसे  दा  मामलों  में  कार्यवाही  को  है  ।  हम  यहीं  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि
 उनके

 तबादले  बारा-बारों  से  हाते  रहें  ।

 दूसरो  खोज  यह  है  कि  विभिन्न  राज्यों  का  कोटा  पुरा  होना  चाहिये  ।  लेकिन  इसका

 मतलब  भा  तो  नहीं  कि  राज्य  के  प्रत्येक  प्राधिकारी  का  बीरो-बारी  से  केन्द्र  में  लाने  के  yet

 पर  फिया  जायेगा  ।  वे  चाहे  उसके  योग्य  या  नहीं  ।  गुण-दाम  के  आघार  पर

 ही  उनके  मामलों  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  eared  इच्छा  यहीं  है  कि  प्रत्येक  राज्य  का

 fsrrar  कडा  विवादित कर  दिया  गया  उतने  ही  अधिकारों  उस  राज्य  से  केन्द्र  के  लिये  लाये

 जा  सकें  ।

 तक  तो  हम  राज्यों  के  अधिकारियों  को  बार-बारी  से  लिखापढ़ी  करके  बुलाते  रहते

 थे  ।  लेकिन  अब  मैंने  गह-कार्य  मंत्रालय  के  संस्थापन  भ्र धि कारों  को  परामर्श  दिया  है  कि  वहं

 विभिन्न  राज्यों  में  स्वयं  जा  करराज्य  सरक  रों  से  करें  कौर  स्वयं  देखें  कि  किन

 अघिकारियों  को  केद्र में  लाना  ज्यादा  उपयोगों  होगा  ।
 यहं  राज्य  और  केद्र  दोनों  के  लिये

 उपयोगों  होगा  ।  में  चाहता  हूं  कि  ae  नियमित  रूप  से  किया  जाये  शर  ग्रागें  भी  होता

 हम  इस  प्रकार  केन्द्र
 में  भ्रम  कारियों

 को  कमो
 को  पूति  करने  बौर  कुछ  वह  उन  अधिकारियों

 को  उनके  राज्यों  में  वापस  भेजने  को  योजना  चला  रहे  हैं  ।
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 लाल  बहादुर

 में  श्री  माथुर  बता  दूं  कि  पिछले  तोन  वर्ष  में  लगभग  १२७  भाई  सी ०  एस०  ौर  Who

 Uo  एस०  अधिकारों  राज्यो ंमें  वापस गये  हैं  ।

 वे  कराई  Alo  एस०  ग्रोवर  आई  ए०  एस०  अधिकारों  थे  |  ग्र  उनकों  संख्या  १२७

 एसे  wea  श्राम  तौर  पर  राज्यो ंमें  वापस  जाना  पसन्द  नहीं  करते  ।  कौर  हमें

 पर  हम  नहीं  चाहते  कि  ऐसा  कोई भो  वेसे  अनुभवों  अधिकारियों  को  बड़ा  आवश्यकता  हैं  |

 नियम  बन  जाये  ।  इसलिये  मंत्रिमण्डल  सचिव  और  गृह  सचिव  दोनों  ही  इस  प्रति  aah

 रहते  हैं  ।

 न  माथुर ने  कहा  था  कि  बच्चा  प्राधिकारियों  या  छोकरा  अधिकारियों  .

 fort  हरिश्चद्र  साथर  :  मने  यह  नहीं  कहा  था  ।  मेंने  कट्ठा  था  कि  चार

 वर्ष  का  श्रुति  रखने  वाले  अधिकारियों  को  भेजा  जाता  है  ।

 इसको  बड़ो  सावधानी  से  जांच  गई  है  । fat लाल  बहादुर  शास्त्री :  गृह-कार्य

 मंत्रालय  ने  उसके  बाद  ही  मुझे  बतलाया  हैं  कि  सीधी  भर्ती  ste  खाने  ae  कलेक्टरों  को  भो  कम

 से  कम
 सात

 वर्ष  का  अनुभव  रहता  हो  सकता  है
 कि

 कुछ
 राज्यों

 में  इससे  थोड़े  कम  अनुभव

 वाले  भी  कलेक्टर  बना  दिये  जाते  हों  ।

 इसका  मुख्य  कारण  यही  है ंकि  भारतोय  प्रशासनिक  सेना  में  अघिकारियों  की  संख्या

 उनको  मांग  को  तुलना  में  काफी  काम  उसकी  पूर्ति  करने  के  लिये  ही  कुछ  वरिष्ठ  अधिकारियों

 को  इस  तरह  अवसर  दिया  जाता  कौर  काई  धारा  भो  नहीं  ।  में  श्री  माथुर  की  यह्  बात

 नहीं  मानता  कि  इस  प्रकार  भर्ती  होने  वाले  अधिकारी  wes  नहीं  निकलते  |

 उनको  इच्छा  हैं
 कि  अनुभवी  अधिकारों  जिलों  के  art  बनें  ।  परन्तु ay  स्वयं  भी

 करेंग कि  अधिकारियों  को  भो  कितनों कमी  हैं  कई  बार  ऐसा
 भी  होता  हैं कि  यवक

 बड़ों  दलेरो  से  काम  लेते  यद्यपि  मेरे  लिये  ag  कहना  शोभा  को  बात  ही  नहीं

 परन्तु  यहं  सत्य  हैं  कि  कई  अधिकारियों ठोक  प्रकार से  कार्यवाही नहीं  करते  ।  जो  अधिकार

 उन्हें  दिये गये  हैं  उनका  साहसपूर्ण  प्रयोग  नहीं कर  पाते  ।  मेरा  निवेदन हैं  कि  यदि  कुछ

 जो  कम  वर्षों  की  सेवा  के  कारण  कम  अनुभवों  जिलों  में  कलक्टर  नियुक्त  किये

 जाते  हैं  तो  उसका  मुख्य  कारण  अधिकारियों  की  कमो  ही  हे  ।  परन्तु  यह  कहना  ठीक  नहीं

 हू ंकि  वे  सभो भ्रच्छे नहीं  हैं  ।  वास्तविकता  यह  है  कि  करो  कभी  युवक  अधिकारियों  ने  भाग
 =

 कर  कमाल  का  साइंस  प्रदर्शित किया
 अंग्रेज़ों  के  समय

 में
 भी  छः  वर्ष

 के  अनुभव के

 जिलाधिकारी  नियुक्त  किया  जाता  था  |  वैसे  भी  युवक  अधिकारियों  को  श्रवसर

 दिये
 हो

 जाने  चाहियें  ताकि
 वे  अपना  साहस

 प्रौढ़
 योग्यता  दिखा

 सकें
 ।

 राष्ट्रय  प्रशासन  अकादमी का  किया  गया  है  ।  वेसे  देखा जाय  तो  हमारे  aa

 पास के  पड़ौसी  देशों  में  ऐसो  कोई  बात  नही ंहैं  ।  परन्तु  पूर्वाधिकारी  स्वर्गीय पं  ०  गोविन्द  बल्लभ

 पन्त  जी  ने  इस  मामले में  हमारा  नेतृत्व किया  है  ।  प्रशासन के  इतिहास में  यह  एक  बहुत  बड़ी

 बात  हों  यह  में  मानता हूं  कि
 हमें

 इस
 दिशा

 में  जो  कुछ  करना  चाहिये था  वह  हम
 कर

 नहीं  पाये हैं  ।  मंसूरी  को  श्रकादमों  में  gee FH Te में  कार्य  आरम्भ
 किया  गया  था

 ।  उस
 समय  वहां  ११५

 —  ee —

 fa  अंग्रेजी  में
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 अधिकारी  थे  ।  बाद  में  भर्ती  किये  जाने  वालों  को  संख्या  उत्तरोत्तर  बढ़ती  गयी  ।  इस ay

 पथ  संख्या  हमें  अतिरिकत  स्टाफ़  की  भी  व्यवस्था  करनी  पड़ी  है  तीन  श्रनसंघान

 हमने  यह  निश्चय  किया है  कि  भ्र का दमों  के  ag  का श्रमिकों  भी  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।

 पुनर्गठन  फिया  जाये  ।  कौर  उसे  झाग  बढ़ाया  जाये  ।  हमने  aa  भो  निर्णय  फिया  fe  उच्च

 प्रशिक्षण  का  भो  जाय  ।  इसके  लिये  एक  सलाहकार  समिति  भो  नियुक्त  किये  जाने

 पर  विचार  किया  जायेगा  ।  जिसमें  कि  गैर-सरकारी  लागों  को  भी  लिया  जायेगा  ।

 को  कोरस  देने  को  व्यवस्था  करने  पर  भी  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 विचार  है  कि  इसके  लिये  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  एक  प्रशिक्षण  कक्ष  स्थापित  किया  ।

 न्यायाधीशों  को  नियुक्ति  को  प्रक्रि
 से  तो

 are  परिचित  ही  उच्च  न्यायालयों  के

 न्यायाधीशों  को  नियुक्ति  सुस्थापित  प्रक्रिया  के  wat  की  जाती  गत  वर्ष  २९  स्थायी

 न्यायाघीश  तथा २३  अतिरिक्त  न्यायाधीश  नियुक्त  किये  गये  चाहे  इसे  हमारे  विभाग  क

 हित  को  बात  समझें  चाहें सारे  देश के  हित  को  ऐसा  एक  भो  मामला  नही ंहै  जिसमें

 हमारा  भारत
 के  मुख्य  न्पाधाधियति  के  साथ  मतभेद  रहा  हा  ।

 मेरा  निवेदन है
 कि  उन  मामलों

 को  Masa  करना  ग्रोवर  न्यायपालिका में  गलतफट़्मों  पदा  करना  ठोक  नहीं  2166.0  कार्य

 का  समाप्त  करने  को  दिशा में  भो  उच्चतम  wards  को  स्थिति  में  काफी  सुधार

 परन्तु  कुछ  न्यायालयों  विशेषकर  इलाहाबाद  भ्र ौर  कलकत्ता  के  उच्च  न्यायालयों  को  स्थिति

 सन्तोषजनक  नहीं  हम  भारत  क  मुख्य  न्यायाधिपति  के  साथ  विचार  विमर्श  कर  रहे  हैं  कौर

 घस  दिशा  में  कुछ  पग  उठाने  में  प्रयत्नशील  हम  इस  प्रश्न  पर  भो  विचार  कर  रहे  हें  कि  विधि

 अ्रायाग  को  प्रक्रिया  का  भो  सरल से  सरल  बना  दिया  जाये  1  ३०  PERN  का  उच्चतम

 न्यायालय  a  पास  १६३१  मामले  उनमे ंसे  ८५  तो  फोन  वर्ष  पुराने  ६१३  एक

 वर्ष  से  भो  wa  पुराने  थे  अर  शेष  एक  से  कम  पुराने

 इत  weary  इस  विषय  का  महत्पूर्ण  मामला  न्थाथाधोक्ों  को  तब दों लो  का  है  ।

 gH  उच्च  न्यायालय  से  दूसरे  उच्च  न्यायालय  में  तब दोल  करने  का  गत  राष्ट्रीय  एकता

 सम्मेलन  में  भो  यह  मत  प्रकट  किया  गया  था  कि  न्यायाधीशों  एक  राज्य  से  दूसरे  राज्य  में

 भेजा  जाता  चाहिए ।  यह  frray  किया  गया है  कि  उन्हें  जहां  भो  भेजा  जायेगा  वहां  उन्हें

 मुक्त  दिया  क्यांकि  हमें  उनको  Ho WMSAt  को  भो  अनुभव  करना है  पौर  यह  भी

 समझना  है  कि  न्यायाधीशों  का  तबादला  उच्च  न्यायालयों  के  भो  हित  में  है  कौर  जनता  के

 भी  हित  में  सेत  निवृत  होते पर  न्यायाधीशों  का  अपने  राज्यों
 में  वकालत  करने  को  अनुमति

 दी  जानो  चाहिए  aaa  यह  मामला  भो  विचारणीय  सेवा  निवृत्ति  में  श्रद्वा  वकालत

 करने में  कुड  ase  रखा  जानी  हमें  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिए  कि

 पालिका  लोकतंत्र  का  एक  महत्वपूर्ण  अंग  मेरा  निवेदन  हैकि  हम  इत  सम्बन्ध  में

 FAUT A  द्वारा  बताई  गयो  कुछ  कठिनाइयां  दूर  करने  और  उनक  अन्य  राज्यों  में  कार्य

 करने  #  लिए  आात्वाटने  देते  का  प्रयत्न  कराने  इस  सम्बन्ध  में  यह  aT  उल्लेख  कर  देना

 चाहता हूं
 fa  हमने  न्यावाधोर्शों  को  सेवानिवृत्त  करते  को  शरायु  को  ६०  से  बढ़ा  कर  ६२  कर

 दिया  है  ।

 राज्य  grist  mare  को  रिश  थे  कि  प्रत्येक  राज्य  के  उच्च  न्यायालय  या
 ही a +

 को  संख्या  का  Th  {  लदाई  बाहर  राज्यों  से  होना  चाहिए  ।  हम  इस  सम्बन्ध  में  भो

 पूर्ण  रूप  ते  अयत्नशोत  aah
 हम  बहुत

 सामा  तक  सफल  नहीं  हो
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 लाल  ब  दादुर

 शब
 में  पुलिस  देररात  की  तोर  भ्राता  पुलिस  वाले  बड़ो  कड़ी  Far  प्रस्तुत  करते

 केवल  पुलिस  हो  की  बुराई  करने  जाना  उचित  नहीं  1  में  स्वीकार  करता  हूं  कि  पुलिस

 में  कमियां  परन्तु  यह  बात  भी  हमें  स्वीकार  करनी  हो  चाहिए कि  ata  देश  में  जो  शांति

 झ्र  सुरक्षा  हे  इसे  पुलिस  ये  हो  कारण है  ।  पुलिस  आन्तरिक  शांति  बनाये  रखने के  लिए

 बहुत  महत्वपूर्ण  कार्य  कर  रही  इसक  साथ ही  हमे  यह  भी  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  जबकि

 हज़ारों  सेनायें  कुछ  अन्य  महत्वपूर्ण  कार्यों में  लगो हुई  हें  पुलिस  हमारा  सीमाओं  पर  बहुत  हो

 प्रशंसनीय  कार्य  कर  रहो  जब  पुलिस  गालों  चलाता  हेत  उसको  निन्दा  को  जाती  है  ।

 मुझे  इत  प्रश्न ते  काफी  परेशान  फिया  है  परन्तु  इसका  काई  टर  नहीं  निकाल  सका  ।  इस

 wet  पर  विचार  किया  जातों
 रहा  हैकि

 गालों  चलाने  बिना  हो  व्यवस्था  को  ठीक  रखा  जा

 सके  ।  ag  TE  है  कि  चाहे  गोलों  चलाता  प्रत्येक  समय  ठोक न  समझा  परन्तु  ऐसी

 स्थितियां  पैदा  हो  जातो ंहूं  जबकि  नियन्त्रण  रखने  क  जिए  कड़ा  areal  करना

 तथा  गोलों  बड़ा  जरूरी  हा  जाता  जब  गोलों  चलाने  को  बहुत  बड़ों  हुई

 है ंत  हमने  उनको  न्यायिक  जांच  के  ea  दिये  ह्  पा  गलों  कांड  को  भो  न्यायिक

 जांच  अवर  होगी  ।  मेरा  निवेदन  चुकी  १९६०  में  छः  seat  को  न्यायिक  जांच  करवाई

 गयी  शर  जांच  के  परिणाम  स्वरूप  इन  सब  में  गॉल  चलाने  को  उचित  ठहराया  गया

 १९६१  में  फोन  इसे  तरह के  मामलों  को  न्यायिक  जांच  हुई  ।  उनसें  स  द  से  तो  गोलों  चलाना

 उचित  ठहराया  गया  आर  तोसरो  का  परिणाम  aa  ज्ञात  एक  बात  याद  रखना  चाहिए

 कि  यह  गली  चलाने  का  कृत्य  वेव  कांग्रेस  दल  के  ह  जिनमे  नहीं  प्राया  ।  केरल  को

 वादी  सरकार  ने  भो  यहँ  सत्य  किये  मैचों  १६४५४ से  फरवरी  PEXY  तक  बैठा  फोन  बार

 पुलिस
 को  गले  चलानी  पड़ो  ।

 १९६१  में  एसो  तीन  जांचें  जिनमें  से  दो  के  सम्बन्ध से  गोलों  चलाना  उचित  पाया  गया

 शर  drat  जांच के  नतीज  का  नहीं  पता  जब  कम्युनिस्ट  पार्टी  सदस्+  या  कामत  या

 प्रजा  aaa  पार्टी  के  सदस्य  बोलते  >  ता वे  कांग्रेस  दल  ग्रोवर  कांग्रेस  सरकार  पर  गोला

 चलाने  इत्यादि  का  दास  लगाते  जब  प्रजा  सोशलिस्ट  पार्टी  का  रल  में  मंत्री  मंडल  था

 वो  मार्च  १९५४  १९५५  तक  फोन
 बार  पुलिस  द्वारा  गोलों

 fet  सुरेख्धनाथ  द्विवेदी  यह  दुर्भाग्यवश  हमें  इसका  अफसोस

 श्री  लाल  बहादुर  में  इसे  मरा चव्य  नहीं  परन्तु  यह  बात  मत  ्य फलाया  कि

 कांग्रेंस  सरकार  कवल  गालों  लदा  च  जाने  इत्यादि  से  शासन  करता

 हरि  विष्णु  कामत  सदन
 को  बताओं कि  हमले क्या  किया  कौर  श्राप  क्या  कर  रहें

 ? ry

 fat  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  यदि  समय  gar  तो

 अवश्य  में  केवल  यह

 कह  रहा हूं  कि  जब  प्रजा  aaa  पार्टी  नर  पर  राज्य  करता  फोन
 बार  पुलिस

 द्वारा  गाला  चलाई गई  कौर  जब  PeKOT से  EXE  तक  कम्युनिस्ट  मंत्रीमंडल

 था  तो  १०  बार  गालों  चलों
 ।

 मेरा  कहने  का  तात्पयं  ag
 है  कि

 कभी  ऐसो
 परिस्थिति  होती है

 pt  ee  ~

 मृत  wast  में
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 wa
 कि

 बिना  सख्त  कार्यवाई  किए  कोई  सरकार उसे  काबू  नहीं कर  सकती  हमें  मामलों  पर
 ठण्डे  दिल से  विचार करना  है  ौर  उनके  हल  मालम  करने  ara  fan  करनी

 कर्ज  में  एक  स्मिति  नियत  की  गई  जिसके  सभापति  श्री  कामत  थे  बौर  उस  समिति

 ने  प्रतिवेदन
 में  कहा था  कि  STAT BT WPT को  अवैध  रूप  से  इकट्ठ  हए  लागों  को  बिखरने के  लिए  गोली

 न  अंब  तक  कि  वे  लग  इतनी  गड़बड़  न  करें  कि  साधारण  जोवन  के  काम  न  रुक  जाएं  ।

 पत  का  दूसरी तरफ  न  बदला  जा  सके  प्रौर  किसी  दूसरे  ढंग  से  भीड़  को  न  हटाया  जा  सके  |

 मुझ  श्राइचयें  है  कि  उन्होंने  यह  सुझाव  fear कि  जब  यातायात  रुक  जाए  या  यातायात  को  दूसरी

 न
 बदला

 जा
 सके  तो  शक्ति  का  प्रयोग  करना  चाहिए  |  हम  घण्टों तक  यातायात  को  रुका  रहने  दें  ।

 gH  यह  सलाह  नहीं  दंग  कि  गोलों  चलान  चाहिए  या  शक्ति  का  प्रयोग  करना  चाहिए  |

 श्री  हरिविष्ण  कामत  :  स्मिति  ने  किस  प्रकार  की  शक्ति  की  सिफारिश  की  ऐसा  सदन  को

 बताइए  ।  या सारी बात  पढ़िए  या विल्कुल  न

 श्री  लाल
 बहादुर  शास्त्री

 :
 में  सदस्यों

 को  निमंत्रण  देता हूं
 ate

 मैं
 स्व

 भी  सारे  प्रतिवेदन

 को  भी  sear  ।  परन्तु  क्या  श्री  कामत  कह  सकते  हूं  कि  किसी  भी  हालत
 में  वे

 गोली  नहीं

 देंगे  ||

 पृश्नी  हरि विष्णु  कामत  मैं  ने  ऐसा  नहीं  कहा  है  ।  समिति  ने  भी  ऐसा  नहीं  कहा  है  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 बुनियादी  बात  यह  है  कि  क्या  गोली  चलानी  चाहिए  या  नहीं
 ।

 यदि  न  चलाई  जा  सके  तो  इसके  लिए  हल  प्रताइ ये  ।  यदि  तो
 हमें  हर  मामले

 को उस  के

 गुणों  के  अनुसार  देखना  है  ।

 fat हरि  विष्णु  कामत
 :

 कया  कांग्रेस  दल  या  सरकार  ने  पुलिस  के  लिए  कोई  कार्य  संहिता

 बनाया है  ?

 श्री लाल  बहादुर  शास्त्री  :  दुर्भाग्यवश  में  गृह  मंत्री  का  काम  कर  रहा हू
 हम

 ने  राज्य

 सरकारों  को  ह्दायतें  जारी  की  हुई  हैं  कि  उन  को  लोगों के  इकट्ठा  होने  से  द्  क्या  करना  चाहिए

 रोक  थाम  के  लिए  क्या  कार्यवाही  करनी  लोगों  के  साथ  कैसा  सम्पर्क  रखना  चाहिए  और

 सम्बन्धित  दल  से  कसे  सम्पर्क  रखना  चाहिए  इत्यादि

 पृश्नी  हरि  विष्णु  कामत  :  eat  यह  ग/पनीय  लेख  है
 ?

 fart  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  यह  बिल्कुल  गोपनीय  लेख्य  है  ।  हम ने  राज्य  सरकारों  से

 कहा  है  कि  इस  के  विषय  में  किसी  को  पता  नहीं  लगना  चाहिए  ।  उसे  श्री  कामत  ate  उन  के  मित्रों

 द्वारा  नहीं  देखा  जाना  हम  ने  राज्य  सरकारों र  संद  प्रशासित क्षेत्रों  को  कहा  है  कि

 बड़े  काम  करें  att  विस्तृत  हिदायतें  जारी  कर  दी  थीं  ।  हमारी  कठिनाई  राजनैतिक

 दल  है  ।  जब  राजनैतिक  दलों  के  नता  झ्रान्दोलनों  में  भाग  लेना  आरम्भ कर  देते  हें  या  स्वयं  आन्दोलन

 area  करते  हें  तो
 कठिनाई  होती  है

 ।
 चुनाव  समाप्त  हो  गये  परन्तु  भ्रान्दोलन  आरम्भ  करने

 के  बारे  में  भाषण  दिये  जा  रहे  हैं
 ।  चुनाव हो  गये  हैं  ।  यहां  संसद्  है  पौर  राज्यों  में  विधान  सभाएं

 कि  लि
 हूं  |

 seri  araaaraT t  को  विधान  warat  या  संसद  द्वारा  कहो

 ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 हरि  बिष्णु  कामत
 :  क्या  माननीय  मंत्री  का  यह  विचार  है  कि  सदन  के  बाहर  श्रात्दोलन

 लोकतंत्र  के  विऋद्ध  है
 ?

 Tat  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 मेरा  यह  सुझाव  नहीं  है  ।  मेरा  मतलब  यह  है  कि  पैजनी
 बैठकें  बलानोश  संकल्प  पास  स्मरण  पत्र  पेश  करो  कौर  अपनी  परिवेदनाओं  को  विधान  सभाओं

 या  संसद  द्वारा  बदलाव  ।  प्राधिकार  से  चर्चा  करने  के  ate  भी  मौके  हूँ  ।

 tat  नम्बियार
 :

 केरल  में  विमोचन  स्मारक से  बचा  जा  सकता  था  ।

 अब
 आप  जो  प्रचार  कर  रहे  श्राप  ने  उस  का  पालन  नहीं  किया  ।

 घी  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 मैं  सदैव इस  का  प्रचार  करता  रहा  हूं  Ate  करूंगा  ।  में  पहले

 यह  कांग्रेस  का  उत्तरदायित्व  समझता  हूं  कि  वे  अर  हिंसात्मक  कार्यवाहियां

 करें  ।  मूझे  पता  है  कांग्रेस  ऐसा  नहीं  करती  है  ।

 थ्रो  नम्बियार
 :

 श्राप  ने  केरल  में  क्या  किया
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  केरल  में  प्रदर्शन  बिलकुल  शान्तिमय  था  ।  यह  aa  के

 नामों के  कारण  ही  था  ।  केरल  सरकार  के  कामों  ने  ही  हजारों  लोगों  को  एकत्रित  कर  दिया  ।

 कांग्रेस  उस  समय  बहुत  लोकप्रिय  नहीं  थी  ।  हजारों  लोग  इकट्ठे  रातें  बैठ  रोक  aaa  पास

 किये  कि  केरल  में  कम्युनिस्ट  सरकार  खत्म  हो  जानी  चाहिए  ।  यह  कसे  हुआ  ?  कोई  fears

 | कार्यवाही  नहीं  थी

 tat Wo  क ०  गोपालन  :  क्या  कांग्रेस  का  आन्दोलन  से  कोई  सम्बन्ध

 था ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  कांग्रेस  की  सहानुभूति  अवश्य  होगी  ।  क्योंकि

 हमें  महसूस  gar  कि  वहां  सरकार  लोकतंत्रीय  ढंग  से  नहीं  काम  कर  रही  थी  इसलिए  हमारी

 भूति  थी  कौर  इन  परिस्थितियों  में  प्रत्येक  दल  को  किसी  राज्य  विशेष  पर  शासन  की  इच्छा

 चाहिए

 fat  ..* (०  wo  गोपालन  :  जब  वहां  स्कूलों  बसों  को  लगा
 दी  तो  क्या

 कांग्रेंस  ने  कहा  था  कि  ऐसी  बातें  नहीं  करनी  चाहिएं  ।

 fot  लाल  बहादुर  हम  ने  ऐसा  किया था  ।  यदि  मुझे  ठीक  याद  हो  तो  कांग्रेस

 के  नेताओं  इसे  बुरा  कहा  था  ।  मैं  कुछ  नहीं  कहना  परन्तु  श्री  नम्बियार  ने  मजबूर  कर

 दिया  ।  मेरी  बात  यह  है  कि  क्या  वर्तमान  परिस्थितियों  में  जब  कि  चुनाव  हो  चुके  areata

 इत्यादि  करना  जिस  का  नतीजा  गड़बड़  होता  है  ate  पुलिस  को  बुरा  कहना  ग्रोवर  उसे  चुप  बैठे  रहन

 के  लिए  कहना  उचित  है  ।  मेरा  दलों  से  निवेदन  है  कि  वे  ठण्डे  दिल  से  इस  पर  विचार  करें  और

 ऐसी  परिस्थितियां  न  पैदा  करें  जिस  में  सरकार  को  वैसी  कार्यवाही  करनी  पड़े  जो  वह  न  चाहती

 में इस  सम्बन्ध में  जनमत  बनाना  हूं  ।  यह  दुर्भाग्य  है  कि  समाजਂ  के  प्रच्छे  भाग  इन

 मामलों में  दिलचस्पी  नहीं ले  रहे  इस  का  नतीजा यह  है  कि  एक  तरफ  की  बुराई  होतो  है  ।

 सरकार  कौर  प्रशासन को  बदनाम  करिये  ।  पुरी  स्वतंत्रता  है  श्र  मैं  उस  से  इन्कार  नहीं  करता  हूं  ।

 परन्तु  जनमत  सही  तरीके से  बनाना  है  ।  लोगों  की  सही  शिक्षा  होनी  चाहिए
 ।  यह

 कौन  कर

 मूल  अंग्रेजी  में



 १६  १८८४  )  अनुदानों  कीं  मां
 मॉं  ेरेरेरे

 कर  सकता  गैर-सरकारी  लोग  ऐसा कर
 सकते  हें  ।  मैं  चाहता  हूं

 कि  गैर-सरकारी  संघटनों

 को  संतुलित  राय  बनानी  ।  उन  को  सरकार  को  दूसरों  की  यथोचित  आलोचना  करनी

 चाहिए ।.

 श्री  का०  रा०  गुप्त  क्या  श्राप  का  यह  मतलब  है  कि  गर-राजनैतिक  संस्था

 gar  चाहिए ।

 कभी  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  गैर-राजनैतिक संस्था  निश्चय  हो  है  ।  wafers

 fran  संस्था  लिबर्टी  गैर-राजनैतिक  संस्था  थो  ।  इससे  केवल  कांग्रेस

 का  ही  सम्बन्ध नहीं  था  ।  इस  में  वकील  कौर  डाक्टर  भी  थे  ।  राजनैतिक दलों  को  ही

 इसका  एकाधिकार नहीं  होना  ।  यह  wea  हैं  कि  जो  लोग  इन  से  दूर  रहते  हें  वे  ऐसी

 संस्थाएं बनायें  ai  भ्रपने  विचार  प्रकट  करें  ।

 इस  सम्बन्ध  में  समाचारपत्र  हमारी  सहायता  कर  सकते  हैं  ।  गोली  wart  इरादी  के  मामले

 मे  उन्होंने  सदैव  सही  राय  नहीं  ली  है  ।  समाचारपत्रों को  इस  बात  पर  विचार  करना  चाहिए  fe  जब

 ऐसी  श्रसाघारण  स्थितियां  उत्पन्न  हो  जाती  हैं  तो  उन्हें  लोगों  का  किस  तरह  पथ-प्रदर्शन  करना

 चाहिए  ।  वे  लोग  हमारी  भ्रालोचना  करते  हैं  प्रौर वे  ज़ो  कहते  हैं  उस  की  प्रो  हम  विशेष  ध्यान  देते

 हैं  ।  पक्षपात  भरा लोच ना  नवदीं  होनी  चाहिए  ।  यदि  समाचारपत्र  लोकप्रिय  ही  होना  चाहेगा

 तो  यह  aa  हित  के  विरुद्ध  होगा  ।

 विशेष  पुलिस  संस्थान  ने  sear  काम  किया  है  ।  में  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  इस  की

 संख्या को  बढ़ाना  है  ।  में  १९६२  का  प्रतिवेदन देख  एक  महीने में  विशेष  पुलिस

 संस्थापन ने  १६१  नई  थानक  प्राप्त  Al—--€¢  रेलवे  १४  परिवहन  तर  संचार

 १०  वाणिज्य  ae  उद्योग  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  भ्र ौर  ५  भ्र ौर

 संभरण  मंत्रालय के  बारे  में  थीं  ।  ऐसा  कहा  गया  हैं  कि  राजपत्रित  पदाधिकारियों  को  छोड़ा

 पाता  है  ।  इन  में  से  श्राफ  स्टोर्सਂ  असिस्टेंट  मकैनिकल

 इंजीनियर  ate  एक्साईज  इत्यादि  थे  ।  १९६२  में  २६  मामले

 जिनका  facts  कचहरी  ने  १७  मामलों  में  दोषसिद्धि  हुई  ।  एक  राजपत्रित  पदाधिकारी  को

 ६  महीने  की  सख्त  कंद
 दी  गई  कौर  १०,०००  रुपये  जुर्माना

 किया  गया  |
 एक  राजपत्रित  पदाधिकारी

 को  नौकरों  से  पदच्युत  कर  दिया  गया
 फोन

 को  नौ
 री

 से  हटा  दिया  गया
 |  अराजपत्रित

 पदाधिकारियों  में  से
 ८

 को  नौकरी  से  पदच्युत  कर  दिया  ६  को  नौकरी  से  हटा  दिया  गया  ।

 इस  के  अतिरिक्त  alt  सजाएं  भी  दी  गईं  ।  १९६१  में  विशेष  पुलिस  संस्थापन  ने  ६३६

 क  रियों  के  बारे  में  कार्यवाही  की  जिन  में  से  १४५  प्रतिशत  राजपत्रित अधिकारी  थे  ।  मेरे  विचार

 में  यह  श्रसंतोषघनक  नहीं है  ।

 विद्वेष पुलिस  संस्थापन  कौर  राज्य  भ्रष्टाचार  विरोधी  विभागों  द्वारा  ध्यानपूर्वक  अध्ययन

 का  नतीजा  यह  है  कि  हमारा  कार्यवाही  करने  का  इरादा  है  ।  कुछ  मामलों  पर  ७  विचार  हो

 रहा है  !  भ्रष्टाचार  ग्र घि नियम  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  के  संशोधन  के  लिए  प्रस्तावना एं  बनाई  गई  हैं

 इन  पर  राज्य  सरकारों  के  विचार  मांगे  गये  हैं  ।  कुछ  सेवा  नियमों  के  संशोधन  पर  भी  विचार

 हो.'रहा  है  ।  यदि  सरकारी  जिन की  २५  वर्ष  की  नौकरी  हो  गई  हो  या  जिन  at

 झाड़ू ५०  वर्ष  कीं  हो  गई  पर  भ्रष्टाचार  निशंक  हो  तो  उन्हें  जबरदस्ती  सेवानिवृत्त  कर  दिया

 ।  संविधान के  ्र 'नुच्छद थि  ३११  के  संशोधन  पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ताकि  भ्रनुगासन

 के  गम्भीर  मामलों में  tia  कार्यवाही  की  जा  सके  ।  विभागीय  कार्यवाही  करने  की  प्रक्रिया  को

 सरल  बनाते  के  प्रशन  पर  भी  विचार  किया  णो  रहा हैं  ।.

 faa  अंग्रेजी  में

 1209  (Ai)



 ४३२४  श्री  दानों  की  मांगे  ६  ERR

 लाल  बहादुर

 निगमित  सार्वजनिक  उपायों के  म  त्व  को  देखते  हुए  एसे  उपायों  पर  सप्तक
 प्रबन्ध  लागू

 करने  के  लिये  कार्यवाही  ही  चुकी  है  श्र  तागे  कायेवाहों  था  लिये  हमें  सलह  दमे  के  लिये  rete

 अधिकारी  मामले  की  पुरी  जांच  कर
 रहे  हैं  ।

 मेरे  विचार  पर  मामला  पदाधिकारियों  के  हाथों  में  नहीं  छोड़ना  चाहिए  ।  vas  भर

 तजुरबे  वाले  सावज  निक व्यक्तियों  में  विचार  विम  होना
 चाहिए

 ।  मैंने  सुझ/व  दिया  है  भ्रष्टाचार

 कं  बुराइयों के
 a  महत्वपूर्ण  पहलु  पर  WaT  स  1 विचार  करेगा  |  में  इसे  ग्रौपचारिक

 समिति  नहीं  बनाना  चाहता  कौर  न  हो  इस  «  प्रतिवेदन  को  परीक्षा  करना  चाहता  हूं  ।  चूंकि  हमें

 समागमों  का  पता  इसलिये  उनक  समाधन  थ  कारवाही  करना  चाहिए  ।  इसलिए  मेरी

 प्रार्थना  है  कि  कुछ  संसद  Geet  श्र  यदि  संभव  ता  सार्थक  व्यक्ति  भ्रष्टाचार  की  समस्या

 के  पुनर्विलोकन  भ्र ौर  सुझाने  देने  के  लिए  परिधि  कोरिया  से  बातचीत  करें  ।

 इस  संस्था  को  भ्रष्टाचार  के  उन्मूलन  के  लिए  जनता  को  सहायता  अर  सहयोग  प्राप्त  करने

 का  काम  पोंगा  जाए  ।  मेंने  इस  समिति  प  fast  के  लिए  इन  बातों  का  सुझाव  दिया  है  ।  सचिवों

 श्र  ce  मुख्य  अधिकारियों  के  सकता  के  काम  की  अरार  अधिक  ध्यान  देना  चाहिए  ।  यदि

 fags
 पुलिस  संस्थापन  का  मुख्य  पदाधिकारी  सम्बन्धित  मंत्रालयों  को  अनुमति  से  सबका  संस्थानों

 के  काम  का  समय  समय  पर  देख  स  ॥  ग्रोवर  ग्राह्य bi  नूर  प्रक्रिया थे  सुधार  था  लिये  मंत्रणा  दे  सफ  ।

 अत्याचार  करने  WIT  उसका  सजा  देने  में  समय  Hi  कम  करने  को  प्राय  कता  है  ।  मेंने  नि भाग ोय

 मुकदमा  के  निणंत्रतां  में  जल्द  करने  का  सुझाव  दिया है
 ।'  प्रशासनिक  न्यायालय  जा  कि  मुकदमे

 सुने  श्रोर सजा  दे  स्थापित  करने  पर  भो  बिचार  किया  जा  सकता  है  ।

 चत  जातियों  और  ख़ादिम  जातियों  की  कठिनाइयों  को  दूर  करना  गृह-कार्य  मंत्रालय  के

 मुख्य  कामों  में  से
 ल

 कौर  हमें  इसे  गम्भीर  रता पूर्ण  करना  चाहते हैं  ।  याद  अनुसूचित  ख़ादिम

 जा  ia} के  HSU  6  लिए  सिलते  भाग  को  झावर  कता  ता  मुझे  कोई  एतराज  नहीं  ।  मंत्रालय

 में  इस  काम  a  लिए  अलग  भाग  हैं  ।

 भ्रतुमुचित  जातियों  के  लिए
 1  कुछ

 किया  जा  रहा  वह  काफी  नहीं  है  क्योंकि  शताब्दियों के
 ~

 लिए  उन्हें  कष्ट  उठाना  पड़ा  इसलिए  उनको  कठिनाइयां  दूर  करने  के  लिए  ह्म  काफ  कु
 x  छ

 pea

 प्रनुमुचित
 ग्रासिम  जातियां  देश  का  सब  से  पिछड़ा  हुमा  समुदाय  है प्रौर वे वे  बहुत  कठिनाइयों  में

 we
 SQ  थ ने, रध्हं  अयान  को  PTE  बहुत  न्यापक्त  ह

 हमारे
 पास  प्रा  चुका  ट्ट  |

 मारण  दस
 पर  बिघार

 कर
 av  कुछ  प्रस्थान  निष्कर्षों  पर

 पहुंच
 चहको  है  ।  रिपार्ट  राज्यों  को  राथ  जाना  rag

 ः

 लिए
 सरकारों  को

 भेजा  गई  अभा  तक  उनको  राय  st  प्राप्त  नहीं  हुईं  ।  जुलाई में  विभिन्न  राज्यों  मंत्रियों  का

 एक  सम्मेलन  बुलाया  जायगा  शौर  as  सभ  में  संसद  में  भ  ढेबर  भराया  क  Fors  पर  विचार

 फिया  जायगा  ।  इस  सदन  मे ंव्यक्त  किये  गये  विचारों  और  राज्यों  की  रायों  का  ध्यान  में  रखते

 ट
 में  मुझ  ई  गई  अभिन्न  योजनाओं

 का  क्रियान्वित  फिया  जायेगा
 ।  किन्तु  यहं  याद  रखना

 कि  ag  कॉम
 {era

 राज्य  सरकारों  का  है  ।  हमारा  weer  यह  देखना  हगा  कि  राज्यों  में  क्या

 फिया  जा
 र

 ह  हमारा  प्रयुक्त
 ्  राज्यों  में  जायेगा  और  अरपन  रिपीट  देगा  ।  उस  को

 faa  प्रसार  ह्म  राज्य  सरकारों  को
 सलाह

 देंगे  ।
 चालक  रिपार्ट

 Wi  पटल  पर  रखी  जाती

 में  माननीय  सदस्यो ंसे
 अपोल  करुंगा  कि

 वे
 अपने  राज्यो ंसे  सम्यक  रखें  और  eg  देखें  कि  हमारी

 योजनायें  wea  तरह  क्रियान्वित  हां  ।



 ई६  ज्येष्ठਂ १८८४  श्रनुदानों की मांगें की  मांगें  reEe

 संघ  क्षेत्रों के  बारे  में  मेंने  पिछने  सत्र  में  एक  वक्तव्य दिया  था  ।  गृहं  काय  मंत्री  ने  विधि  मंत्रो

 की  अध्यक्षता  में  एक  समिति  नियुक्त  का  थी  ।  उन्होंने  अपनो  लगभग  समाप्त  कर  जो

 बक  कुद  दिनों  में
 प्रस्तुत

 कर  दा जायेगी  |  संघ क्षे तरां  के  सम्बन्ध में  सरकार  को  इच्छा  है  क  वे  अपने

 क्षेत्रा  #  निकास  काय  को  करने  का  पुरा  अवसर  प्राप्त  करें प्रौर उ उन्हें  सारे  प्रति  गर  जत  किये

 जायें  ।  संघ  क्षेत्रों  में  प्रशासन  का  इतना  महंत  नहीं  हैं  जितना  फि विकास  कायें  का  है  ।  एक  दो

 मामलों  को  छाड़  TT  सारा  प्रशासन  लागों  क  प्रतिनिधियों  के  हाथ  में  हाना  चाहिये  ।  रिपार्ट

 के
 प्रस्तुत  डे  tr  बाद  मंत्रिमंडल से  सलाह  के

 बाद  हुम  संसद  क  सामने  शअआयग  चाता  हुं
 कि

 अगले
 सत्र  में  तत्  orate  निधान  पारित  कर  दे  क्यांकि  हम  चाहते  हैं  कि  नई  प्रादेशिक  परिषदें  उस

 नमते  पर  काम  करना  तरू  कर दें  ।  मझ  गरारा हैं कि कि  मा  नय  सदस्य  सरकार ५  प्रस्तावों पर  विवार

 करने  #  बाद  यह  प्रत भव  करेंगे  कि  इनसे  उन्हें  पपर  क्षेत्रों  में  प्रश्नों  पसन्द  का  काम  करने  का  अवसर

 मिलेगा  ।

 असाम  के
 पहाड़ो

 क्षेत्रों के  बारे  में  प्रधान  मंत्रो  ने  वहां के  लोगों के  प्रतिनिधियो ंके  सामने

 कमी  अस्तिव  रख ेथे  ग्रोवर  उनसे  vel  था  कि  वे  स्कॉटिश  नमने का  गया सन  अ्रपनालें  |  उस  समय तो

 उनसे  सन्तुष्ट  थे  किन्तु  वापस  पहुंचने  पर  उन्होंने  ये  श्रस्वाकार  कर  दिव  कौर  परिणाम  यह  है  कि

 रिसाव  निधान  सभा  के  लिए  निर्वाचित  सदस्यों  ने  त्यागपत्र  देने  का  निर्णय  किया  है  ।  समझता

 हूं
 कि  totter  नमून ेके  प्रशासन

 में  उन्हें  शवल  विकास  काय  करने  का  पूरा  अवसर  मिलेगा  बल्कि

 उन्हें  पुरी  स्वतंत्रता  भी  प्रप्त  होगी  ।  में  उन  प्रतिनिधियों  को  त्याग  पत्र  न  देने  को  सलाह  दूंगा  ।

 उनकों  मुख्य  समस्या  यह  है  कि  कौन  सी  भाषा  का  प्रयोग  किया  जाये  ।  किन्तु  इसका  भी  हल

 ब्रा  जा  सकता  है  ।  वे  इस  मामले  पर  हमसे  निचार विमर्श  कर  सकते  हैं  ग्र ौर पी  अन्तिम  पग  उठा

 सकते  हैं

 मद  UUSg-ATT  सीमान्त  झगड़े  के  बारे  में  श्री  मोरे  ने  बड़ा  जोरदार  भाषण  किया  है  ।  श्री

 शरण  ने  भी  #  प्रश्न  पर  बहुत  भावुकता से  बाला  है  ौर  जोरदार  शब्दों में  झपने  विचार  प्रकट

 किये हैं
 ।  में  समझा  हूं  कि  इस  मामले  का  हत  पढ़ना  चाल्  ।  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  श्री

 पाटनकर  शौर  उन  अन्य  सहय गी  झपने  मैसर  के  दो  सहब  क्यों
 का  सकत  देने  के  लिए

 तयार  नहीं  कर  सफ  |

 इस  समस्या  का  हल  क्या  में  तत्काल  इसका  हल  नहीं  बता  किन्तु  मेरा  wares है

 कि  महाराष्ट्र  ब्र  मशहूर  के  मुख्य  मंत्रो  इस  मामले  पर  बातचोत  करें  ।  में  स्वयं
 पहल

 करने  क  लियें

 ते  थार  हूं
 ।  सब  से  समाघान  यह  फेंकी

 वापस  में  समझौता  कर
 क

 कुछ  णेत्  कर  लिया  जायें  |

 में  नहीं  चाहता  कि  इस  मामले  को  श्रत्घ  समय  के  लिए  लम्बित  रखा  जायें  ग्रोवर  में  हूं  कि

 इस  पर  पार  से गावर  विचार  फिया  जाये  ।  यदि  काई  समझौता  न  भो  gi  तो  मेरे  पास  एक

 हल  जो  में  भ्र भी  स्थित  कं  नहीं  बता  सकता

 ४  न  ह  +
 fart  मोहसिन  :

 कया  अन्य  झगड़ों  का  निपटारा  भों  एस  कया  ज  ?  क्या  मंत्री  महोदय

 उनमें  भा  इतनी  चि  लेंगे  ?

 fart  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हम  अन्य  झगड़े  खड़े  नहीं  करना  पाते  किन्तु  उन्होंने  भी

 महाराष्ट्र
 के  झगड़े  पर

 बोलते  हुए  राष्ट्रीय  एकता  को  भुला  दिया  था

 श्री
 मोहसिन

 :  मैने  कहा  था  कि  कोई  परिवर्तन
 न  किया

 जाये  ।

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  पाकिस्तानियों  के  श्रनघिषतत  प्रवेश  के  मामले  से  सदस्यों  की

 चिनता  स्वाभाविक  हैं  ।  हमारी  सुचना  के  भ्र तु सार  में  पाकिस्तानियों  का  श्रीजीत  प्रवेश

 संख्या  मेंहदी  है  ।  हुम  नवीनतम  च् अ्ाकड़  इकट्ठे  कर  रहे  हैं  माननीय  सदस्यों  Hi  याद  रखना

 कि  दिनों  समुदाय  एक  दूसरे  से  संबन्धित  उस  क्षेत्र  में  श्रमिकों  की  हैं। गरोबा  पौर

 बेकारो के कारण के  कारण  कौर  पी  के  लिये  भूमि  प्राप्त  करने  के  लिए  भो  उन्हें  इस  पार  जाना  पड़ता

 तथापि  हमें  सूचना  है  शि  इसे  कैसे  राका  जाये  ।  सीमान्त  के  प्रबन्ध  को  मजबूत  बनाया  जा  रहा  है

 शर  नई  चौकियां  खालों  जा  रही  हैं  ।  निश्चित  प्रस्ताव  किये  गये  हैं ग्र ौर  श्रावक  वित्तीय  सहायता

 के  लिए  भारत  सरकार  मान  गई  इन  उपायों से  वर्तमान खिचाव  भ्र वश्य  कम  हो  जायेगा ।  त्रिपुरा

 के  बारे  में  भा  हमें  लगभग  वही  कार्यवाही  करना  पड़ेंगी  ।  निस्संदेह  जमीन  बहुत  पहाड़ो  है  किन्तु

 धारा  हे  हमारे  उपायों  से  अनगिनत  प्रवेश  रुक  जायेगा  ।  यदि  उचिंत  प्रवेश  पत्रों के  साथ  पूर्वी या

 परिसीमा  पाकिस्तान  से  वहीं  के  नागरिक  यहां  भराये  तो  हम  उनका  स्वागत  करेंगे  |

 मेंने  आसाम  के  मुख्य  मंत्री  से  भो  बातचोत  की  है  दौर  उन्होंने  गह-कार्य  मंत्रालय  के  अफ़सरों  सें

 भी  मेंट  को  है  ।
 मुझे  आशा  है

 राज्य  पर्याप्त  कार्यवाही करेगा  ।

 श्री  का०  राठ  गुप्त  श्री  मुहम्मद  ताहिर  ने  कहा  है  कि  कोई  भ्रनधिकृत  प्रवेश  नहीं  हु प्रां

 बल्कि यद  अन्तर  REX?  AIT  PER  के  जनगणना  inst में  अन्तर के  कारण  है  ।

 पन्नी  लाल  बहादुर  शास्त्री  जनगणना  के  आंकड़ों की  सावघानी  से  जांच की  है  प्रौढ़

 उनको देख  कर  हो  हम  ने  अ्रतुमान  लगाया  है  कि  श्रनघि्ात  प्रवेश बड़े  पैमाने  पर  gat  है  ।  हमने

 झा साम  की  जन  संख्या  में  साधारण  वृद्धि  कों  भी  ध्यान  में  रखा  है  प्रौढ़  wea  उत् प्रवासियों को  भी

 ध्यान में  रखा  है  ।

 fat  qo  का०  भट्टाचार्य  :
 गृह  कार्य  मंत्रालय  के  प्रतिवेदन  में  पिच बंगाल  में  होने

 वाले  अनधिकृत प्रवेश का प्रवेश  का  उल्लेख  नहीं  है  ?

 fat  लाल  बहादुर  शास्त्री  ।  हम  पश्चिम  बंगाल  को  भी  ध्यान  में  रख  रहे  हैं  ।

 ्रन्त में, में यह में  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि

 राष्ट्रय  एकता  wea  केवल  एक  विचार  ही  नहीं

 मुझे  हुई  है  कि  यह  ठोस  शकल  ले  रहा  है  ।  दुर्भाग्य से  चुनावों  से  इसे  कुछ  हानि  पहुंची  है  किन्तु

 हमें  निराश  नहीं  होना  चाहिये  ।  कहा  जाता  है  कि  श्रापने  राष्ट्रय  एकता  की  बात  १०-१२

 बाद  शुरू
 को

 है  ।  यह  सच  है  किन्तु  याद  रखना  ikea  कि  बीच  का  समय  aga  कठिन  - 1  हैं

 कर  उस  देश  श  लिये  जिसने  १४५  वर्ष  पहले  आजादी  प्राप्त  की  है  ।  इस  श्रवाधघ हथ  में  अन्य  कई  शक्तियों

 का  जोर  रहा  है  जेसा  कि  प्रादेशिक  झा धिक  भाषा  का  उद्योंगों  का  विकास  ।.

 राष्ट्रीय हितों  क  इनसे  ऊपर  रखना  चाहिये
 ।  किन्तु रखा  नहीं  गया

 ।
 सरकार  प्रौढ़  सदस्यों का

 गतंव्य  है  कि  वे  लगों  का  ध्यान  राष्ट्रीय  shes  पर  केन्द्रित  करे  aint  को  देश  की  एकता

 को  कायम  रखने  के  लिये  कुछ  न  कुछ  कष्ट  नवीन  उठाना  पड़ेगा

 १२  वर्षों  में  तीन  चुनाव  हो  चुके  हैं  पर  यह  बड़े  महत्व  की  बात  कई  देशों  में  प्रजातन्त्र

 बाद  समाप्त हो  चूका  है  ।  हम  गव  कर  सकते  हैं  कि  हमनें  लोकतन्त्र  के  ढांचे  से  सरकार  सफलता  से

 चलाई है  ।  किन्तु  हर  पांच  साल  निर्वाचन  करने  का  अरथ  यह  नहीं  कि  लोकतन्त्र की  जड़ें  मजबूत

 हो  गई  हैं
 ।

 भारत  में  लोक  तन्त्र  अभी नया  इसे  सावधानी से  विकसित किया  जाना  है  ।  मुझे

 दुःख  हैकि  देश  मैंकु  डर  पैदा  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  किन्तु  हमें  भ्र पना

 विश्वास  नहीं  खोना  चाहिये  ।  हमारे  लोग  अच्छे  हैं  ।  राजनैतिक  दलों  के  नेताओं
 को

 दलों  के  स्तर

 से
 ऊंचा  उठाना  है

 ।
 हमें  बड़े  मामलों  में  दृढ़  रहना  है  किन्तु  are  छोटे  मामलों  में  सख्ती  से

 काम

 i

 मंत्रेजो  में
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 लेने  को  प्रा वश्य कता नहीं  है  ।  यदि  संसद  के  सभी  सदस्य  साम्प्रदायिक एकता  के  लिये काम

 तो  हमारा  राधा  काम  पुरा  हो  चुका  होगा  |

 श्री  नम्बियार  :  उन  २००  कम  चोरियों  के  बारे में  जिन्हें  हड़ताल  में  भाग  लेने  के  कारण

 कभी  बहाल  नहीं  किया  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है
 ?

 fort लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  इस  मामले  में  मुख्य  समझौते  की  कोई  मशीनरी  स्थापित

 करने का  है  ।  श्री  नन्दा  इस  प्रश्न  को  ले  रहे  मैँने  उनसे  बातचीत भी  की  है  ।  वे  कार्मिक  संघों

 से  सलाह  कर  के  भ्रान्ति  प्रस्ताव  तैयार  करेंगे  समझौते  की  मशीनरी  बनने  के  बाद  उन  व्यक्तियों

 मामलों पर  विचार  किया  जा  सकता  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  ३२४  मतदान  के  लिये  रखा  गया  ।

 महोदय  पीठासीन

 लॉक  सभा  में  मत  विभाजन  gar  ।  पक्ष  में  ४८;  विपक्ष  १२०१

 प्रस्ताव  भ्र स्वीकृत  ।

 इस  के  पश्चात्  श्रष्यक्ष  महोदय  द्वारा  सभी  कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिये  खे  गये  तथा

 हुए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  हारा  गृह-कार्य  मंत्रालय  को  निम्नलिखित  मांगें  मतदान  के  लिये  रखी  गद  तथा

 हुइ
 i

 a  SS

 मांग  ara  रानी

 सख्या

 रुपय

 Wa  गह-कार्य  मंत्रालय  2,€0,  29,000

 ४  मंत्रिमंडल  VE V9,000

 Yo  क्षत्रिय  परिषद  %,\9G,000

 XR  न्याय  प्रवासन  १०,०००

 पुलिस  करे

 XR  जनगणना  ७०,२४,०००
 ba

 RS  अकड़  १,५४६,  ४०,०००

 XY  ee  की  निजी  थैलियां  व  भत्ते  १२,०००

 नप  दिल्ली  १२,०४,१७०,०००

 क  हिमाचल  प्रदेश  कपि  ४  रे,०9००

 XS  a  निकोबार  द्वीप  समूह  ३२,६७,०००

 XE  मनीपुर  दे,५१,१  ०,०००

 ०  त्रिपुरा  भ. ६,८६,०००

 दश  लक्कदट्वीप  मिनी  कोयਂ  व  antrrtrs  द्वीपसमूह  श  Roo

 गह-कार्यो  मंत्रालय  का  अन्य  राजस्व  व्यय  ८३,१४०,००७०

 a
 Qs  गह-काय  मंत्रालय  का  पंजी  व्यय  ८३,२१,०००

 इस
 संख्या  को  बाद  में  शुद्ध  करके  में  १२१ਂ  कर  दिया  गया  था  ।  देखिये  लोक-सभा

 दिनांक  ७  EGR

 fat  अंग्रेजी  में



 ४३२८  अनुदानों  की
 मांगें  ६  जून  REKR

 श्रम  रोजगार  मंत्रालय

 गश्रष्यक्ष  महोदय  :  अरब  सभा  श्रम  शर  रोजगार  मंत्रालय  से  संबंधित  अनुदानों  की  मांगों  पर

 चर्चा  कौर  मतदान  करेगी  |

 वर्ष  PERR-KR  के  लिये  श्रम  we  रोजगार  मंत्रालय  की  भ्रनुदानों  की  निम्नलिखित  मांगें

 प्रस्तुत  को  गईं
 ee

 दीपक  रानी

 समस्या

 रुपय

 Re  श्रम  रोजगार  मंत्रालय  20,560,000

 yo  मुख्य  खान  निरीक्षक  १८,  ३२,०००

 ७१  श्रम  म्यार  रोजगार  नक  ०,  ९६,०००

 9  श्रम  शर  रोजगार  मंत्रालय  का  अरन्य  राजस्व  व्यय  GX,co0o0

 १३२  श्रम  झर  रोजगार  मंत्रालय  का  पूंजी
 व्यय

 2,0%,000

 प्रत्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  पेश  क<ने  के  इच्छुक  माननीय  सदस्य  पन्द्रह  मिनटਂ

 अन्दर  अपने  चु  हुये  कटौती  प्रस्ताव  प८ल  तक  पहुंचा  दें  ।

 तथा  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  :  में  अपने  भाषण  के  द्वारा  मंत्रालय  की

 नीति  तौर  उसकी  कार्यवाहियों  की  एक  संक्षिप्त  पृष्ठभूमि  सभा  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  जिससे

 कि  माननीय  सदस्यों  को  उसके  बारे में  अपनी  सही  राय  बनाने  का  एक  आघार मिल  जाये  ।  उसके

 भ्राता  पर  सभा  मंत्रालय  की  नीठि  कोय  का  मूल्यांकन  करेगी  |

 मंत्रालय  की  नीति  निर्धारित  करने  का  पूरा  श्रेय  मुझ  को  नहीं  इसलिये  प्रतिवर्ष  त्रितलीय

 सम्मेलन  की  TAA  के  अ्राघार  पर  ही  इस  मंत्रालय  की  नीति  निर्धारित  होती  है  ।  कौर  जहां  तक

 मंत्रालय  द्वारा  किये  गये  कार्यों  का  सवाल  में  पूरी  विनम्रता  के  साथ  कहना  चाहता  हूं  कि  वेह  एक

 हद  तक  संतोषजनक  रहा  यदि  सभी  क्षेत्रों  में  तो  कई  क्षेत्रों  में  तो  संतोषजनक  रहा  ही

 है  ।

 श्रम  सम्बन्धी  नीति  कौर  उसके  प्रशासन का  पहला  उद्देश्य देश  में  प्रौद्योगिक  शांति  स्थापित

 करना  हैं  ।  साथ  श्रमिकों  के  रहन-सहन  की  दशा  भें  सुधार  करना  इतना  ही  महत्वपूर्ण

 उद्देश्य  है  ।  साथ  उद्योग  अर  झ्र-व्यवस्था  का  भी  fara  होता  चलना  चाहिये  ।  देश  में

 प्रतिवर्ष  भ्रघिकाधघिक  रोजगार  जुटाने  की  संभावनायें  बनती
 जानी  चाहिये

 ।

 मैं  इनमें से  किसी  को  भी  अधिक  या  कम  प्राथमिकता  नहीं  दे  रहा  हूं  ।  सब  से

 alate  शांति  का  प्रश्न  लीजिये  ।  पिछली  बार  के  वाद-विवाद  के  बाद  से  अब  तक  सभी

 में  काफी  ठोस  प्रगति  हुई  है  ।

 औद्योगिक  सम्बन्धों  की  स्थिति  यह  है  कि  at  १९६१  में  हड़तालों  गौर  तालेबन्दियों के  कारण
 थ

 Ws  ५  लाख  जन-दिनों  की  हानि  हुई  थी
 ह

 १९६०
 में  इस  कारण

 ६५.  १५  लाख  जन-दिनों

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 १६,  Rac  FERRE शअनदानों ड  को  मांगें

 की  हानि हुई  थी  ।  लेकिन  उस  वर्ष
 की  एक  विशेषता को  भी  ध्यान में  रखना  चाहिये  ।  यह  कि  ReKo

 में  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  की  हड़ताल  के  फलस्वरूप  १३  लाख  जन-दावों  की  हानि  हुई  थी  ।

 उसे  निकालने के  ५२  लाख  जन  रह  जाते हैं  ।  फिर  द  नों  के  बीच  १०  लाख

 लगभग  १६  प्रतिश्त  का  भ्रातृ  रह  जाता  है  ।  eXs  के  अंकड़े  तो दोनों में  ४६  प्रतिशत

 TH  अन्तर  है  ।  अर्थात  Res  के  १९६१  में  ४६  प्रतिशत  कम  हानि  हुई  ।  यह  स्थिति

 सभी  उद्योगों  में  एक  समान  नहीं  रही  ।

 कोयला  खनन  केਂ  मामले  में  यह  सुधार  निरंतर  होता  है  2EQR  में  इसका  सब्र

 से  अधिक  लाभ  निर्माण-उद्योगों  को  gar  है  ।  पिछले  ag  के  मुकाबिले  इन  उद्योगों  में  हड़तालों  कौर

 ताले बन्दियो ंके  कारण  २०  प्रतिशत  कम  हानि हुई  है

 औद्योगिक  सम्बन्धों  के  लिये  की  गई  व्यवस्था  भी  इस  वर्ष  अधिक  सुचारु  रूप  से  है  ।

 इसके दो  पहलू  में  ग्रा पके  सामने  रखता  हूं
 ।

 इस  व्यवस्था के  सम्बन्ध  में  कई  वर्ष से  एक  यह

 शिकायत  रही  है  कि  ऐसे  मामलों  के  निबटाने  में  विलम्ब  होने  के  कारण  श्रमिकों को  बड़ी  कठिनाई

 are  असुविधा होती  है  ।

 मामलों  के  निबटाने की  प्रक्रिया  में  कई  सुधार  किये  गये  जिनके  फलस्वरूप  कब  £५  feed

 मामले दो  महीने  में  निबट  जाते  जब  कि  पिछले वह  ७१  प्रतिशत  ही  निबट  पाये  थे
 ।

 यदि

 शर  भी  पहले  के  वर्षों  को  लिया  जाये  तो  अन्तर  ae  भी  स्पष्ट  दिखाई  देता  है  ।  पिछले  वर्ष  मध्यस्थ

 निर्णय  कौर  समझौते  के  द्वारा  ८२  प्रतिशत  मामलों  का  अन्तिम  रूप  से  निबटारा  झा

 जब  कि  FeKo  में  उनका  प्रतिशत  अनुपात  ५७  प्रतिशत  श्र  १९५९-६०  में  ५७  प्रतिश्त

 था  |  अ्रनियमितताश्रों को  रोकने  के  लिये  मुस्तैदी से  कार्यवाही  जा  रही है  प्रौढ़  आवश्यकता

 पड़ने  पर  मुकदमें  भी  चलाये  जाते  हैं
 ।  PERL  में  एसे  २,२६६  मुकदमें  गये  जब  कि  REGO

 उनकी  संख्या  १८८ ही  थी  ।  इसी  इस  वर्ष
 soe

 दावे  किये  गये  हैं  ।  जब  कि  पिछले वर्ष  केबल

 १००  ही  किये  गये थे  ।

 इस  वर्ष  की  एक  कौर  संतोषप्रद  विशेषता  है  ।  वह  ठेकेदारी  प्रथा  को  हटाने  के  पेचीदा

 प्रश्न  से  सम्बन्धित है
 ।

 इसके  बारे  में  एक  न्यायिक  जांच  की  गई  थी  शरर  समझौता हो  चुका  है

 निर्णय  दोनों  पक्षों  के  करार  के  बारे  में  हैं  ।  प्राधा  है  अन्य  समस्यायें  भी  इसी  प्रकार  हल  की  जा

 सकेंगी

 कोयला  खनन  उद्योग  के  बारे  में  हाल  में  एक  सम्मेलन  था  ।  उस  उद्योग  में

 शांतिपूर्ण  तो  नहीं  ही  थी  ।  विधि  का  उल्लंघन  श्राम  था  और  विधि  तथा  व्यवस्था  की  समस्या  भी

 उठती
 थी  प्रौढ़  बहुधा  काम  बन्द  हो  जाता  था  ।  सम्मेलन  ने  बड़ी  तटस्थता  के  साथ  कोयला  उद्योग

 की  पुरी  परिस्थिति  पर  विचार  किया  कौर  बड़े  महत्वपूर्ण  fata  किये  सभी  पक्ष  कुछ  बातों  पर

 सहमत हुये  हैं  प्रौढ़  त्रुटियों  तथा  भूलों  को  दूर  करने  के  लिये  कदम  उठाने  के  लिये  तैयार हो  गये  हैं
 ।

 इससे  इस  उद्योग  में  लगभग  महीने  में  स्थिति  हो  जाने  की  तराशा  है  ।  यदि  ae  नहीं

 हो  तो  हम  उसके  लिये  एक  उच्च  alae  प्राप्त  झा योग नियुक्त  करेंगे  ।  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है

 कि  ag  स्थिति  नहीं  भरायेगी  ।

 इस  काल  में  अनुशासन चने  संहिता  को  wer  उद्योगों  पर  लागू  करने  की  दिशा  में  भी

 जनक  प्रगति  हुई  १९६१  में  हलांकि  काम  बन्द  होने  के  कारण  ४२  लाख  जन-दिनों  कीਂ  हानि

 हुई  फिर  भी  कई  अन्य  वर्षों  के  मुकाबिले  वह  कम  है  ।  पिछले  तीन-चार  वर्ष  से  इसमें  निरन्तर

 सुधार  होता  रहा  भ्रनुशासन  संहिता  gays  में  लागू की  गई  पौर  उस  वर्ष
 ७८  लाख



 ३३०  भ्रनुदानों  की  मांगें  बुधवार,६  १९६२

 aa-feat  की  हानि  हुई
 थी  ।

 उसमें  यह  LS  भी  थी  कि  उन  दिनों  मजदूर  रों  में  बड़ी  बेदारी
 थी  ।

 उससे  पहले  तीन-चार  वर्षों  से  काम  बन्द  होने  की  घटनायें की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  थी  ।  उसी

 काल  में  रोजगार  की  संभावना में  लगभग  ८  प्रतिश्त  वृद्धि  हुई  थी  ,  जो  इसमें  शामिल नहीं  है  |

 इतन  wea
 परिणाम

 किसी  एक  सुधार  के  कारण  नहीं  गाहे
 ।

 अनुशासन  संहिता  लाग

 करने  का  उस  पर  प्रत्यक्ष  या  प्रदायक  रूप
 स

 काफो  प्रभाव  पड़ा  उसके  लिये  ww
 ल

 वातावरण

 तैयार ड्  है
 ।  मजूर  बालों भो  उसमें  काफ  हाथ  है  ।  उन्होंने  कई  महत्वपूर्ण  उद्योंगों में  मजूरी

 जेसे  महत्वपूर्ण  प्रत  को  हल  करके  भ्र नकुल
 परिस्थिति  तैयार

 को

 औद्योगिक  सम्बन्धों  के  मामले  में  भी  कई  प्रकार  से  सुघार  gat  है  ।  मामलों  के  निबटारे  में  aa

 इतना  विलम्ब  नहीं  हाता  ।  श्रम-विधियों  को  परब  ates  मुस्तैदी  से  लागू  किया  जाता  है  ।  मद्रास  में

 भारतीय  श्रम  सम्मेलन  में  हमने  एक  fara  किया  था  फि  पंचाट  निगम  ५  लिये  कैसे  मामले  सौंपे  जिया

 यह  बिल्कुल  ही  निश्चित  ह  जाना  चाहियें  ।  उसे  स्वयं-विवेक  पर  हो  नहीं  छोड़  देना  ।  इधर  कुछ

 वर्षों के  दोरान  इसके  सम्बन्ध  में  नीति  अधिक  उदार  होतो  गई

 एक  प्रत्य  बड़ो  सन्तोषप्रद  विशेषता  यह  है  कि  पारस्परिक  करार  abs  महत्वपूर्ण  बनता  जा

 रहा  है  ग्रोवर  सरकार  का  हस्तक्षेप  दिन-दिन  कम  होता  जा  रहा  है  ।  प्रौद्योगिक  सम्बन्धों  में  aq  श्रमिक

 स्थायित्व  प्राता  जा  रदा  १९५६ से  ६१  तक  पारस्परिक  करारों को  संख्या  मेँ  १६  से  २९  प्रतिश्त

 तक  वृद्धि हुई  है  प्रौढ़  सरकारी  हस्तक्षेप  में  ५३  से  ४०  प्रतिशत तक  कमी  है

 प्रकार  ऐ  सा  शिकायत  सुनने  में  श्रोता
 हैं

 कि  बड़े  भ्रच्छे-मच्छे  निगम  किये  जाते  नीतियां

 नाई  जाता हैं  ले  किन  उनको  कार्यान्वित  स्तनों  नहीं  हाती  ।  में  यहं  मानता  हूं  और  यह  भो  स्वीकार

 करता g  कि  कुछ  मामलों  में  कार्यान्वित  अत्यन्त  असन्त।घजनक  रही  है  ।  लेकिन  मेरा  विश्वास  है  कि

 कई  क्षेत्रों
 में  कार्यान्वित  के

 मामले  में  सुधार  हाता
 जा  रहा है  |  उदाहरण  के  लिये  मजूरों बोडें ब्रोड  हैं  ।  पंचाट

 निगंध  होते  के  बाद  AT,  उसको  १००  प्रतिशत  कार्यान्वित  तो  बड़ा  मुशकिल  होतो  क्योंकि  कुछ

 इयों  में  पालद  कराना  मुश्किल  हाता  है  ।  फिर  भा  स्थिति  यह  है  कि  मजूरो  बोड़  को  सिफारिशों

 को  कार्यान्वित  सुती  कपड़ा  उद्योग  के  क्षेत्र  में  €  ६  चानो  उद्योग  में  ८६  प्रतिशत  शर  ae

 उद्योग  में  शत  प्रतिशत है  ।  मुकदमेबाजों में  तो  बड़ा  प्रथ  खराब  होता  है
 ।  इसे  कम  करने  के  लिये  ही

 केन्द्रीय  कार्यान्वित  व्यवस्था  राज्यों  में  कार्यान्वित  समितियां  प्रयत्नशील  हैं  |  उच्च-न्यायालयों

 में  पड़े  ५१  मुकदमों का  फ़ैसला  न्यायालय  स  बाहर  कार्याऩ्वित समितियों  के  जरिये  gar  है
 ।  शु सू प्रात

 में  यह  सफलता  काफी  है  ।

 मामलों  की  छानबीन  के  लिये  समितियां  नियुक्त  की  जा  चुकी  हैं  ।  हमने  मालिकों  कौर  श्रमिकों

 के  साथ  तय  कर  लिया  है  कि  किसो  भी  मामले  को  न्यायालय  में  भेजने  से  पहुंचे  छानबीन  समिति  के  पास

 भेजा  जायेगा  ।  इसके  फलस्वरूप  मालिकों  शर  श्रमिकों  ने  लगभग  ६०  मामलों  को  न्यायालय  में  नहीं

 भेजा  ४०  मामलों  में  इत्यादि  को  विस्फोटक  सम्भावना  टल  गई  थी  |

 कार्मिक  संघों  को  मान्यता  देने  के  प्रश्न  को  सर्वाघिक  महत्व  दिया  जाता  है  ।  ग्रनुशासन  संहिता

 में  इसका  भो  विचार  था  ।  इसके  कारण  अ्रनुशासन  संहिता  को  अधिक  श्रासानों  से  स्वीकार  कर

 लिया  गया  है  |
 स्थिति  यह  है

 कि  ५६  संघो  को  भ्रनुशासन  संहिता  के  रंगत  मान्यता
 दो

 गई

 लेकिन  में  ऐसा  कुछ  भी  नहीं  कहना  चाहता  कि  श्राप  समझे  कि  प्रौद्योगिक  सम्बन्धों  के  मामलें

 में  सब  कुछ  बिल्कुल ठोक  है
 ।

 उसमें  भो  खामियां  हैं  कौर  में
 उनको

 जानता  हूं
 ।  हम  चाहते हूँ  कि  मामलों

 का  निबटारा  att  शीघ्रता  से  हो  |
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 मालिकों  कौर  श्रमिकों  को  aqTz  से  निर्णयों  कौर  न्यायालय  में  होने  वाले  समझौतों  के  बारे

 में  एक  कौर  उठाया  जा  रहा  है  ।  वे  मांग  करते हैं  कि  इन  न्ययायाधिकरनों  में  उच्च  न्यायालयों  के

 वर्तमान  न्यायाधीशों  को  रखा  उच्च  न्यायालय  के  निवृत्त  न्यायाधीशों  के  तौर  न  उससे

 नीचे  के  story  के  किलो  न्यायाधोद  को  लिया  जाये  ।  मुझे  इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  ,  पर  इस  श्रेणी  के

 इतने  न्यायाधीश मलते  कहां  हैं  ?  वह  तो  तभो  किया  जा  सकता  जब  न्यायाघिकरनों में  बहुत  ही

 थोड़े  मामले  जाये  ।  यदि  न्यायालयों  में  बहुत  मामले  जाने  लगते  तो  न्यायालय  उनके  साथ

 समुचित  न्याय  नहीं  कर  पाते  उसमें  व्यावहारिक  कठिनाइयां  आरा  जातों  हैं  ।  इसलिये  सर्वोत्तम
 यही  है  कि

 रूप  से  हो  अधिकाधिक  मामलों  का  निबटारा  हो  जाये  ।

 अनुशासन  संहिता  में  मध्यस्थ-नीय  के
 बारे  में  एक  विद्वेष  व्यवस्था  यह  है  कि  मध्यस्थ  निर्णय

 का  सभो  प्रकार
 के

 मामलों  में  स्वीकार्य  होना  जहरों  नहीं  इस  पर
 मुझे  बड़ो  चिन्ता  है  ।  कुछ  ऐसे  भी

 मामले  हते  हैं  जिनमें  मालिकों  के  लिये  मध्यस्थ  निर्णय  को  शरण  लेना  कठिन  होता  है  ।  लेकिन  alee

 काश  मामले  ऐसे  नहीं  हाते  ।  यह  कठिनाई  ज्यादातर  मालिकों  को  हो  महसुस  होता  है  ।  पता  नहीं  वे

 मध्यस्थ-निर्णय  को  मामले  सौंपनी  में  इतना  हिचकते  क्यों  हैं  ।  इससे  औद्योगिक  सम्बन्धों  के  मामले  में

 सामान्य FATT  नहीं  हो  पाता  |  अनुशासन  संहिता
 को

 इस  व्यवस्था  को  उपेक्षा को  जा  रहो है  ।  काफी

 उपेक्षा का  जा  रहो  मेंने  मालिकों  को  amas
 को

 कोशिश
 भो

 को
 पर

 उनका  विश्वास  नहीं  जमता
 |

 में  इसीलिये  इसके  बारे  में  एक  नमूना  जांच  कराना  चाहता हूं  ।  तब  में  चाहूंगा  कि  एक  समिति  उस  पर

 विचार  करे  कौर  उश  समिति  में  संसद  सदस्यों  का  भो  सहयोग  लिया  जायेगा  ।  तब  हम  देखेंगे  कि  वास्तव

 में  दोषों  कौन  हैं  ।  दूटिकाग  यह  होना  चाहिये  कि एक  दूसरे  को  हटाने  की  बल्कि  परस्पर

 पण  सम्बन्ध  स्थापित  करने
 को  कोशिश

 को  जाये

 कष्ट  निवारण  को  प्रक्रिया  ने  भो  कई  इकाइयों  में  प्रगति  को  है  ।  लेकिन  कुछ  इकाइयों  ने  श्रमी  तक

 उसे  अपनाया  नहीं  संयुक्त  sora  परिषदों  का  परीक्षण  लगभग  २३०  इकाइयों में  किया  जा

 रहा  है  ।  उससे  श्रमिकों  का  सहयोग  प्रबन्ध  के  क्षेत्र  में  प्राप्त  करना  सम्भव  ।  है  उससे

 सम्बन्धों  के  gare  के  लिये  एक  समुचित  वातावरण  तेयार  हो  सकेगा  ।

 हमने  कुछ  गोष्ठियों  का  आयोजन  भो  इन  इकाइयों  के  कार्य-सींचा
 लग

 की  छानबीन  करने  के  लिये

 किया  था  ।  यह  पता  लगाने  के  लिये  कि  इस  परोक्षण  के  परिणाम  कया  निकल  रहे  हैं  ।  स्पष्ट  है  कि

 शाम  अच्छा  निकल  रहा  है  ।  रिपोर्टों  से  agl  चलता  है  ।  एक  कठिनाई  अवद्य  सामने  रही  है

 कि  इकाइयों  को  संख्या  बढ़  नहीं  रही  है  ।

 मेरे  सहयोगी  जो  क ०  चल  रेड्डी  के  एक  वक्तव्य  का  काफो  हवाला  दिया  गया  है  कि  उन्होंने

 कहीं  कहा  था  कि  य  परोक्षण  अ्रसफल रहे  हैं
 ।

 जो  रेडडी  ने  मुझ  लिखा  है  कि  ऐसो  काई
 बात  उन्होंने  नहीं

 कहो  |  कौर  यह  भो  कि  वह  प्रबन्ध  में  श्रमिकों  का  सहयोग  लेने  के  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  क  पक्ष

 में  हैं  ।

 श्रमिकों  को  शिक्षा  का  कार्यक्रम  भी  ह  बढ़  रहा  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  मालिकों  और  मजदूरों

 के  सहयोग से  कांगो  कुछ  किया जा  सकता  है  |

 मेने  कहा  था  कि  ४२  लाख  जन-दिनों  की  हानि  हुई  हैं  ।  में  तो  इसे  भी  काफी  मानता हूं  ।  उसका

 होता  हैं  कि  १६  करोड़  रुपये  के  उत्पादन  को  हानि  हुई  है  उसका  भ्र थे  है  कि  मजदूरों को  लगभग

 २  करोड़  रुपये  को  मजूरी  से  हाथ  होना  पड़ा  यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  केवल  ४२  लाख  जन-दिनों

 की  हो  हानि  हुई  होगो  ।  हानि  कहीं  श्रमिक  हुई  क्योंकि  हड़तालें  और  ताला बन् दियां  तो
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 शिक  व्यवस्था  को  की  चरम  परिणति  होती  हैं  ।  हानि  तो  उससे  पटले  होनी  शुर ूहो  जाती  है  ।

 हमें  कुछ  ऐसे  उपाय  निकालने  चाहियें  कि  हानि  शर  भी  कम  हो  ।  तुत ोय  पंचवर्षीय  योजना  a  दौरान

 हमे
 कुछ  पता  यत्न  करना  चाहिये  कि  अधिकतम  हानि  २१  लाख  हि  तोसे  अधिक  न  हो  पाये  ।  उसी

 के  उपाय  सोचे  जोते  पचाइये  ।

 ae  वर्ष  में  मं  इस  बात  को  देखूंगा  कि  प्रत्येक  गतिरोध  पूरा  परीक्षण  किया  जाय  |  इससे  हमें

 पता  चलेगा  कि  इसके  कारण  क्या  हैं  बतौर  यह  किसका  उत्तरदायित्व  है  ।  इसक  अतिरिक्त  हम  यह  भी

 प्रयत्न  करेंग  कि  कार्य  समितियों  पौर  संयुक्त  परिषदों  के  कार्यों  में  सुधार  किया  जाय  |  अतिरिकत

 महत्वपूर्ण  मामला  यह  हैं  कि  मजदूरों  कं  मजदूरो  दी  जातों  हैं  उसका  क्रय  क्या  है  ।  ae  बात  दोनों

 पक्षों क  प्रभावित  हैं  श्र  इस  बारे  में  बहुत  सी  भ्रातियां भी  हैं  ।  एक  अरार  मालिकों का  बार  बार

 यह  कहना  है ंकि  वह  बहुत  अधिक  मजदूरों  देते  दूसरी  दौर  मजदूर  यह  कहते  हैं  उत्पादन  देखते

 हुए  उन्हें  बहुत ही  कम  मजदूरी  मिलता  हैं श्रौंर  मजदूरों  का  बहुत  अधिक  शोषण  हो  रहा  है  ।  हमें

 निष्पक्ष  इष्टि  से  इस  दिशा  के  सभी  तथ्य  प्रौढ़  प्राप्त  का  अ्रध्ययन  करना  है  ।  मेरा  अपना  मत  है  कि

 दोनों  पक्ष  प्रिया  अपना
 मत

 व्यकंत  करने  में  अनन्तिम  सीमा  तक  पहुंचे  हुये  हैं
 ।

 इसकी
 अखबारों

 में

 भी  चर्चा  हती  रहती  हैं  ।  इस  बारे  में  सही  स्थिति  का  पता  करना  ही  चाहिए  ।

 म  aa  हाल  हो  को  कुछ  अटना  की  बचा  करना  चाहता हूं  ।  गत  वर्ष  हमारे  पास  १९५९ के

 धाकड़  प्रभाकर  अब  १९६०  के  हैं  ।  सामूहिक  स्थिति  यह  है  कि  धन  कमाई  में  इस  वर्ष
 ४  ५  प्रतिदिन

 की  वृद्धि हुई  है  ।  उपभोक्ता मूल्य  में  २.  ५  प्रतिशत की  वृद्धि हुई  है  ।  कुल  वृद्धि एक  प्रतिशत

 की  है  ।  निर्माता  उद्योगों  में  धन  की  कमाई
 ८

 .  ५  प्रतिशत बढ़ो  शर्त  मजदूरो  ५.  ४
 प्रतिशत बलों  है

 पटसन  उद्योग  के  ग्रस्त  रिम  पंचाट  में  मजदूरों की  मजदूरी  में  ५  प्रतिशत को  वृद्धि  हुई  ।  रबड़  श्र  चाय

 के  मजदूर  को  मजदूरो  &  से  १२  प्रतिशत  बढ़ी  ।  चोरी के  मजदूरों को  मजदूरो  RY  ६१  बढ़  गयी  |

 साल  में  ३४००  पंचाट  प्राप्त  और इन
 ४०  प्रतिशत  पंचाटों  में  मजदूरी  के  प्रशन  पर  विचार  किया

 गया  ।  लगभग  उस  वर्ष  की  विधि ४  ३६  प्रतिशत थी  ।

 लाभांश  बराया  को  स्थापना  हुई  ।  इस  ग्रामीण  के  सभापति  की  नियुक्ति  में  बहुत  उलझने  पैदा

 हो  गयीं  ।  फिर  भो  मामला  ठीक  ठीक  हो  गया  रोक  राज  गाया  ठोक  तरह  से  काम  कर  रहा

 मजूर  बोर्डों  को  स्थापना  हो  गयी  है  जिसके  श्रन्तगंत  २५  लाख  मजदूर
 जाते  कोयला

 मजरा बाइ भा तराई  भो  घोषणा  हो  बनाया  जा  रही  अब  में  इस  काल  के  मजदूरी  आन्दोलनों का  उल्लेख  करता

 ।  इसमें  अपने  अपने  विचारों  के  बुसा: च्  कई  प्रकार  के  परिणाम  PRE | से  2evy  तक के  समय

 में  मजदूरों को  बहुत  हानि  हुई  ।  उनकी  मजदूरी  २२  प्रतिशत युद्ध  से  पहिले
 की  मजदूरी से  कम  थी  ।  उस

 समय  वैसे
 भी

 देश  को
 झ्

 व्यवस्था  काफी  बिगड़ी हुई  न  में  थी
 |  १६४७-५०  का  समय  एसा  है  जबकि

 स्वतन्त्रता  के  बाद  तौर  प्रथम  योजना  से  पूर्व  हमारी  घन  कमाने  की  क्षमता  प्रतिशत  बढ़ी  और  जीवन

 अ्रनुसुची  व्यय  १६  प्रतिशत बढ़  गया  |  इससे  मजदूरों को
 ८  प्रतिशत का  लाभ  FAT  |

 REY?  के
 बीच  जौ  कि

 लाभ  ग  प्रथम  योजना  का  काल है
 आमदनी  २८  प्रतिदिन  बढ़ी

 जीवन  निर्वाह  की  ट्रंक  नीचे  चली  इस  प्रकार  वास्तविक  आमदनी  में  ४१  प्रतिशत

 की  वृद्धि  हुई  ।  दूसरी  योजना में  स्थिति  बदल  गयी  ।  आमदनी  १४  प्रतिशत  जीवन  निर्वाह

 अ्रनुसुचा  शर्क  १८  प्रतिशत  बढ़  गया  कौर  इस  प्रकार  वास्तविक  आमदनी  ३  प्रतिदिन  कम  हो  गयी  ।

 कहना  सही  नहीं  है  कि  मजूरी
 में

 बहुत  वृद्धि  हुई  परन्तु यह  भो  सही  नहीं  है  कि  मजूरी
 की

 दर  उत्पादकता से  अधिक  बढ़  गयी  यह  बात  ठीक  है  कि  मजूरी  श्रव्य  कम  थी  किन्तु  ag  ध्यान

 में  रखना  चाहिए  कि  व  स्तरीय  उन्नति  श्रमिक  उत्पादकता  से  ही  हो  सकती  है
 ।  शर्त

 सभी  feat
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 से  इस  समस्या  पर  विचार  किया  जाना  इस  बारे  में
 मेरा  यह

 भी  निवेदन है  कि  मजदूरों

 की  प्रति  मजदूर  AAT  का  मुकाबला  कृषि  क्षेत्र  के  प्रति  व्यक्ति  की  राय  से  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।

 यदि  श्राप  लौहार  तथा  बढ़ई  इत्यादि  के  लागों  की  का  मुकाबला  श्रौद्यागिक  मजदूरों

 को  प्राय  से  करेंगे  श्राप  अन्य  पता  कि  इस  में  कई  विशेष  अन्तर  नहीं  et  इस  बात  का  में

 स्वीकार  करता  हूं  कि  मजदूरों  का  श्रावस्यकताओओं  का  दृष्टि  में  रखा  जाय  तो  जा  मजदूरी  उन्हें  मिल  रही

 हैं  वहू  कम  यह  मजदूर  हड़तालों  से  नहीं  अधिक  उत्पादन  से  ही  बढ़  सकती  हैं  |  मजदूरों  का  जोवन

 स्तर  भो  अधिक  उत्पादन  से  हो  बढ़  सकता  मेरा  मत  यह  है  कि  मालिकों  श्र

 saint  के  सामूहिक  तिर  में  परस्पर  TET  करके  हमें  उत्पादन  बढ़ाना  ही  होगा  ।  हमें  अपनी

 बर्थ-व्यवस्था  में  कुछ  बचत  करने  को  धारकों  पैदा  करनो  हैं  ।  प्रयत्न  करने  होंगे  कि  हुम  मैदानों  तथा

 अन्य  प्राकृतिक  साधनों  का  प्रयाग  ठोक  ढंग  से  कर  सके  ।  मजदूरों  को  भी  अपने  सभो  उपलब्ध  साधनों

 का  प्रयाग  करना  चाहिए  ।  सहकारों  श्रान्द/लन  को  अधिक  से  अधिक  उपयोगों  शौर  लोकप्रिय  बनाने
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 का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिए  ।  जॉ  कु  छ  भी  मजूरी  मिलती  है  उसका  ahs  से  श्रमिक  उपयोग

 जाना  चाहिए  |

 रोजगार  और  बेकारी  की  समस्या  यह  दोनों  बड़े  महत्वपूर्ण  जनसंख्या  केप्रति  वर्ष

 बढ़  जाने  क  कारण  बेकारी  को  समस्या  अधिक  गम्भीर  होता  जा  रहो  है  ।  मजदूरी  को  संख्या  उत्तरोत्तर

 बढ़  रहो  है  ।  श्रम  भो  बढ़  रहा  है  ।  प्रथम  योजना  के  समय  संख्या  €०  लाख  थो  ।  दूसरी  योजना

 के  काल में  यह  बढ़  कर  १२०  लाख  si  गयी  |  तीसरी  योजना  काल में  इसके  १७०  लाख  si

 की  सम्भावना  चोथी  प्रौढ़  पांचवीं  योजना  में  यह  संख्या बढ़  कर  क्रमशः  २३०  लाख  ३००  लाख

 हो  जायेंगे  |  यह  वहू  व्यापक  प्रश्न  ग्रोवर  समस्या  है  जिसका  विशाल  स्वरूप  हमारे  सामने  है  ।  हम

 इसका  चुनौती  का  मुकाबला  करने  का  पूरा  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  विनियोजन  में  भी  वृद्धि  हो  रही  है  ्र

 अर्थव्यवस्था  की  क्षमता  भो  बढ़  रही है  ।  हम  ने  प्रथम  योजना  काल  में  ७०  लाख  लागा  को

 काम  पर  दूसरो  याज ता
 क  अन्तरगत  ८०  लाख  का  रोजगार  मिला  ।  तीसरी  योजना  के  भ्रन्तगंत

 अनुमान  हैं  कि  १४०  लाख  लगीं  को  रोजगार  मिलेगा  ।  इस  सब  के  बावजूद  रोजगार  २  .  ८  प्रतिशत

 के  हिसाब  से  बढ़  रहा  है  दूसरों  योजना  में  सरकारी  क्षेत्र  में  इसको  वृद्धि  प्रतिशत  थी  ।  हम  भी

 इस  at  साथ  में  समय  हा  गये  ।  प्रथम  योजना  में  विनियोजन  ४५०००  का  था  at  दूसरी

 के अ्रन्तगंत  ७०००  से  ८०००  तक  हो  गया  ।  इस  वृद्धि  के  लिए  हम  योजना  के  अतिरिक्त कई  एक

 पग  उठा  रहे  हम  कुछ  विशेष  कार्यक्रमों  को  व्यवस्था  कर  रहे  देहातों  में  भो  कार्यक्रम

 आरम्भ  कर  दिया  गया  विस्तार  में  इस  समय  जानें  को  जरूरत  इसमें  २५  लाख  लागों  को

 रोजगार  मिल  जायेगा  ।  देहातों  उद्योग  समिति  की  भी  स्थापना  की  गय  इसके  अन्तर्गत

 १९६२-६३  में  ४०  परियोजनाओं  को  व्यवस्था  को  गयी है
 ।  १९६१  में  काफो  सुधार  शुभ्रा  है  |

 aa  स्थिति  यह  है  कि  पंजीकरण  १८  प्रतिशत  aire  हुआ  शर  नौकरियां  २६  .  ५  प्रतिशत  अधिक

 दी  गयी  है  ।  यह  रोजगार  के  विकास  क  दिशा  में  एक  बहुत  हो  महत्वपूर्ण  बात  हैं  ।  सारा  सरकारी

 नक्षत्र  इतना  अंतगर्त  आआप्ञाता  है  ।  इसक  अतिरिक्त  R&o  श्रम  मंडियों  क  क्षेत्र
 हैं

 जों  कि  इस  स्थिति

 की  अरार  पूर्ण  रूप  से  जागरूक  रहेंगे  |

 काम  बन्द  होने
 को  भी  घटनायें  होती  रहती  हें  ।  RENE  में  इस  प्रकार की  घटनायें  ३९  थी ं।

 REqo  में  २७  प्रौढ़  १६६१  में  १२  थीं  ।  पटसन  उद्योग को  स्थिति भी  we  सुधर गयी  है  ।  इस

 ag  रिक्तता  विज्ञापन  श्रधघिनियम  भी  लागू कर
 दिया  गया  जिन  रिक्त  स्थानों  का  विज्ञापन  दिया

 गया  उसको  संख्या  दुगना  हो  गयो  है  ।  पांच  वर्षों  के  समय  में  प्रशिक्षित  कारीगरों  की  संख्या

 ५०,०००  हो  जायेंगी  ।  शिक्षार्थी  अधिनियम  भी  लाभदायक  सिद्ध  होगा  ।
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 यर  ठोक  है  कि  सब  कुछ  शत  प्रतिशत  कार्यान्वित नहीं  किया  जाता  ।  परन्तु  अधिक से  afar

 जितना  हों  जाय  उतना  a  सहा  सरकार  इस  बलात  पर  विचार  कर  रही  है  कि  जहां  श्रमिकों  में

 ग्र नय स्थिति  कम  St  प्रौढ़  कार्यकुशलता  बढ़े  वहां  श्रमिकों  में  बांटने  के  लिए  सरकार  १०  लाख  रुपया

 प्रति  वब  अलग  रखने को  सोच  रहो  है  ea  विचार  कर  रहे  हैं  कि  विस्तार  से  इस  योजना  का

 निर्माण  करने  n  जिए  एक  समिति  नियुक्त  की  जाय  ।  कुछ  श्रवकादा  गृह  बनाने  का  भी  विचार  है  ।

 इस  प्रकार हम
 जो

 कुछ  सम्भव  है  वह  कर  रहे  हैं
 ।

 हमारी  इच्छा  हैं
 कि  माननीय  सदस्य  wast

 लाभदायक  सुझाव
 प्रो

 सलाह  हमें  दे  ताकि  हम  डरपना  पालन  करते  हुए  समय की  चुनती

 को  स्वीकार कर  सकें

 fait  काशीनाथ  पांडे
 :

 श्रम  मंत्री  महोदय  हे  जो  भ्रनुशासन  संहिता  का  निर्माण

 किया  है  sae  लिए  में  उन्हें  मुबारकबाद  देता  हं  ।  इसे  सभी  पक्षों  द्वारा  स्वीकृत  करवा  लेना  उनक

 ही  बस  की  बात  थी
 ।

 परन्तु  मेरा  निवेदन  है
 कि  औद्योगिक सम्बन्ध  के

 बारे
 में  सारी  नीति  में  ही

 परिवर्तन  करने  की  आ्रावश्यकता  हैं  ।  श्रमिकों  का  अपनी  शिकायत  तुरन्त  ही  दूर  करने  को  सुविधायें

 मिलना  चाहिएं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  विवादों  को  न्याय-निर्णय के  लिए  निर्दिष्ट  करने

 में  जितना  समय  लेती  वह  श्रमिकों  के  घेर  की  सीमा  से  अधिक  हैं  ।  न्यायालय भी
 बहुत  प्रमथ  लते

 ह: | । मानन प  मंत्री  श्रमिकों के  मनोविज्ञान  से  भलों  भांति  परिचित  हैं  उन्हें  काई  ऐसा  ढंग

 निकालना
 चाहिए  ताकि  श्रमिक  संतुष्ट  रह  सकें  ।  इसक  साथ

 ही
 में  ag  भी  निवेदन  करना

 चाहता

 Z  कि  पाटों  को  कार्यान्वित  करने के  लिए  जो  व्यवस्था  की  गयी  है  वह  पर्याप्त  ior. fi

 संतोषजनक  नहीं  कहा  जा  सकता  |
 मेरा

 मत  यह  हैं  कि  समझौता  बोर्डों
 की

 प्रणाली  फिर  से  चालू की

 जानी  चाहिए  समझौता  अ्रधिकारियों  ae  सहायक  श्रम  आयुक्तों  को  पंचाट ों  तथा  करारों  का

 शीघ्र  कार्यान्वित  कराने  को  दर्मियां  दी  जानी  चाहिए  |

 मूल  ara  ga  पीठासीन

 मेरा  विचार  तो  यह  है  कि  परास्त  अधिकारियों को  प्राकृत  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  उत्पन्न

 ते  वाले  प्रतिकर के  मामलों  का  निर्णय  करने  के  जिए  वही  भ्र धि कार  दिये  जाने  चाहिएं  जा  कि  एक

 के  हते  हैं  ।  में  यह  भो  wa  अनुभव  करता हूं  कि  श्रमिक  प्रतिकर  अधिनियम  ay

 नियोजकों पर  भो
 लागू  किया

 जाना  चाहिए
 ।  रहन  सहन के

 जिए
 बढ़ते  हुए  खच  की  दृष्टि  से  मृत्यु

 के  सम्बन्ध  में  भुगतान  किये  जाने  वाले  प्रतिकर  की  दर  बढ़ाई जानी  |

 में  बेरोजगारी  के  प्रशन  पर  हूं  ।  मंत्री  महोदय  ने  प्रपने  बंगलौर  के  भाषण  के  इस

 बात  को  स्वीकार  फिया  है  कि  हमारे  देश  में  बे  करो  बहुत  alas  fa  बहुत  से  लाग  ऐसे  हैं  जा  जोवन

 को  आवश्यक  चीजों  को  भी  हटाने  में  प्रसाद  हैं  ।  मंत्रो  महोदय  के  अनसार देश  में  १७०  लाख

 लांग  बेकार  हैं  ।  ag  अ्राकड़ा  १.२५  प्रतिशत  के  हिसाब से  बढ़ता  ।  अर्थात ७  ४५  लाख

 को  वृद्धि  होता  जायेगा
 ।  ग्राम

 तक  के
 सभो  आंकड़ों

 को
 देखते  हुए  हम  इस  परिणाम  पर  पहुंचते  हैं

 कि

 यदि  हम  ने  बेकारी  का  बिलकुल  ही  सफाया  करना  है
 तो

 तोरों  योजना  के  श्रन्तगंत हमें  ३६०
 लाख

 व्यक्तियों  को  रोजगार  देने  की  व्यवस्था  करनी  चाहिए  ।  यह  व्यवस्था  पहली  भर  दूसरी  योजना

 से  लगभग  दुगनी  है
 ।  ae  में  काराखानों  में  प्रतिदिन  काम  पर  लगाये  जाने  वालों  की  संख्या

 3 X,0%,000  थी  ।  १९५६  में  यह  ३६,२३५,०००  हो  गयी
 ।

 इस  स्थिति  को
 देखते  हुए

 कि  कितने

 बेकार  व्यक्तियों  के  लिए  व्यवस्था  हो  पाती  है  मुझे  सन्देह  है  कि  सरकार  ऐसा  कर  ।

 मल
 भ्रंग्रेजी  में



 १६  घ्यान  १८८४  अनुदानों  की  मांगें  ३३४५

 श्रम  निरोधकों  के  वेतन क्रम  का  पुनरीक्षण  करते  समय  उनके  सेव  काल  का  घ्यान  नहीं

 रखा  गया  है  ।  इस  के  फलस्वरूप  नये  र  पुराने  निरीक्षकों  को  वहीं  वेतन  मिलता  हैं  ।

 दुकान  तथा  वाणिज्यिक  संस्थापन  भ्र धि नियम  के  अन्तर्गत  कुछ  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिए

 ताकि  कर्मचारियों  की  सेवा  की  सुरक्षा  सुनिश्चित  हो  सके  |

 ठे  का
 प्रणाल  से  श्रमिकों  का  घोषणा

 हाता  है
 |  इस  प्रणाली  के  अवगुणों  की  जांच  के  लिए

 झ्र
 लग

 संस्था  स्थापित  करना  चाहिए  ताकि  श्रमिकों  का  सेवा  को  सुरक्षा  के  लिए  कुछ  समझौता  ह  सके  |

 सरकारों  क्षेत्र  के  उद्योगों  मे  शान्ति  का  साधन  ठीक  नहीं  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  में  केवल  श्रमिक

 समितियां  हैं  ।  वे  हाथी  मामले  का  निर्णय  नहीं  कर  सकती  हैं  ।  श्रमिक  समितियों  के  ऊपर  कोई

 संगठन  बनाया  जाना  चाहिए  जो
 विवादों

 के
 निबटारे

 में  सहायत करे  ।  बहुत से
 चीनी  हे

 कारखानों  ने  कभी  तक  मजूरी  बडे  की  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  नहीं  किया हूं
 ।  उनका

 कार्यान्वयन  सुनिश्चित  करने  के  लिए  कोई  संक्रिय
 संगठन  होना  चाहिए  |

 देश
 के  विभिन्न  भागों  से  मुनरो  बडे  की  सिफारिशों  की  व्याख्या

 के
 बारे  में  कई  प्रदान  श्राते  हैं  ।।

 इस  काम  ये  लिए  एक  त्रिपक्षीय
 समिति  बनाई  जानी  चाहिए  ॥

 पंथी  प्रभात  कार
 :

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  उत्पादन  में  वृद्धि  शौर  कम  मंजरी

 को
 सान  लिवा  है  ।  परन्तु  उन्होंने  यह  नहीं  कहां  कि  इस  का  छल  कसे  होगा  ।

 मेरे  विचार  में  आवश्यकता  पर  आधारित  मुनरो  का  विचार
 एक  स्वप्न  ही  ह  ।  पता  नहीं

 तृतीय  योजना  में  इस  का  कार्यान्वयन  होगा  |

 मजूरी  बंड  स्थापित  करने  ये  लिए  मांगें  पूरी  नहीं  की  जाती  हैं  ।  कई  उद्योगों  के  कोंचा  रियों  ने

 मजूरी  स्थापित  करने  की मारे की  परन्तु  कुछ  नद्दी  किया  गया  है  ।  श्राप  मानते  हूं  कि  मजूरी

 कम  है  ।  श्राप  मानते  हूं  कि  उत्पादन  बढ़  गया  है  ।  मजूरी  as  नियुक्त  करने  की  मांग  का  क्यों

 नहीं  मानते  हैं  ।

 मजूरी  ate  बड़ी  देर  बाद  eat  सिफारिशें  करते  हैं  ।  इस  तरह  से  प्रौद्योगिक कान्ती  कसे

 रह  सकती है  ।

 यदि  मजदूर  हड़ताल  नहीं  करते  तो  इस  से  यह  मतलब  नहीं  निकाल  लेना-घाटिया  कि  औद्योगिक

 संबंध  बिल्कुल ठीक  हैं  ।

 जहां  तक  मजूरी  बोर्डों  की  सिफारिशों  के  कार्यान्वयन  का  प्रश्न  सरकार बहुत  ढीली  जब

 मजदूर  हड़ताल  करते  हैं  तो  उसे  ्  जाता  क्या  मजदूर इस  प्रकार  क प्रशासन को  स्वीकार

 करते  रहेंगे  ?

 सरकार  सिफारिशों  के  कार्यान्वित न  करने  के  लिए  नियोजकों  पर  मुकदमा क्यों

 wat  चलाती  है
 ।

 मजूरी  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  यदि  रहने  के  खर्च  के  भ्रनुसार  मजूरी  wet  बढ़ती है

 mre  औद्योगिक  शान्ति  कायम  नहीं  रख  सकते  |

 हम  आवश्यकता
 पर

 झ्राघारित  मजूरी  के  बारे  में  स्वप्न  नहीं  ने  सकते हम  न्यूनतम  वृद्धि के
 बारे में  सोच  रे  यदि  उत्पादन  बढ़ने  पर  कुछ  नवदीं  होता  तो  सहमत  होने  से  समस्या

 का  समाघान नहीं  होगा  ॥

 अंग्रेजी  में
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 प  चाहते  हैं  उत्पादन  होता  मज़दूर  हड़ताल
 न

 हम  मानते हें  कि  मजदूर  हड़ताल
 न  करें  ।  समस्याओं का  समाधान  कैसे  होगा ?  शाप  कहेंगे  कि समझौता करने  वाला  पदाधिकारीਂ

 प्रतिवेदन  भेजता  है
 ।

 यदि  इस  अवस्था  पर  समझौता  होजाए  तो  wear  यदि  समझौता  न

 हो  तो
 कैसे  होगा

 ?
 विवस्वान के  लिए  प्रबन्ध कर्त्ता  कौर  सरकार  नहीं  मानते  ।

 ग्र गली  प्रक्रिया  न्यायाधिकरण है  ।  न्यायानिर्णनय  के  लिए  मामला  नहीं  भेजा  जाता  ।  किसी

 मामले  को  भेजा  जाता  है  किसी  को  नहीं  भेजा  जाता  कई  बार  दो  मामले  एक  से  होते  हैं  ।

 एक  को  भेजा  जाता  एक  को  नहीं  भेजा  शायद  यह  प्रबन्धकर्ताओ्रों के  प्रभाव  के  कारण

 हो

 भी  नन्दा  :  यदि  माननीय  सदस्य  को  इस  सम्बन्ध  में  नियमों  का  न  पता  हो  तो  मैं  पढ़

 सकता  यहां  पर  मामला  भेजने  से  इनका  र  किया  गया  है  मैं  हर  एक  के  परीक्षण  के  लिए  तैयार

 ह
 |

 श्री  प्रभात कार  :  मैं  किसी  विशेष  मामले  के  बारे  नहीं  कह  रहा  मैं  यह  कहता  हं  कि

 श्रघिक अधिक से मामले ofr  से  मामले  carafe के  लिए  det  चाहियें  ।

 बढ़ते हुए  मूल्यों  के  कारण  मजदूरों  की  मजदूरी  बढ़ानी  चाहिए  इसके  प्रक्रिया

 बनानी  चाहिए  |

 नौकरियों  के  बारे  परिस्थिति  बड़ी  खराब  है  ।  कहा  जाता  है  कि  जनसंख्या  बढ़  गई  है

 परन्तु  यह  समस्या  तो  स्वतन्त्रता से  पहले  की  बेर  जगारी  के  साथ  साथ  वैज्ञानिक  तौर

 अपवर्तन हो  रहा  है  ।  आप एक ग्रादमी एक  को  देते  दो  को  नौकरी  से  हटा  देते  हैं  यह

 समस्या  हमारे  सामने  है  ।  इसक  बारे  में  माननीय  मंत्री  क्या  कर  रहे  हैं  ।

 एक  मज़दूर  पटसन  नज़र  als  के  सामने गया  ।  दूसरे दिन  उसे  नवम  पदाधिकारी  ने  बुलाया

 श्र  १५  दिन  उस  का  कुछ  पता  नहीं  चला  १४  दिन  बाद  उस  के  राडार  को  एक  ट्रंक  में  बन्द

 पाया  गयां  |  यह  अवस्था है  मज़दूरों  की  ।

 मुझे  आशा  है  कि  मज़दूरों  की  मजदूर  रियो  और  झगड़ों  का  शीघ्र  निपटारा  करने  के  बारे

 में  कोई  हल  बताएं |

 श्रम  और  रोजगार  मंत्रालय  की  मांगों  के  सम्बन्ध  सें  निम्  लिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये
 ———<—<—<——

 मांग  कटौती  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  का  अधार  कटौती  की

 सख्या  प्रस्ताव  रोदा

 सख्या

 cl  et  ee  ay  ee  a  a  Se  Sea  SN  क  यन  ि  अ  ि  न  OS)  Rap  Sey  SS  ES  ह  PUNE  बि  ि  ि  ि  व  Senge)  वि  दि  ि  ि  वि  ि  ि  ि  ि  ि

 SG ge  श्री  चारियार  इन्जीनीर्यारिंग  और  भारी  उद्योग  घटा  कर  १

 में  प्रवीण  श्रमिकों  at  afr  रुपया  कर

 विकी  दी  जाए

 Ye  श्रीवारियार  उद्योगों  में  ग्राघुनिकक रण
 झर  कर

 वैज्ञानिक  करनें  पर  नौकरी  १  रुपया

 के  संरक्षण  की
 श्रावद्यकता  करदी  जाए

 मूल  wast  मे



 ह  कन
 श्ध्ज्य  ९८  द

 भ्रनुदानों  की  मांगें  ४३३४

 नाफा

 मांग  कटौती  प्रस्तावक  केा  नाम  कटौती  का  अधार  कटौती  की

 प्रस्ताव
 राशि

 संख्या

 eee  ee  Peep  ey  a,  et  ae  ee  Oa  ae  a  MS  PY  निर्धनता  ey  ee  ऋण

 Re  Yo  श्री  चारियार  कार्मिक  संघ  को  मान्यता  देने  के  घटा  कर

 लिए  बहुमत  समर्थन  पाने  के  १.  रुपया

 लिए  aa  मतदान  प्रणाली  कर  दी  जाएं

 का  करना  |

 ६  श्री  विश्वास  भारतीय  राष्ट्रीय  कार्मिक  संघ  कांग्रेस  घटा  कर

 की  झोर  नीति  १  रुपया कर

 दी  जाए

 च्  २  श्री  चारियार  उद्योगों  में  झगड़ों  का  न्यायनि्णेनय  घटा  कर

 १  रुपया

 कर  दी  जाएं

 RE  43  श्री  चारियार  कायें  संहिता  का  कर्मचारियों  पर  घटा  कर

 लागू  करना  १.  रुपया

 कर  दी  जाएं

 ee  yy  श्री  गोरखपुर  श्रम  संघटन  की  घटा  कर

 योगिता  g  रुपया

 करदी  जाए

 ‘ee  XY  श्री  चारियार  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संघटन  जपो  घटा  कर

 Berea  निकाय  शौर  2  रुपया

 सम्मेलनों  के  लिए  प्रतिनिधियों  कादो  जाये

 का  नाम-निर्देशन

 RE  भद  श्री  चारियार  अनुसूचित  जातियों  ate  ख़ादिम  घटा  कर

 जातियों  को  नौकरी  न  सिल  ct  ?  रुपया

 कर  दी  जाए

 &E  X19  श्री  प्रभावकारी  झगड़ों  न्यापनिगंनयਂ  के  लिए  घटा  कर

 भेजने  से  इन्कार  श् »  रुपया

 कर  दी  जाए

 ्€  4s  श्री  प्रभात कार  सिफ़ारिशों  कौर  समझौतों  के  घटा  कर

 कार्यान्वयन  में  दे  रो  १  रुपया

 कर  दी  जाए

 tor a  जन
 RE  i)  तृतीय  पंच  वर्ष  | हि |  ब द  जना  में  कृषि  १००  रुपये

 सम्बन्धी  श्रम  के  उचित

 की  अलावा  कदो



 ४३३८  अनुदानों  की  मांगें  ६  १९६९

 मांग  कटौती  प्रस्तावक का  नाम  कटौती का  श्राघार  कटौती  की

 संख्या  प्रस्ताव  राशि

 संख्या

 eh  कला  a  cc  a  ूुकिन'-वकयरर-रिलनकाल  िलयान्म  पियाल  या यार  लान  ाााद  लालक  टन  िलच्दएਂ  eae teat

 RE  ८.
 श्री  शिवमूर्ति  सहकारी  श्रम  संघटन को  प्रोत्साहन  १००  रुपये

 देने के  लिए  सफलता

 द
 चीनी  श्री  कान्ता  औद्योगिक  विवाद  reve  १००  रुपये

 की  धारा १०  के  अंतगर्त

 विवाद  की  सफलता  के  लिए

 पर्याप्त  घन  देना

 यह  20  श्री  farrier  स्वामी  कृषि  श्रमिकों को  गर्मियों  में  काम  १००  रुपये

 द्  १  श्री  वारियार  सी  द्वीप  के  तमंचा  रियों  को  काम  १००  रुपय

 देना

 qa  श्रीवारियार  श्रमजीवी  पत्रकार  मजूरी  बों  १००  रुपये

 की  सिफारिशों  को  शीघ्र

 क्रियान्वित  करना

 द्  १६  श्री  चारियार  औद्योगिक  विवाद  अधिनियम  का  १००  रुपये

 कार्यकरण

 ध  न  श्री  नी०  श्रीकान्तन नायर  श्रम  न्यायालयों  शौर  १००  रुपये

 करणों के  लिए  विशेष  न्यायिक

 पिछली  स्थापित  करना

 घट  श्री  नी०  श्रीकान्तन  नायर  सब  उच्च न्यायालयों  ग्रोवर  १००  रुपये

 तम  न्यायालयों  के  विशेष  श्रम

 बैंच  की  स्थापना

 पट  प्  प्रभात  कार  पौदयोगिक  श्रम  के  प्रति  मजूरी  नीति  १००  रुपये

 द्  घ्२  श्री  प्रभात का र  प्रौद्योगिक  श्रम  के  प्रति  मजूरी
 नीति  १००  रुपये

 द्  घटे  श्री  प्रभात कार  इन्जीनिर्यारंग  उद्योग  के  लिए  मजूरी  १००  रुपयें

 बोर्डे  की  स्थापना

 द्  श्री  प्रभात कार  प्रेस  कोंचा  रियों  के  लिए  मजूरी  १००  रुपये

 ate की  स्थापना

 ke  श्री  प्रभातकार  श्रमिकों की  न्यूनतम  मजूरी  में  १००  रुपये

 ge  श्री  प्रभात कार  घोर  परिश्रम  करने  वाले  १००  रुपये

 रियों  के  प्राचीन  हितों  की

 रक्षा

 ६७  श्री  प्रभात  कार  १००  रुपये मजूरी  ate  जांच  में  विलम्ब

 द
 ६८  श्री  प्रभात कार  बैंक  पंचाट

 प्रकाशन  में  विलम्ब
 १००  रुपये



 १६  श्रेष्ठ  १८८४  अनुदानों  की  मांगें  बरट

 कटौती  प्रस्तावक का  नाम  कटौतो  का

 संख्या  दस्ता  की  राशि

 सख्या

 नी  धधन्यदयायाा  ॥

 ६९  श्री  प्रभात कार  सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  उद्योग
 ~

 १००  रुपये

 में  आद्य  ri  TH  कानूनों  को

 लागू  करना

 RE  igo  श्री  प्रभात कार  भ्रमित  श्रम  न्यायालय स्थापित  १००  रुपये

 द्  98  श्री  प्रभात कार  कर्मचारी  राज्य  बीमा  का  १००  रुपये
 कार्यकरण

 ६  ७२  श्रीਂ  प्रभात कार  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  को  १००
 रुपये

 हु गली  जिले  में  विस्तार

 श्री  प्रभात कार  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  का RE  92  १००  रुपये

 पश्चिम  बंगाल  के  सारे

 औद्योगिक  क्षेत्र  में  विस्तार

 RE  ioe  श्री  प्रभात कार  कमंचारो  राज्य  बीमा  योजना  को  १००  रुपये

 श्रमिकों  के  परिवारों  पर  लागू

 करना

 यह  9X  को  प्रभात कार  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  १००  रुपये

 श्रन्तगंत  श्रमिकों  को  भ्र स्प तालों

 की  सुविधा  देना

 Re  9%  श्री  प्रभात कार  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  १००  रुपये

 wana  परिचित  बंगाल  में

 अस्पतालों  की  अ्रावश्यकता

 RE  uN)  श्री  प्रभात कार  कमंचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  १००  रुपये

 भ्रधघीन  श्रमिकों  को  उचित

 डाक्टरी  सुविधाएं  देना

 RE  ७८  श्री  प्रभात कार  कमंचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  १००  रुपये

 श्रन्तगंत  नियोजकों  का  मदान

 दान  बढ़ाना

 WE  श्री  प्रभात कार  श्रमजीवी  परिवार  बजट  के  नये द्  Yoo  रुपये

 अघ्ययन  पर  STAT

 नोक  बनाना

 RE  ६०  प्रभात कार  १००  रुपये श्रम  उपभोक्ता  मूल्य

 are  में
 त्रुटियाँ
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 माग  कठौती  स्तावक  का  नाम  कटौती  का  आधार  कटौती

 सख्या  प्रस्ताव

 सख्या  राशि

 ce a  अ  SR  ee  SP  LS  ap  a  SS  ce

 Re  पर  श्री  प्रभात कार  कॉमिक  संघों  की  भ्र भि ज्ञात  करने  १००  रुपये

 में  गुप्त  मादा
 जारी

 करना

 ge  ८२  श्री  प्रभात कार  प्रबन्ध  में  श्रमिकों  के  भाग  लेने  १००  रुपये

 की  योजना  को  oer  क्षेत्रों

 में  बढ़ाना

 प्  रहे  श्री  प्रभात कार  श्रमिक  farett  योजना  की  १००  रुपये

 असफलता

 द्  पड  श्री  प्रभात कार  कपड़ा  मजूरी  बोर्ड  के  पंचाट  को  १००  रुपये

 सब  मिलों  में  क्रियान्वित

 कराना

 RE  प्  श्री  प्रभात कार  समझौता  अधिकारियों  का  काय  १००  रुपये

 Re  पद  श्री  प्रभात कार  श्रम  निदेशालय  के  काम  में  सुधार  १००  रुपये

 ay  श्री  प्रभात कार RE  खान  क्षेत्रों  में  सुरक्षा  के  अधिक  १००  रुपये

 अच्छे  उपाय

 द्  द्  श्री  प्रभात कार  देश  में  बढ़ती  हुई  बेरोजगारी  को  १००  रुपये

 रोकना

 Re  ८  श्री  प्रभात कार  नौकरी  दफ्तरों  काम  में  १००  रुपये

 सुधार

 €०  श्री  प्रभात कार qe  नये  नौकरी  दफ्तरों  की  श्रावस्यकता  oo  रुपये

 श्री  चारियार  औद्योगिक  श्रमिकों  को  प्रतीक द्  gy  १००  रुपये

 मंहगाई  भत्ता

 RE  RR  श्रमिकों  को  दिल्ली  में  गए  १००  रुपये श्री
 चारियार

 श्रेणी का  भत्ता  देना

 ६६  ७  श्री  चारियार  दिल्ली  के  कुछ  औद्योगिक  १००  रुपये

 प्रतिष्ठानों  में  न्यूनतम  मजूरी

 अ्रधघिनियम  को  लागू  करना

 es  श्री  वाक़ियात  औद्योगिक  बस्तियों  के  श्रमिकों  को  १००  रुपये ६९

 मनोरंजन  सुविधाएं  देना



 १६  ज्येष्ठ  १८८४  अनुदानों  की  मांगें  ४३४१

 मांग
 कटौती  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  का  झ्राधार

 सख्या  प्रस्ताव  ay  राशि

 संख्या

 ee ee  ee  ee  Ce  eel

 ee  ee  श्री  वाक़ियात  कर्मचारी  राज्य  १००  रुपये

 योजना  के  सघन  अ्रस्पतालों
 y
 च्  समयਂ  को  बदलना

 GE  १००  श्री वारि यार  ,  श्रमिकों  के  प्रशिक्षण  की  योजना  १००  रपये

 को  उचित  रूप  से  क्रियान्वितਂ

 करना

 RE  १०१  श्री  चारियार  ) MCHAT  की  प्रौद्योगिक  सस्ती  १००  रुपये

 के  श्रमिकों के  हितों  की

 रक्षा

 RE  १०२  श्री  वाक़ियात  +  आद्योगिक  बस्तियों  में  श्रमिकों  १००  रुपये

 के  वेतन  क्रमों  को  ठीक

 करना

 RE  FoR  श्री  चारियार  १००  रुपये
 औद्योगिक  श्रमिकों  की  न्यूनतम

 मजूरी  में  वृद्धि  करना

 गद

 .

 Rov  श्री  चारियार  .  प्रौद्योगिक  बस्तियों  में  श्रमिकों  १००  रुपये

 at  उपक्रमों को

 प्रोत्साहन

 qe  १०५  श्री  वार्ता  दिल्ली  के  कारखानेदारों  के  विरुद्ध  १००  रुपये

 किये  वाही  जिन्होंने  अपनी

 कामना  रियों  को  सरकारी

 प्रशिक्षण  afar  को  लाभ

 उठाने  का  अवसर  नहीं

 दिया

 WE  20g
 श्री  कुन्दन  कृषि  श्रमिकों at  जीवन  स्थिति  १००  रुपये

 का  बिगड़ना

 ह  Rok  श्री  कुन्दन  बेरोजगार  कृषि  श्रमिकों  को  १००  रुपये

 काम  देना

 RE  ११०  श्री  प्रभात कार .  उच्चतम  न्यायालय  कलकता  के  १००  रुपये

 का
 सिनेमा  वालों  के  मुकदमों

 का  निर्णय

 RE  १११  st  प्रभात कार  .  उन  स्थानों पर  जहां  कर्मचारी  १००

 राज्य बीमा  नहीं  भविष्य

 निधि
 से

 ऋण
 देना नए



 '४३४२  भ्रनुदानों  की  मांगें  ६  जून  LEER

 कटौतीਂ  प्र  स्तावक का  नाम  कटौतीਂ  का  आघार  कटौती

 सख्या  प्रस्ताव  की  राशि

 सख्या

 meth  emnetinree  iene  nS  hateipaah  IR  gees  nS  nett  tens  Lent  hentia  Mena  tape  ent  ed  at

 Re  ११२  श्री  प्रभातकार  कर्मचारीਂ  राज्य  बीमा  योजना  के  १००  रुपय

 घिन  विशेषज्ञों  कोਂ  नि हद
 चक् पाक

 १2

 द्  ११३  श्रीਂ  प्रभात कार  उन  श्रमिकों  को  जिन्हें  महीनों  से  १००  रुपय

 वेतन  नहीं  सहायता

 देना

 ६९  ev  श्री  प्रभात कार  औद्योगिक  श्रमिकों  को  मकान  १००  रुपये

 द्  ११५  sty  प्रभात कार  नियोजकों  के  विरुद्ध  काम  १००  रुपये

 कानून  भंग  करने  के  लिए

 कार्यवाही

 ७१  श्री  ara  बिहार  में  झिकपानी  dae  १००  रुपयें

 खानों  के  श्रमिक  में  क्षय

 रोग

 ७१  ३७  श्री  सोय
 पर्चम  बंगाल  श्र

 में  आदिवासी  श्रमिकों  १००  रुपये

 का  दोषी

 ७१  ३८  श्रीਂ  सोय  झाई०  सो'०  alo  लि०  के  १००  रुपये

 श्रमिकों के  उपदान  के

 मामले की  जांच

 ७१  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  प्रवीण  तथा  प्रवीण  १००  रुपयें

 श्रमिकों  को  रोजगार  देने
 के

 faq  श्रम  सहकारी  संस्थायें

 ७१  ह  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  शिक्षित  प्रवीण  शौर  झ्र प्रवीण  १००  रुपये

 श्रमिकों को  रोजगार

 ७१  १  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  लौह  मैंगनीज़  शादी  के  १००  रुपयें

 खानों के  श्रमिकों  के  लिए

 मजूरी  बोड़

 ७१  २  श्री  वॉरियर  १००  रुपयें रबड़  बगान  के  लिए  मजूरी  बोर्ड

 के  काम  में  शीघ्रता
 लाना

 98  रे  श्री  वॉरियर  .  विचित्र  मजूरी  ate  की  १००  रुपये

 को  क्रियान्वित
 करना



 १६  ज्येष्ठ  १८८४  भ्रनुदानों  की  मांग  डेर

 माग  कटौती  प्रस्तावकਂ का  नाम  कठौती का  कटौती

 संख्या  श्रीताल  की  राशि

 संख्या

 6  oe  tome  fe  mene  ees  |  नवना

 98  ey  ott  वॉरियर  इंजोनिर्यारग  are  के  लिए  १००  रुपये

 मारो  बोड़  बनाना

 द्
 ११६  श्री  वायरस  श्रमिक  प्रतिकर  अधिनियम  को  १००  रुपये

 को  कृषि  विभाग

 में  लागू  करना

 ११७  श्री  वॉरियर  बागानों  are  औद्योगिक  १००  रुपयें

 क्रमों  मं  अ्रपर्याप्त  चिकित्सा

 सुविधाएं

 9
 रे  8a  श्री  वॉरियर  बागानों  में  जिला  चिकित्सा

 म्रधघिकारियों  द्वारा  प्र पर्याप्त  १००  रुपये

 चिकित्सा  cade

 9  PRE  श्री  वाक़िया  कर्मचारी  राज्य  बोला  योजना  १००  रुपये

 अस्पतालों  में  संतोषजनक

 स्थिति

 19%  १२०  श्री  वाक़िया  बागान  अस्पतालों  में
 प्रसूति

 विभाग  १००  रुपये

 बढ़ाना

 198  १२१  श्री  वॉरियर  .  अभिज्ञात  कार्मिक  संघों  की  सलाह  १००  रुपये

 के  बिना  कर्मचारियों  को  दंड

 दिया  जाना

 aC  १२२  श्री  वॉरियर  .  श्रमिक  पदाधिकारियों द्वारा  बुलाये  00 T

 गये  समझौते  की  बैठकों  में

 नियोजकों  के  प्रतिनिधियों  की

 उपस्थिति  श्रावस्ती  बनाना

 98  १२३  श्री  वॉरियर  .  कोट्टयम  केरल  राज्य  में  १००  रुपये

 बागान  श्रम  निरीक्षणालय

 का  असंतोषजनक काय

 ७१  रुठ  श्री
 वारियर  प्रास्थयगित  मजबूरियों  के  नियम  १००  रुपये

 के  पर

 अभय  योजना  अर्भ  करने

 की  झ्रावश्यकता

 ७  १२४  श्री  वॉरियर  .  बीड़ी  झर  सिगार  उद्योग  के  लिए  १००  रुपये

 मारी  बो  बनाने  की

 दिखता



 ३४  भ्रनुदानों  की  मांगें  ६  जून  १९६२

 माग  कटौती  का  झ्राधार  कटौती

 प्रस्ताव  की  राशि

 संख्या

 ककणपाततएलणवतणणणवातवापाणाणाण  eth  नीला

 ७१  १२६  श्रीਂ  वॉरियर  बड़े  पत्तनों  में  सामयिक  मज़दूरों  १००  रुपये

 को  स्थायी  बनाने  की  योजना

 के  कार्यान्वयन  को  तेज  करने

 की  आवश्यकता

 ७१  श्री  बैरियर  बेरोजगारी  निवारण  योजना  के  १००  रुपये १२६

 सारे  राष्ट्र  में  प्रारम्भ  करने

 कीਂ  आवश्यकता

 ७१  १२८  श्री  वॉरियर  .  औद्योगिक  उपक्रमों  में  सुरक्षितता  १००  रुपये

 के  लिए  कदम  उठाने  को

 यकता

 ७१  RE  श्री  वॉरियर  सब  उपयोगों  में  मजदूरों  के  लिए  १००  रुपये

 उपदान  की  योजना

 wea  करने  के  लिए  कानून

 बनाने  श्रावर्यकता

 ७१  १३०  श्रीਂ  वॉरियर  मूल्यांकन
 अर  कार्यान्वित  १००  रुपये

 प्रणाली  की  कार्य  पद्धति

 ७१  २३१  श्री  वारियर  रोपण  श्रमिकों  के  लिए  मकान  १००  रुपये

 बनाने  आवश्यकता

 ७१  १३२  श्री  वॉरियर  रोपण  श्रमिकों  के  लिए  पर्याप्त  १००  रुपये

 पानीਂ  को  की

 आवश्यकता

 ७१  १३३  श्री  पी०  कुन्दन  ,  बीड़ी  श्र  सिगार  उद्योगों  के  १००  रुपये

 लिए  राष्ट्रीय  wat  बोर्ड

 स्थापित  करने

 यकता

 ७१  3.0  श्री  पी०  .  मजदूरों  के  लिए  न्यूनतम  १००  रुपये

 मजूरियां  देने  की  योजना  के

 कार्यान्वयन  कीਂ  ग्रावव्यकता

 .  दक्षिण  क्षेत्र  में  दियासलाई  १००  रुपये ७१  १३५  श्री  पी०  कुन्दन

 खाने  के  कर्मचारियों  के  लिए
 ~

 मजूरी
 ढांचा  बनाने  में

 असफलता

 a  टट



 १६  ज्येष्ठ  १८८  अनदानों की  मांग  WAVY

 मांग  कठौती  प्रस्तावक  का  नाम  कटौती  का  कटौती

 सख्या  प्रस्ताव  की

 सख्या

 ७१  १३६  at  पी०  कुन्दन  ..  दक्षिण  क्षेत्र  म  टाईल  मजदूरों  को  {0  स्वयं

 tet  की  परिस्थितियों  .  को

 अच्छा  बनाने  की  आवश्यकता

 98  १३७  श्री  पी०  कुन्दन  हाथ करघा  मज़ारों  के  लिए  १००  रुपय

 न्यूनतम  मजूरो  योजना
 ~

 को  कार्यान्वित  करने  म

 श्री  फलता

 9.0  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  बातचीत  द्वारा  मज़दूरों  के  झगड़े  १००  रुपये

 निपटाने  में  असफलता

 १३२  है  श्री  शिव-मूर्ति  स्वामी  देश में  सब  तालकों  में  टैक्निकल  १००  रुपय

 स्थल  खोलने  की  श्रावइ्यकता

 नान

 सभापति  महोदय  :  ये  सभी  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  सामने  प्रस्तुत  हैं

 श्रम  मंत्रालय ने  कुछ  अनुदेश  जारी  किये  पर  ग्न्य श्री  प्रिय  गुप्त

 प्रशासकीय  मंत्रालय  कहते  हैं  कि  उनको  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  सकता  |

 इसके  दो  उदाहरण म  MIT  सामने  रखता  हूं  ।  कुछ  समय  पहले  उपमुख्य  श्रम  प्रायूक्त च्े

 ने  सभी  केन्द्रीय  कार्मिक  संघों  ate  रेलवे  कर्मचारी  संघों  से  कहा  था  कि  यदि  केन्द्रीय

 सरकारी  कर्मचारियों  को  नियत  तिथियों  पर  उचित  वेतन-विधि  का  लाभ  नहीं  दिया  तो

 वह  मारी  भुगतान  अधिनियम  की  व्यवस्थाओं  का  उल्लंघन  माना  श्र  सम्बंधित

 कारियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जायेगी  ।  रेलवे  मंत्रालय  प्रौढ़  कुछ  अन्य  मंत्रालय  उस  पर  चुप्पी

 सारे  रहें  |  वेतनवृद्धि रोकने  के  बारे  में  उपाय  श्रम  आयुक्त  को  हमने  कई  बार  पर

 कोई  फल  नहीं  निकला  ।  कुछ  दिन  बाद  रेलवे  अधिकारियों  की  इस  खामी  पर  पर्दा  डालने  के  लिये

 मारी  भुगतान  अधिनियम  को  ही  संशोधित  कर  दिया  गया  |

 मैँ  जनना  चाहता  हूं
 कि

 रेलवे  में  नमिक्तिक  श्रमिकों  की  मजूरी  निर्धारित करने  के

 लिये  कौनसी  कसौटी  निश्चित  की  गई  है
 ?  रेलवे  बोर्ड  कहता है  कि  उसका  निर्धारण  न्यूनतम

 मजूरी  अधिनियम  के  भ्रन्तगंत  किया  जाना  चाहिये
 ठीक

 है  ।  उस  भ्र धि नियम के  भ्रनुसार  न्यूनतम

 मजूरी  निर्धारित  करने  वाला  अधिकारी  जिला  मजिस्ट्रेट  होता  है  ।  लेकिन  caigeaail

 घ्रौर  ट्राली  चलाने  वालों  की  मजूरी  जिला  मजिस्ट्रेटों  के  निर्णयों  के  अनुसार  निर्घारित  नहीं  की

 गई  है  ।  तब  फिर  कयों  कहा  जाता  है
 कि

 उनकी  मजूरी  का  निर्घारण  न्यूनतम  मजूरी  श्रधितियम

 के  श्रन्तगंत किया  गया  है  ?  पिछले  ay  ७  अगस्त  को  मारी  भुगतान  श्रीविजय  को  भी

 संबोधित कर  दिया  गया  था
 हिला

 +मल  अंग्रेजो  में



 ह  दिर  UA  ्य  दि  द  दि  | श्रुनतटातों की  om

 इसीलिये मैँ  कहता  हुं  कि  श्रम  मंत्रालय  के  श्रतुदेशों  का  पालन  ही  नहीं  किया  जाता  ।

 में  आंकड़ों  के  खिलवाड़  में  विश्वास  नहीं  करता  ।  इतना  में  जानता  हूं  कि  साधारण  मजदूर

 परिवार  भरपेट  भोजन  नहीं  जुटा  तन  ढंकने के  लिये  वस्त्र  नहीं  जुटा  पाता  कौर  बच्चों

 की  दिक्षा  की  व्यवस्था  नहीं  कर  पाता  ।  यही  बात  हमने  केन्द्रीय  वेतन  झायोग के सामने के  सामने  रखी

 लेकिन  आयोग  ने  अपनी  विविधता  प्रकट  कर  दी  कि  वह  प्रश्न  निर्देश-पद  के  बाहर  नहीं  जा  सकता

 aaa  में  निदा-पद ही  ग़लत  थे

 इसीलिये  वेतन  आयोग  के  इतने  सुयोग्य  सदस्य  भी  मजदूरों  को  कोई  लाभ  नहीं  पहुंचा  सके  |

 वे  अपने  आयोग  के  निदेश-पदों  से  बंध  हुए  पर  उन्होंने  हमारी  कुछ  सुविधायें  अवद्य  छीन  लीं  |

 मंहगाई  भत्ते  के  बारे  में  कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  मंहगाई  भत्ता  कई  वर्ष  तक  जारी  रखने  का

 मतलब  स्पष्ट  है  कि  सरकार  जीवन-निर्वाह  के  देशनांक  के  बराबर  वेतन  नहीं  देना  चाहती  ।  मंहगाई

 का  एक  भाग  वेतन  में  मिलाकर  इस  पर  पर्दा  डालने  की  कोशिश  की  गई  है  ।  द्वितीय  वेतन

 आयोग  से  पहले  एक  श्रमिक को  ३०  रुपये  ४४५  रुपये  मंहगाई  भत्ता  कौर  ५  रुपये  कुल

 मिलाकर  ८०
 रुपये  मिलते  ६.2 (:: ह  उसे  oY  रुपये  कौर  १०  रुपये  मंहगाई  भत्ता--कुल  मिलाकर

 ८५  रूपये मिलते  हैं  ।

 सरकार  जनता  के  सामने यह  सफाई  पेश कर  देती है  कि  उसने तो  आयोग  नियत  किया  था

 arc  उसी  की  सिफारिश  के  मुताबिक  चल  रही  है  ।  ate  श्रमिक  जहां  के  तहां  हैं  ।

 मंहगाई  भत्ते  के  बारे  में  निर्णय  यह  था  कि  यदि  निर्वाह  लागत  बढ़ती ही  तो  भत्ता

 gear  तौर  पर  दे  दिया  जायेगा  उसके  बाद  एक  न्यायाधिकरण नियत  किया  जायेंगी  |

 यदि  न्यायाधिकरण उस  अस्थायी  भत्ते  को  ज्यादा  समझेगा  तो  कम  कर  देगा  कम  समझेगा  तो

 बढ़ा  देगा  ।  केन्द्रीय  सरका  री  कमंचारयिं को  न  तो  १७  महीने  का  बकाया  भत्ता  दिया  गया  प्रौर न

 न्यायाधिकरण  ही  नियुक्त  किया  गया  है  |

 निर्वाह-लागत  का  यह  हाल  है  कि  मकानों  के  किराये  दोगुने  हो  गये  हैं  ।

 क्या  निर्वाह-लागत  के  आधार  पर  मंहगाई  का  हिसाब  लगाने  वालों  ने  इसे  भी  लेखा  था

 श्रम-विवादों  को  निबटाने के  लिये  कई  न्यायालय  att  कई  श्रम  आयुक्त  मौजूद  हैं  ।

 पर  मेरा  ata  अनुभव  है  कि  प्रादेशिक  श्रम  श्रावित  रेलवे  अधिकारियों  द्वारा  विधेयकों

 की  era  के  उल्लंघन  की  हमारी  शिकायतों  पर  कान  ही  नहीं  देते  ।  वे  कह  देते  हैं

 इस  पर  हमें  कुछ  करने  का  अ्रधिकार  नहीं  है  ।

 गोरखपुर की  एक  हड़ताल  में  एक  समझौता  अधिकारी  पाया  था  ।  लेकिन  चूंकि  मामला  एक

 सरकारी  भ्रमणकारी  ate  एक  सरकारी  कर्मचारी  के  विवाद  का  इसलिये  वह  कुछ  भी  नहीं

 कर  सका  ॥

 १९४१  में  एक  स्थायी  वार्ता  समिति  की  स्थापना  कीं  गई  थी  ।  उसका काम  था  कि

 विवादों का  निबटारा  जिससे  उनको  न्यायालयों  में  न  भेजना  पड़े  ।  श्रम  मंत्री  स्वयं  देखें  कि  उसके

 सामने  जितने  भी  विवाद  गये  &  सभी  महा-प्रबन्धक या  tara  बों  के  निर्देशों का  weet

 अधिकारियों  द्वारा  पालन  a  करने  के  सम्बन्ध  में  थे  ।
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 स्थायी वार्ता  समितियों  की  व्यवस्था  से  सभी  सहमत  थे  ।  उसके  तीन  स्तर  रेलवे

 are  att  तीसरा  न्यायाधिकरण  ।  तीसरे  स्तर  पर  न्यायाधिकरण तो  कभी  बना  ही  नहीं  ।

 स्थायी  वार्ता  समितियों  द्वारा  कराये  गय  करारों  को  कार्यान्वित  करने  की  झलकती  ही  नहीं  दी  जाती  |

 इस  पर  भी  सरकार  चाहती  है  कि  श्रमिकों  में  चेतना  जाये  और  औद्योगिक  शान्ति  हो  ।

 माननीय  मंत्री  ने  श्री  सामन्त  के  प्रश्न  के  उत्तर  में  कहा  था  कि  अभियोग-पत्र  तयार

 जांच  करने  a  दण्ड  देने  के  काम  एक  ही  अधिकारी  को  नहीं  सौंपा  जाना  चाहिये  ।

 रेलवे  प्रशासन  ने  इसका  पालन  नहीं  किया

 श्र  wae  परिषदों  की  योजना  जा  रही  है  ।  इसका  केवल  एक  उद्देश्य हू  ।  यह

 कि  सरकार  भ्न्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  के  सामने  भ्रपनी  प्रतिष्ठा  बनाये  रख  सके  |  ठ्हिटले  परिषदों

 की  ars  में  मजदूरों  के  कार्मिक  संघीय  अधिकारों  को  हानि  पहुंचाई जा  रही  है  इसे  सहन  नहीं

 किया जा  सकता  |

 भिलाई  इस्पात  कारखाने  श्रमिकों  के  काम  की  शर्तों को  नियमित  करने  के  लिये  स्थायी  श्रादेश

 तो  पर  उनको  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है  ।  वहां  मजदूरों  के  मकानों की  ठीक  व्यवस्था

 नहीं  है  ।  पेन्शन  की  योजना  उन  पर  थोपी  गई  थी  ।  पेन्शन  का  विकल्प  स्वीकार  करने  वाले  Lo

 प्रतिशत  श्रमिकों  को  पेन्शन  नहीं  मिली  है  ।  कई  श्रमिक  पैदा  बिना  पाये  ही  मर  गये  हैं  श्र

 उनकी  विधघवाश्रों को  भरपेट  तक  नहीं मिल  रहा  है  ।

 आजकल  बड़ी  दुहाई  दी  जाती  है  श्रमिकों  को  प्रबन्ध  में  हाथ  बंटाने  का  अवसर  देने  की

 योजना  की  ।  वह  योजना  काग़ज  पर  ही  प्रच्छी  लगती  हैं  ।  कारखानों  में  स्वयं  काम  करने  वाले  ही

 मज़दूरों  की  वास्तविक  कठिनाइयों  को  समझ  सकते  हैं
 ।  यह  चीज़ें  जनता  में  प्रचार  करने  के  लिये

 ही  उपयोगी  हो  सकती  यदि  श्रम  मंत्रालय  a  भारत  सरकार  सख्ती से  काम  नहीं  तो

 अन्य  मंत्रालयों  के  कार्यपालक  अधिकारी  अर  सरकारी  तथा  रोक-सरकारी  उद्योगों  के  मालिकान

 सरकार  की  इच्छाओं  wire  नीतियों  को  विफल  कर  देंगे  ।

 शिलांग  में  महिला  परीक्षक  के  कार्यालय  के  एक  कर्मचारी  ने  अधिकारियों  की  मनमानी

 कौर  उत्तेजनात्मक  रुख़  की  शिकायत  करते  हुए  तार  पर  तार  भेजे  ।  बात  सही  निकली ।
 में  ने

 पता  लगाया  तो  देखा  कि  बात  सही  है  ।  लेकिन  वहां  छोटी-छोटी  बातों  पर  भी  बड़े  कड़े  दण्ड  दिये

 जाते हैं  ।

 यदि  विधि  की  व्यवस्था  स्पष्ट  हो  ate  श्रमिकों  के  हित  का  ध्यान  रखते हुए  काम  किया

 तो  श्रमिक  पूरा-पुरा सहयोग  देगा
 |

 मेलंकॉटे
 )  :  में  सबसे  पहले  राज्य-मंत्री  श्री  हाथी  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 मैं  उनको  अपने  सहयोग  का  श्रीनिवासन  देता  हूं  ।  राज  यदि  हम  श्रम  सम्बन्धी  नीतियों  के  बारे  में

 अपनी  कोई  राय  बनाना  चाहते  हैं
 तो

 हमें  देखना  चाहिये
 कि

 पिछले  पन्द्रह  वर्षों  में  क्या  gar

 महोदय  पीठासीन

 get  t yacat  geeree  अतसी  की  arta,  न्यूनतम हो  गई  है  ।  राजे  श्रमिकों

 की  दशा  पहले  से  बेहतर  हो  गई  ह  ।  फिर  भी  हमने  ३५  लाख  जन-दिन  खो  दिये  अर्थात  लगभग

 १४  फैक्टरियों
 के

 १,०००
 मजदूरों  के  काम

 की
 हानि  हुई  हू  ,  जिसकी  लागत  २२  करोड़  रुपये  होगी  ।

 हमारे  जैसा  निध॑न  देश  यह  गवारा  नहीं  कर  सकता
 कि  TT

 में  १५-१६
 फैक्टरियां  बन्द  पड़ी  रहें  ।

 इसे  भी  कम  होना
 न पला

 मल  अग्र  में मं
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 जितने  भी  विदेशी  लोग  are  हैं  हमारी  प्रौद्योगिक  प्रगति  शौर  मेहनती  मजदूरों  की  सराहना

 करते  हैं
 ।

 इसलिये  उनको  झ्राइचयें  होता  हं  कि  हमारे  देश  में  मजूरी  इतनी कम  क्यों है  ।  कारण

 स्पष्ट  है  कि  हम  अधिक  से  aire  उत्पादन  करके  विदेशों  से  प्रतियोगिता  करना  चाहते  हैं  ।

 मंत्रालय  ने  औद्योगिक सम्बंधों  के  सुधार  के  लिये  प्रबन्ध
 के

 काम  में  श्रमिकों का  सहयोग

 लेने  की  योजना  चालू
 की

 है
 ।

 हमें  केवल  खामियों  की  आलोचना  नहीं  करनी  बल्कि  रचनात्मक

 सुझाव  देने  चाहियें  ।  यह  तो  सही  हू  कि  हमारा  उत्पादन  बढ़ता  जा  रहा  पर  जमाने  शादी  देशों

 से  उसकी  तुलना  नहीं  की  जा  सकती  ॥

 हमारे  पास  मशीनें  भी  हम  मेहनती  भी  फिर  भी  हमारा  उत्पादन  विदेशों  के  स्तर  तक

 क्यों  नहीं  पहुंच  रहा  है
 ?

 इससे  स्पष्ट  है  कि  कहीं  असंतोष  होना  चाहिये  ।  मालिकों  को  नहीं

 हो  सकता  |  हमारी  लोकतांत्रिक  समाजवादी  व्यवस्था  में  सरकारी  नीति  ऐसी  होनी  चाहिये  कि

 उत्पादन  पर  होने  वाला  मुनाफा  देश  की  प्रति  व्यक्ति  राय  में  वृद्धि  करता  चले  । मंत्रालय  ने

 इसके  बारे  में  हमें  नहीं  बताया  |

 मजदूरों  को  इसलिये  असन्तोष  हैं  कि  उनके  श्रम  से  होने  वाले  उत्पादन  का  लाभ  चन्द  मालिकों

 को  ही  होता हैं  |  हमारे  देश
 में  ७,०००  से  १०,०००  TH  बड़े  उद्योग  औरते  १५०  या  १६०

 व्यक्तियों  को  पारिवारिक  सम्पत्ति  हैं  ।  अघिकांश  मुनाफ  उनकी  ह  जेबों  में  जाते  हैं  ।  हमने  इसी  के

 बारे  में  सूचना  चाही  थो  कि  उसका  कितना  भाग  सामान्य  जनता  के  हिस्से  में  पड़ता  हैं  ।

 अनुशासन  संहिता  एक  अच्छी  चीज  उसे  गेर  सरकारी उद्योग  तो  श्रपनाते जा 'हे हैं, पर जा  रहे  पर  पता

 नहीं  क्यों  डाक  तथा  तार  विभाग  att  रेलवे  ने  उसे  क्यों  नहीं  भ्र पना या  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  को

 area  उपस्थित  करना  चाहिये  था  ।

 १९६०  की  हिंताल  के  सिलसिले  में  काफ़ी  बड़ी  संख्या  में  तमंचा  रियों  को  निकाला  मया

 है  हमने  श्रतुरोध  किया  था  कि  उनके  मामलों  पर  सहानुभूतिपूर्वक  विवार  किया  जाये  ।  fear

 त्मक  कार्यों  में  भाग  लेने  वालों  को  काम  पर  न  लिया  जाय ।
 शव  को  वापस  लिया  जाना  ।

 हमारे  देश  में  सब  एक  एसी  परिस्थिति  हैं  कि  हमें  एक
 नये  सिरे  से  उसका  लेखा-जोखा  करना

 चाहिये  ।

 हमारे  देश  में  विभिन्न  कार्मिक  संघों  की  आवश्यकता  है  ।  इसलिये  सरकार  को  एसी  नीति

 बनानी  चाहिये  कि  एक  हो  क्षत्र  में  विभिन्न  कार्मिकਂ  संघों  को  मान्यता  दी  जा  सके  ।  लोकतांत्रिक

 देश  में  संघों को  मान्यता  देने  का  यही  तरीका  होना  चाहिये  |

 औद्योगिक  सम्बन्धों  में  काफी  सुधार  gar  है  ।  अनुशासन  संहिता  को  कार्यान्वित  करने  वाले

 कुछ  अधिकारियों  की  अपनी  तकलीफें  सरकार  को  उनकी  जांच  करनी  चाहिये  ।  उनको

 सन्तुष्ट  किया  जाना  चाहिये  ।

 इस  मंत्रालय  के  मुख्य  श्रम  प्रयुक्त  संगठन  के  श्रन्तगंत  हैदराबाद  में  केन्द्रीय  seit

 सम्बन्ध  व्यवस्था  के  अधिकारियों  के  प्रशिक्षण की  व्यवस्था  की  जा  रही  हैं  ।  मंत्रालय  को  इसकी

 जांच  करनी  चाहिये  कि  अधिकारियों  के  प्रशिक्षण  की  ae  समूचित  ध्यान  क्यों  नहीं  दिया  गया



 १६  ज्येष्ठ  १८८४  sari
 की  मांगें  wave

 गरारों  बरी T प्रतिवेदनों  में  कार्यक्षमता  शर  कल्याण  संहिता  का  भी  उल्लेख  है  ।  मजदूरों  क  हल  भावना  कुछ

 ऐसी  हैं  कि  इसे  स्वीकार  करने  से  उनको  हानि  होगी  |  इस  प्रकार  की  भावना  का  निराकरण  करना

 |  इसके  लिये  wet  है  कि  मजदूरों  थ  श्रम  के  लाभ  का  एक  aa  उनको  भी  मिलता  रहे  ।

 तभी  उत्पादन  बढ़  सकना  |

 मूल्यों  में  स्थायित्व  लाना  इस  दृष्टि  से  भ्रत्यावश्यक  हैं  ।  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जाना

 चाहिये  '  |

 को  प्र  rr  खानों  को  भांति  ग्न्य  खनिजों  की  खानों  के  मजदूरों  a  लिये  भी  मजूरी  बोनस

 भागों  इत्यादि  नियुक्त  किये  जाने  चाहियें  ।  उनकों  भो  वहीं  कठिनाइयां  जो  कोयला  खनिकों  की

 राष्ट्रीय  area  की  वृद्धि  का  लाभ  खेतिहर  मजदूरों  को  भी  होना  चाहिये  ।

 ate  निर्वाह  लागत  बढ़  गई  इसलिये  दस  वर्ष  पहले  निर्धारित  की  गई  न्यूनतम  मजूरी  का

 पुनरीक्षण
 किंया  जानां  ales  i  यह  भ्रत्यावस्यंक  हो  गया  है  ।

 श्री  कछवाय  :  उपाध्यक्ष  में  एक  साधारण  मिल-मजदूर  हूं  में  राज  भी

 मिल  में  काम  करता  हूं  |  इसलिये  में  जो  भो  मज़दूरों  के  सम्बन्ध  में  वह  सारे  भारत  के  मजदूरों

 की  जायज़  मानी  जयनी  चाहिए  ।

 Pale
 सब से  1QS1  में  प्रापक  सामने  एक  ताज़ा  उदाहरण रखना  हुं  ।  पास  में  ही  सोनीपत  नाम

 का  एक  नगर  जिसमें  एटलस  साइकिल  की  फ़ैक्ट्री  उस  had  में  तीन  हज़ार  मज़दूर  काम  करते

 उन  लोगों  का  मांग  हैं  कि  हमारा  तीन  साल  का  बोनस  दिया  जाये  ्रौर हमारे जी  ves  व्यक्ति

 बिना  कारण  पांच  महीने  से  निकाल  दिये  गये  उनको  काम  पर  लिया  इसकें  लिये  कई  बार

 मिल  मालिकों  से  मिला  गया  ae  उनको  नोटिस  दिया  गया  ।  इसके  साथ  ही  लेबर  श्राफिसर

 से  भी  मिला गया  ग्रोवर  नोटिसਂ  दिया  लेकिन  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  ।  भारतीय

 मज़दूर  संघ  को  जोर  से  TH  मजदूर  भूख-हड़ताल  कर  रहा  शोर  उसकी  भूख-हड़ताल

 का  नवां दिन  है  ।  में  स्वय॑  कल  उसको  देखने गया  था  ।  उसको  हालत  बहुत  खतरनाक है  ।  राज

 का  में  नहीं  कह  सकता कि  वह
 जीवित  है  या  मर  गया  है  ।  कल  मेंने  स्वयं  उसकी

 दशा  अपनी  आंखों  स

 देखा  ।  राज  सारा  नगर  मजदूरों  के  पक्ष  में  लेकिन  मिल-मालिक  मज़दूरों  के  साथ  कोई  बात  नहीं

 करना  चाहते  |  उपाध्यक्ष  में  श्राप  द्वारा  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं

 कि  इस  ££ tq7q7  को  बहुत  हो  जल्दा  से  देखना  चाहिए  कौर  उन  लोगों  को  मांग  सुनने  चाहिए  ।  नगर

 इस  तरफ  जल्द  ध्यान  नहीं  दिया  तो  सारे  नगर  में  स्थिति  बहुत  भयंकर  रूप  पकड़  लेगो

 नगर  वह  व्यक्ति  मर  तो  वहां  पर  इतना  भयंकर  उपद्रव  खड़ा  हो  जायेगा  कि  में  उसका  कोई  अन्दाज़

 नहीं कर  सकता  ।

 दूसरी  बात  मैं  ट्रेड  य ूनियाज़  को  मान्यता  दिये  जाने  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं
 ।  इंटक  को

 तो  मान्यता दो  गई  हैं  लेकिन  जो  दूसरी  यू  नियाज़  हैं  उनको  मान्यता  नहीं  दी  गई  है  ।  इस  कारण से

 जो  भो  कठिनाइयां  मजदूरों  को  होती  जो  उनकी  समस्यायें  होती  उनको  इंटक  के  लागों

 और  मिल  मालिक  वापस  में  मिल  बैठ  कर  तय  कर  लेते  हैं  कौर  समझौते  कर  लेते  हैं  जिससे  मज़दूरों  का

 हित  नहीं  होता है  alk  मज़दूर  दुखी  रहते हैं  ।  इसके  सम्बन्ध  में  में  थापक  सामने  मध्य  प्रदेश के  कुछ

 उदाहरण  चाहता  हूं  ।



 रेज ०  भ्रनदानों  की  मांगें  ६  जन  १९६२

 मध्य  प्रदेश  में  उज्जैन  नामक  नगर  में  एक  नज  रानी  मिल हैं  जो  कपड़ा मिल  उस  मिल में

 हज़ार  मज़दूर  काम  करते  उन  घार  हजार  मजदूरों  पाछ  सलह  हज़ार  परिवार  के  सदसय

 पलते  थे  ।  उस  मिलਂ को  राज  बन्द  हुए  सात  साल  का  लम्बा  al.  हो  चुका है  ।  कई  बार  हमने

 कलेक्टर  साहेब  के  पास  जाकर  इसक  शिकायत  की  इंटक  था  लोगां  के  पास  गए  हमारे  यहां  क  जौ

 सदस्य  महोदय  हैं  उनके  घर  गए  हैं  कौर  SAG!  सामने इस  बात  को  रखा  है  ले  किन  हमरा  बात  को  निट किं सो

 ने  नहीं  सुना  |  क्यों  हमारा  सुनवाई  नहीं  यह  में  आपको  बतलाना  चाहता  हुं  ।  इसका  मुख्य  कारण

 यह  है  कि  वह  मिल  घाट  में  केवल  रही  थी  मिल  मालिक मे  इंटक के  लोगां  से  कहा कि  यह  महंगाई  का

 जमाना  बड़ा  टेक्स  उनको  अदा करना  पड़ता  है  जिसको  वह  दे  नहीं  सकते  इस  वास्ते वह  मिल  को

 बन्द  करना  हैं  ।  इंटक  के  लगों  ने  कि  इसक  लिये  श्रमिक  बहुत  बड़ों  कामत  दुकानों

 मिल मालिक  ने  कहा  कि  हमें  मंजूर  हैं  कौर  हम  उस  कामत  चुकाने  के  लिये  तेयार हैं
 ।

 उन्होंने  कहां कि  हमें  श्रम  भवन  बनाना  इसलिये  आप  हमें  जमन  दो  ग्रोवर  इसक  बदले  में  हम  आपको

 छट  देते  हैं  कि  प्राय  मिल  बड़  शौक  के  साथ  बन्द  कर  सकते  हैं  ।  एसा  हो  |  उनको  ज़मान दे  दो

 गई  |  इस  ज़मान पर  उन्होंने  बड़ा  अच्छा  भवन  बनाया  ।  वह  मिल  अज  भा  बन्द  पड़  उसके

 तितर
 बितर  हो  गय

 बेघरबार  हो  गय  हैं  ।  एक  व्यक्ति  जिसका  नाम  मांगं/लाल'  था  उसके

 तीन  बच्चे  छः  दिन  से  भले  थे  Ve  धवन  नालों  का  त्यौहार चल  रही  था  ।  बच्चों  ने  पिता  को

 कहाकि  ag  उनके  लिये  पटाखे  लाये  क्योंकि  दूसरे  बच्चे  पटाखे  रह ेथे  जब  बाप  ने  अपनी  श्रीमती

 प्रकट की  ता  बच्चे  राने  लगे  गए  ।  बाप स  यह  सब  कुछ  सदन  नहीं  FM  प्यार  उसने  पायजा  खाकर

 ह्त्या  कर  ल  |  इस  तरह  का  जो  घटनायें  होत  इनका  तरफ  आ्रापका  ध्यान  जाना  चाहिये  ।

 मज़दूरों  को  Gd  सुनवाई  नहीं  होत  है  तो  उनकी
 भूख

 हड़ताल  इनकार  का  श्रामण्य  लेने  पर  या

 करते  पर  मजबूर  हो  जाना  पड़ता  है  ।  मिलों वे
 के  कई प्रकार के  पक्षपात भी  चलते हैं  ।  अगर

 मिल  के  भ्रमर  कोई  चारी करता  हैं  ता  हम चाहते हैं  कि  उसक  इसका  दण्ड  जाए  प्रौढ़  उसको

 उसका  दण्ड  मिलना  लेकिन  त्राण  हाता  ag  है  कि  इंटक  ५  लग  चारो  करते  थ  बाद  भो

 काम पर  बने  ह  लेकिन जा  दूसरे  व्यक्ति  हाते  उनक  निशाल  दिया  जाता  उनको  कास  पर

 नहीं रखा  जाता  है  ।  इसी  तरह  से  जब  नरक  का  सवाल  जाता  है  था  करई  दूसरा  oar  मौका  प्राता

 में  ते  इक के  जो  हाते हैं  उन्हें ता  मिल  जाता  हे  लेकिन  दूसरों
 का  नहीं  दो  जाती है  ।

 मेंने  १९५२  के  चुनावों  में  देखा  १९५७ के के  चुनावों  में  देखा  १६६२  के  चुनावों  में  देखा है  कि

 उनके  दौरान  में  इंटक  के  लोग  कांग्रेस
 को

 विजयी  बनाने के  लिये
 छुट्टों

 लेकर  चले  गये  शर  उनको

 छुट्टी मिल  भी  गई  शर  इस  छुट्ट  के  दौरान  में  उनको  वेतन  बराबर  दिया  गया  ।  एक  एक  गोरखा  दो

 महने  वे  इन  क्षेत्रों  में काम  करते  रहे  शौर  बराबर  उनको  वेतन  मिलता  रहा  ।  लेकिन  हमारे  जो

 कार्यकर्ता  होते  हमारे  जो  व्यक्ति होते
 उनको  एक  त  छुट्टी  हीं  जाती  हैरत  अगर  छूट  दी

 भी  जाता  है  तो  उनको  तनख्वाह  नहीं  दी  जाती  पहले  ता  छुट्ट  देने  में  कई  प्रकार  को

 कई  प्रकार के  रोड़े  उनके  रास्ते  में  लटकाये  जाते  हैं झ्र  श्रगर  किसी  तरह  से  छुट्टीं  दे  भी  दी  जाती  है

 तो  तनख्वाह  नहीं  दो  इस  प्रकार  का  जो  पक्षपात  यह  ठोक  नहीं  है  और  यह  बन्द  होना

 चाहिये  ।  इससे  मजदूरों  में  बड़ी  बेचनी  फलती  है  ।

 एक  उदाहरण  श्र  में  श्रमिकों  देना  चाहता  हं  ।  हमारे  मजदूरों  के  पसे  से  इन्दौर  में  एक  बहुत  बड़ा

 श्रम भवन  बनाया  गया है  ।  हमारा  इच्छा  हुई  कि  चूंकि  यह  हमारे  पेस  से  भवन  बना  इस  वास्ते

 इसको  जाकर  देख  तो  लिया  जाए  ।  सन्  १९५४  में  २८  अगस्त के  दिन दा
 बजकर

 बेतार  मिनट  पर

 में  वहां  गया  ग्रोवर  मेरे  साथ
 पवार

 पांच
 व्यक्ति

 भो  थे
 ।
 मेंने

 उन
 लोगों  से  कहा

 कि
 हम  उज्जैन

 के
 मज़दूर

 हैं  रहम  भवन  कौ  देखना  चाहते हैं  यह  भवन  हमारे  पैसों से  बना  हैं
 ।

 इसके उत्तर में  हमें
 बताया
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 गया  फि  इसमें  cafes  भाई  जो  इंटक  के  राजा  ser  सकते  वही  देख  सकते  दूसरा

 कोई  नहीं  देख  |  इस  जज बक तब  को सुन कर  हम  धपना  सा  मुंद  लेकर  वापिस  हमारे

 पै+  से  बना  हुमा  हमारे  खून  पसीने  ही  कमाई  से  बना  हुआ  हमार  चन्दे  से  बना

 भवन  हम  हो  नहीं  देख  हमे  हा  न  जाए  कितने  भ्राइचये  को
 बात

 मेरे  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  करवा  छोटी  छोटी  बातों  के  were  इंटक  पक्षपात  करता  है  +

 मजदूरों  का  जब  डिप्रेशन  होता  है  तो  मजदूर  हड़ताल  करने  के  लिए  विवश  होते  हैं  ।  मजदूरों  के

 हाथ  में  हड़ताल  ही  एक  आखिरी  हथियार  हैं  ।  हम  नहीं  कहते  कि  हड़तालें  हम  इस  के  विरोधी

 हैं  ।  हमारी  मान्यता  यह  है  कि  हड़तालें  नहीं  होनी  चाहियें  शौर  इनको  रोकने  के  उपाय  किये  जाने

 चाहियें  ।  मैं  सुझाव  देना  चाहत  हुं  कि  हड़तालें  न  हों  इस  के  लिए  यह  जरूरी  है  कि  चाहे  कोई  छोटी

 फैक्ट्री  हो  या  बड़ी  मिल  हो  या  सरकारी  कारखाना  हो  या  गैरसरकारी  क्रिस  भीਂ

 प्रकार  का  कोई  कारखाना  उस  में  एक  कमेटी  बनने  चाहिये  ate उस  कमेटी  में  मिल  मालिकों

 मजदूरों  केसर  सरकार  के  व्यक्ति  रहने  चाहियें  कौर  उन  को  मिल  बैठकर  निर्णय  करने

 फैसले  करने  चाहियें  at  हड़ताल  की  नौबत  नहीं  arr  देनी  चाहिये  |

 अब  में  प्राविडेंट  फंड  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हुं  ।  सरकार  ने  अभी  ग्रीन  घारा  ६८  के

 अन्तर्गत  जो  कर्जा  मिलता  था  वहं  बन्द  कर  दिया  है  हम  रिश्तेदारों का  इलाज  नहीं  करवा

 सकते  हैं  asa  बीमा  योजना  के  प्रतीत  ग्रास  ale  दांत  के  इलाज  के  लिए  जिन  दवाइयों  की

 जरूरत  पड़ता  है  भ्रमर  वे  महंगी  होती  हैं  तो  उन्हें  मजदूरों  को  नहीं  दिया  जाता  है  ।  हलकी  प्रौढ़

 सस्ती  सी  दवायें  ही  उनको  दीਂ  जाती  हैं  जिन  से  उनको  नहीं  भ्राता  उनको  अच्छी

 दवाइयां  लेने  के  लिए  प्रश्न  पास  से  पैसा  खर्चें  करना  पड़ता  है  ।  जब  डाक्टरों  से  कहा  जाता  है  कि

 श्रीमंत  तबीयत  ठीक  नहीं  हो  है  तो  उत्तर  मिलता  हैं  कि  हम  क्या  करें  हमें  जो  भी  दवाइयां

 दी  जाती  उन्हीं  से  तो  हम  इलाज  कर  सकते  हैं  ।  यदि  ऊंचीं  दवाई  लेनो  हो  कौर  बीमारी  ज्यादा

 खतरनाक  हो  जिसके  लिए  कीमती  दवाई  की  जरूरत  हो  तो  वह  अपने  पैसे  से  लेने  के  लिए  हमें

 कह  दिया  जाता  है
 ।  इस  तरह  की  चीज़  नहीं  होनी  चाहिये  ।  साथ  हो  में  यह  भी

 कहना  चाहता  हुं
 कि  जो  मजदूर  आयुर्वेदिक  इलाज  करवाना  चाहते  हैं  उसकी  व्यवस्था  तो  है  लेकिन  वह  ठीक  ढंग

 कीਂ  व्यवस्था  नहीं  है  ।  इस  वास्ते  जो  मजदूर  ग्रा युवं दिक  इलाज  करवाना  चाहते  हैं  उनको  उसकी

 छूट  होनी  चाहिये  ate  इसके  लिए  कोई  अच्छा  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिय े।

 में  यह  भी  चाहता  हूं  कि  मजदूरों  को  इस  बात  की  छट  होनी  चाहियें  कि  जिस  किलों  भी  यूनियन

 के  वे  चाहें  सदस्य  बन  सकते  हैं
 ।

 यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  मिलों  के  wae  मजदूरों  से  इंटक

 के  व्यक्तियों  को  तो  चन्दा  उगाहने
 को

 छट
 दे  दी

 जाती  है  लेकिन  दूसरे  लोगों  को  चन्दा  उगाहने

 नहीं  दिया  जाता  है  ।  यह  जो  पक्षपात  किया  जाता  है  यह  भी  बन्द  होना  चाहिये  ।  कोई

 विरोधी  चन्दा  उगाहता  है  तो  उसके  खिलाफ  स्ट्रांग  एक्शन  लिया  जाता  है  ।  यह  जो  पक्षपात  किया

 जाता  इससे  मजदूर  खुश  नहीं  हैं  उनमें  बेचैनी  है  ae  पक्षपात  बन्द  होना  चाहिये

 भो  मंदसौर  नागदा  इत्यादि  गें  सारी  मिलों  के  इन्दर

 इसी  प्रकार  के  इंटक  के  भ्रष्टाचार  चल  रहे  हम  जब  इंटक  के  लोगों  से  कहते  हैं  तो  वे  कहते  हैं

 कि  सरकार  हमारी  हमारी  जो  मर्जी  होगी  हम  करेंगे  ।  जब  मिल  मालिकों से  इसकी  शिकायत

 की  जाती  तो  वे  कहते  हें  कि  इंटक  वालों से  कहो  हम  क्या  कर  सकते  हूं  इंटक जो  हम

 तो  उस  को  मानेंगे

 थी  बड़े
 :

 दूसरी  यूनियंस  को  रिकगनिशन  नहीं  मिलता  हैं
 ।

 थी  कछवाय
 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  पक्षपात  यह  नहीं  होना  चाहिये
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 हमारे मध्य  प्रदेश  में  रोडवेज के  जो  कर्मचारीਂ  उन  को  तीन  साल से  बोनस  नहीं  मिला

 यह  तो  मेहरबानी  हमारी  इंटक  सरकार की  है  ।  मैं  सरकार से  मांग  करता हूं  कि  जो  मध्य

 भारत  के  रोडवेज  के  उन  को  भी  जल्दी' से जल्दी' बोनस से  जल्दी  बोनस  दिलाने  का  प्रयत्न  किया

 जाना  चाहिये  ।

 में  यह  भीਂ  कहना  चाहता  हु  किसान  जो  जो  मजदूरी  करते  हैं  और  जिन  के  लिए

 कोई  वेज  बो  नहीं  बना  उन  के  लिए  भी  बेंज  बोर्ड  बनना  चाहिये  art  उनको  अठ  आते

 रोज़  मिलों  हैं  प्रौढ़  वह  भो  वे  केवल  चार  मट्टी  कमाते  हैं  ।  बाकी  समय  वे  घर  में  बैठ  कर  गुजारते

 कौर  भूखे मरते
 हैं

 ।
 उनके  बच्चों  की  पढ़ाई  लिखाई की  व्यवस्था  नहीं  होती  है  ।  में  चाहता हूं

 कि
 इधर  भी  आपका घ्यान  जाय  ate  जो  किसान  हैं  जो  मजदूर लोग  हें  उन  के  लिए  भी  श्राप

 वेज  बोर्ड  बनायें  |

 उज्जैन  के  मजदूर  राज  बहुत  परेशान  हूं  उनको  मारा  जाता  हैं  कौर  रोने  भी  नहीं  दिया  जाता  ।

 सारे  नृत्य  जो  इंटक  वालों  को  दे  दिये  गये  ठीक  नहीं  है  ।  गांधी जीਂ  की  दुहाई  जाती है

 उनका  नाम  लिया  जाता  है  लेकिन  उनके  बताये  हुए  सिद्धान्तों  पर  weet  नहीं  होता  है  ।  यह  ठीकਂ

 नहीं  तौ  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  |  उनके  बताये  हुए  सिद्धान्तों पर  wat  रमल  करना

 चाहिय े।

 श्री  mat  :
 माननीय  मंत्री  ने  कहा है  कि  १९६१  में  श्रौद्योगिक  सम्बन्धों

 में  काफी  सुधार  हुआ  है  ।  १९६०  के  ZER  में
 जन-दिनों  की

 हानि  कम  हुई  है  ।  RENE

 आर  १९५८  के  मुकाबले  भी  स्थिति  afer  संतोषजनक  रही  है  ।  लेकिन  इस  से  मुझे  पूर्ण  संतोष

 नहीं है

 आद्योगिक  शान्ति  का  मुख्य  कारण  हमारा  झपना  प्रयत्न  बल्कि  मजदूरों  में  राई  एक

 पस्ती  की  भावना  ही  है  ।  उसका  दोष  सरकार  प्रौढ़  मालिकों  दोनों  पर  है  ॥

 हमारे  देश  में  मजदूर  आ्रान्दोलन  उतना  उद्  नहीं  है  जितना
 कि

 होना  चाहिये  था  ।  हमारे

 देश  में  विभिन्न  राजनीतिक  दलों  के  विभिन्न  कार्मिक  सच  बने  हुए  कौर  उनके  मूलभूत

 दृष्टिकोणों  में  बड़ा  भ्रातृ  है  ।  मजदूर  ग्रात्दोलन  को  कमजोरीਂ  के  मजदूर  ग्राम  मालिकों  से

 att  मांगें  नहीं  मनवा  पाते  ।

 देश  मे  कार्मिक  संघों  के  पंजीयन  को  संख्या  निरन्तर  बढ़ती  जा  रही  है  ।  @e¥9—Vs  में

 पंजोयित  कार्मिक  संघों  को  संख्या  २,७६६  जिन  को  सदस्य-संख्या  १६,  ६२,९२९

 VERG-VE  में  उनकी  संख्या  20,XRs  हो  थी  अर  उनकी  सदस्य  संख्या  ३६,  ४७,१४८

 थी  फेडरेशनों को  संख्या  at  बढ़ती जा  रही है  ।

 दूसरो  ate  जन-दिनों  कीਂ  हानि  भी  कम  होती  गई  है  ।  फिर
 भी

 श्राइचथे  है  कि  मजदूरों

 में  उत्साह क्यों  नहीं  है
 ।  उन

 को
 उत्पादन  वृद्धि  में  मालिकों  की  ara पूरा  सहयोग नहीं  मिलता  ।

 श्रम-विवादों  के  निपटारे  में  अ्रत्यधिक  विलम्ब  होता है  ।  कहीं  यह  औद्योगिक  शान्ति  किसी

 बड़े
 तूफान

 की
 सूचना  तो  नहीं

 है  ?

 सभी
 विदुर  नेता

 यही
 कहते  हैं  कि  स्थिति  ठीक  नहीं  हू

 ।

 मूत  AT AT  में
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 एक  तो  विवादों  के  निबटारे  में  विलम्ब  होता  दूसरे  उनके  निर्णयों  की  कार्यान्वित  में  ate

 भी  विलम्ब  होता हैं

 मजदूर  आन्दोलन  भी  इस  परिस्थिति  के  लिये  उत्तरदायी  हैं  ।  उत्पादन  वृद्धि  न  हो  पाने  का

 दोष  उनके  सिर  भी  हैं  ।

 यदि  मालिकों  का  यही  रुख  बना  रहा  तो  मजदूरों  में  उत्साह  पैदा  Tel  हा  केगा  ।  उनकों

 झपने  दृष्टिकोण  में  बुनियादी  परिवर्जन
 करना  चाहिये  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  कल  अपना  भाषण  जारी  रखे ं।

 इस  के  पश्चात  लोक-सभा  ७  जून  2eRR/LY  ज्येष्ठ  १८८४  कें  ग्यारह बजे
 fs रेस  ज ae  के  लिये ca  asta  सु

 मूल  wists
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